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 fara  तथा  कृषि  मंत्री  क  सभा-सचिव  :  जी  er

 ate  योजना  at  बनाई  जा  रही  है  a  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृत  हो  जाने  के

 बाद  भी  इस  स्तर  तक  का  भण्डार  बनाने  में  कुछ  वर्ष  लग  जायेंगे  जिस  से
 कि

 उद्योग  तथा  उपभोक्ता

 कमी  के  समय  में  गुजारा  चला  सकें  ।

 भी  यशपाल  सिंह  :  मैं  जानना  चाटता  हूं  कि  यह  बफर  स्टाक  किस  तरीके  से  शुरू  किया  जायेगा

 शर
 कब  तक  यह  स्कीम  चालू  हो  जायेगी

 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :
 स्कीम  ऐसी  है

 कि
 करीब  पांच  लाख  टन  का

 हम  बफर  स्टाक  रखना  चाहते  हैं  |  उम्मीद  है  कि  पहले  बरस  में  करीब  दो  लाख  हम  दूसरे  बरस  में
 दो  लाख  कौर  तीसरे  बरस  तक  पांच  लाख  का  बफर  स्टोक  हमारा  जायगा  |

 थी  सिंह  :  मैं  जानना  चाटता  हूं  कि  पैदा  करने  वाले  को  क्या  इंसेंटिव  दिया

 जायेगा  जिससे  बफर  स्टाक  बन  सके  ?

 श्री स०  बा ०  पाटिल  :  वह  एक  बड़ा  सवाल  है  ।  प्रभी  तो  इंसेंटिव  देने  से  कुछ  बनने  वाला

 नहीं  है  क्योंकि  बोया  जा  चुका  है  कौर  अरब  तो  बढ़ने  वाला  नहीं  है  ।  थोड़ी  ज्यादा  देखभाल  की

 जानी  चाहिये  जिससे  ज्यादा  चीनी  बने  गुड़  और  खंडसारी  से  डाइवरशन  इधर  हो  ।  इस  तरह से

 उस  को  दाम  दिये  जायगे  जिस  से  जो  हम  ३३  लाख  टन  चाहते  हैं  वह  हो  जाय  |  इस  में  इंटरनल

 शन  भी  झरा  जाती  पांच  लाख  एक्सपोर्ट  के  लिए  भी  ग्रा  जाता  है  कौर  साथ  ही  दो  लाख बफर  स्टाक

 के  लिए  हमारे  पास  बच  जाता  है  ।

 श्री  झुगगी  झा  झ्राजाद  :.  वर्तमान  स्थिति  की  कठिनाइयों  को  देखते  हुए  क्या  सरकार

 त्यौहारों  या  एसे  अवसरों  के  लिये  जबकि  चीनी  की  बहुत  अधिक  मांग  होती  है  ऐसे  रक्षित  भंडारों

 अ्रथवा  ऐसी  ही  किसी  कौर  चीज  के  बारे  में  ग्रन्तरिम  प्रस्ताव  बनाने  का  विचार  रखती  है  ?

 क  स०  का ०  पाटिल  ऐसा  हम  किसी  स्थिति  या  आपातकाल  के  कारण  नहीं  कर  रहे  हैं  |

 पह  तो  हम  इसलिये  कर  रहे  हैं  क्योंकि  यह  सर्वाधिक  ठोस  नीति  एकमात्र  नीति  है  जिस  से  कि  हम

 मूल्यों  पर  नियंत्रण  रख  सकते  हैं  |

 श्री  दी०  प्लन  दार्मा  :  क्या  यह  रक्षित  भंडार  झ्र पने  देशीय  संसाधनों  की  सहायता से  बनाया

 जायेगा  अथवा  हम  किन्हीं  दूसरे  देशों  की  सयता  भी  लेंगे  ?

 पृश्नी  स०  क्या  पाटिल  दम  चीनी  की  बात  कर  रहे  हैं  हम  स्वयं  इतने  मीठ  हैं  कि  मिठास

 के  लिये  हम  दूसरों  के  पास  नहीं  जाते  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  रक्षित  भंडार  देश  के  किसी  खास  स्थान  पर  रखा  जायेगा  या

 राज्यों  में  रखा  जायेगा  ?

 शनी  स०  का०  पाटिल :  रक्षित  भंडार  अलग  अलग  राज्यों  में  रखेंगे  क्योंकि  ट्रांस्पोर्ट  का  सवाल

 जाता  है  ।  मिलों  के  पास  ही  रख  जायेंगे ।

 श्री  कपूर  सिह  :
 क्या  इस  प्रस्ताव  का  उद्देश्य  केवल  कमी  को  दूर  करना  है  अथवा  उपभोक्ता  के

 लिये  कीमतें  कम  करना  भी  है
 ?

 A  टट  नलललल००००००००००००न०पटननरननाननय--यम
 मूल  wast  में
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 tat  शिन्दे  :  दोनों  ही  चीजें  में टें  कमी  को  दूर  करना  तथा  मूल्यों  को

 स्थिर  रखना  |

 श्री  बजाज  सिह  :
 बफर  स्टाक  बनाने  के  लिये  एक्सपोर्ट में  से  काटेंगे  कंज्यूमर्स

 का  जो  स्टाक  उसमें  से  काटग  इंटरनल  कंजम्पशन  को  ज्यादा  टाइटन  करेंग े?

 श्री स०  क्त ०  पाटिल  :  इस  साल  तो  एमरजेंसी  की  ats  से  चूंकि  में  फारेन  एक्सचेंज  की

 जरूरत  इस  वास्ते  पांच  लाख  टन  भेजना  था  ।  लेकिन  कोशिश  करेंगे  कि  कंज्यूमर  से  न  काट  |

 जो  कंज्यूमर
 व  भी

 बढ़ते  जाते  जो
 ३३

 लाख  मैं  ने  कहा  उसमें  पांच  लाख  एक्सपोर्ट के  लिये

 शर  दो
 लाख  बफर  स्टाक  के  लिये  at  जाता  है

 ।  भी
 कभी  २४  लाख  इंटरनल  कंजम्पशन  है  ।  उस

 से  ज्यादा  दो  लाख  इस  तरह  से  यट  हो  जाती  है  ।

 जसवन्त  मेहता  :  जब  तक  रक्षित  भंडार  की  योजना  को  लागू  नहीं  किया  जाता  तत्र
 तक  विभिन्न  राज्यों  को  चीनी  के  वितरण  के  लिये  क्या  कसौटी  है  ?

 ग्रीस स०  स०  पाटिल  :  पिछले  साल  उससे  पहले  वे  कितनी  खपत  कर  रहे  थे  इसके

 हम  ने  nine लिये  हैं  ।  पिछले  कई  सालों  के  लिये  यही  एकमात्र  कसौटी  रही  है  जिसके  अधार पर पर

 वितरण किया  जाता  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  इस  वर्ष  TAT  बोया  जा  चुका उस
 का  एकड़ेः  बढ़ाने  के  लिए  ant  देखा  जायेगा  ।  चरागे  किसान  अध्कि  गन्ना  उसके  लिए  इस  वर्ष

 गन्  का  मूल्य  कोई  बढ़ाने  का  कया  विचार है  ?

 श्री स०  का ०  जमीन  की  बात  मैं  नहीं  कहता  हूं  ।  जमीन  नहीं  बढ़ाई  जायेगी  ।  दाम

 जो  बढ़ाया  बह  भी  तो  बढ़ाया  है  कौर  मालूम  ही  है  ।  खाली  एक  जाना  बढ़ाया  है  ।  हम

 चाहते  हैं  कि  हम  इस  acs  से  बढ़ायें  कि  वह  चार  या  पांच  बने  ।  वह  एक  बड़ी  स्कीम  I

 सब  की  सब  1.0  तक  नहीं  रखी  गई  है  ।  जब  तयार  हो  जायेगी  तो  सदन  के  सामने  मैं  रख  दू  गा  ।

 श्री  राम  वेव  यादव  कब  तक  हो  जायेंगी  ?

 श्री fo  का०  गन्ना  पैदा  करने  वाले  तथा  दूसरे  जो  लोग  उनको  मालूम हो  गया

 है
 ।

 स्टेट्स  में  जा  कर  डिस्कस  करके  जाये  हैं  ।  लेकिन  उसको  आखिरी रूप  at  देना है  ।  वह

 भ्रामरी  रूप  देने  में  एक  दो  हफ्ते  ज्यादा  नही ं।

 शमी  वॉरियर  :  रक्षित  भंडारों  की  एक  सम्पूर्ण  योजना  चलाने  से  पहले  क्या  सरकार  कम

 से
 कम  इन  इलाकों  में  जश  चीनी  पदा  नहीं  की  जाती  कुछ  रक्षित  भंडार  बनाने  की  सुगमता  पर  विचार

 करेगी ?

 fait  स०  का०
 पाटिल  चीनी  के  रक्षित  भंडार  चावल  या  गेहूं  के  रक्षित  भंडारों  जैसे  नहीं

 चीनी  wa  कोटे  पर  बांटी  जाती  है  ।  यह  एक  राज्य  में  है  या  दूसरे  यह  मिलों  के  पास  रहती  है  ;

 यह
 वहां  से  निकल  कर  केरल  या  कहीं  कौर  नहीं  रहती

 ।
 परन्तु  जब

 इस
 की  जरूरत  होती  है  या

 भण्डार में  वृद्धि  करनी  होती  दम  इसे  कहीं  से  भी  ले  लेते  हैं  जैसाकि  म  कब  कर  रहे  हैं
 ।

 पंडा०  लक्ष्मीसत्ल  सीधी  :  ari की
 के  इलावा  चीनी के  बारे  में

 मुख्य  समस्या  इसके  फुटकर  वितरण  की  रही  हू  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  किकया उपभोक्ताओं  को  सामान्य  रूप  से
 वितरण

 को  सुधारने  तथा  इस  क्षेत्र  में  चोरबाज़ारी

 अमूल  sat  में
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 रोकने  के  लिये  रक्षित  भंडार  बनाने  के  साथ  साथ  दौर  कोई  उपाय  करने  का  विचार

 fat स०  का०  पाटिल  :  वास्तव  में  इस  का  रक्षित  भंडार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  परन्तु

 माननीय  सदस्य  ठीक  कहते  हैं  कि  यदि  वितरण  त्रुटिपूर्ण  है  तो  रक्षित  भंडारों  के  रहते  हुए  भी  ऐसा

 हो  सकता  है  परन्तु  मैं  उन्हें  बता  सकता  हुं  कि  रक्षित  भंडार  चोरबाज़ारी शादी  बन्द  करने  के  लिए  बहुत

 बड़ा  हथियार  हैं  ।  अरब  गेहूं  की  कीमतें  कयों  नहीं  बढ़  रही  हैं  ?  इसलिए  नहीं  कि  हमने  काफी  गेहूं  पैदा

 कर  लिया  है  बल्कि  इसलिये  कि  इतना  डर  है  कि  यदि  मूल्य  बढ़ता  है  तो  तत्काल  ही  गेहूं  बाजार

 में  भेज  दिया  जायेगा  ।  यदि  ऐसी  स्थिति  हो  जाती  है  तो  अन्य  कठिनाइयां  समाप्त  हो  जायेंगी  ।

 सावित्री  निगम  :  गन्ने  की  कीमत  बढ़ाने  के  स्वागत-योग्य  उपाय  के  अतिरिक्त  सरकार

 श्र  क्या  कदम  उठाने  जा  रही  है  ,  .  .

 foment  महोदय  :  ५ ग्न  की  कीमत  से  हमारा  सम्बन्ध  नहीं  है  हमारा  सम्बन्ध  रक्षित

 भंडार से  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  मैं  मुख्य  प्रश्न  की  कौर  रही  हूं  ।  सरकार  ag  देखने  के  लिये

 कौर  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  रखती है  कि  Ta से  गुड़  बनाना  प्रारम्भ न  कर  दिया  जाये  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  प्रश्न  है  |
 q

 में  बेक्टासुब्बया :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  इरादा  चीनी  उद्योग
 को  afi  प्रोत्साहन  देने  का  है  जो  देश  के  किसानों  को  हानि  पहुंचा  कर  अवैध  रूप  से  स्टाक
 कर  रदा  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  है
 ।

 जब  चीनी  की  उत्पादिता
 सामान्य

 रूप  से  बढ़ती  है  तो  उससे  मिलों  को  भी  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  फायदा  होता  है  ।  कोई प्रत्यक्ष लाभ  पहुंचाने

 की  कोशिश  नहीं  की  जाती

 चाना  को yy  की
 शनी  बसुमतारी

 :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  देश  भर  में  कीमत को  एक  जैसा

 रखने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  क्योंकि  इस  समय  शझ्रासाम  में  iz  किसी  भी  जगह  से

 ज्यादा  कीमत  है  ?

 गउवाध्यक्ष  महोदय  :  यट  एक  अलग  प्रश्न है  ।

 सहायक  खाद्यों  का  विकास

 सुरेन्द्रपाल  सिंह

 ग१४१  .  4
 श्री  वॉरियर

 श्री  वासुदेवन  नायर

 cil  Ho  ato  स्वामी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  az  सच  है  कि  सरकार  ने
 देश में  wa  के  बढ़ते  हुए  उपभोग  को  रोकने  के

 उपलब्ध  खाद्य  पदार्थों  के  धिक  अच्छी  प्रकार  से  इस्तेमाल  किये  जाने  ate  सहायक  खाद्यों का

 विकास  किये  जाने  की  एक  योजना  तैयार  की  है
 शौर

 SEER
 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  प्रौढ़  इसे  क्रियान्वित 1६६2:  त  करने के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  क  सभा-सचिव  अन्य  बातों  के  साथ  साथ

 असत  भारतीय  भोजन  में  की  मात्रा  के  बाहुल्य  को  कम  करने  की  दृष्टि  से  उपलब्ध  खाद्य

 पदार्थों  के  अ्रधीन  भ्रच्छे  इस्तेमाल  तथा  सहायक  खाद्यों  के  विकास  के  लिए  एक  योजना  का  सार

 बना  लिया  गया  है  ।

 योजना  के  मुख्य  उद्देश्य  ये  हैं  :  aaa  खाद्य  संसाधनों  का  परिरक्षण  तथा  प्रभावी

 भारतीय  भोजन  का  विशाखन  site  पौष्टिकता  के  दृष्टिकोण  से  पौष्टिक तथा  सुधरे

 हुए  खाद्यों  शौर  सट
 शायक  खाद्यों  के  विकास  तथा  प्रचार  द्वारा  उसका  सुधार  खाद्य  औद्योगिकी  तथा

 व्यावहारिक  पौष्टिकता  के  विभिन्न  पहलों  के  बारे  में  भिन्न  भिन्न  साधनों  द्वारा  लोगों  की  शिक्षा  ।

 ष्  कार्यक्रमों  को  बनाने  तथा  क्रियान्वित  करने  के  लिये  खाद्य  विभाग  में  केन्द्रक

 चारीवृन्द  के  साथ  एक  पौष्टिकता  शाखा  खोल  दी  गई  है  ।  इस  दिशा  में  राज्य  सरकारों  तथा  wea

 लोगों  को  सहायता  देने  के  लिए  ate  उन  इलाकों  में  विभाग  के  कार्यक्रमों को  प्रारम्भ  करने  के

 लिये  चार  इलाकों  में  भी  कमेंचारी  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं  ।  कुछेक  कार्यक्रम  पहले  ही  क्रियान्विति

 की  विभिन्न  अवस्थाओं  में  हैं  जसे  कि  अधिक  प्रोटीन  वाले  खाद्यों  का  भोजन  व्यवस्था  भाइयो

 शरीक  तथा  व्यावहारिक  पौष्टिकता  संस्थाओं  की  खाद्य  तथा  पौष्टिकता  प्रसार  की  चलती

 फिरती  गाड़ियों  का  सामुदायिक  खाद्य  परिरक्षण  केन्द्रों की  मांस  प्रौद्योगिकी

 का  विकास |

 श्री  सुरेन्द्रपाल fag  :  अनाज  की  खपत  गांवों  में  क्योंकि  सब  से  ज्यादा  है  क्या  सरकार

 इस  योजना  को  पहले  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रारम्भ  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी
 ?

 खाद्य तथा कृषि मंत्री तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  इस  योजना  को  केवल  इस  क्षेत्र  या  उस

 क्षेत्र  तक  ही  सीमित  नहीं  किया  जा  सकता
 |  यह  एक  विशाल देश  है  कौर  यह  एक कर्णधार  सी

 योजना है  ।  यदि  श्राप  चाहते  हैं  कि  इसे  सारे  के  सारे  ६५०,०००  गांवों  में  फैला  दिया  जाये  तो

 इस  पर  बहत  खर्चे  होगा  जो  कि  किया  नहीं  जा  सकता  ।

 श्री  बैरियर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  भ्र नाज  के  अतिरिक्त  अधिक  से
 alae  खाद्य  पदार्थों  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  कोई  योजना  इसमें  सम्मिलित

 की  है  ate  यदि  तो  सरकार  FAT  उपाय  करने  जा  रही  है
 ?

 |  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  म०  मै ंठीक  ठीक  समझ  नहीं

 कि  माननीय  सदस्य  क्या  कह  रहे  हैं  ।

 fait  बैरियर  :  मैं  सामान्य  अनाज  के  इलावा
 प्राय

 खाद्य  पदार्थों
 का

 उत्पादन  करने  के

 लिये  किये  गये  उपायों  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं
 ।

 मल  wat  में



 श्री  ई  Ho  थामस  :  इस  योजना  का  प्रयोजन  भोजन  का  संवर्धन  श्र  विशाखन  करना  है

 ताकि  इस  समय  भोजन  में  जो  रह  जाती  हैं  या  कुछेक॑  चीज़ों  की  ज्यादती  हो  जाती  है  उसे

 ठीक  किया  जाये  ।  इस  योजना  में  निजीकरण  की  विधियों  का  परिरक्षकों  का

 साधित  खाद्यों  की  खपत  को  प्रोत्साहन  शादी  सम्मिलित हैं  ।

 श्री  वॉरियर  :  मेरा  प्रश्न  सामान्य  के  इलावा  प्राय  सहायक  खाद्य  पदार्थों  का

 उत्पादन  करने  के  लिये  दिये  गये  प्रोत्साहनों के  बारे  में  है  ।

 शी  न् ०  स०  थामस  :  सब्जियों  तथा  ऐसे  ही  wer  खाद्य  पदार्थों  के  के  लिये

 प्रोत्साहन  fear  जाता  है  ।

 +att  वारिधर  :  केले  के  वृक्ष  मछली  का  उत्पादन  या  ws

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  इस  तरह  से  नहीं  सकता  |

 ait wo  Ho  थामस :  मेरे  विचार  में  केले  की  कीमत  के  बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं

 है  कौर  न  ही  मछली  के  बारे  में  ।  तथ्य  यह  है  कि  मछली  की  कीमत  बढ़  रही  है  या  केले  की  कीमत

 बढ़  रही  है  ।  कोई  प्रोत्साहन  आवश्यक  नहीं है  ।  मीन  क्षेत्रों के  लिये  यंत्रीकरण  योजना है  श्र

 केलों  के  लिये  भी  हम  रियायती  दामों  पर  उवेंरक  देते  हैं  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि  क्या  श्रनुसत्धान  केन्द्रों  में  यह  देखने के

 लिये  कोई  अनुसन्धान  किया  गया  है  कि  क्या  सहायक  खाद्यों  के  उत्पादन  में  टेपिश्नोका  का  प्रयोग

 किया  जा  सकता  क्योंकि  हमारे  पास  टेकिम्रोका  बहुत  बड़ी  सामना  में

 patt  श्र०  स०  थामस  :  मंसुर  प्रौद्योगिकीय  संस्था  में  किये  गये  अनुसन्धान  सन्तोषप्रद  रहे  हैं  |

 टेपिश्नोका  में  कार्बोहाइड्रेट  तो  होता  है  wit  यह  हम  नहीं  कड  सकते  कि  उस  में  प्रोटीन  होता  है  ।

 इसके  साथ  ही  भोज्य  मुंगफली  का  grat  भी  मिलाया  जा  सकता  हैं  कौर  इस्तेमाल  किया  जा

 सकता  है  ।

 श्री  त्यागी  :  गत  कई  दशाब्दियों  से  हम  संश्लिष्ट  चावल  टेपिश्नोका  की  रोटी  के  बारे

 में  सुनते  आरा  रहे  हैं  are  यह  प्रविधिक  नाम  सुनने  में  आयोग  :  सहायक  खाद्य  ।  मैं  नहीं
 जानता  कि

 इस  में  कया  होता  है
 ।

 क्या  यह  बाज़ार  में  उपलब्ध  है  ?  यदि  तो  मंत्रालय  की
 राय  में  सहायक  खाद्य  कब  तक  बाज़ार  में  मिलने  लगेगा  ?

 मिश्री  स०  का०  पाटिल  :  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  सहायक  खाद्य  कोई
 नया  शब्द  नहीं  यट  तो  सदा  से  प्रचलित  रहा  इस  का  at  ae  है  कि  अनाज  को  छोड़  कर
 अन्य  खाद्य  जसे  कि  फल  तथा  अन्य  चीजें  ।  इसीलिये  हम  इसके  बारे  में
 चर्चा  कर  रहे  ag  में  प्रोटीन  होती  हमारे  भोजन  में  प्रोटीन  की  बड़ी  कमी
 नीति  है

 भर  यह  एक  खतरनाक  चीज़  है  जिस  पर  ध्यान  देना  जरूरी  है  ।

 ने मूल  अंग्रेजी  में
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 डा०  गाथतोंड  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पर  ण्  जो  काम  एक  विभाग  करता  था  उसे

 अब  अनेक  विभाग  करते  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  बदलती  हुई  खाने  की  झ्रादतों  और

 संतुलित  भोजन  के  बारे  में  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद  द्वारा
 किये

 गये  वैज्ञानिक a.

 सम्मान  का  उपयुक्त  इस्तेमाल  किया जा  रद  हे  ?

 श्री  स०  क्०  पाटिल  हो  तक  वैज्ञानिक ज्ञान  का  सम्बन्ध  सदा इसे  समाप्त

 करने  तथा  इसका  सर्वाधिक  उपयोग  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 att  विभूति  fae  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  राज  कल  विभिन्न  te  में  राम  के

 जामुन  के  कटहल  के  अ्रर्थात् ्  हरे  दरख्तों  को  काटा  जा  रहा  है  जिस  का  नतीजा

 यह  हो  रहा  है  कि  सब्सीडियरी फ  कम  होता है  ।  इस  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  सोच  रही  है

 कि  उनका  काटना  बन्द  हो  जाये  ?

 जींस स०  का०  पाटिल  :  यह  बात  तो  ठीक  हैं  कि  इस  प्रकार  के  पेड़  नहीं  काटने

 आम  तौर  जान  के  पेड़  तो  बिल्कुल  ही  नहीं  काटने  चाहिये  ।  ware  कहीं  पर  यह  होता  है  तो  यह

 भयानक  n  बात  है  ।  यह  स्थिति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  सरकार  कोशिश  करेगी  कि  ऐसा  न  ।

 गया  प७  Mo  देदास ख च्
 :  इस  योजना  पर  कितना  व्यय  करने  विचार  है  ्  उसमें  से

 कितना  भाग  कर्मचारियों  के  वेतन  के  भुगतान  में  खर्चे  होगा  ?

 | श्री  Ho  थामस  :  जैसा  कि  मेरे  वरिष्ठ  सहयोगी  ने  कहा  कण धार  परियोजना ्र ों  के

 आधार  पर  प्रभी  केवल  श्रीगणेश  किया  गया है  ।  योजना में  इन  स्कीमों के  लिये  २.  ५  करोड़  रुपये

 का  उपबन्ध किया  गया  है  ।  इ  स  व्यय  का  मैं  प्लग  अलग  व्यौरा  नहीं  दे  सकता  कि  कितना खच

 चारियों  पर  है  ग्रोवर  कितना  दूसरों  पर  ।

 श्री  त्यागी  :  कया  यह  प्रयोग  के  लिये  है  .  ,  में  )

 श्री  श्र ०  Ho  थामस  :
 हमारे  देश  की  विशालता  को  देखते  हुये  पांच  वर्षों  के  लिये  2 Ve  ५

 रुपये  ज्यादा  नहीं  हैं  ।  ag  प्रयोगात्मक  ग्रा धार  पर  नहीं है  ।

 प्  जाज
 इस  वर्ष  के  लिये  कया  हूँ  ?

 श्री  सुरेद्र पाल सिंह  भारतीय  भोजन  में  प्रोटीन  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  हम  समझते

 हैं  कि  सरकार  ने  देश  में  कुछ  अनुसन्धान  केन्द्र  खोले  हैं  जो  मानवीय  उपभोग  के  लिये  पत्तों  से  प्रोटीन

 निकालने  की  सम्भावना  की  जांच  कर  रहे  हैं
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  उस  श्रनुसन्धानं कार्य  में  कहां
 तक  प्रगति  हुई है  ?

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  तथ्य  यह  है  कि  यह  कम  हो  रहा  है  कौर  इससे  प्राप्त  परिणामों  का
 फिरते

 प्रसार  एककों  द्वारा  उपयोग  भी  किया  जा  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 Wor  मौखिक  उत्तर  २०  q&aR दे

 खाद्यान्नों  के  मूल्य

 नारायण  दास  :

 |  भी  भागवत  झा  आजाद  :

 भी  aaa  सिह  :

 श्री  दी०  चे

 श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  प्र०  |. है *  :

 |  श्री  हेम  awa :
 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 श्री  बैरियर  :

 श्री  वासुदेवन  नायर

 |  att  स०  to  बनर्जी

 श्री  हाजी  :

 1* १५२
 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 |  श्री  हेम  राज
 :

 |  eto  लक्ष् मीम लल सिंधवी  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |
 श्री  सरजू  पाण्ड्य

 दिय े:

 |
 भी  बसन्त

 |  श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :
 |  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 श्री  Sto  ज्ञ ०  सि०

 श्री  विश्वनाथ
 |

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट कों  :

 ना०  विद्यालंकार  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  महत्वपूर्ण  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  की  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ;

 क्या  हाल  ही  के  कुछ  महीनों  में  उनमें  बढ़ने  प्रो  घटने  की  प्रवृत्ति  देखी  गई  है  ;  कौर

 यदि मूल्यो ंमें  कोई  वृद्धि हुई  है  तो  क्या  उसको  रोकने  के  लिये  उपयुक्त  उपाय  करने  की

 कोई  आवश्यकता  पड़ी है
 ?

 fare  तथा  ste  मंत्री  के  सभा-सचिव  (att  :  शौर  विभिन्न  राज्यों में
 १०  १९६३  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  मुख्य  अनाजों  के  श्रौसत  धोक  मूल्य  कौर  घायल
 राज्य  में  उन  मूल्यों  का  रुझान  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टीम
 2/3]

 Ca
 मनो

 थ
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 जी  हां  ।  ऐसे  उपाय  किये  गये  हैं  ate  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 जी  श्रीनारायण  दास :  विवरण  से  यह  पता  चलता  हे  कि  चावल  का  औसत
 थोक

 मूल्य  मध्य

 प्रदेश  में  लगभग  ५७  रुपये  प्रति  विवाद  से  पश्चिम  बंगाल  में  ८१  रुपये  प्रति  क्विंटल  तक  अ्रलग  अलग

 है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  maha  में  चावल  ग्रसित  से  ates  किस  भाव  पर  बेचा  गया
 था  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Wo  स०  :  हमने  आठ  पृष्ठों  का  एक

 टिप्पण  सभा-पटल  पर  रखा  है  जिसमें  विभिन्न  राज्यों  में  मूल्य  स्तरों  के  बारे  में  ब्यौरा  दिया  ह: ड $ श्रा है  t

 पश्चिम  बंगाल  के  सम्बन्ध  जहां  कि  मूल्य  सबसे  ज्यादा  बताया  गया  है  जैसाकि  माननीय  सदस्य ने

 कहा  मैं  कह  सकता  हूं  कि  पश्चिम  बंगाल  में  मूल्य  में  wa  कुछ  कमी  गृह  |

 श्रीनारायण दास  प्रश्न के  भाग  (7)  के  बारे  में  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  इस  सम्बन्ध  में

 तक  ठीक  ठीक  कया  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 श्री  |: हू५]
 थामस

 :
 उन  उपायों  के  बारे  में  यहां  सदन  में  एक  से  ज्यादा  बार  बताया जा  चुका

 है  ।  हमने  देश  के  कोने  कोने  में  कम  से  कम  ५३,०००  सस्ते  दामों  वाली  दुकानें  खोली  हैं  जिनके  द्वारा

 गेहूं  प्रो  चावल  बांटे  जा  रहे  हैं  ।  हम  व्यापारियों  को  भ्रमरी  धन  ae  देने  के  बारे में  भी  कदम

 उठा रहे  ऋण  को  कड़ा  कर  दिया  गया  हमने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  ये  हिदायतें  भी  दी  हैं  कि

 यदि  उन्हें  ग्रांट  रूप  से  चोरी-छिपे  स्टाक  रखने  या  मुनाफाखोरी  का  पता  चले  तो  वे  भारत  रक्षा  af

 नियम के  उपबन्धों  का  इस्तैमाल करें  ।

 pat  सुबोध  पश्चिम  बंगाल  में  उद्धत  चावल  का
 थोक  मूल्य  ८१.६७  रुपये  प्रति

 क्विंटल  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि उस  समय  उपभोक्ता स्तर  पर  कया  मूल्य  था

 तथा  जब  जुलाई  के  प्रथम  सप्ताह  तक  चावल  के  मूल्य  में  बढ़ने  का  रुझान  था  उस  समय  चावल  का

 प्रति  क्विंटल  मूल्य  क्या  ar?

 श्र०  स०  थामस  :  पश्चिम  बंगाल  में  चावल  का  सबसे  प्रतीक  मूल्य  जुलाई  के  दूसरे  सप्ताह

 में  पाया गया  था  ;  उसके  बाद  मुल्य  स्थिर  रहे  होः  लगभग  दो  प्वायंट  की  थोड़ी  सी  कमी  हुई  है  ।

 pat  इद्रीस  गुप्त
 :

 विवरण  से  पता  चलता  हूं  कि  पश्चिम  बंगाल  में  दिसम्बर  १९६२  के  पन्त

 तक  चावल  की  कीमत  में  कमी  हुई  थी  कौर  उसके  बाद  १९६३  के  प्रा रमते  तक  वह  बढ़ती  गई

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  नहीं  हूं  कि  यह  समय  उस  समय  से  ठीक  तत्सम्बन्धित  है  जब  नई

 फसल  बाजार में  जाति  है जबकि  साधारणतया कीमतें  गिर  जाती  हैं  ?  क्या  कारण  है  कि  ठीक

 समय  चावल  की  कीमतें  बढ़  गई  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ऐसा  मुनाफाखोरी ifs  की  वजह

 से  नहीं  हुमा ह ै?

 पति  न  स०
 थामस

 :
 यह  भली  भांति  ज्ञात  हे  कि  जुलाई  कौर  अगस्त  मन्दी  के  महीने

 हैं
 |

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  पश्चिम  बंगाल  में  एक  अल्पकालिक  फसल  होती  है  ।  )  इसका

 प्रभाव  बाजार  पर
 भी

 पड़ा
 था  |  समस्त  उत्पादन  की  तुलना  में  थोड़ी  सी  ही  मात्रा  है  जिसका  पश्चिम

 बंगाल
 में

 उत्पादन
 किया  जा  रहा  है  ।  सदन  के  लाभ  के  लिए  मैं  म्  क्यों  के  बारे  में  हाल  ही  के  रुझान

 दूं
 ।  यह  अच्छी तरह  से  ज्ञात है  कि  कम  उत्पादन  के  बावजूद  तथ्य यह  है  कि  चावल  का  उत्पादन

 २०लाख
 टन  कम  |  है--इस वर्ष  अनाजों की कीमतें की  कीमतें  JERR  तक  तत्संबंधी  अवधि  से  ज्यादा

 कम
 हुई

 ।
 केवल  श्रीशैल  के  बाद  से  ही  चावल  का  मूल्य--परन्तु  ज्वार  या  अन्य  किसी  मोटे  श्रनाज  का

 मूल्य  नहीं--बढ़ रहा  है
 ।

 जैसाकि  भली  भांति  ज्ञात  है  चावल  के  लिये  भी  मौसम  मन्दा ही  रहा
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह  बात  ध्यान  में  रखी  जाए  कि  यह  वृद्धि  विशेष  रूप  से  पश्चिम  बंगाल  कौर  मध्य  प्रदेश

 में  ही  पाई  गई  परन्तु  मूल्य  में  बृद्धि
 की  जो  संभरण  में  हुई  कमी को  देखते  हुए  बहुत  अधिक  हो

 सकती  उचित  मूल्य  वाल्ली  दुकानों  की  संख्या  में  हुई  वृद्धि  श्र  उनके  द्वारा  हुए  वितरण  नेपाल  से

 पश्चिमी बं  गाल  को  चावल  भेजने से  ,  प्रौर  eer  प्रदेश  से  पश्चिमी  बंगाल  तक  महाराष्ट्र  को  चावल

 क  ee  we भेजने से  रोकी  गई  मैं  यह  भी  बता  दूं  )  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उत्तर  संक्षेप  में
 हू ँना  चाहिये  ।

 Ho  थामस  :  यह  बात  भी  ध्यान  देने  योग्य  जिसकी  मैं  पहिले  ही  बता  चुका
 कि  स्तर  प्रवृत्ति  अर  इन  विशिष्ट  महीनों  में  यह  गिरावट  इस वर्ष  की  विशेषता  दोनों  उड़ीसा  भर

 पश्चिमी  बंगाल  में  अब  मूल्य  घट  रहे  हैं  ।  हां  अप्रैल  शर  मई  में  मूल्य  बढ़े  हैं  प्रेरित  वे  स्थिर हैं

 पश्चिमी  बंगाल  के  कुछ  क्षेत्रों  में  भ्र ौर  उड़ीसा  जहां  मूल्यों  में  प्रतीक  foo ia  ई  मूल्यों में  कुछ
 गिरावट  त्रा दु न्र  शरार  यह  बड़ा  ही  ग्रीवा  चिन्ह  है  )  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  शांति  ।  मैं  कसे  काम  करूं  ।

 शी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  यह  शिकायत  सरकार  को  मिल  गई  है  कि  पश्चिमी  बंगाल

 में  उचित  शल्य  वाली  Mas  दुकानों  पर  चावल  उपलब्ध  नहीं  है  ।  यदि  हां  तो  वे  इस  समस्या को  कसे

 हल  करेंगे  ?  एक  कौर  वे  कहते  हैं  कि  चावल  नहीं  है  कौर  साथ  ही  Had  हैं  कि  व  उचित  मूल्य  वाली

 दुकानें खोल  रहे  हैं  ।  क्या  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  केवल  गेहूं  दे  रही  हैं  या  वे  चावल  भी  दे  रही  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  स०  का०  :  किसी  बात  का  कोई  खण्डन  नहीं  है  ।  हमने

 कभी  नहीं  कहा कि  हमारे  पास  चावल  नहीं  है  ।  उचित  मूल्य  की  दुकानों  को  देने  के  लिए  हमारे  पास

 चावल  पर्याप्त मात्रा  में  है  ।  केवल  पिछले  एक  या  दो  वर्ष  में  लगभग  4,900  उचित  मूल्य  की  दुकानें

 खोली  गई  हैं  कौर  मैंने  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मन्त्री  को  कह  दिया  है  कि  यदि  स्थिति  बिगड़े  शौर  वह

 यदि  ५००००  भी  गौर  उचित  मूल्य  की  दुकानें  तो  भी  मैं  चावल  देने  को  तैयार  हुं  ।

 pat  दाजी  :  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  था  कि  उन्होंने  ग्रनुदेश  दिये  हैं  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियम

 के  अन्तर्गत  माल  छिपा  कर  रखने  वालों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 कितने  मामलों  में  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  के  अन्तरगत  चावल  छिपा  कर  जमा  करने  वालों

 का  पता  लगाने  के  लिए  कार्यवाही की  है  ?

 श्री  स०  काम  पाटिल  इस  बारे  में  हमने  प्रायः  अखबारों  में  पढ़ा  था  ।  हमें  ये  आंकड़े  नहीं  मिलते  ।

 यदि  मूझे  पता  होता  कि  माननीय  सदस्य  यह  प्रश्न  तो  मैं  उनके  लिए  यह  जानकारी  प्राप्त  कर

 लेता  ।  सरकार  ने  जो  मूल्य  निर्धारित  किये  उन्हे न  मानने  वाले  सैकड़ों  व्यापारी  पकड़े  जाते  हैं
 mit वे  अभाव से  लाभ  उतने  हैं  ।

 श्रीमती  ज्योत्सना  विवरण  से  विदित  होता  है  कि  श्रीराम  में  १०  १९६३  को

 समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  चावल  का  थोक  मूल्य  ६०. ४७  रु०  प्रति  क्विंटल था  |  क्या  सरकार  को

 विदित हूं  कि  ५  q8&3 a Tee, से  कछार  में  चावल  का  प्रति  मन  मूल्य
 ४०  रु०  था  ?  क्या

 कार  ने  कछार  प्रौढ़  ग्वालपारा  सीमा  से  पाकिस्तान  को  चोरी  से  जाने  वाले  उसे  छिपा  कर  रखने
 तथा  उसका

 चोर  बाजार  में  बेचने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 fat  झ०  स०
 थामस

 :
 माननीय  महिला  सदस्य  ने  मुझे  एक  पत्र  लिखा  था  कौर  बताया  था  कि

 कछार  में  स्थिति  खराब  है  ।  वास्तव  में  उस  पत्र  के  मिलते  ही  मैंने  राज्य  सरकार से  बात  की  att  माल

 pus  भ्रंग्रेजी  में



 भेजा  गदा  ।  मैं  मानता  हूं  कि  कु ढ  दिनों  तक  कठिनाई  परन्तु  वह  केन्द्र
 से  माल  न  मिलने  के  कारण

 न  थी  अपितु  उस  राज्य  में  वहन-कभी नाइयों  के  कारण
 थी  ।  कछार

 जिले  में  कुछ  कठिनाई  थी

 परन्तु  आवश्यकतायें  तत्काल  पूरी  की  गई  ।

 ta  भागवत  झा  ध्राजाद  :  सरकारी  सूतों  के  अनुसार  थोक  मूल्य  देशनांक  ह  फुटकर  मूल्य

 देशनांक  से  पता  लगता  है  कि  मलय  वृद्धि  का  सबसे  बुरा  प्रभाव  खाद्यान्न पर  पड़ा  ।  स्थिति  को  सम्भालने

 के  लिए  इस  हालत  में  जब  उचित  मूल्य  की  दुकानों  का  भी  सत्यों  में  होने  वाली  वृद्धि  पर

 प्रभाव  नहीं  पड़ा  सरकार क्या  करेगी  ?

 pat स०  का०  पाटिल
 :  उचित  मूल्य  की  दुकानें  इसलिए  नहीं  हैं  कि  वे  मूल्यों  में  वृद्धि

 को
 रोकें

 ।

 उचित  लय  वाली  दुकानें  खोली  जाती  हैं  ताकि  जनता  उनसे  बाजार  मलय  के  म  किबले  लाभ  उठा  सके  ॥

 देश  के  करोड़ों लोग  उनसे  लाभ  उठाते  विशेषकर  गरीब  लोग  लाभ  उठाते हैं  ।  नगर  वाले गौर  अधि»

 faa  व  गरीबों  की  रक्षा  करनी  है  ;  अन्यथा  कमी  के  महीनों  में  उन्हें  बिल्कुल  भी  खाद्यान्न  नहीं  मिलेगा  |

 फिर  पिछले  वर्ष  पश्चिमी  मध्य  प्रदेश  कौर  उडीसा  में  उत्पादन  लगभग  २०  लाख  टन  कम  eal

 था  ।  जहां  तक  भारत  के  भ्रमण  भागों  का  सम्बन्ध  मूल्यों में  वृद्धि  नहीं हुई  है  ।

 मौसम  पर  बहुत  सस्ता श्री  रामेदवरानन्द  :  किसान के  घर  में  जो  छह  या  गुड़  आदि  होता  है  वह
 बिकता  है  लेकिन  बादमें  बहुत  महंगा  बिकता  है  ।  जैसे  मौसम  पर  गड़  का  भाव  दस  बारह  रुपए  मन  था

 पट लाज  पद  शिसपा  धावरी  तिगत  र  ।  यही  हाल  गह  ग्राही  का  है  ।  मैं  सारे  देश  की  बात  करता
 =  ।  इसके  लिए  सरकार  यत्न  कर  रही  है

 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  स्वामी  जी  को  मालूम  है  कि  जो  किसान  भ्र नाज  पदा  करता  है  वह

 लेने  के  लिए  मार्केट  में  नहीं  वह  तो  दूसरी  चीजें  लेने  के  लिए  जाता  है  ।

 श्री  रामेशवरानन्द  : किसान का  माल  दस  बारह  रुपए  के  भाव  से  बिका  कौर  राज उसे  ४०  रुपए

 के  भाव  पर  बेचा  जा  रहा  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय |  इस  भांति  प्रश्न  नहीं  पूछ  सकते  |  उन्हें  ग्रध्यक्ष  we

 का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  पड़ता है

 श्री  रामेदच्रानस्द  :  यह  गलत  उत्तर  दिया  जा  रहा  है  ।  इ  तना  न्र नाज़  किसान  के  पास  नहीं  होता
 कि  बारहों  महीने  खा  सकता हो  ।  उसे  बाजार  से  लेना  पड़  रहा  है  |

 fat  कोया  :  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  केरल  में  मुल्य  स्थिर  थे  ।  वास्तव  केरल  कैमरोक

 मगरों  में  चावल  का  मलय  बढ़  गया  क्योंकि  ae  से  केरल  को  चावल  ले  जाने  के  लिए  बैगन
 उपलब्ध न  थे  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  है  कि  ara  से

 केरल  को  चावल ले  जाने  के  लिए  वैगन  निरन्तर  मिलते  रहें  ताकि  कमी  या  सत्यों  में  विधि  न  हो
 ?

 पति  त्री  ६: हू  थामस  :  केरल  को  चावल की  उपलब्धि  के  लिए  afar  शभ्रान्ध्व  पर  निर्भर

 रहना  पड़ता  है
 ।

 हम  उन्हें  यथासंभव
 व

 बैगन  देते  हैं  ।  जहां  मूल्य-स्तर  की  बात  इस  वर्ष  केरल  में

 पिछले वर्ष  से  कम  हूँ  |  वास्तव  उत्पादक  शिकायत  कर  रहे  हैं  कि  प्रतीक  उपलब्धि  के  कारण  उन्हें
 लाभदायिक  मूल्य  नहीं  मिलता  ॥

 श्रीमती रण  चक्रबर्ती  :  ६६  नय ेपैसा  वाला  चावल  जोकि  aa  स्थानों  पर  उपलब्ध  बंगाल

 में  क्यों  नहीं  मिलता  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  मुझ  पता  नहीं  कि  उपलब्ध  नहीं है  ।  जहां  तक  बंगाल की
 बात  मुख्य  मंत्री  जो  भी  कह  रहे  हैं  व  निरस्त eased  पुरा  किया  जा  रहा  ह  |

 नेपाल
 का

 चावल  WaT
 १, मल  भ्रंग्रेजी में
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 आरम्भ  होने  से  स्थिति  काफी  संभल  गई  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  अगले  कुछ  दिनों  में  भ्रमरी का
 qc  wer  देशों  से  वाला  चावल  तत्काल  माननीय  सदस्य  के  राज्य  को  भेज  दिया

 जायेगा ।

 शी  गुलदान
 :  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  फरमाया  है  कि  किसान  का  जो  जिन्स  का  भाव  है  वह

 बाजार  में  नहीं  जाता  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  किसान  का  अनाज  प्रेम  मारकेट  में  बिकता  है  या

 किसी  दफ्तर  में  बिकता  है  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  ग्र नाज़  तो  किसान  खद  पदा  करता  है  ।  इसलिए  वह  उसे  लेने  बाजार

 में  नहीं  जाता  ।  वह  तो  कौर  चीजें  लेने  जाता  है  ।  उस  के  पास  जो  ज्यादा  प्रदान  होता  है  उस  को

 वह  बचता  है  ।  लेकिन  हो  सकता  है  कि  शायद  कुछ  के  पास  कम  होता  हो  श्र  उन  को  बाजार  से

 खरीदना  पड़ता  हो  ।  ऐसे  लोगों  को  फेयर  प्राइस  शाप्स  पर  जाना  चाहिए  जिस  से  उन  को  ज्यादा

 दाम  न  देना  पड़े  ।

 महोदय  :  बरगला  प्रश्न  |  श्रीमती  बड़कटकी

 बरुआ  एक  औचित्य  के  प्रश्न  पर  ।  श्राप  ने  ग्राम  कहा  है  कि  पहिले  ग्रुप  सुची

 समाप्त  कर्म
 फर  अन्य  सदस्यों

 को पुकारेंगे  |  मेरा  नाम
 सूची  में  काफी  ऊपर  है

 ।
 मैं  कई  बार

 खड़ा  gar  परन्तु  मुझे  नहीं  पुकारा

 महोदय  :  मैं  सब  को  मौका  देने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।

 श्री हेम  ava  :  विरोध  स्वरूप  मैं  कोई  प्रश्न  नहीं  करूंगा  ।

 महोदय  :  शान्ति  ।  मैं  यथासंभव  अ्रघिक  सदस्यों  को  मौका  देने  के  प्रयत्न

 कर  रहा  पहिले  मैं  उन  सदस्यों  को  पुकारता  हूं  जिन्हों  ने  कोई  प्रश्न  नहीं  पुछा
 मैं

 सची  के  अ्रतिरिक्त  सदस्यों  को  मौका  देता  हूं  ।  हम  ने  इस  प्रश्न  पर  exe  मिनट  पहिले  ही  ले  लिये

 हैं  |

 pat  हेम  बयान :  परन्तु  मुझे  मौका  नहीं  मिला  |

 मुझे खेद  है  ।  मैं  विवश हुं  ।  बरगला  प्रश्न  ।

 रेलवे  दुर्घटना  समिति

 +

 |  afimat  रेणुका  बड़कटकी

 श्री  बीमारी
 |

 श्री  यश पाल सिंह सिंह
 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  निदान  चन्द्र  से८  :

 श्री  सुबोध  हंसना
 : 1१५३

 श्री  भक्त  मदान

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 श्री  मरार का

 att  स०  Ato  बनर्जी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  दुर्घटना  समिति  ने  अपनी  पुरी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  समिति
 के  i  क्या

 @  att  उसने  क्या  सिफारिशें की  हैं  कौर

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 उन  रफा feat
 को  ल लागू  करने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री

 गर
 कन  पौर  (7)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 डी
 | ध

 रेणु  बड कट की  सरकार  को  इस  समिति  क  Ute oma  तक  मिलने  की

 श्री  शाहनवाज़ थां : ग्राशा है कि तराशा  है  कि  रिपो इस  वर्ष  rat  तक  मिल  जायेगी

 १श्रीसती रेण बइ़कटकी रेणु  बड़कटकी  :
 विलम्ब  होंने  का  कया  कारण  है  ?

 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 मुझे  खेद  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  हीं  दे  सकता  ।  यह  वात  समिति
 ना  ती  g

 pat  बसुमतारी
 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  समिति  ने  एक  un  सुझाव  दिया  है  कि  रेलगाड़ियों को
 गति  कम  कर  दी  जाये  ?

 द  श्री  शाहनवाज़ सां  :  जी  नहीं  ।  यह  ग्र स्थायी  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 के  मेम्बरान श्री  यशपाल  सिह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  ऑक्सीडेंट्स  कमेटी
 जो

 बनी

 1१००  रुपये  रोज़  भत्ता  दिया  जाता  है
 गौर  १००  रुपया  रोज़

 कमाने के  लिए ह
 रिपोर्ट में  देर

 =
 a

 रहे  क्या  यह  बात  सही  नही ंह  कि  वे  इस  रिपोर्ट  में  जान  कर  देर  कर
 हैं  क्योकि

 उस  के

 पूरा  हो  जाने  के  बाद  उन  का  भत्ता  बंद  हो  जायेगा
 ?

 ...  श्री  agree  खां
 :  यह  वात  सही  नहीं  ह  कि  सब  मेम्बरों  को  १००  रुपये  रोज  का  भत्ता

 मलता  है  ।  बहुतों  को  बहुत  कम  मिलता  है  ।

 नदी  त्यागी  :  क्या  किसी  व्यक्ति  को  १००  रुपये  प्रति  दिन  भत्ता  मिलता
 है

 ?  (aeaafar)

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  समिति  में  दो  टैक्निकल  सलाहकार  हैं  जिन  में  से  एक  सेवानिवृत्त

 मुख्य  सरकारी  रेलवे  निरीक्षक  हूं  ake  दूसरा  एक  राज्य  रेलवे  का  अवकाशप्राप्त  महाप्र  बन्धक है  ।

 उन्हें  उन  के  भ्रान्ति  वेतन  के  आधार  पर  १००  रुपये  प्रति  दिन  मिला-जुला  भत्ता  मिल  रहा  है  ।

 fat  यदा पाल  सिंह
 :

 वे  हारे  हुए  संसत्सदस्य  भी  हैं  ।

 pat  सुबोध  सदा  tra  दुर्घटना  समिति  की  नियुक्ति  के  बाद  कितनी  दुर्घ  = Ta हु हुई  हैं  ग्रोवर

 उन  सब  की  जांचे  की  गई  थी  ?  द

 क

 श्री
 शाहनवाज  खां

 :  यह  अहुत  बड़ा  प्रश्न  है  ।  मैं  पूरक  पूर्व  सूचना
 चाहता

 हूं  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  इस  कमेटी  ने  कुछ  दिनों  पहले  एक  छोटी  सी  रिपोर्ट  दी  यानी  पाट

 किया  गया

 re  दी
 रिमोट  दिया

 था  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  की  सिफ़ारिशों  पर  wa  तक  वि

 ama  करने  से  इन दुबंटनाश्रों  में  कितनी  रोकथाम की  गई  है
 ?

 शाहनवाज़ खां
 :  जो  प्रीलिमिनरी  रिपोर्ट  उन्हों ने  दी  थी  उसमें  ११०  थे  जोकि

 उनकी  स  री  ग्राफ  र  रवेशंस  बग रह
 f Tata  में  शामिल  मे

 ।  उस
 में  २८  एसे  थे  ule  महज़  श्र

 अंग्रेजी
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 |  एक  सिफ़ारिश  rary  ore  बले थे  ।  ५  अभी  दरगोर हैं  |  4  क  श  एसो  था  जा  नाक़ाबिल  अमल थी  झर  ७६  ऐसी हैं  जोकि

 मंजूर
 की  जा  चुकी  हैं  ग्रोवर

 उन  पर
 श्रमल

 हो
 रहा  या  वें  जेठमल

 हैं

 श्री  भक्त  दिन  :  मेरे  इस  प्रश्न  का  तर  नहीं  दिया  गया  कि  उन  का  असर  क्या  पड़ा  ?

 श्री  शाहनवाज़ सां  :  नसर  अच्छा पड़ा  है  ।

 श्री  इस  समिति  पर  wa  सक  कुल  कितना  धन  व्यय  इन  ह  कौर  समिति  की

 निश्चित  रिपोर्ट  कब  तक  प्राप्त  होगी  ?

 vat  शाहनवाज़  खां  :  adit  तक  निश्चित  राशि  की  गणना  नहीं  की  गई  है  क्योंकि  कार्य  हो

 रहा है  ।  श्रनौपचाररिक  रूप  से  मुझे  पता  लगा  है  कि  इस  बर्ष  के  ea  तक  रिपोर्ट  पेश  किये  जाने

 की  संभावना  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  इस  असाधारण  विलम्ब  का  वास्तविक  कारण  क्या  है  कौर  क्या

 सरकार  इस  समिति  का  कार्य  शीघ्र  समाप्त  करेने  के  लिए  दूसरी  समिति  नियुक्त  करेगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्यवाही  करने  के  लिए  यह  एक  सुझाव  हूं  ।

 fat स०  मो ०  बनर्जी  :  मेरे  प्रश्न  के  पहिले  भाग  का  क्या  हुमा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  विलम्ब  का  कारण  कैसे  बता  सकते  हैं  ।

 ait  ओंकारलाल  बेरवा  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समिति  ने  इन  दुर्घटनाओं  के  बारे  में

 जो  जांच की  तो  सन्  1&%  में  सन्  १९६२  के  मुकाबले  ज्यादा  दुर्घटनायें  हुई  हैं  या  कम  हुई  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  समिति  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  है  ।

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 माननीय  सदस्य  को  मैं  बतला  देना  चाहता हूं  कि  खुशकिस्मती से  जो

 सीरियस  क़िस्म  के  एनसीडेक्स  हैं  वे  कम  हो  रहे  हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  :  यह  प्रश्न  पहिले  पुछा  जा  चूका  है  पौर  समिति  के  सदस्यों  पर  बड़े  आरोप

 लगाये  गये  थे  ।  समिति  के  सभापति  के  पद  पर  कई  महीनों  तक  काम  करेने  के  रूप  मुझे खेद  है  कि
 मंत्रिगण  ठीक  उत्तर  नहीं  देते  फलस्वरूप हम  में  से  कूछ के  लिए  जो  संसत्सदस्य  हैं--बड़ी

 बुरी  स्थिति  पैदा  कर  देते  हैं  ज्वार  सभा  का
 विचार  होता  है  कि  हमें  १००  रु०  प्रति  दिन  मिलते  हैं

 |

 एसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  पिछली  बार  श्री  मुरारका  ने  प्रश्न  पूछा  था  ° °  (  झन्तर्बाधा

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  यह  प्रश्न  है  ?

 महोदय  :  वह  समिति  के  एक  सदस्य  होने  के  नाते  बोल  रहे  हैं  ।

 tao  सिंह  :  जो
 उत्तर  दिया  गया  है  उस  से  बड़ी  गलत  धारणा

 बनी  है  कि  हम  अपना
 कार्य  नहीं कर  रहे  हैं

 ।  हमे  रिपोर्ट
 का  भाग-१  दे  चुके  हैं  प्रौढ़  भाग  की  अधिकतर  सिफारिश  सरकार

 ने  मान  ली  हैं  ।  दूसरे भाग  को  अन्तिम रूप  दिया  जा  रहा  है  कौर  वह  शीघ्र  ही  सरकार को  मिल
 जायेगा  |

 श्री  यदा थाल  सिह
 :  सवाल  सरकार

 से
 किया  गया  था  कौर  जवाब  श्री  जयपाल  सिंह

 दे  रहे  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  बागड़ी  :  १००  रुपये  का  भत्ता  जिन  लोगों  को  दिया  जा  रहा  ह  वह  इसलिए  नहीं

 है  कि  इस  तरह  उन  पर  इनकम  टैक्स  न  लग  सके  इनकमटैक्स की  घोर  की  जा  सके aT  फिर

 से  उन  से  इस  पर  कोई  नाम  टैक्स  लिया  जाता  ह  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  है  ।

 फ्री  qo  go  वर्मा  इस  समिति  में  संसत्सदस्य a  कुछ  टेक्निकल  अधिकारी  हैं  ।  क्या

 समिति  के  दो  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  सं सत् सदस्य  नहीं  हैं  ्र  उन्हें  रखने  का  कया  कारण  है  ?

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  :  यह  सच  है  कि  समिति  का  कार्य  एसा  है  कि  मुख्य  टेक्निकल

 कार्य  दो  वरिष्ठ  टेविनकल  भ्र धि कारियों  को  सौंप  दिया  गया  था  ।  श्राप  इसे  दैनिक  भत्ता  कह  सकते

 परन्तु  जेसा  कि  मेरे  सहकर्मी  ने  बताया  उन्हें  वित्त  मंत्रालय के  सामान्य  नियमानुसार

 तथा  सामान्य  प्रचलित  प्रथानुसार  भुगतान  होता  उन्हें  वह  वेतन  मिलता है  जो

 उनका  सेवा  निवृत्ति के  समय  था  ।  वे  बहुत  ही  वरिष्ठ  भ्रमणकारी  हैं  wie  उनके  लिए  यह  पूर्णकालिक

 कार्य है  ।  जब  वे  कार्य  नहीं
 तो

 वे  वेतन  नहीं  लेते
 ।

 जहां  तक  संसत्सदस्यों की  बात  उन्हें  सदस्यों
 के  सामान्य  भत्ते  से  एक  पैसा  भी  ऑ्रधिक  नहीं  मिलता  |

 माननीय  सदस्य  :  २१  रु०  ?

 jar  स्वर्ण  सिह  :  दैनिक  भत्ता  चाहेगा  भी  हो  ।  वे  अरपना  साधारण  रेलवे  रेलवे  सुविधा

 प्रादि  का  भी  इस्तेमाल  करते हैं  |  मैं  यह  कहता  हूं  कि  समिति  को  बहुत  कठिन  काम  सौंपा  गया  था  ।

 उसने  सारे  देश  का  काफी  बड़ा  दौरा  किया  कौर  देश  के  विभिन्न  भागों  में  रेलवे  के  काम  काज  का

 प्रयत्न  किया  कौर  सम्पूर्ण  विषय  का  बड़ा  विषय  ate  विस्तृत  विवेचन  किया  ।  हम  उसकी  रिपोर्ट

 की
 प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन  उसके  काम  की  प्रशंसा  करेगा  ।  समिति के

 कुछ  सदस्य  अब  इस  सदन  के  सदस्य  नहीं  रहे  लेकिन  वे  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  के  प्रमुख  सार्वजनिक

 नेता  यह  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  जो  विवादास्पद  हो  जिसके  बारे  में  इस  ढंग  की  आलोचना

 होशो  यहां  की  गयी  हो  ।

 श्री  रंगा  क्या  यह  सच  है  कि  इस  समिति  के  अध्यक्ष  डा०  कुंदरू  WIN  बिगड़े  हुए  स्वास्थ्य
 के

 बावजूद  इस  काम  में  अपना  काफी  समय  कौर  मेहनत  लगाते  रहे  हैं  ?

 pat  स्वर्ण  क  यह  ठीक  है  कि  बिगड़े  हुए  स्वास्थ्य  के  बावजूद  उन्होंने  इस  समिति

 क  काम  में  काफी  समय  कौर  मेहनत  लगायी है  ।  '

 सरोजिनी  सीधी  :  रेलवे  dec  जांच  समिति  ने  अपनी  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  में  दुर्घटनाओं

 के  मुख्य  कारण  कया  बतायें  हैं
 ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :  मुझे  विस्वास  है  कि  यह  महत्वपूर्ण  प्रश्न  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  का  मुख्य
 विषय  होगा  कौर  मेरी  राय  में  माननीय  सदस्य  उस  रिपोर्ट  की प्रतीक्षा करें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 fat  प्रिय  गुप्त
 :  क्या

 में  एक  प्रदन  पुछ  सकता  rg  ?
 मैं  भूतपूर्व  रेल  कर्मचारी हूं  ।  मुझे  मौका जाना  चाहिये  ।

 eee औ  औ  औजी
 |  मूल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  ate  समय  :  मैंने  श्रगला  प्रदान  बुलाया  है

 fort  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  आपका  यह  निर्णय  है  कि  श्राप  हमें  कभी  नहीं  बुलायेंगे  या  कांग्रेस  ने

 यह  निश्चय किया  है  कि  इस  अविश्वास  प्रस्ताव  की  बहस  के  दौरान  हम  लोगों  को  कोई  मौका  न

 जाय

 उपाध्यक्ष  :  शान्ति  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  बात  करात  हैं
 ?

 श्राप  हमको  टाइम  नहीं  देते  हैं  ।  श्राप  हमको  बुलाते

 नहीं  हैं  ।  कांग्रेस  वालों  को  बुलाते  हैं  ।  (Interruptions)

 महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  अपनी  जगह  बैठ  जायेंगे  ?

 श्री  बागड़ी
 :

 उपाध्यक्ष  एक  व्यवस्था  का  है  ।

 + उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बागड़ी  कृपया  बैठ  जाइये  |

 श्री  बागड़ी
 :

 एक  व्यवस्था का  प्रशन  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्राइस  |  इस  समय  व्यवस्था  का  रन  नहीं  उठता  है  बैठ

 जाइये  क्वैश्चन  पावर  के  बाद  व्यवस्था  का  प्रदान  उठाइये  |

 श्री  बागड़ी
 :

 मैं  चेयर  की  रूलिंग  चाहता  हूं  ।  मेरा  व्यवस्था  का  प्रदान  यह  है  कि  जब  कोई

 रेबल  मेम्बर  व्यवस्था  के  प्रदान  पर  उठे  कौर  से  मुख़ातिब  तो  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  हक

 होता  कि  वह  खड़े  रहें  ।  मैं  इस  बारे  में  आपकी  रूलिंग  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  एक  प्रश्न  समाप्त  कर  दिया  है  प्रो  दूसरा  प्रदान  पुकारा  इस  बीच

 कोई  औचित्य  प्रशन  नहीं  हो  सकता  |

 श्री  बागड़ी  :  मैं  इसको  समझा  नहीं  हूं  ।  मुझ  समझाया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  करके  बैठ  जायें  |

 सहकारी  काम  समितियां

 काबिल  सिह  :
 १४५४,

 ‘Lat  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  ग्रामदान  तथा  भूदान  क्षेत्रों  में  सहकारी  फार्म  समितियों  को  वित्तीय  सहायता  देने

 के  लिये  कोई  विशेष  योजना  बनाई  है  ;

 इस  योजना  के  लिये  कितनी  धन  राशि  निर्धारित  की  गई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  saree  :

 जी  हां  ।  योजना  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखी  गयी  कृपया

 मूल  wast  में
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 दिया  संख्या  एल०  टी  o— 2¥5R/%3|  इस  योजना के  झ्र घिन  वित्तीय  सहायता  ग्राम दान  भूदान

 क्षेत्रों  में  सर्विस  सहकारी  समितियों  के  लिए  भी  उपलब्ध  होगी  ।

 भूमिहीन  श्रमिकों  को  बसाने  की  योजनाओं  के  लिए  तीसरी  योजना  में  नियत  की  गयी
 ८

 करोड़  रुपये  की  रकम  में  से
 १

 करोड़  रुपया  ग्राम दान  कौर  भूदान  क्षेत्र
 में  सहकारी  समितियों की

 सहायता  के  लिए  wet  रख  दिया  गया  है  ।

 श्री  यदा पाल  क्या  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  है  कि  भूदान  में  जो  जमीनें दी  गई

 वे  खराब  जमीनें  हैं  कौर  वे  बीज  का  भीं  जवाब  नहीं  दे  रही  हैं
 ?

 तो  aes  यह  करोड़  रुपया  किसी

 अच्छे  काम  में  लगाया  तो  क्या  उचित  न  होगा
 ?

 श्री  इयामधर  मिश्र  :  भूदान  में  करीब  करोड़  V2—VV  लाख  एकड़  ज़मीनें  दी  गई  हैं
 ।

 में  से  ८-६  लाख  एकड़  जमीनें बंट  चुकी  हैं  ।  यह  सही  है  कि  कुछ  वेस्ट  लैंड  हैं  कौर कुछ  जमीनें

 ख़राब  लेकिन  जो  जमीनें  अ्रच्छी  उन  में  सर्विस  कोआपरेटिव  antares किये  जाते  हैं  कौर

 प्रोग्राम  के  लिए  एग्रीकल्चर  के  लिए  रुपया  दिया  जाता  है  |  करीब  करीब  १००  फ़ार्मिंग  सोसायटी

 ara हैं  ।  उनके  फार्मिग  आप्रेशन्ज़  के  लिए  रुपया  दिया  जाता  है  ।  सभी  जमीनें  नहीं

 श
 a

 |

 श्री  यद्यापि सिंह  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  जमीनें  तक  एलाट  नहीं  हुई  लैंडलेस

 aaa  में  तकसीम  नहीं  की  गयी  सीधे  भूदान  में  चली  गई  क्या  उन  पैर  भी  यह  कोआपरेटिव

 art  होगा
 ?

 श्री  इयामघर  मिलन  :  जहां  जहां  कोआपरेटिव  या  फ़ार्मिंग  श्रा्गनाइज़

 की  जायगी--श्रे  यह  वहां  की  ग्राम  सभा  या  भूदान  यज्ञ  समिति  पर  निर्भर

 वहां  वहां  मदद  दी  जायगी  कितनी  श्रार्गनाइज़ की  यह  उन  पर  मुनहसिर होगा  ।  यह

 वालेन्टरी  मूवमेंट  है  ।  उस  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :  ग्राम  दान  ग्रोवर  भूदान  के  द्वारा  जो  जमीनें  प्राप्त  हुई  उन  में  कितनी

 कोआपरेटिव  सोसाइटीज  बनी  हैं
 ?

 श्री  इयामधर  सिर  करीब  करीब  ३००  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  कायम  की  गई  हैं  ।  उन  में

 १००  फार्मिंग  सोसाइटीज ़हैं  ।  करीब  करीब  २००  या  VLW-VVWY  सर्विस  कोग्रापरेटिबज  हैं  ।

 श्री  हरि  दक्षिण  कामत  :  पिछले  दस  वर्षों  में  भदान  नेता  श्राचाय  विनोबा  भावे  को  दान

 दी  गयी  कुल  ज़मीन  में  से  कितने  एकड़  जमीन  भूमिहीन  श्रमिकों  में  बांटी  गई  है  उनमें  से  कितनी

 जमीन  में  सहकारी  आधार पर  खेती  की  जा  रही  है  शौर  खासकर  किन  राज्यों  में
 ?

 थ्री  इयामधर  मिश्र  :  मैंने  बताया  था  कि  लगभग  ४४५  एकड  जमीन  में  से  लगभग  ८  लाख

 पकड़  भूमि  बांट  गई  है  ।  एंसा  कोई  विवरण  मेरे  पास  नहीं  है  जिससे  यह  बताया  जा

 सके
 कि

 वह  सारी  जमीन  भूमिहीन  श्रमिकों  को  ही  दी  गयी  है  ।  लेकिन  योजना  यह  है.कि  वह  भूमिहीन
 श्रमिकों को  दी  जाये  ।

 हरि  विष्णु  कामत  :  कितनी  ?

 श्री  इया मं घर  मिश्र
 जो  भूमि  बांटी  गयी  है  वह  सहकारी  समितियों  को  १७,२७२  एकड़

 है  |

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  हरि  fac  कामत  :  राज्य  कौन  कौन से  हैं
 ?

 शी  दयानगर मिश्र  :  मैं  राज्यों  के  नाम  बता  सकता  हूं
 ।  was इस  प्रकार  हैं

 बिहार  e  Y,ORR  एकड़

 गुजरात  e  .  2,92 %  एकड़

 मद्रास  ्  थक  +.  &,€&4  एकड़
 a

 मसूर  e  e  gc  ६  एकड़

 उत्तर  प्रदेश  ६,३४०  एकड़

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  प्रिय  गुप्त  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 थैंक  यू  वैरी  मच  ।  मुझे  बहुत  खुशी  है  ।  मैं  प्रा पका  आभारी  हुं  ।  मैं
 यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  जो  रुपया  इस  मद  में  सरकार  की  तरफ  से  दिया  गया
 चह  war  किस  तरह  ख़र्चे

 होगा  उस  का  प्रापर  यगूटिलाइजेशन होता  है  या  नहीं  ,  इसको  देखने  के  लिए  सरकार  ने  कौन  सी

 मे दीन रं  बनाई  एस  X “Al GN Fears  में  aa  कौन  सो  det  हिस्सा  से  चुकी  हैं  और  से  रही  हैं  ।

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  एक  करोड़  रुपया  जो  रखा  गया  वह  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़ के

 जरिये  ख़र्च  किया  जायेगा  ।  जब  वह  कोआपरेटिव सोसायटीज  के  ज़रिये  ख़र्च  तो  उस  पर

 सुपरविजन  फ़िनांसिंग  डिस्ट्रिक्ट  कोश्ापरेटिव्ज़  के  लोग  खुद  करेंगे  |  इस  में  से

 खर्च  कुछ  ही  लाख  हुए  हैं  ।  जहां  तक  में  समझता  प्रभी  २  १९६३  से  यह  स्कीम  लागू  हुई

 है  कौर  केवल  ४-४५  लाख  रुपया  स्टेट्स ने  लिया  है  ।  aren  की  जाती  है  कि  इस  साल  करीब  करीब

 २४  लाख  रुपया  स्टेटस  को  दिया  जाएगा  |

 श्री  त्यागी  :  लोन  है  या  ग्रान्ट ?

 इयामघर  मिश्र  :  लोन  श्र  ग्रान्ट

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी :  प्रश्न  का  पुरा पु पूरा  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  प्रश्न का  एक

 भाग  इस  रकम  के  ठीक  उपयोग  की  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  ने  एक  साथ  तीन  प्रदान  पूछे  हैं
 थ्रोट  माननीय  उपमंत्री

 ने  दो  के  उत्तर  दिये  हैं  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  fatal  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  कोआपरेटिव  बैंक्स  के  माध्यम

 से  होता  है

 लेकिन  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  है  कि  इसका  सदुपयोग  होगा  इसके  लिए  क्या  व्यवस्था

 की  गयी  है  ?

 महोदय  :  क्या  उस  प्रयोजन  के  लिए  कोई  योजना  है
 ?

 pat  इयामघर  मिश्र  :
 मैंने  यह  बताया  है  कि  सहकारी  भूदान  यज्ञ  समिति  कौर

 वित्तीय  अभिकरण  उसके  प्रयोग  का  निरीक्षण  करेंगे  |

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  उन्होंने  मेरे  seat  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि

 समिति  द्वारा  धन  के  उचित  उपयोग  की  जांच  के  लिए  क्या  प्रणाली  थी  )

 महोदय  सहकारी  समितियां  अन्य  संगठन  |

 मल  अंग्रेजी  मे
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 श्री  प्रिय  गुप्त  :  उस  रुपये के  प्रापर  यूटिलाइज़रान को  चेक  करने  के  लिए  कोई  कमेटी  बनाई

 गई  है  या  उस  के  बारे  में  कोई  जवाब  नहीं  दिया  गया  है  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  कोआपरेटिव

 सोसाइटीज़  के  ज़रिए  से  ae  होता  मगर  प्रापर  यूटिलाइजेशन  के  लिए  कया  मशीनरी  है  ?  यह  सर्वे

 सेवा  संघ  से  होता  लेकिन  उसको  कौन  चैक  करने  वाला  है  ?

 1  उपाध्यक्ष  सहोदय  :  उस  पर  अरब  चर्चा  नहीं  हो  सकती  |

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  अभी  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  एक  करोड़  रुपया  कोआपरेटिव  सोसाइटीज

 के  ज़रिए ख़ाँ  होगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  करोड़  रुपया  करने  के  बाद  भी  चार  साल
 के

 बाद  इससे  कोई  फ़ायदा  होने  वाला  है  या  यह  रुपया  बिल्कुल  वेस्ट  चला  जायगा  |

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  फ़ायदा न  तो  य  ह  स्कीम  ही  न  बनती  ।  .  फ़ायदे के  लिए  ही

 स्कीम  बनाई  जा  रही  है  ।  की  जाती  है  कि  फ़ायदा  होगा  ।  way  से  नहीं  कहा  जा

 सकता कि  कितना  फ़ायदा  होगा  |  वह  तो  दो  साल  के  बाद  कहा  जायगा  ।

 hal  मलाई छा मी  :  निर्धारित  धन  में  से  जो  रकम  खर्च  की  गयी  है  वह  समितियों  के  संगठन  पर

 या  उनके  कार्यों  पर  खर्च  की  गयी  है
 ?

 प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  समितियां  संगठित की  गयो  हैं  झ्र  कया

 वे  सफल  हुई  हैं
 ?

 श्री  इयासघर मिथ मिथ  ३१७  समितियां  बनायी  गयी  हैं  प्रौढ़  लगभग  १००  बनायी जा  रही

 लगभग  २००  सर्विस  कोग्रापरेटिव्स हैं  ।  राज्यवार  आंकड़े  भी  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  दिव  नारायण  :  मैं  यट  जानना  चाउता  हं  कि  जो  ३०  लाख  एकड़  ज़मीन  ह.»  तक

 बाकी  सरकार  ने  उस  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  एम०  पीज़०  की  या  कोई  कमेटी

 बनाई  है  ।  सरकार  ने  उस  के  बारे  में  क्या  इन्तज़ाम  किया  है
 ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :  उस  में  एम०  पीज़०  की  या  कौर  किसी  कमेटी  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।

 हर  भूदान  यज्ञ  कमेटी  है  कौर  उसका  एक  एक्ट है  ।  उस  कमेटी  की  माफ़ी यह  जमीन

 बंटती है  ।

 श्रीमती  देवी  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  सहकारी  खेती  समितियां  भो  परिवहन

 सुविधाओं  से  वंचित  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  बनायी  गयी  क्या  इस  विशिष्ट  योजना  से  उन  क्षेत्रों को
 भी

 मदद  मिलेगी ?

 शी  इयामघर  मिश्र
 :  यट  योजना  खासतौर  से  भूदान  क्षेत्रों  के  लिए  है  चाहे  वे  फिर  पहाड़ी

 क्षेत्रों  मैदानों  में  या  रेगिस्तानों  इलाकों में  हों  ।  सभी
 क्षेत्र  इसमें  झरा  जाते  हैं  ।  यड़  योजना

 भूदान  क्षत्रों  श्र  ग्राम दान  गांवों  के  लिए  है  ।

 श्री  तुलसीदास जाधव  :  यह  जो  भूदान  की  ज़मीन  उस  के  गरे  में  रिकार्ड  ज़  राइट्स
 में  क्या  लिखा  गया  है  ?

 श्री  इयामघर  मिश्र  :
 रिकार्डज़  श्राफ श्राफ़  राइट्स  में  ग्राम  सभा  को  अधिकार  दिया  गया  है  ।

 प्राम  सभा  इसकी  मालिक  है  ।

 eee
 मुरल  प्रंग्रेजी  में
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 दे०  जी०  नायक  :  ग्राम दान  कौर  भूदान  गांवों  में  सहकारी  खेती  समितियों  ने  क्या  काम

 किया है  ?

 श्री  सिश  ग्रामदान  गांवों  में  सहकारी  खेती  समितियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 जानकारी नहीं  प्राप्त  की  गयी  है  ।  सहकारी खेती  के  लिए  मधुर  के  मुख्य  मंत्री  की  झ्रध्यक्षता

 में  स्थापित  समिति  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  ।  उन्होंने  ३४  समितियों की  जांच  पड़ताल

 जिन  में  से  एक  या  दो  ग्रामदान  समितियां  थीं  ate  उन्होंने  देखा  कि  वे  बिल्कुल  ठीक  काम

 कर  रही हैं  ।

 श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  इन  समितियों  को  पंचायत  समितियों  में  मिला  देने  की  कोई

 योजना है  ?

 tat  इयामघर  मिश्र  :  जी  ऐसी  कोई  योजना  नहीं है  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  उपाध्यक्ष  मैं  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  कोश्नोप्रेशन

 के
 आधार  पर  जितने  भी  काम  किये  जा  रहे  वे  सब  के  सब  फेल  हो  चुके  कोई  भी  सफल  .  नहीं

 रहा है  ।  उदाहरण  के  लिए  मैं  बतलाना  चा  हूं  कि  पानीपत  की  एक  मिल  है  प्रौर  वहां  पर  राज

 तक  शेयर होल्ड ज़े को  एक  पैसा  तक  नहीं  मिला  है  ।  इसलिए  आपने  कुछ  काम  करना  है  तो  व्यक्तिगत

 रूप  से  सीधा  किसान  को  प्यार  कुछ  दे  सकते  हैं  तो  दें  ।  कोप्राप्रेशन नहीं  चल  सकता  है

 श्री  सरजू  ७  जो  गांव  ग्राम  दान  में  मिल  चुके  हैं  उन  गांवों  में  लोगों  की  ज़मीनों  पर

 व्यक्तिगत  अधिकार  क्या  समाप्त  हो  गया  है  या  नहीं  हुमा  है  ?  समाप्त हो  गया  है  तो  वहां

 पर  कोश्नोप्रेटिव  फार्मिग  शुरू  करने  में  सरकार  के  सामने  क्या  कठिनाइयां  हैं
 ?

 श्री  दयानगर  मिश्र  :  जो  ज़मीनें  ग्राम दान  में  दी  गई  उनके  मालिकाना हक  तो  श्राम  संभागों
 को  चले  हैं  लेकिन  कुछ  लोग  हैं  जो  जोत  रहे  हैं  ।  सरकार  की  यह  पालिसी है  कि  कोआपरेटिव

 फार्मिग  को  जहां  तक  हो  एनकरेज  किया  जाये  ।  लेकिन  यह  तो  व  त  जो  समिति  है

 ग्राम दान  उस  पर  निर्भर  करता है  ।  कोग्नोप्रेशन  वालंटरी  है  कौर  सरकार  जा  कर  उस  को

 amas  नहीं  कर  सकती  है  ।

 pelt  रामरतन गीत  :  क्या  सरकार  का  अंशदान  सभी  नकद  दिया  जायगा  या  किस्त  में  भी
 दिया  जायगा  ?

 श्री  इबामघर  शिश्न  :  वह  नकद  सहायता  के  रूप  में  कौर  ऋण  के  रूप  में  भी  ।

 चावल  का  उत्पादन

 +

 | श्री  ८.” है ५  क०  गोपालन  :

 थ्री  प्र०  कु०  घोष  :

 श्री  age  सिंह  :

 १४६.
 9  श्री  केसर  लाल

 |
 श्री  यदा पाल  fag  :

 दे०  जी०  नायक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना-काल  में  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या
 गय

 मूल  das  में
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 वाही की

 क्या  इस  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  योजना  के  पाटिल  वर्षों  में  चावल  के  उत्पादन  में

 वृद्धि हुई

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सु भग सिह  )
 :  से  आवश्यक

 जानकारी  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 तीसरी  योजना  में  उर्वरक  तथा  हरी  खाद  के  प्रयोग  जसे  समुन्नत  तरीकों  से

 का  उत्पादन  बढ़ाने  के  सर्वागीण  कार्यक्रम  में  चावल  की  कौर  ध्यान  दिया  जा  रहा है  ।

 चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं

 (१)  सघन  जिला  कृषि  उत्पादन  कार्यक्रम  के  मध्य  प्रदेश  का  जिला

 बिहार  काਂ  जिला  मद्रास  का  जिला  तंजौर  आ्रान्ध्र  प्रदेश  का  जिला

 पश्चिम  गोदावरी  चावल  की  सघन  खेती  के  लिए  चुना  गया  है  ।

 (२)  चावल  कां  बढ़ाने  के  लिए  चावल  पैदा  करने  वाले  चालीस  महत्वपूर्ण  ज़िलों

 को  चुना  गया  है  १९६३  के  खरीफ  मौसम  से  वहां  समुन्नत  तरीके  भ्रपनाये

 जाने  वाले  हैं  ।

 (३)  पदा  करने  के  जापानी  तरीके  लोकप्रिय  बनाया  जा  रहा  है  ।  बताया

 जाता है  कि  १९६१-६२  में  इस  कार्यक्रम में  ८८  ४  लाख  एकड़  जमीन  शामिल  की

 गयी थी  ।

 (४)  जापान  सरकार  के  सहयोग  से  चार  प्रदर्शन  केन्द्र  खोले  गये  हैं  जहां  जापानी  शिल्पी

 जापानी  मशीनों  शौर  चावल  पैदा  करने  के  तरीकों  आदि  का  प्रदर्शन

 कर  रहें  में  केन्द्र  रानाघांट  पश्चिम  चकुली

 उड़ीसा  )  ,
 ग्रोवर  व्यारा  में  हैं

 ।

 इन  केन्द्रों  का  उपयोग  जापानी  औजारों  के  प्रयोग  धाने  की  खेती  के  तरीकों  के

 सम्बन्ध  में  चुने  हुए  किसानों  we  विस्तार  कार्यकर्ताश्रों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए
 fear  जायेगा  |

 भर  अनुमान है  कि  उपर्युक्त  उपायों  से  उन  चूने  हुएं  जिलों  में  चावल  का  उत्पादन

 २५
 से

 ३०
 प्रतिशत  तक  बढ़  जायगा

 ।
 तीसरी  योजना  के  पहले  वर्ष  में  देश  में  कुल  उत्पादन  घट  गया

 पंचवर्षीय  योजना
 के  भ्रान्ति  वर्ष  १६६०-६१  में  चावल  का  उत्पादन  ३३,६५८,००५०  टन

 था  ate  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के
 पहले TT  प्रात  9859-48  में  ३  ३,६१०,०००  टन  am)

 यह
 थोड़ी  सी  कमी  मौसमी  दशाओं  जैसे  फसल  की  आरम्भिक दशाओं  में  कम  वृष्टि  rhe

 के  कारण  हुई
 ।

 बाढ़ों  से  भी  उत्पादन  पर  कुछ  wae  पड़ा  है  ।  तीसरी  योजना  के  दूसरें वर्ष
 (9&&2-&3)  में  उत्पादन

 के
 श्रॉकेंडे  प्रभी  तक  नहीं  मिले  हैं

 fait  प्रे ७  क् ०  गोपालन  :
 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  तीसरी  योजना  पहले साल में साल  में

 उत्पादन  कम  |  मौसम  कौर  कम  वर्षा के  अलावा  इसके  कौर  क्या  कारण  हैं  ?

 क  क

 मूल  sist  में
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 tSTo er o  राम  gam
 fag  यह  पहले  ही  बताया  जा  चुका  है  कि  सुखा  पड़ा  शर  वर्षा  कम  हुई

 आयी i और  कुछ  क्षेत्रों  में  बाढ़  भी  AUST

 fat  प्र०  क्०  गोपालन  धान  की  जापानी  पग  की  खेती  से  पदावार  में  प्रति  एकड़  कितनी

 वृद्धि  हुई
 ?

 राम  सुलग  शाह  २५  से  ३४५  प्रतिशत  |

 पति  कपूर  सिह  :  कया  निकट  भविष्य  में  चाव  उत्पादन  में  हमारे  झ्रात्मनिभर होने  की

 कोई  संभावना है  ?

 0.0  राम  सुभग  सिंह  :  जी  हमें  निराश  होने  की  जरूरत  नहीं  क्योंकि  योजना  आयोग  ने
 गो  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  उसे  हम  कार्यात्वित  कर  रहे  हैं  शौर  उसे  प्राप्त  करने  के  लिए  हम

 यथासंभव प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  यश्पाल सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  की  जानकारी  में  यह  बात  भाई  है  कि  चार  महीने

 ऐसे  oa  हैं  खास  तौर  से  उत्तर  प्रदेश  के  उत्तरी  जिलों  में  जबकि  श्राबपाशी  की  जरूरत  चावल  के

 लिए  नहीं  होती  कुदरती  पानी  से  चावल  पैदा  हो  जाता  है  लेकिन  फिर  भी  उन  काश्तकारों  से

 आबपाशी वसूल  की  जाती  इरिगेशन  किया  जांता  है  ?  यदि  at  तो  क्या  यह  भी  सही

 है  कि  उन  लोगों  ने  चावल  बोना  कम  कर  दिया  है  ae  इस  वह  से  चावल  की  पैदावार कम

 हो
 रही

 है  ?

 डा०  राम  सुभग  fag  :  माननीय  सदस्य  बतायेंगे  कि
 किन

 किन  जगहों  में  वसूली  की

 जाती  है  तो  मैं  इसकी  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  श्र  देखूंगा  कि

 हां  के  किसानों  को  राहत  मिले  ताकि  वे  अरपना  उत्पादन  बढ़ा  सकें  ।

 में  ०  बेंकटायुब्बया  :  जहा  तक  देश  में  चावल  के  उत्पादन  का  संबंध  है  उत्पादन  लागत

 को  कम  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 गया  राम  gam  सिह
 :

 उर्वरक  खास  कर  कैल्शियम  शभ्रमोनियम  का  दाम  ५०

 रुपये  फी  टन  कम  कर  दिया  गया  है  किसानों  को  कुछ  मदद  देने  के  ख्याल  से  हम  ने  चावल
 श्र  दोनों  के  दाम  बढ़ा  दिये  हैं  |

 श्री  विभूति  मिश्र  :  पानी  से  धान  पैदा  होता  है  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  फूड  एंड  एग्रीकल्चर

 मिनिस्ट्री  ने  कौन  कौन  सी  स्कीम  को  लेने  के  लिये  इरिगशन  ate  पावर  मिनिस्ट्री  को  कहा  है  ताकि

 पानी  मिल  सके  कौर  धान  की  प  दीवार  अधिक  हो  सके
 ?

 डा०  राम  gan  fag:  प्रभी  खाद्य  at  कृषि  मंत्रालय  ने  सभी  राज्य  सरकारों  को  लिखा  कौर

 यहां भी  हम  से  सिंचाई  मंत्रालय  का  ध्यान  इस  कौर  श्रावित  किया  है  कि  हर  जगह  पर  नहर  का  पानी

 पुरी  मात्रा  में  शर  समय
 से  किसान

 के
 खेत

 में  दिया  जाये
 |

 नलकूप  तथा  दूसरे  सिंचाई  के  साधनों  का
 भी  हम  इसी  तरह  से  इस्तेमाल  कराने  के  लिये  दृढ़  प्रतिज्ञ  हैं  ।

 ई  जी०  नायक  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्पादन  कम  होने  का  एक  कारण  यह  है  कि  चावल

 का  मूल्य  लाभप्रद नहीं  है  ?

 १डा०  रास  सभग सिह सिह  :  हो  सकता  है  कि  वह  एक  कारण  हो  ।

 tye  म्रंग्रेजी  में



 RE  WSs  लिखित  उत्तर  ७१७

 श्री  रतन  लाल  :  जापानी  तरीके  से  धान
 भोने

 की  पद्धति  क्या  अ्रसफल  हुई  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिह  प्रसाद नहीं  हुई  है  जापानी  तरीके  से  धान  पदा  करने  की  पद्धति

 इस
 ८  ८४

 मिलियन  एकड़  में  लागू  हो  गई  है

 गोनी  :  खासकर कश्मीर  में  चावल  के  बीज की  किस्म  सुधारने  के  लिए

 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 Feo  राम  सुलग  fee  :  बीज  की  किस्म  सुधारने  कौर  कमी  र  राज्य  की  आवश्यकताओं
 की  झोर  उचित  ढंग  से  ध्यान  देने  की  हम  बराबर  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  प्रभी  हाल  में  हमने  प्रधान  मंत्री

 तथा  कश्मीर  के  कृषि  मंत्री  के  साथ  वहां  पर  भूमि  परीक्षण  तथा  बीज  परीक्षण sat  ला  स्थापित

 करने  के  बारे  में  बातचीत  की  थी  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 कुछ  जगह  ऐसी  हैं  जहां  पर  पानी  के  परकाल  से  राइस  की  पैदावार  नहीं  होती
 ।  लेकिन  उसके  साथ  साथ  ऐसी  जगह  भी  हैं  जेसे  मनिहारी  थाना  के  बराड़  थाना  के  इन्दर

 पुर्णिया  जिले  में  हर  साल  हजारों  ए  कड़  चावल  गेहूं  गल्ला  व  जूट  बह  जाता  है  बाढ़  के आने

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  बाढ़  को  रोकने  के  लिये  बांध  बनाने  की  प्यार  जरूरत  हो  तो  वैसा  क्यों  नहीं

 किया  जाता  है  गौर  इस  तरह  से  खेती  को  क्यों  नहीं  बचाया  जाता है  ।  इस  तरह  की  की  तरफ

 सरकार  क्या  ध्यान  दे  रही  है  ?

 डा  ०
 राम  सु

 भग
 सिंह

 :
 माननीय  सदस्य  के  सुझाव  को  मैं  बिहार  सरकार  के  पास  भेज  दूंगा  ।

 7
 पश्  डोनेन  भट्टाचार्य  :  क्या  पश्चिम  बंगाल  में  चावल  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सिंचाई  की

 छोटी

 है
 |  परियोजनाओं

 को  प्रारम्भ  करने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी

 डा०  राम  gun  सिंह  :  जी  उसने  सहायता  मांगी  थी  ate  हमने  उसे  सहायता  दी  है  |

 श्री क०  ato  तिवारी :  राइस  प्रोडक्शन  के  लिये  जहां  नहरें  नहीं  वहां  ट्यूबवैल्ज  देने  से

 प्रोडक्शन बढ़  सकता  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके  बारे  में  गवर्नमेंट  क्या  कर  रही  है  ?

 डा०  राम  gut  सिह  :
 यद  एक  ऐसी  चीज  है  जिसका  बढ़ाया  जाना  मैं  आवश्यक  मानता  हूं  ।

 लेकिन  बिजली  की  उपलब्धि  थोड़ी  कम  है  क्यों  कि  उत्तर  प्रदेश  प्रौर  बिहार  दोनों  स्थानों  में  कुछ  ऐसे

 कप  हैं  रोक  बोरिंग  लगा  हुआ  है  जहां  बिजली
 नहीं  मिली  है  ।  वहां  के  इलैक्ट्रिसिटी  बोर्ड  के  लोगों  से

 मैंने बात  की  है  इंजीनियर  से  भी  की  है
 म्यार

 हम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  जितने  नल  शौर  बोरिंग

 लगें  हुए  कुएं  उन  सब  में  बिजली  मिले  कौर  इसको  हम  आगे  बढ़ाये  ।

 एएन

 wal  के  लिखित  उत्तर

 भोजन  की  आदतें

 TERRY.  प्र०  चे  क्या  खाद्य  घि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  भारत  में  चाव  STDS a oe
 योग  को  निरुत्साहित  करने  देश  के  चावल  खाने

 मूल  अंग्रेजी में



 9१८  लिखित  उत्तर  २०  १९६ ३

 वाले  क्षत्रों  में  चावल  के  अतिरिक्त  ara  अ्रनाज  के  उपयोग  को  प्रोत्साहन  प्रदान  करने  की  कोई  योजना

 है  क्योंकि  देश  में  चावल  के  उत्पादन  की  कमी  है  ।

 यदि  तो  इस  योजना  की  प्रमुख  विशेषतायें  क्या  हैं  ate  योजना  की  कार्यान्वित  की

 दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 wo  स०  यद्यपि  इस  अभिप्राय  के

 लिये  कोई  योजना  नहीं  है  राज्य  सरकारों  से  अनेक  बार  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  चावल  के  बजाय  गेहूं

 के  वितरण को  बढ़ावा  दें  ।  उचित  मूल्य  की  दूकानों  की  मार्फत  गेहूं  देने  की  मात्रा  उन  क्षेत्रों  में  बढ़ा  दी  गई

 है  जहां  राज्य  सरकारों  की  सम्मति  में  ऐसा  करने  की  गुंजाइश  थी  |  केवल  गेहूं  देने  की  उचित  मूल्य  वाली

 दूकानों  की  अ्रतिरिक्त  संख्या  चायल  के  खपत  वाले  क्षेत्रों  में  बढ़ा  दी  गई  है  ।  चावल  की  खपत  वाले  कुछ
 राज्यों  में  शिक्षाप्रद  प्रोपेगण्डा  कौर  प्रचार  द्वारा  गेहूं  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  भी  कदम  उठाये  गये

 हैं  ।

 पर्वतीय  क्षेत्रों  में  कृषि

 दलन

 |
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 {reed
 श्री  Ho  ato  द्विवेदी  :

 डा०  महादेव  प्रसाद  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि मं  २६  १९६३  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  TTR  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  सीमावर्ती  cade  eat  में  कृषि  विकास  की  जो  योजनायें  स्वीकार  की  गई  थीं

 उन  में  से  प्रत्यक  को  कार्यान्वित  करने  में  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 उनमें  प्रत्येक  योजना  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार ने  तक  क्या  सहायता  दी
 है  अथवा

 देने  का  श्रीनिवासन दिया  है  ?

 तथा  कृषि
 में  राज्य-परस्त्री  राम  सुलग  fag):  तौर  :  पूछी

 हुई  जानकारी  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  इक टु ठी  की  जा  रही  ह ैहै श्रौर उन उन  के  मिलते  ही  सभा  पटल  TT

 रख  जायेगी  |

 अखिल  भारतीय  कृषि  सेवा

 | श्री  Go  बेंक्टायुब्बया  :

 ११४८.  श्री  स०  to  सामन्त  :

 Lat  सुबोध  हंसना  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  दीपक  करेंगे  कि  ::

 क्या  सरकार  अखिल  भारतीय  कृषि  सेवा  बनाए का  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 क्या  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उनकीਂ  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
 न
 a

 tat  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  (@)  afar

 भारत  कृषि  योजना का  मसौदा  तैयार  कर  ९  १९६३  को  राज्य  सरकारों  में  उनकी

 प्रतिक्रिया के  लिये  परिचारित किया  गया  है  ।

 राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  है  ।

 भारतीय  नौवहन

 1१५६  श्री  हेमा
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगें

 कि  :

 भारतीय  जहाजों  द्वारा  देश  के  विदेशी  व्यापार का  कितना  प्रतिशत भार  ढोया
 जाता

 है  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  की  इसकी  तुलनात्मक  स्थिति  कया  है  ;

 हमारे  लक्ष्य  क्या  हैं  परौ  उनकी  पूति  किस  प्रकार  की  जायेगी
 ?

 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  (
 ak

 छ

 बड़े  पत्तनों  को  सम्बन्धित  आंकड़ों  के  आधार  पर  विदेशी  व्यापार  के  माल  को  भा  रतीय  जहाजी  मे  ले

 जाने  का  प्रतिशत  9ERI-KRQ  कौर  पूर्ववर्ती  तीन  वर्षों  में  इस  प्रकार  है

 FERI-RR  १२.०  %

 १६६०-६१  ०

 GEXE—KO  &.&  %

 G&RG—-KE  ra  5s.  %

 हमारी  तौर  a  ser  arene  वि  Fa  ५०  %  भाग

 जहाज ले  जायें  ।  हम  आजकल  बहुत
 कम

 माल
 ढो  हैं  क्योंकि  ट्रम्प  टैंकर  व्यापार  में  नियोजित

 टन  भार  की  हमारे  यहां  कमी  है  ।  इस  दिशा  में  कभी  पूरी  करने  के  लिये  सरकार  कदम  उठा  रही  है  ।.

 टेलीफोन

 f
 श्री  झा  ला०  द्विवेदी :
 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 प
 ३०.-  श्री

 स०  | ह  सामन्त

 |  श्री  aerate  मोना
 sit  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  परिवहन  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (=)  टेलीफोनਂ  योजना  के  भ्रन्तर्गत  जब  लोग  सरकार  द्वारा  मांगी  मई  रकम  जमा  कर
 देत ेहैं  तो  क्या  कारण  है

 कि
 उनकी  टेलीफान  की  मांग  तब  भी  पूरी  नहीं  होती  ;

 मांग
 के  MLA  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  क्या  की यें वाही  की  गई  है  श्रथवा  करने

 का  विचार है  ;  कौर

 इस  मामले  में  कब  तक  हो  जाने  की  ara  है
 ?

 wait  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  भगवती  )  विभाग  के  पास  कुल  उपलब्ध

 साधनों  की  दृष्टि  से  CART  के  विस्तार  की  सुविधायें  सीमित  हैं  ।

 भारतीय  टेलीफोन  हिन्दुस्तान  केंबल  लिमिटेड  तथा  विभागीय  कारखानों  में

 स्तरों  के  निर्माण
 में  वृद्धि  के  fated  उपस्कर-निर्माण  के  लिये  शौर  भ्रमित  युनिटों  की  स्थापना  का

 प्रश्न  विचाराधीन  है
 ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  से  एक  समझौते के  भ्रन्तगंत  उपस्करों के  आयात

 की  ates  व्यवस्था  के  लिये  ऋण  भी  प्राप्त  किया  गया  है  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  श्रन्तगंत  स्थिति  में  कोई  विशेष  सुधार  होने  की

 wet है  1

 चीनी  उत्पादन  कार्यक्रम

 ait  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 १६१
 भी

 प०

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 योजना  के  आगामी  तीन  वर्षों  के  लिये  चीनी  उत्पादन  का  कया  कार्यक्रम है  ;  प्रौढ़

 कितना  उत्पादन  (१)  देश  में
 उपभोग  (२)  विदेशों  में  निर्यात  के  लिये  होगा

 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  ate  तीसरी

 पंचवर्यीय  योजना  के  भ्र  त  अर्थात  EQRA-|E  तक  चीनी  उत्पादन  का  लक्ष्य  ३५  लाख  मीट्रिक  टन  है

 इसमें  ५  लाख  मीट्रिक  टन  निर्यात  का  उपबन्ध
 भी

 सम्मिलित  है
 ।

 योजना  के  अंत तक  इस  लक्ष्य के  पुरा

 हो  जाने  की  तराशा  है  ।  झरा गामी वर्ष  qe ez—E¥  में  ३३  लाख  मीट्रिक  टन  चीनी
 उत्पादन

 का  लक्ष्य

 है

 हल्दिया  बंदरगाह

 श्री  स०  सन्  सामन्त :

 * PER,  शी  सुबोध  हुं सदा
 :

 eft  इंद्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  हल्दिया  बन्दरगाह  के  लिये  भूमि  aia  का  कार्य  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार

 है  फिर  झन
 तक

 मुआवजे  में  कितनी  रकम  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  वर्ष  १९६३-६४ में  क्या  क्या  निर्माण  कार्य  आरम्भ  किया  जायेगा ;

 शौर

 वहां  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  क्या  कार्यवाही

 कर  रहा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  श्री  राज  बहादुर )  :  लगभग  393.0

 वर्गमील  क्षेत्र  समेकित  करने  वाला  हल्दिया  में  एक  नवीन  पद्धति  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 भूमि  अधिग्रहण  कार्यक्रम  योजना  के  प्रचुरता  हो  रहा  है  ।  आशा  है  कि  ERY  समाप्त  होने  के  परवे

 भूमि  अघिग्रहण  प्रक्रिया  सम्पन्न
 हो

 जायेगी  अब  तक  REX.
 ७६  एकड़  भूमि  अधिगृहित  की  गई  है  ।

 ब  अंग्रेजी  में
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 पैसे  हैं

 । aa  तक  दी  गई  मुआवजे  की  रकम  २२,०१,५८३  रुपय  १२३  नये

 कनक  ता  पतन  agra  द्वारा  निर्धारित  wage  के  अ्रतुसार  सड़कों  का  निर्माण

 कार्यालयों  का  बेसीन  की  खाई  ग्रोवर  नीची  ज  तीन  की  भराई  शादी  प्रारम्भिक  कार्य

 १९६३-६४  में  पत्तन  तआयक्तों  द्वारा  प्रारम्भ  किये  जायेंगे  |

 भूमि  अधिग्रहण  प्रक्रिया  क ेफलस्वरूप  विस्थापित  परिवारों  के  पुनर्वास  के  लिये  पत्तन  क्षेत्र

 के  समीप  २००  एकड़  भूमि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  द्वारा  प्राप्त  की  गई  है  ।

 विदेशी  पेंट

 ६३.  श्री  इं यामलाल  सर्राफ  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  नकली  करेंगे

 कि

 क्या  पर्यटन  विभाग  को  विदेशी  पर्यटकों  से  शिकायतें  मिली  हैं  कि  होटलों  में  ठहरने  पर  भी

 दलाल  तथा  अरन्य  उन  अनेक  प्रकार  से  उन्हें  परेशान  करते  हैं  तथा

 qq¢q  सम्बन्धी  काय  करने  वाले  सरकारी  कम  चोरियों  द्वारा  उनके  प्रति  सामान्य  शिष्टाचार  भी

 नहीं  बरता  जाता है  और

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  शोचनीय  प्रवृत्तियों  का
 प्रति  रोध  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  या  करने  का  विचार है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री
 राज  बहादुर )  :  (  wie  जी  हाँ  ।

 भारत  में  होटलों  में  ऐसी  हरनेक  दुकानें  हैं  जहां  र  तथा  wey  बची  जाती  हैं  और  वे  दुकानें

 होटल  की  नहीं  होती  हैं  किन्तु  पट्ट  पर  दी  गई  हैं  ।  ये  दुकानदार  झर  उनके  एजेंट  बहुधा  ग्लानि  वस्तु

 की  बिक्री  के  लिए  पर्यटकों  को  घेर  लेते  हैं  ।  पर्यटन  विभाग  को  एसी  प्रत्येक  शिकायत  पर  सम्बन्धित

 होटल  के  साथ  बातचीत  की  जाती  है  ।  इसके  अतिरिक्त  भारत  के  होटल  कौर  रेस्तरां  एसोसिशन

 के  फैडरेशन  से  कड़ा  गया  है  कि  वह  wa  सदस्यों  से  इस  विषय में  सके  cas  लिये  कहें ।  सरकारी

 पदाधिकारियों के  विरुद्ध  जब  भी  शिकायतें  प्राप्त  होती हैं  तो  उन्हें  प्रशासनिक  विभागों चे  पास

 उपयुक्त  कार्यवाही  के  लिये  भेज  दिया  जाता है  ।

 चीनी  का  स्टाक  छिपा  कर  रखने  वालों  को  दण्ड

 १६४
 _  श्री  वासुदेवन  नायर

 वॉरियर

 या  खाद्य  लथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  भ्रनुदेश  दिय  हैं  कि  चीनी  का  स्टाक  छिपाकर रखने
 वालों  को  उदाहरणात्मक  दण्ड  दिया  atc

 यदि  तो  इन  अनुदेशों  के  अनुसार  ऐसे  कितने  व्यक्तियों
 के खिलाफ  कार्यवाही  की  गई

 तथा  उन्हें  दण्ड  दिया  गया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 द्०  न

 :  राज्य  सरकारों  को

 दिया  गया  है  कि  वे  दुराचार  करने  वाले  चीनी  व्यापारियों  के  साथ  कड़ा  व्यवहार  करें  ।

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  सूचना  से  पता  चलता  है  कि  चीनी  व्यापारियों  के  दुराचार

 _  के  ३२८  माम मामले  पकड़े  गये  हैं  ATC  चीनी  )  ATeEr,  १९६३  के  उपबन्धों
 का

 उल्लंघन  करने

 मूल  अंग्रेजो  में
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 के  कारण  भ्र धि कतर भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  ग्रीन  कार्यवाही की  गई  है  ।  ६८  मामलों में  दंड  दिए

 गये  हैं  ।  शेव  मामलों  को  श्रमी  जांच  पड़ताल  चल  रही  है  कौर  मुकदमा  नहीं  चलाया  गया  |

 बड़गांव-सियालदह  तथा  सियालदह  राना घाट  सेक्शन  का  विद्युतीकरण

 1*१६५.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  गी  करेंगे  कि  :

 बनगांव  सियालदह  तथा  सियालदह-राज-घाट  सेक्शन  का  विद्युतीकरण  कब  पुरा

 कार्य  पूरा  होने  की  लक्ष्य-तिथि  के  बाद  कितना  समय  कौर

 उस  के  कया  कारण
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )  :  बिजली  गाड़ी  सेवायें

 १९६३  से  चालू  होने  की  की  जाती  है  ।

 are  प्रारम्भ  में  यह  ora  थी  कि  बिजली  की  गाड़ियां  1&Re  के  मध्य त  क  चलाई

 जा  सकेंगी  ।  इस  बात के  थोड़ा  स्थगित  होने  का  कारण  य  हैਂ  कि  बिजली  संभरण  श्रधिकारिंयों

 ने  काम  पुरा  कर  के  नहीं  दिया  कौर  मैसर्स  कराई  टी०  भाई  बंगलौर  द्वारा  डाक  व  तार  विभाग
 को  रिमीटर  स्टेशन  सामान  के  संभरण में  विलम्भ  हो  गया  |

 तटीय  नौवहन

 Huy  f
 मति  शारदा  मुकर्जी

 :
 परिवहन  तथा  सचार  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा

 कोंकण
 तट

 पर
 तटीय  नौवहन

 सेवा  में  सुधार  के
 लिये  सरकार

 ने
 क्या  कार्यवाहीਂ

 की

 कौर

 राबਂ  समिति  के  प्रतिवेदन  के  प्रति  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (att  राज
 :  सरकार ने

 जहाज  प्राइवेट  लिमिटेड  को  युगोस्लाविया  में  ३  नवीन  यात्री  एवं  माल  वाहक  जहाज  बनाने

 की  अनुमति  दी

 सरकार ने  रीझो  समिति  की  सभी  सिफारिशों को  स्वीकार  कर  किन्तु  उन्हें

 गोझा  के  मुक्त  हो  जाने  पर  पंजाब  यातायात  चालू  कर  ने  तथा  चौगूल  स्टीम शिप  प्राईवेट  लिमिटेड

 द्वारा  कोई  ब्याज  रहित  ऋण  की  सहायता  मांगे  तथा  भाड़ों में  वृद्धि  न  किये  बिना  ही  सेवी  को  चलाने

 की  पेशकश  संबंधी  महत्वपूर्ण  बातों  के  कारण  स्थिति  पर  पुनर्विचार करनाਂ  पड़ा  ।

 में  हवाई

 कि

 1*१६७.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर
 सिंह

 :

 क्या
 परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार
 ने

 खुद  चाहो  में  हवाई भ्र  डूडा  बनाने  के  लिये  बिना  मूल्य  लिए  कुछ

 भूमि दी

 यदि  तो
 ag

 वा  निर्माण  कार्य  कब  प्रारम्भ एना  ण

 मल  अंग्रेज़ी  म
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 (7)  प्रस्तावित  हवाई  झ्र  के कब  तक  बन  कर  प्रयोग  के  लिये  तथा  होने  की  संभावना

 ह ै?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने

 १६८  .  २७  एकड़  की  कुल  जरूरत  में  से  १२  ६४  एकड़  भूमि  मुफ्त  देना  मान  लिया  है  ।

 इस  काम  के  लिये  जब  भूमि  अ्रधिग्रहण  कर  ली  जायेगी  कौर  राज्य  सरकार  ी  दे  दी
 जायगी  ।

 भयावन-पथ के  निर्माण  में  लगभग  एक  वर्ष  का  समय  लगेगा  |

 दण्डकारण्य  का  संरक्षण

 (  श्री  रामचन्द्र उलाका  :

 धुलेदवर  मोना 1*१६८.

 {  श्री  Yo  बेंफटासुब्बया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  २०  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संध्या  २७८  के  उत्तर  के

 सम्बंध  में  बताने की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दण्डकारण्य  में  वन  उद्योग  कौर  बागबानी  के  काम  की  संभावना ग्र ों

 का  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  करने  के  हेतु  विश  षज्ञों  का  एक  दल  निर्माण  करने का  विचार  किया

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  कौर

 इसे  दण्डकारण्य  भेजने  की  संभावना  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  रामसुभग  :  से  विशेषज्ञों  का

 निम्न दल  से  २१  १९६३  तक  दण्डकारण्य  गया  था  |

 q  डा०  कार  एन०  अतिरिक्त  कृषि  आ युक्त  नेता

 <  .  श्री  यू०  ates  उप  कृषि  सदस्य  )

 डे  सदस्य श्री  एम०  उप  महा  निरीक्षक  वन

 v  डा०  पी०  पशु  धन  विकास  सलहकार  met  )

 y  श्री  जगत  किशोर  उप  सिचाई  सलाहकार  सदस्य  सिंचाई )

 मिलों  में  सहकारिता  प्रणाली

 1१६९.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  य  ड  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि  :

 सहकारी  चीनी  मिलों  ने  उत्पादन  में  कितनी  प्रगति  की

 सहकारी  मिलों  को  कौर  अधिक  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें
 गये  हैं

 प्रिया  उठाये  जाने  की  संभावना  कौर

 क्या  इस
 सहकारिता  ं

 प्रणाली  को  कौर  मिलों  में  भो  लागू  करने  की  कोई  योजना  है  F

 मल  अंग्रेजी  में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर  SY

 सरकारी चीनी  फ़ैक्टारियों  जिन्हों  ने  qh GR—-E3 A में  उत्पादन  ४  ७०  लाख  एम०  टन  चीनी

 तैयार  जो  देश  के  कुल  चीनी  उत्पादन  का  २१  प्रतिशत  जब  कि  राष्ट्रीय  उत्पादन का  १.  ४

 प्रतिशत  FERY—4E  में  ३  सहकारी  फैक्टरियों ढारा  किया  गया  था  ।

 ate  (7)  चीनी  के  उत्पादन  के  मामले  में  सहकारी  चीनी  मिलों  को  कोई  विशेष  प्रोत्साहन

 नहीं  दिया  जाता  ।  नवीन  इकाइयों  लाइसेंस  देने  के  मामले  सहकारी  संस्थानों  को  प्राथमिकता  दी

 गई  ate  दी  जाती  रहेगी  ।

 सिंगापुर  में  नाविकों  की  गिरफ्तारी

 (  श्री  रघनाथ fag  :

 17 १७०  J
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 [ st0
 लदष्मीमल्ल  सीधी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६३  के  अ्रन्तिम  सप्ताह  में  २६  भारतीय  कौर  पाकिस्तानी

 नाविकों  को  सिंगापुर  में  पीटा  गया  ait  गिरफ्तार  किया  गया  जब  कि  वें  ब्रिटिश  तेल  वाहक  जहाज

 में  सवार  कौर

 यदि  तो  उन  की  गिरफ्तारी के  क्या  कारण  हैं  ;

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  २४  1&t  े

 २६  भारतीय  मल्लाहों  का  एक  दस्ता  प्रौर  ३  पाकिस्तानी  मल्लाह  सिंगापुर  में  पुलिस  द्वारा

 गिरफ्तार  किये  गये  थे  जब  कि  वे  ब्रिटिश  घायल  टेंकर  पर  सवार  किन्तु  सरकार  को

 ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  मिली  कि  उन  को  पीटा  गया  ।

 २६  मल्लाहों  को  जहाज  के  मालिक की  शिकायत  पर  गिरफ्तार  किया  था  कि  उन्हों ने

 जानबूझ कर  वैध  प्राज्ञा  का
 उल्लंघन

 किया  ate  मालिक  को  चोट  पहुंचाने की  धमकी  द्वारा

 fxr  राज  पहुंचाया  |

 ज्वाइन्ट  स्टीमर  कम्पनी

 श्री  राम  रतन  गुप्त  :
 29%.

 at  to  wea

 कया  परिवहन  तथा  संघार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार ने  २  १९६३  को  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनीज

 के  मालवाही  स्टीमर को  रोका

 यदि
 तो

 उस  के  क्या  कारण  कौर  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  ate  हरीश

 स्टीम  नैवीगेशन  कम्पनी  समिति  का  एक  टाइम  जहाज  कछार  में  करीमगंज  के  जंकीगंज  की

 पाकिस्तानी सींमा  चौकी  पर  २  से  १८  q&Xys  तक  एक  दुर्घटना के  परिणामस्वरूप

 लगाया गया  था
 जिस

 में  करीमगंज
 के  समय  नदी  के

 पाकिस्तानी
 किनारे  पर  बचाव  कार्य  को  पहुंची  क्षति  का  आरोप

 मल  अंग्रेजी
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 २.  जहाज  १८  {ERs  को  पनी  द्वारा  यह  वचन  दिये  जाने  पर  कि  वे  दुर्घटना  से  उत्पन्न

 आरोपित  क्षति  की  समुचित  रूप  से  गठित  जांच  न्यायालय  के  सामने  उत्तरदायी  जहाज  छोड़  दिया

 गया  ।

 किसानों  के  लिए  सस्ते  औजार

 (att  बड़ े॥
 |  हि ।  at  च०  शर्मा

 anrfoors
 |  श्री  जवा च  ब

 ग*  १७२.  श्री  पृ०

 |  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :

 |  at  सहेन्द्र  नायक

 विभूति  मिथ  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  गांवों  में  किसानों  को  सस्ते  श्रौजार  भ्र  आघुनिक  तरीके  उपलब्ध  करने

 के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ;  कौर

 क्या  ्  सच  है  कि  १९६३ में  नई  कराधान  नीति  के  बाद  खेती
 के  उपकरणों की

 कीमतें बढ़  गई  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 किसानों

 के
 लिये

 सस्ते  प्रोफ़सर  शर  कृषि  सामान  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कार्य  किये  गये  हैं

 (१)  श्रौजार के  मूल्य  की  २४५  से  ५०  प्रतिशत  तक  की  अर्थ  सहायता  राज्य  सरकारों  द्वारा
 दी  नाती है  ।

 (२)  कृषि  औजारों  दारा  ग्रपेक्षित  इस्पात  कौर  लोहे  का  थक  अत्यंत  प्राप्त  किया

 है  ताकि  नियन्त्रित  दावों  पर  दिया  जा  सके  |

 (3)  ग्रौजारों  की  कीमत  को  घटाने  के  उत्तर  राजस्थान मद्रास

 राज्यों  ने  बड़े  पैमाने  पर  श्रौजार  बनाने  के  लिये  सरकारी  फैक्टरियां  स्थापित  की  हैं  ।

 (¥)
 ब्लाक  के  कर्मचारियों  की  सहायता  के  साथ  प्रदर्शन  के  लिये  औजारों

 को

 लोकप्रिय बनाया  जा  रहा  है

 (x)  टाल  ही  में  उत्तम  दी  के  निर्माण  कौर  लोकप्रिय करण  सम्बन्धी  सम्मेलन

 नई  दिल्ल  में  था  कौर  सम्मेलन  की  सिफारिश  के  अनुसार  कृषि  मशीनरी

 औजारों  का  बोर्ड  स्थापित  किया  गया  है  जो  बढ़िया  औजारों  का  उपयोग  बढ़ाया

 जाए  |

 सरकार  को  पता  नहीं  है  कि  करारोपण  नीति  के  कारण  खेती  के  औजारों  की

 कीमत  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ?
 ~

 पाल  अंग्रेजी  में
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 कंक्रीट के  स्लीपर

 श्री स०  सो०  बनर्जी  :

 ०९
 थो  विभूति  सिश  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यट  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  कंक्रीट  के  स्लीपर  बनाने  वाला  सन् यन्त्र  स्थापित  करने  के  लिये  अन्तिम

 निर्णय  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  किन  हाथों  को  लाइसेंस  दिये  गये हैं  ;  कौर

 क्या  इसमें  कोई  अन्य  देश  भी  सहयोग  दे  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाहनवाज  :

 सीमित  संख्या  में  कंक्रीट  स्लीपरों  के

 निर्माण  य्रौर  संभरण  के  लिये  ort  हुए  टेंडर  विचाराधीन  हैं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 हां  ।

 श्री  दी०  Wo  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मन्त्रालय  में  आयोजना  एवं  कार्यकारी  दल  स्थापित  करने  का  विचार है

 श्र

 यदि  at,  तो  उनके  मुख्य  उद्देश्य  क्या  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)  खाद्य  तथा  कृषि

 मन्त्रालय  में  योजना  एवं  कार्यकारी  दल  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 मुख्य  निर्देश
 पद  ये  हैं

 (१)  तीसरी  योजना  अवधि  के  कार्यक्रमों  शौर  योजनाओं  की  प्रगति  की  आलोचनात्मक

 समीक्षा

 (२)  तीसरी  योजना  अवधि  के  पन्त  तक  होने  वाली  स्थिति  को  चालू  प्रवृत्तियों  कौर

 उपलब्ध  सांख्यिकी  की  दृष्टि  से  कौर

 (3)  १९६६से  प्रारम्भ  होकर  १०  वर्ष  की  प्रविधि  के  लिये  चौथी  योजना  के  लिये  प्रस्ताव
 बनाना  |

 संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  कमेंट  विमान  की  ढबुघटना

 (ott  द्वारका दास  मंत्री  :

 WX.
 |

 श्री  प्र०  ato  बुरा  :

 fata  सेठ  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  2.0  बताने की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 कया  २८  Fes  को  बम्बई  के  निकट  संयुक्त  प्रणब  गणराज्य  का  एक  विमान

 faa  अंग्रेजी  में
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 दुर्घटनाग्रस्त  होकर  समुद्र में  गिर  पड़ा  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  सहायता  दी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 !

 ate
 अपेक्षित

 सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 एक  संयुक्त  अरब  एयर  लाइन्स  कौमट  विमान  जब  वह  बरास्ता  बैंगलोर

 बम्बई  टोक्यो  से  काहिरा  की  अनुसूचित  उड़ान  पर  सागर  २८

 HERR  को  लगभग  ०१४५१  घंटे  एस  पर  हवाई  डसे  €  वायु  मीलों  की  दूरी

 पर  दुर्घटना  का  शिकार  हो  गया  |

 बम्बई  वायु  यातायात  नियन्त्रण  के  साथ  विमान  का  सम्बन्ध  न  रहने  के  तुरन्त  पश्चात्  भारत

 सरकार  के  अधिकारियों  ने  विमान  को  ढूंढने  के  लिये  प्रत्येक  सम्भव  प्रयत्न  किया  ।  भारतीय

 वायु  ग्र सैनिक  एयर  कौर  जिला  अधिकारियों  ने  अनुसन्धान तथा  सहायता  कार्ये  में  भाग
 लिया  ।  उस  विमान  का  कभी  पता  नहीं  लगा  ।  संकेत  इस  बात  के  मिले  हैं

 कि
 दुर्घटना  भारतीय  प्रादेशिक

 जल  प्रांगण से  बा  हुई  है  ।  संयुक्त  गणराज्य  की  सरकार को  जांच  के  लिये सब  स.:्यता

 यश  की  गई  जो  वे  करना  चाहें

 डाक  सेवाएं

 (ot  बि दन चन्द्र सेठ

 श्री  यदा पाल सिह

 श्री  बसुमतारी :

 प  १७६.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 |  भी  Yo  to
 |

 श्री  सिद्धइवर  प्रसाद :

 [ait मोहन  स्वरूप  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  पन्त  यट  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यट  सच  है  कि  उनका  मन्त्रालय  डाक  के  तेजी  से  निबटारे  के  लिये  साधनों

 की  व्यवस्था  करने  कौर  डाक  सेवा  के  आधुनिकीकरण  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा  है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  कब  तक  शुभारम्भ  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  और

 इस  प्रस्ताव  को  कार्य  रूप  में  किस  प्रकार  परिणित  किया  जायेगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  ः

 ग्र

 ्
 के  परिणामों पर  निर्भर  होगा  ।

 मूल  अ्रंग्रेजी में में
 939  (ai)
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 खेलकूद  की  टीमों  को  रेलवे  यात्रा  के  लिए  रियायतें

 (  श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की

 श्री  बसुमतारी

 |  श्री  यद्यपि सिंह
 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 T*  299.0
 श्री  बिदानचन्द्र  सेठ

 श्रीमती  सावित्री  fara  :

 मत  ला०  Fadl :

 प्र्०
 कुन्दन

 कया  रेलबे  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बल्कि  की  टीमों  को  रेलवे  ५  के  लिये  पुनः  रियायतें  देने  के  बारे  में

 निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  पहले  दी  गई  रियायतों  में  परब  कोई  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 सें०  | ह ०

 :  से  afar  भारतीय

 खेल  निकायों  द्वारा  आयोजित  राष्ट्रीय  saa  टूर्नामेंटों  में  भाग  लेने  के  लिये  जाने  वाली  खेल  टीमों

 की  रियायत  में  संशोधन  किया  जा  चुका  है
 ।

 इन  टीमों  को  वही  रियायते ंदी  जाती  हैं  जो  पहले  दी

 जाती  थीं  ।

 रेलवे  सोन

 श्री  सिह  :

 aft  ईश्वर  रेड्डी  :

 श्री  पें०  बेंकटासुब्बया  :
 Zvec.

 श्री  कोयला  वेश्या  ड्

 ait  गो०  मिलती  :

 [  ste
 लक्ष् मीम लल  सिंधवी  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिकन्दरा बाद  को  हैडक्वार्टर  बना  कर  एक  नया  जोन  बनाने  का  कोई  निर्णय  किया

 गया है  ;

 यदि  तो  इसको  कब  बनाया  जायेगा  ;  कौर

 यह  देश  के  किस  भाग  के  लिये  होगा  ?

 रेले  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी नहीं  ।

 गौर
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 |

 मूल  ब्, श्रंग्रेजी  में
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 एधघरबेंजਂ  प्रणाली

 थी  प्र०  च्०

 थी  यदा पाल सिह fag
 rea  श्री  to  परिवर्तनों

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  ६  १६६३  के
 तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ७५८
 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 कितने  तथा  किन  किन  मार्गों  पर  प्रणाली  चालू  करने  का  विचार  है

 योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कितने  अतिरिक्त  उपकरणों  की  आ्रावश्यकता  होगी

 शर ये  क  त  से  मंगाये  जायेंगे  ;  भर

 योजना  की  क्रियान्विति  में  अब  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at
 :

 से  अपेक्षित

 जानकारी  देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 इन  नौ  मार्गों  को  प्रश्नों में  में  बदलने  कां  विचार  है

 (१)  अमतसंर-भरटिडा-दिल्ली

 (2)  लोहौर-भर्टिडा-दिल्ली

 (३)
 दिल्ली  कलकत्ता

 (४)  दिल्ली-बम्बई

 (५)

 (६)  कराची-मंडसौर-कलकत्ता

 (७)  कराची-जोधपुर-दिल्ली

 (८)  कराची-नागपुर-भवनेश्वर  ;  कौर

 (&)  कराची-भावनगर-बम्बई-कोलम्बो ।

 ax  (7)  एयरवेज को  चलाने  के  लिये  भ्रपेक्षित  कुछ  बुनियादी  सुविधायें  मार्गों  के  साथ

 कुछ  स्थानों पर  प  ले  ही  विद्यमांन हैं  ।  लगभग  ४  '  ८  करोड़  रुपये  के  भ्र ति रिक्त सामान  की  आवश्यकता

 सभी  एयरवेज  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  होगीं  ।  सामान  की  कुछ  मदों  के  लिये  भ्रार्डर  दिये  जा  चुके

 श्रौर ये  अ्रमरीका से  प्राप्त  हो  रहे  सामान की  शेष  मदों  के  लिये  उनका  समाहार  विदेशी

 मुद्रा  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  है  ।

 गहरे  समूद्र  में  मछली  पकड़ना

 ४६६.  थी  जेना  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यट  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  राज्य  के  इद-गंदी  समुद्र  में  ग३रे  पानी  में  मछलियां पकड़ने

 के  लए  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  के  लिए  प्रार्थना  की
 ए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  अथवा  उड़ीसा  पश्चिम  बंगाल  के  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार

 की  स..यता  से  इस  तथ्य  की  पूरी  पुरी  जांच  की  हँ  कि  उड़ीसा  ake  पश्चिम  बंगाल के  समुद्र  तटों

 पर  गरे  समुद्र  में  मछलियां  पकड़ी  जा  सकती  हैं  ;

 यदि  न  तो  कब  झर  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 क्या  देश  की  नदियों  की  अपेक्षा  उड़ीसा  को  चिलका  झील  से  कहीं  ज्यादा  मछलियां

 लती  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  मछली  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  प्रभावोत्पादक  कार्यवाही

 करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  Ho  जी  हां  ।  उड़ीसा

 पालन  विकास  निगम  जो  कभी  टाल  में  राज्य  के  मीन  क्षेत्र  संसाधनों  का  विकास  करने  के  मुख्य

 उद्देश्य  से  स्थापित  किया  गया  कार्यवाहियों  के  लिए  धन  दिये  जाने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार से

 के  एक  आवेदन  पत्न  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  की

 योजना  के  सम्बन्ध  में  विदेशों  से
 ४

 ट्रालर  मंगाने  की  एक  योजना  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 गौर  atm  शोर  फिशिंग  विशाखापत्तनम में  स्थित  मछली  पकड़ने  के  ट्रालर

 नियमित  रूप  से  अन्वेषणात्मक  यात्राएं  कर  रहे  हैं  ।  इसके  पश्चिम  बंगाल  के  डीप-सी  फिशिंग

 als  के  ट्राल सं ने  qeXo  से  पिछले  ay  तक  अन्वेषणात्मक  सर्वेक्षण  किये  थे  ।  इन  सभी  द्वारा

 इकट्ठी  की  गयी  जानकारी  के  विश्लेषण  से  उस  क्षेत्र  में  मछली  पकड़ने  के  समृद्ध  क्षेत्रों  का  पता  चलता

 है  ।

 जी  हां  ।  पिछले  तीन  वर्षों  में  विधिक  उत्पादन  इस  प्रकार  रहा

 qEXE  BEERS  टन

 १६६०  २६४५३  टन

 FERI-TR  २८८१५ टन

 जी  हों  ।  अधिकतम  उत्पादन  प्राप्त  करने  के  लिए  उस  झील  के  प्राकृतिक तथा  जल  विज्ञान

 सम्बन्धी  विशेषताश्रों  का  गहरा  serra  किया  जा  रहा  उड़ीसा  मीन  क्षेत्र  विकास  निगम  ने  चिलका

 झील  के  ate  रिक  विकास  तथा  उससे  ate  afters  मछलियां  निकालने  की  योजनाएं  तैयार  की  हैं
 |

 डाक-तार  का  कार्यालय

 1४६७.  श्री  जेना  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक-तार  का  कार्यालय  कटक  से  भुवनेश्वर इस  कारण  ले  जाया

 जा  रहा  है  कि
 वहां  वह  कार्यालय  जगह  की  कमी  के  कारण  सहूलियत  से  काम  नहीं  कर  सकता  ;

 लगभग  किस  तारीख  तक  इस  कार्यालय  को  भुवनेश्वर  ले  जाने  का  काम  पूरा  हो

 क्या  उपर्युक्त  कार्यालय  के  कुछ  कर्मचारियों  के  लिए  क्वार्टर  भी  भुवनेश्वर में  कार्यालय
 की  इमारत  के  साथ  साथ  बनाये  जायेंगे  ?

 हग  का  ि  cee en
 tat  अंग्रेजी  में
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 परिवहन तथा  संसार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (=)  जी  ai

 तीन  या  चार  वर्षों  में  ।

 जी  अधिकतर  कर्मचारियों के  लिए  ।

 डी  सी-३  हवाई  जहाज

 थ्री  do  देवभंज  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  बताने  की  करेंगे

 क्या  यह  सच  हूं  कि  पठानकोट  के  पास  विमान  दुर्घटना  के  कारण  क्मार्शियर  पायलट्स

 एसोसियेशन  ने  सरकार  से  यह  मांग  की  है  कि  सभी  डी  सिर  हवाई  जहाज  जिनमें  करार- इंजन

 लगे  हुए  न  उड़ाये  जायें  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इन  हवाई  जहाजों  की  उड़ान  बन्द  कर  दी  है  ;

 ऐसे  कितने  हवाई  जहाज  हैं  जो  नहीं  उड़ाये  जा  रहे  हैं  ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 जी  नहीं  ।

 ate  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन के  पास  श्री  इस  ढंग  का  केवल  एक  ही  हवाई

 जहाज  है  वहू  उड़ाया  नहीं  जा  रहा  है  ।

 चीनी को  उत्पादन

 eee.  uae  उलाका  !.  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 उड़ीसा  में  १९६१-६२  PERRX-K3  में  चीनी  का  कुल  कितना  उत्पादन

 ्

 उपर्युक्त  ग्रन्थि  में  कुल  कितनी  चीनी  उड़ीसा  से  बाहर  भेजी  a

 उसका  मूल्य  कितना  था
 ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 प्री  स०  :

 वर्ष  १६६१-६२  BER  मीट्रिक  ea

 अक्तूबर  )  ५२  रे  मीट्रिक

 निर्यात  dara  अधिनियम  के  अधीन  निर्यात  कोटा  १९६१-६२  के  उत्पादन  पर

 ७०३,  ०४  मीट्रिक टन  था  १९६३ के  नत  तक  १९६२-६३  के  उत्पादन पर  ३३०

 मीट्रिक  टन  था  ।

 लाभ  9" QR  लाख  रुपये  ।

 फीरोजपुर  डिवीजन  में  गाड़ियों  के  रुकने  के  स्थान

 Sh  घुलेदवर सीना  :
 T¥i9d,

 थ्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 गया  tera  मंत्री  २०  १९६२  के  शभ्रतारांकित  set  संख्या  ५७२  के  उत्तर

 मल  अंग्रेजी  में
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 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार ने  उत्तर  रेलवे  के  फीरोजपुर  डिवीजन
 में  गाड़ियों के  ठहरने  के  दो

 नये  स्थान  चालू  करने  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच  विचार  किया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हूं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )

 लुधियाना लोहियां  खास  सेक्शन  में  नूरमहल  ale  बिलगा  cera  के  बीच  गुमताली

 में  ठेकेदार  द्वारा  चालित  गाड़ी का  एक  विश्वास  स्थान  खोला  गया ह  श्र  दूसरा  विश्वास  स्थान

 जालन्धर-मुझे रियो  सेक्शन में  श्रलबरमपुर शौर  काला  बकरा  स्टेशनों  की  बीच  ब्यासपिंड में  खोलने

 के  लिये  व्यवस्था  awa  कर  दी  गई  है  ।

 चीनी  कारखानों  को  उत्पादन  के  लिये  प्रोत्साहन

 [
 भी

 मीना
 :

 थी  रामचन्द्र इलाका  :

 F¥oe.  श्री  बड़े :

 |  बो
 दो०  do

 stat
 :

 Left
 रामेश्वर  टाटिया

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९६१-६२  १६६२-६३  में  सरकार ने  चीनी  के
 कारखानों

 को
 कया  प्रोत्साहन

 feet

 इसी  वर्धी  में  प्रत्येक  चीनी  कारखाने  को  निर्यात  क्षति  पुनर्वास भत्ते  के  रूप  में

 उपकर धन  सम्बन्धी  सहायता  के  मामलों  में  कितनी  छट  दी  गई
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  सरकार  ने

 १६६१-६२  शौर  १९६२-६३  में  कारखानों के  उत्पादन  के  सम्बन्ध में  किसी  भी  प्रकार का

 प्रोत्साहन  नहीं  gar

 इन  वर्षों में  निर्यात  क्षति  we  पुनर्वास  भत्ते  के  रु प्र  में  कारखानों  को  कोई  भी
 प्रत्यक्ष  धन  सम्बन्धी  सहायता  नहीं दी  गई  ।  तथापि  कृषक  को  इस  ay  की  उगाही  में  से

 अ्रतिरिक्त  मूल्य  देने  के  पूर्वे  १६६१-६२  के  लिये  उन  कारखानों के  सम्बन्ध में  पुनर्वास  भत्ता
 waa  होगा  जिन्होंने वास्तव  में  ही  इस  प्रयोजन के  लिये  निधियां  बनाई  थीं  अथवा  उनका  उपयोग

 किया था  ।  १९६१-६२ के  लिये  कृषक  का  भाग  निर्धारित करने  के  बाद  इन  पर  ध्यान  दिया
 जायेगा  ।

 PEE 2-82 FA में  इस  उद्देश्य से  कि  कारखाने  इनके  क्षेत्र  में  उपलब्ध  अतिरिक्त  गन्ने  का

 रस  निकाल सके  उत्तर  प्रदेश  ae  बिहार  की  सरकारों ने  गन्ना  उपकर  कर  में  ५३  लाख

 ४३  हजार  २०  लाख
 ४  हजार  रुपय  की  छट  दी  है  ।  पंजाब  सरकार  से  PEEL-EQ A में

 क्रय
 कर  की  समस्त राशि  छोड़  जो  २४  लाख  २२  हजार  रुपये  थी  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने

 उत्तर  बिहार  प्रौढ़  पंजाब  की  सरकारों  को  यह  शभ्रधिकार दे  दिया  कि  वे  १  १९६२

 से  €
 प्रतिदिन  से  नीचे  वसूली  में  प्रति

 /'  प्रतिश्त कमी  पर  १  रुपया ५  नये  पैसे  प्रति  मन

 Hye  suit  में



 Re  न््प्म  )  लिखित  उत्तर  ७३े हे

 Ta  की  दर  से  के  न्यूनतम  मूल्य  पर  छूट  दें  ;  किन्तु ad  यह  थी  कि  श्राम  तौर  पर  सबसे

 mire  छूट  १४  नये  पैसे  प्रति  मन  गन्ने  से  अधिक  नहीं  होगी  शौर  किसी  भी  स्थिति में  यह  २४५

 नये  पैसे प्रति मन  से  अधिक नहीं  होगी  ।

 मोन  क्षेत्रों का  विकास

 BQ  श्री  नि०  रं०  भास्कर  :
 क्या  खारा तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 केन्द्र ने  १९६२-६३  में  आसाम  को  राज्य  में  मीन  क्षेत्रों  का  विकास  करने के  लिये

 कितनी  वित्तीय  सहायता दी

 क्या  राज्य  सरकार  नें  केन्द्र  द्वारा  स्वीकृत  सारी  राशि  इस  wale  में  व्यय  करदी  है

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  Ho  )  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  और  यथा  तकिये  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सुप्राकेडी  स्टेशन

 Tvo2,  श्री  fro  र्०  भास्कर  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उनके  मंत्रालय के  पास  जिले  में  उत्तर  सीमांत  रेलवे  के  केडी  स्टेशन

 पर  बुकिंग  की  सुविधायें  चालू  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अ्रभ्यांवेदन ara  है

 यदि  तो  क्या  अधिकारियों ने  जनता  की  इस  मांग पर  विचार  किया है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  )  से  (7)  सुप्राकेडी  गाड़ी

 ठहरने का  स्थान  जहां  ठेकेदार  काम  करता है्  वहां  केवल  स्थानीय  यात्रियों  को  ही  टिकट

 दिये  जाते  हैं  ।  सुप्राकेडी को  विभाग  द्वारा  चालित  फ्लैग  स्टेशन  में  बदलने  वहां  सामान  के

 बुक  करने  की  सुविधायें चालू  करने  के  सम्बन्ध में  भ्र भ्या वदन  प्राप्त  हुये  हू  ।  प्रस्ताव  का  अध्ययन

 किया  गया  था  fart  समुचित  औचित्य  न  होने  के  कारण  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।

 महानदी  पर  पुल

 1४७४.  श्री  रामचन्द्र मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिले  के  करोड़  स्थान  पर  महानदी  पर  बन  रहे  पुल  के  निर्माण में

 जिसे  डी०  बी०  के  रेलवे  परियोजना  द्वारा  पर्दा  रोड  ग्र  के  बीच  प्रस्तावित दोहरी  लाइन

 बिछाने  के  लिये  बनाया  जा  रहा  कया  प्रगति हुई  है

 art  कब  तक  समाप्त होगा  ;  कौर

 योजना  का  कुल  व्यय  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी  लगभग  Ye  प्रतिशत |
 शस ष्  PER

 a

 मूल  wait  में
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 दोहरी  लाइन बिछाने  का  कुल  अनुमानित  व्यय  ८०३  लाख  रुपयें  जिसमें

 नदी  पर  लगाये  जाने  वाले  पुल  के  ३३६  लाख  रुपये  भी  सम्मिलित हैं  ।

 तिलहन का  विकास

 कि  हि
 श्री  रामचन्द्र  उलाका  :.  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगें

 PEGR—KR  में  केन्द्र  ते  उड़ीसा  की  सरकार  को  तिलहन  के  विकास  के  लिये

 कोई  अनुदान  या  ऋण  स्वीकृत  किया  AK

 ER—-E¥ F में  कितना  ऋण  अथवा  अनुदान  देने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुलग  fag)  :

 उड़ीसा  सरकार  को  तिलहन  के
 विकास

 के  लिये  कोई
 निर्धारित  सहायता  नहीं दी  गई  ॥

 संभव  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  राज्य  विकास  योजनाओं के  लिये  दी  गई  कुल  विकास  अनुदानों

 में  से  तिलहन के  विकास के  लिये  १९६२-६३  में  कुछ  राशि  व्यय  की  हो  अथवा  SERIE  में र

 करे  इन  राशियों के  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  राज्य  सरकार  से  प्राप्त

 होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 बागवानी  का  विकास

 1४७६.  श्री  ata  मलिक  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९६२-६३  में  उड़ीसा  की
 सरकार  को  बागबानी

 के  विकास  के
 लिये  कितना

 ऋण  प्रिया  अनुदान दिया  गधा  ;  शौर

 १९६३-६४  में  कितनी  राशि  देने  का  विचार  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  fag)  :  GeRR-KA

 में  उड़ीसा  सरकार  को  बागबानी  के  विकास के  लिये  ऋण  कौर  भ्रनुदानों  की  निम्नलिखित  राशियां

 दी  गईं
 ———

 योजना  प्त  दय  त  १६६१-६२

 ऋण  अनुदान

 रुपये  रुपये

 १.  मालियों का  प्रशिक्षण  95,00

 २.  प्रोजेक्ट  झ्रॉर्चेड  प्रौढ़  फल  रोपणियां

 लगाना  ३२,५००

 ३.  बाग  क्षेत्र  की  स्थापना  श  ०,000.  ¥,000

 कुल  रुपये  प्र  ०,000  ¥E,KOo

 faa  agit  में
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 (a)
 नभि

 में  निम्नलिखित  शभ्रनुमानित  राशियां  देने  का  विचार  है
 :

 योजना  १६६३-६४  में  प्रस्तावित

 केन्द्रीय  सहायता

 १.  मालियों  का  प्रशिक्षण  q¥, SYo पु  ०

 २८  प्रोजेनी  झॉर्चेड  कौर  फल  रोपणियां

 लगाना  ं
 दै  रे

 vo

 ३.  बाग  क्षेत्र की  स्थापना  २५०

 ३०४०

 उड़ीसा  में  सामुदायिक विकास  खंड

 16७७.  श्री  रामचन्द्र मलिक  :  कया  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगेकि  १९६२-६३  में  कौर  १९६३-६४  में  अब  तक  राज्य  के  सामुदायिक विकास  खंडों  के

 उड़ीसा  राज्य  को  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  :

 q&  Q-f  रे
 २३०  लाख  ४५०  हजार  केन्द्रीय  सहायता

 के  रूप में  (१४२  लाख  ६६  हजार  रुपये

 अ्रनुदान के  ay  लाख  ८७  हजार

 रुपये  ऋण  केरूप में  )  |

 FERRERS  केन्द्रीय  सहायता  की  निर्धारित  राशि  २२४

 लाख  २०  हजार  रुपये  है  (१३५

 लाख  ८०  हजार  रूपये  अनुदान  के  श्र

 ८९  लाख  ५०  मजार  रुपये  ऋण
 के

 रूप  में  )

 किन्तु  वास्तविक  भुगतान  वित्तीय  वर्ष  के  भ्रान्त

 तक  राज्य  सरकार  से  व्यय  विवरण  के

 पर  किया  जायेगा

 बम्बई  में  टेलीफोन  के  तारों  का  टूट  जाना

 1४७८.  श्री  कर्णोसिहजी  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार
 को

 इस  बात  की  जानकारी  है  कि  बम्बई  में  वर्षा  के  दिनों  में  aaa
 टेलीफोन

 के  तार  टूट  जाते  हैं  कौर  उससे  काफी  कठिनाई
 उत्पन्न  होती

 मूल  अंग्रेजी  में
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 टूटे  हुये  तारों  की  मरम्मत  में  विलम्ब  होने  के  कया  कारण  हैं  ;

 यदि  नियमित  सेवा  सुनिश्चित  करने के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  तथा

 करने  का  विचार  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां
 ।

 साफ़  मौसम  की

 अपेक्षा  वर्षा में  तार  टूटने की  घटनायें  aaa  होती  हैं  ।

 मानसून  ऋतु  में  भूमिगत  तार  संयंत्रों  में  भ्र व्यवस्था  उत्पन्न  हो  जाती है

 att ऐसे  मामलों में  विलम्ब  इसलिये  होता  है  लगातार  वर्षा  के  दौरान  भूमिगत  तारों की
 मरम्मत  करना  संभव  नहीं  हे  ।

 नियमित  सेवा को  सुनिश्चित  करने के  लिये  मानसून  प्रारम्भ  होने  के  ठीक  पहले

 समस्त  भूमिगत  वितरण  मुख्य  लाइन  से  टलीफून तक  पहुंचने  वाले  तारों  शादी

 का  निरीक्षण  कर  लिया  जाता  पता  चलने  पर  त्रुटियों  के  स्थान  के  संबंध  में  उपचारात्मक

 उपाय कर  लिये  जाते  हैं  ।  मानसून  ऋतु  के  पहले  ही  तारों  की  त्रुटियों  के  मामलों  में  आपातकालीन

 मरम्मत के  उपाय  निश्चित कर  लिये  जाते  हैं  शौर  ऐसी  त्रुटियों को  दूर  करने  के  लिये  इतनी शी  करता

 से  उपाय  fea  जाते  हैं  जितनी  विद्यमान  परिस्थिति  में  व्यवहार्य

 फसलों की  क्षति

 1४७९.  थ्री  इ०  मधुसुदन  राव
 :  क्या

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं
 :

 क्या  यह  सच  है  फि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  हाल  ही  में  सुखे से  ate  बाद  को

 अधिक  वर्षा  से  कुछ  क्षति  पहुंची  है  ;  रोक

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खाद्य तथा कृषि मंत्रालय तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  ale

 पश्चिमी  सौराष्ट्र  ak  कुछ  कौर  पश्चिमी  उत्तर  मध्य  प्रदेशਂ

 उड़ीसा  कौर  दक्षिणी  पंजाब
 के  कुछ  जिलों में  से  जून  के  भ्रान्ति  सप्ताह

 से  q&RR  के

 अंतिम  सप्ताह  के  २-४  सप्ताहों के  समय  में  अनावृष्टि  की  सुचना  मिली  है  ।  पूर्वी  उत्तर

 बिहार  कौर  श्रीराम के  कुछ  जिलों से  अत्यधिक  वर्षा  और  बाढ़ों की  भी  सुचना  मिली  है  ।

 तथापि  फसल  पर  इन  सामान्य  परिस्थितियों  के  वास्तविक  प्रभाव  का  अनुमान  कभी  से  नहीं

 लगाया जा  सकता  |

 चावल  प्रौढ़  गेहूं  का  आयात

 1४८०.  श्री इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रि  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  महीनों में  पथ कश  कनाडा  आस्ट्रेलिया से  कितना  चावल  तथा  कितना  गेहूं
 आयात  किया  गया  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  स०  :
 गत

 १  qeRR a से  ३१  १९६३
 के  काल  में  चावल  कौर

 गेहूं  का  कुल  आयात

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  प्रकार  किया  गया  :

 १०००  मीट्रिक  टनों  में  यात्रा

 चावल  गह

 ८  qavy.¥

 १६.१

 आस्ट्रेलिया  दे .  ०

 चीनी का  निर्यात

 शी  न  मधुसुदन  राव  :

 पप  |  श्री  राम
 ण
 स्टाल  माय प्त च्च् के

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६२-६३  में  और

 १९६३  अरब  तक  विभिन्न  देशों  को  देश  को  कितनी  चीनी  निर्यात

 की  गई
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री श्र०  म०  वित्तीय  वर्ष  qERR-F3  श्र

 GERR-EY
 में  विभिन्न  देशों  को

 निम्नलिखित  मात्रा  में  चीनी  निर्यात  की  गई
 ।

 देश का  नाम  YERR—FR  १६६३-६४

 (  t
 ir  +)

 निर्यात  q&e2)  में

 की  गई

 म  मात्रा

 —
 मीट्रिक टन

 पिक
 मीट्रिक टन

 भ्रमरी का  €१०  G5,82R

 BERR  ८३,५६४

 VRE VRK  IVS

 मलाया  सिंगापुर  V5, °S59  २३े  RRR

 सीरिया  २०,६७८

 ब्रिटेन  ¥€, 506  99,24

 दक्षिण  वियतनाम  €,  ४  २७  €,&७१

 १०,०००  2,000

 पाकिस्तान  Ro,  FXO  qv

 १८,५६८

 १०,१७८

 श्रव्य  देश  र३े,रेरेरे  १७०

 ३८  VW  3,404

 मूल
 sit  में
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 रवीन्द्र  वर्मा  :

 श्री  मुरारका  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हैकि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  संगठन  भारत  में  एक  घास  अनुसन्धान
 केन्द्र  स्थापित  करने में  सहायता  देने के  लिये  सहमत  हो  गया  >  ;

 यदि  तो  केन्द्र  द्वारा  अनुसन्धान  की  कौन  सी  मुख्य  परियों
 ?

 करने की  तराशा  है

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :
 कौर

 दिनांक  ६  १९६३ के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५४९ की  झ्र  ध्यान  waled  किया

 जाता है
 कि

 झांसी  जिले  के  भावारी नामक  स्थान  पर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  दी  गई  भूमि पर
 भारतीय  चरागाह  तथा  चारा  अनुसन्धान  संस्थान  कौर  कुछ  खास  खास  कर्मचारी  वहां रख  दिये

 गये
 हैं

 ।  प्रस्तावित  संस्थान  के  लिये  सहायता  देने  के  संबंध  में  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  के  afer
 रियों से  प्रियंका  की  गई  है  ।  इस  पर  भ्र भी  विचार  क्या जा  रहा  है  ।

 विचार यह  है  कि  यह  संस्थान  कार्य  कुशल  पशु  उद्योग  के  arene  स्वरूप  तथा

 के  लिये  भूमि  के  कटाव  के  wea  राज्य  अ्रनुसंघान

 केन्द्रों में  किये  जाने  वाले  प्रत्युत  अनुसन्धान  के  समन्वय  के  उन्हीं  परिस्थितियों  में  भार  तथा

 न्य  देशों  में
 सम्बद्ध  विषयों

 पर  भ्रनुसन्धान  श्र  प्रशिक्षण
 की  के

 लिये
 भारत  में

 चरागाह  चारा  अनुसन्धान  के  मूल  व्यावहारिक  पुत्रों  पर  कार्य  करेगा  ।

 गेहूं  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  बेकरी

 नन्द  भगवत  झा  आजाद :
 गेद

 att  राम  रतन  गुप्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  गेहूं  को  लोकप्रिय बनाने  के  लिये  दक्षिण  में  बेकरी  खोलने का  विचार

 च्

 यदि  तो  कब  ?

 खाद्य
 तथा  कृषि

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  wo  :

 प्रश्न  नहीं  उठता

 अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ७३६ २६  qasy  )

 खनिज  वयस्कों  के  निर्यात  के  लिए  भाड़े  में  रियायत

 [  श्रीमती  रेणुका  बड़ कट को

 |  श्री  बसुमतारी

 थी  aaa fag

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 eee

 श्री  fara  सेठ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चालू  वित्तीय  at  में  खनिज  वयस्कों  के  निर्यात  पर  भाड़े  में  रियायतें
 देने

 क
 विषय में  fara  कर  लिया  गया  है

 यदि  at,  तो  रियायतों का  स्वरूप  क्या  है

 क्या  गत  वर्ष  दी  गई  रियायतों से  निर्यात  में  किसी  प्रकार  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  हा

 जैसाकि  YI-V—F UR AB को  सभा-पटल पर  रखे  गये  विवरण  में  पहले  ही  बताया

 जा  चका है  ,  q—F—F ERR  से  मैंगनीज़ भ्रामक  के  निर्यात  पर  दी  जाने  वाली  रियायतें  संकलन

 विवरण में  दिखाई  गई  हैं

 नहीं
 ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०-१४८३/६३']

 रेलगाड़ी  के  इंजनों  के  लिये  स्पीडोमीटर  का  निर्माण

 प
 यशपाल  सिह

 tt  मोहन

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  की  वर्कशॉप  में  यात्री  गाड़ियों  के  स्पीडोमीटर्स  दिखाने

 वाले  का  निर्माण हो  रहा  है

 यदि  तो  संपंत्र  की  मासिक  उत्पादन  क्षमता  क्या  है

 क्या  इससे  रेलवे  की  मांग  पूरी  हो  जायेगी  ;

 क्या  मालगाड़ियों के  लिये भी  स्पीडोमीटर  बनाने  का विचार है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  जी

 ३०  प्रतिमाह ।

 इससे  रेलों  की  मांग  पूरी  हो  जायेगी  ।  इसके  साथ  साथ  देश  में  निमित  wey

 स्पीडोमीटर  भी  प्राप्त
 किये  जा  रहे

 हैं ;
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 इस  बात  पर  तभी  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  जब  कि  सारे  यात्नी  गाड़ियों  के  इंजिनों

 में  स्पीडोमीटर लग  जायेंगे  तथा  देश  में  काफी  मात्रा  में  स्पीडोमीटर  बनने  लगेंग े।

 पर्वतीय  क्षेत्रों  के  लिये  विकास  बो

 |  श्री  यद पाल सिह fag
 श्री  भक्त  दान

 शनी  इन्द्रजीत  मल्होत्रा

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 fee

 श्री  विश्राम  प्रसाद

 भी  प्र०  £ ५  चक्रवर्ती

 में  वेंकटासुब्बयां

 कया  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पशुपालन  का  विकास  करने  के  लिये  कोई क्या  पर्वतीय  क्षेत्रो ंमें  बनों  के  फलों  कौर

 विकास  ats  बनाया  जाता  है  ;  शौर

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  कब  निर्णय  किया  जायेगा
 ?

 खाय  तथा  कृषि
 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  )  राज्य  सरकारों  कें

 मशं से जिनसे से  जिनसे  इस  विषय  में  परामर्श  किया  जा  रहा  पहाड़ी  क्षेत्रों  गगन

 गोड़  की  स्थापना  करने  का  विचार है  |

 राज्य  तथा  संबंधित  व्यक्तियों  की  प्रतिक्रिया  ज्ञात  होते ही  इस  संबंध  में  निर्णय  कर

 लिया  जायेगा  |

 बीजों  के  लिये  किस्म  नियंत्रण

 श्री  यद्यपि  fag

 श्री  बिदानवन्द्र  सेठ 1४८७

 |  श्री  श्र०  |. ह ०  राघवन

 क्या  ata  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्या
 सरकार  बीजों  पर  किस्म

 नियंत्रण  के  लिये  कोई  विधान  भ्र धि नियमित  करने

 का  विचार कर  रही  है  ;

 यदि  तो  यह  विधान कब  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  ;  ak

 इस  विधान  का  क्या  कारण  है
 ?

 पाय  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री  राम  सुभग  जी  हां

 ।

 विधान  बनाया  जा  रहा  है
 ।

 वह  १९६४  लागू  कियां  जायेगा  क्योंकि  ऐसा  विधान  बनाने

 के  पूर्वे  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करना  होगा  ।

 अंग्रेजी  में
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 इस  विधान  को  लागू  करना  इस  afte  से  आवश्यक  समझा  गया  है
 कि

 बीज  उद्योग  का

 उचित  विकास  हो  वह  विशुद्ध  और  गारन्टी  शुद्धा  बीज  बेच  सक े।

 हवाई  अडडों  पर  राडार  उपकरण

 pt
 प्र०  च०

 पंद
 श्री  प्र०  र०

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ६  qeRR के  पूछे  गये  अतारांकित प्रश्न  संख्या  qX93 रे

 के  उत्तर में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 बम्बई प्रौर  कलकत्ता  के  हवाई  भ्रमरों  में  राडार  उपकरण  लगाने  में  was क्या  प्रगति

 हुई
 है

 क्या  तीसरी  परियोजना  के  दौरान  किसी  wer  हवाई  अड्डे  में  राडार  उपकरण  लगाया

 गया है  ;  यदि  तो  कहां ;  श्र

 किस  मापदंड  के  अनुसार  उनमें  राडार  संयंत्र  लगाया  गया  है
 ?

 परिवहन  तथा  dare  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  )
 कौर  कलकत्ता  (  )  दवाई  agt  के  लिये  प्रोफाइल  एप्रोच  राडारो ंके  लिये  स्थान  तथा

 इमारतों  के  रूपांकन ों  का  निश्चय  कर  लिया गया  तथा  इमारतों तथा  wea  सहायक  कार्यों

 के  लिये  इमारतें तथा  अन्य  आवश्यक  उपकरण  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  दौरान  मद्रास तथा  नागपुर

 में  उच्च शक्ति युक्त  राडारों  की  स्थापना  की  जायेगी

 बड़े  हवाई  भ्रमरों  जहां  कई  विमानमार्ग मिलते  हैं  वहां  उच्च  शक्ति  युक्त  सचेतक

 राडार  लगाये  गये  हैं  जिससे  कि  समस्त  वि मान मार्गों में  विमानों  का  कुशलतापूर्वक  नियंत्रण  हो

 सके  |

 डाक  तथा  तार  विभाग  की  इमारतें

 ४८९
 pat  इम्बीचिबावा

 श्री ई  हसन

 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  इस  समय  विभिन्न  आफिस  की  इमारतों  के  किराये  के

 भुगतान  में  प्रतिशत कितना  व्यय  करना  होता है

 क्या  विभाग  के  पास  डाकखाने  तथा  टेलीफोन  एक्सचेंजों  के  निर्माण करने  के

 कोई  भ्र पनी  योजना है

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया हैं  ;

 इ  स संबंध  में  कितना  व्यय  किया  जायेगा ?

 मूल  ait  में



 19¥Q  लिखित  उत्तर  २०  १९६३

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री
 भगवती  )  रु०  ६२३२४७०१, ०९

 न०

 जी  at  ।

 झर  तीसरी  योजना  में  ७.  २०  करोड़  रुपयों  की  लागत से  टेलीफोन

 डाकखाने
 रोक

 रेलवे  डाक  सेवा  भवन  बनाने  की  योजना  है  ।  इसमें  से  ४.  २०  करोड़ रुपये  टेलीफोन

 एक्सचेंजों  तथा  ३  करोड़  रुपये  डाक  तथा  रेलवे डाक  सेवा  के  प्रवर्तक  कार्यालयों के  निर्माण  में  व्यय
 किये  जायेंगे  ।

 सी-शध्राइलेंड  कपास  की  खेती

 कि  1१४६०.
 श्री  इम्बीचिबावा  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केरल  सरकार ने  तीसरी  परियोजना  के  दौरान  सी-श्राईलेंड कपास  की  खेती

 में  बुद्धि  करने के  लिये कोई  योजना  प्रस्तुत की  है  ;

 यदि  at,  तो  योजना  के  विस्तृत  विवरण
 क्या  हैं  ;

 योजना का  अनुमानित  व्यय
 क्या  होगा  ;

 क्या  केन्द्र  ने  योजना  स्वीकार कर  ली  है  ;  रोक

 राज्य को  इस  संबंध  में  कुल  कितनी
 वित्तीय  सहायता दी  गयी  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुभग
 :

 जी  हां
 ।

 इस  राठ  वर्षीय  योजना  का  मुख्य  उद्देश्य  केरल  राज्य  में  सी-ग्रीनलैंड  कपास
 की

 खेती

 का  विकास करना  १९६३-६४  में  केरल  राज्य  के
 तीन

 जिलों  के  aes  २५००  एकड़  में  सी

 areas  कपास की  एंड्रयूज  किस्म  की  खेती  इस  प्रकार  की  जायेगी

 टीचर  eXo

 पाल घाट  १०००

 कोज़ीकोड  \gXo

 १९६३-६४  से
 वर्षों

 के  fat  oy  ake  ne  fra  जायेंगे  ।

 योजना  विचाराधीन  है  ।  उसे  भारतीय  केन्द्रीय  कपास  समिति  की  श्रागामी  बैठक  में

 वस्तुत  जायेगा  ।  तत्पश्चात्  भारत  सरकार  उस  पर  विचार  करेगी  ।

 (=)  योजना  झ्र भी  तक  विचाराधीन है  ।  भ्र भी तक  इसमें  कोई  व्यय  नहीं  किया

 गया है  ।  तथापि  केरल  राज्य  में  {Go RR  के  दौरान  सी-प्राइलेंड  काटन  का  विकास  करने

 की  योजना को  क्रियान्वित करने  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  कपास  समिति ने  लगभग  ०६  लाख

 रुपये  स्वीकृत  किये थे

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 1४९१.  थी  दी०  चं०  धर्म  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  FERI-EKR  में  ५  लाख  रुपये  से  अधिक  की  हानि  हुई  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  et,  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ;

 FERR-KR  में  कितनी  हानि  पौर  लाभ

 para  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  Ho  झ्रालोच्य  वर्ष  में

 विक  हानि  रु०
 TAROLO  २४

 ल्०
 पै०  की  नदी  ५  लाख  रु०  से  अधिक की  ।

 दिग्गज  दुग्ध  परियोजना  में  घाटे का  मुख्य  कारण  यद  है  कि  उसमें  अभी  ७००० मन  की

 संस्थापित  क्षमता  के  भ्रनुसार पूरा  उत्पादन  होना  श्रारम्भ नहीं  हुआ  है  ।

 आलोच्य  वर्ष  के  लेखों  को  तालिकाबद्ध  किया  जा  रहा  छत  वे
 इस

 समय  उपलब्ध

 नहीं हैं  ।

 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम

 1४९२.  श्री  सुबोध  सदा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  | पट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  परिवहन  उपक्रम  को  अपने  हाथों  में  लेने  का  कार्य

 स्थगित हो  गया  है  ;  atc

 यदि  at,  तो  इस  प्रस्ताव  को  निलम्बित  करने के  क्या  कारण हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  दल्ली  परिवहन  निगम  को  अपने  हाथों  में  लेे  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 राज्य  परिवहन  निगम  के  केन्द्रीय  एकक

 क
 पेंटर

 श्री  सुबोध  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राज्य  परिवहन  उपक्रमों  का  केन्द्रीय  एकक  तथा  केन्द्रीय  सड़क  परिवहन

 ता  अनुसंधान  संस्था  स्थापित  करने  की  सिफारिशें  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली
 गयी  हैं  ;

 क्या  इन  सिफारिशों  को  अन्तिम  रूप  देते  समय  राज्यों  से  पराग्वे  ले  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  विभिन्न  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  जी

 at  i

 राज्य  परिवहन  उपक्रमों  का  केन्द्रीय  एकक  तथा  केन्द्रीय  सड़क  परिवहन  प्रशिक्षण

 डर  अनुसंधान  संस्था  के  संबंध में  स्थिति इस  प्रकार  है

 १.  उक्त  एकक  की  स्थापना  १३  अगस्त  को  एक  बैठक  में  की  गयी  जिसमें  oar  राज्य

 के  प्रतिनिधियों  नें  भाग  लिया  था  ।  निम्नलिखित  एककों  ने  केन्द्रीय  एकक  में  शामिल  होने  की

 इच्छा  प्रगट  की  है  ।

 faa  ait  में

 939ai)
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 १.  श्रासाभ  परिवहन

 co  बम्बई  विद्युत  संभरण  अगौर  परिवहन  उपक्रम

 ३.  कलकत्ता  परिवहन  उपक्रम

 ¥,  दिल्ली  परिवहन  निगम

 ५.  गुजरात  परिवहन

 ६.  केरल  परिवहन

 7.0  मध्यप्रदेश  परिवहन  निगम

 ८.  उड़ीसा  परिवहन

 g,  पंजाब  रोडवेज

 20.0  उत्तर  प्रदेश  रोडवेज

 बिहार  राज्य  परिवहन  निगम  कौर  मद्रास  राज्य  परिवहन  जो  पहिले  प्रस्तावक  समेत

 नहीं थे  बे  इस  प्रस्ताव  पर  पुर्निवचार  कर  रहे  हें  ।  द्वेष  राज्यों  के  परिवहन  उपक्रमों
 से

 उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 २.  केन्द्रीय  सड़के  परिवहन  प्रशिक्षण  प्र  भ्रनुसंधान  संस्था  :  कि

 बं  मध्य  प्रदेश  तथा  आंध्र  राज्य  सरकारों  ने  इस  संस्था  को  राज्य में  स्थापित

 करने  के  लिये  ्य  किया  हूं  ।  मामला  विचाराधीन  हूं  ।

 दक्षिण  qa  कौर  पूर्व  रेलवे  के  कर्मचारी

 1४४४.  श्री  सुबोध  हंसवा
 :

 कथा  रेलवे  मंत्री
 यह

 बताने  की  कपा  करेंगें

 क्या  दक्षिण  पूर्व  अथवा  पूर्व  रेलवे  के  द्वितीय  श्रेणी  कौर  तृतीय  श्रेणी  के  |भ्रनुसूचित ate

 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  रेलवे  प्राधिकारियों  द्वारा  पदोन्नति  wear

 चुनावों  द्वारा  उक्त  नीतियों  के  लिये  ger  रक्षित  स्थानों  को  भरने  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि
 तो

 इससे  कितने
 कर्मचारियों

 को  लाभ  हुमा तथा  वितीय  श्र  तृतीय
 श्रेणी

 से
 कितने  कर्मचारियों की  पदोन्नति

 Far  उक्त  कर्मचारियों  के  लिये  कुल  रक्षित  स्थान  हर  वर्ष  भरे  कौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी

 ४३  अनुसूचित  जातियों  तथा  ५  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों के  व्यक्तियों  ने  इस

 प्रशिक्षण  से  लाभ  उठाया  ।  उन  में से  १७  व्यक्तियों  की  पदोन्नति  हो  चुकी  है  ।

 जी

 अनुसूचित  जातियों  ste  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  उपलब्ध  न  होनी  |
 ——  ee

 ys  sia  में



 गैंगमैन  द्वारा  दुर्घटना  का  रोका  जाना

 1४९४५.  श्री  प्र०  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उत्तरी  बंगाल  के  सिलीगुड़ी  नगर  स्टेशन  के  निकट  गैंगमैन  की  सावधानी से  एक

 बड़ी  रेलवे  दुर्घटना होते  होते  बच  क्योंकि  उसने  २९  मई  TERE  को  यह  देखते ही  कि  agent

 रेलवे  पुल  की  फिश  प्लेटें  गायब  निकटतम  फ्लैग  स्टेशन  के
 प्राधिकारियों

 को  इसकी  सूचना

 यदि  तो  कया  गेंगमैन  को  उचित  पुरस्कार  दिया  यदि  हां  तो
 शर

 इस  त्रुटि  को  देखने  के  तत्काल  पश्चात्  त्री  से  कौन  सी  गाड़ी  ने  कितनी  देर
 बाद

 गुजरना  था
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०  दें  QY-Y-GF  को  एक दुर्घटना

 होते  होते  टल  गयी  ।

 गेटकीपर  की  पत्नी  उसकी  इन  सेवाओं  के  लिये  कि  उसने  बैनर  पलंग  दिखला  कर
 और  dared  रखें  कर  वाली  गाड़ी  को  चेतावनी  देने  में  aa  की  सहायता उसे
 ५०  रु०  दिये  गये  हैं  ।

 फिश  प्लेट  श्र  फिश  बैल्टों  के  हटाने  की  पहली  सुचना  १६ ५२  डब ग्राम  स्टेशन

 के  स्टेशन  मास्टर  के  ध्यान  में  लायी  गयी  ।  तथा  संध्या  १६६  डाउन  यात्नी  गाड़ी  जो  उस  के  तत्काल

 बाद  गुजरना थी  १७. २५  से  १७.३०  घंटों  के  बीच  उस  स्थान  से  गुजरना थी  ।

 भारतीय  नौवहन  उद्योग

 प्र ०  चे  ग्ष्श्रा  :

 श्री  भागवत  झा  प्रासाद  :

 क  |  ढा  रखने  सेन :
 TRE:  शी  रामचन्द्र  इलाका  :

 इन
 |  श्री  घुलेदवर

 सीना  :

 महेश्वर  नायक  :

 क्या  परिवहन तथा  संसार  मंत्री  यट  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  भारतीय  नौवहन  उद्योग  में  अ्रघधिक  विदेशी  पूंजी  की  भागीदारिता

 को  प्रोत्साहन  देने  की  सिश्चेय  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है  ?

 परिवहन  तथा  संधार  मंत्रालय  में
 नौवहन

 राज  :  जी  हां  ।

 किलो  भारतीय  नौवहन  समवाय  में  विदेशी  कम्पनी  की  भागीदारी  का  अनुपात
 २५  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ४०  प्रतिशत  करं  दिया  गया  है  ।  तथापि  वाणिज्यिक  नौवहन

 ¥€yc  की  घारा  २१  के  ग्रीन  समवाय  के  प्रबंधक  व्यक्तियों  के  गठन  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 किया  गया  है

 (१)  वे
 भारतीय  नागरिक  निदेशकों  की  कुल  Ta

 कें  तीन-चौथाई  से  कम  नहीं  होनें  चाहियें  ।

 मूल  wast  में



 (२)  निदेशक  बोर्ड  अथवा  प्रबन्धक  बोर्डे  का  Mem  भारतीय  नागरिक  होना  चाहिये  ।

 (3)  समवाय  का  प्रबन्धक  अभिकर्ता  भारतीय  नागरिक  होना  चाहिये  जहां  कोई

 समवाय  प्रबन्धक  अभिकर्ता  हो  वहां  पर  उसे  उक्त  शर्तें  पुरी  करनी  चाहिये  ।

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 eee.  श्री  जेना  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  के  राष्ट्रीय  राजपथ  के  पुलों  कौर  पुलियों  को  मिट्टी  स्त  पुनर्निर्मित  किया

 जा  tal

 यदि
 ल्म प श्व ्

 तो  बालासोर  जिले  में  कितने  पुल  बन  रहे  तर  कितनों  का  पुनर्निर्माण

 किया  जा

 यदि  भाग  का  उत्तर  नहीं  में  हू  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 परिवहन तथा  संघार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 जी

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ५  के  तीन  बड़े  पुलों  में  से  वैतरणी  का  पुल  बन  रहा  हूं  ।  कालिन्दी

 कौर  बूढ़ावालंगा  में  पुल  मंजूर  हो  चुके  हैं  उन  पर  थोड़े  समय  बाद  कार्य  आरम्भ  किया  जायेगा  ।  उसी

 राष्ट्रीय  राजपथ पर  ४६  में  से
 ४

 छोटे  पुल  बन  रहे  हैं  ।  श्रवशेष  ४२  में  से  ३७  छोटे  पुलों  के

 कार्य  की  स्वीकृति दी
 जा  चुकी है

 ।  तथा  उन
 पर  मानसून के  बाद

 क्लार्क  आरम्भ  हो  जायेगा  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 Geen.  श्री  जेना  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  उड़ीसा  में  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाते  समय  नगरों  को  छोड़  दिया

 यदि  | 1,  तो  नगरों  को  क्यों  छोड़ा

 क्या  art  परिवर्तन  के  समय  राज्य  सरकारों  की  सलाह  ली  गयी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 नौवहन  मंत्री  राज

 उड़ीसा  तथा  न्य  राज्यों  में  भी  राष्ट्रीय  राज पथों  से  नगर  इसलिये  हटा  दिये  जाते  हैं  कि  उन  में
 अधिक  भीड़भाड़  न  होने  पावें  |  आवश्यक  है  कि  नगरों  के  निवासियों  को  खतरा  पहुंचाये  बिना

 उन  राज्य  पथों  पर  निर्विघ्न  यातायात  होता  रहे  ।  इसी  प्रकार  नगरों  को  वहां  पर  भी  छोड़  दिया  आता

 &  जहां  पर  कि  राष्ट्रीय  राजपथों  को  चौड़ा  करने  के  लिये  भूमि  प्राप्त  नहीं  होती हूँ  ।

 जी  i,  ऐसा  नगरों  को  छोड़ने  के  पालि  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  जाता  हे  ।

 पत्तन

 रघुनाथ  सिंह
 :

 ||
 श्री  रामचन्द्र  उलाका  :

 1४६६.  ait
 re

 मोना

 १मूल  wash में
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 |  श्री  ओंकार  लाल  बरवा
 :

 ली  प्र०  चलूं  :

 क्या  परिवहन  तथा  सारे  मंत्री  यट  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पर् मा गाइ  का  आधुनिक  सुविधाओं  से  युक्त  बड़ें  पत्तन  के  रूप  में  विकास  करने

 की  योजना  जिससे  कि  बढ़ते  हुए  यातायात  को  संभाल  का  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  कर

 लिया  गया  कौर

 क्या  योजना  आयोग  ने  उक्त  योजना  को  स्वीकार  कर  लिया हैं  ?

 तथा  वार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :  कौर

 मर्मागाग्रो  क ेविकास  को  एक  MEATY  योजना  योजन  अ्रायोगਂ  को  भेजी  गई  अग्रेतर  अध्ययन

 करने  के  पश्चात्  ही  योजना  पर  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  किया  जायेगा  |  ये  भ्रध्ययन  प्रारम्भ  करने

 के  लिये  सक्रिय कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ।

 मसली पटन मह  पतन

 1४५००.  श्री  रघुनाथ  साहब  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 कया  आध्  प्रदेश  सरकार  ने  मसूलीपटनम  पत्तन  पर  एक  नया  मरण-घाट  बनाने  कौर  अन्य  सुधार

 निर्माण-कायम  करने  का  निर्णय  किया है  ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालयुनौवहन

 मंत्री  राज  :  रांध  प्रदेश  सरकार

 से  मालूम  ea  हे  कि  कोई  नया  मरण-घाट  बनाने  का  विचार  नहीं  हे  किन्तु  तीसरी  योजना  की  अवधि

 में  निम्न  लिये  जायेंगे  :--

 १  एकरेज  के  लिए  फ्लशिंग  बीकन  |

 र्  नय  कटर  सकशन  डरबन  खरीदना  |

 ग्रोयतस  का  बनाया  जाना  |

 है  ह  बार  की  प्रोर  एक  नई  चैनल  खोदना  |

 बार  के  पास  स्टॉकिंग  क्षेत्र  बनाना

 नई  लो हश्र यस्क की  लदान  जेटी  बनाना  |

 चैनल  के  साथ  नई  सड़क  बनाना  ।

 स्टॉकिंग  क्षेत्र  में  बिजली  लगाना  |

 एक  नये  टग  की  खरीद  |

 १०  वर्कशाप  बनाना  |

 ११.  सूखी  गोदी  बनाना  ।

 रेलों  के  लिए  कोयला

 1५०१.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यड़  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  हू  कि  रेलवे  बोर्ड  मध्य  प्रदेश  की  कोयला  खानों  से  रेलवे  के  लिए  कुछ
 किस्मों  का  कोयला  खरीदने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा

 यदि
 तो

 क्या  यह  भी  सत्य  हूं  कि  बिदार  और  पश्चिम  बंगाल  की  कोयला  खानों  पर

 प्रतिक  प्रभाव
 ह

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 इसको  रोकने  के  लिए  सरकार  का  क्या  पग  उठाने  का  विचार हू
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  रेलवे  विभिन्न  किस्मों
 को  कुछ

 कोयला  मध्य  प्रदेश  के  कोयला  खानों  से  लें  रहे  हैं  ।  किन्तु  बा  के  क्षेत्रों  के  अधिक  उत्पादन  AK

 परी  न  की  अधिक  सुविधाजनक  स्थिति  के  सभी  उपभोक्ताओं  जिन  में  रेलवे  भी  सम्मिलित

 जायेगा

 है  आवंटन  बढ़ाने  का  विचार  यह  बंगाल/बिहार  कोयला  खानों  से  कम
 कोयला  लेकर

 किया

 जी  बंगाल/बिहार  कोयला  खानों  से  आवंटन  की  कटौती  ५०  डिब्बे  प्रति  दिन

 होगी  जब  कि  प्रतिदिन  की  कुल  लदान  ५,५००  डिब्बे
 हू

 ।  यह  ग्रहण  उपभोक्ता ग्र ों  के  आवंटन  में  वृद्ध

 करने  से  पूरा  किया  a4 जाये  T

 प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।

 नील  गाय  की  हत्या

 4

 नवल  प्रभाकर  :

 yor.  J  श्री  युदपालसिह  :

 श्री  सोहन  स्वरूप  :

 क्या  खाद्य  तथा  कब  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  चिड़ियाघर में  १८  मई  को  नीलगाय  को  गोली  मार  दी

 गोली  मारने  कारण क्या  था  ;

 गोली  मारने  का  आदेश  किस  अधिकारी ने  दिया
 था  ;  कौर

 गोली  किस  कर्मचारी  ने  मारी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  :
 जी

 were  में  नील  गाय  की  दूसरी  नील  गाय  के  साथ  झगड़ते  समय  टांगे  इतनी  बुरी  तरह  से

 टट  गई  थीं  कि  उनका  ठीक  होना  असम्भव  था  कौर  उसे  बहुत  दर्द  हो  रहा  था  ।  योग्य  पशु  चिकित्सक
 द्वारा इस  केस  का  भली  भांति  निरीक्षण  किया  गया  प्रौढ़  दर्द  से  छटका  रा  दिलाने  के  लिये  गाय  को  मार

 डालना  ही  उचित  समझा  गया  ।

 ate  दिल्ली  चिड़ियाघर  |

 ५०३.  att  बाल्मीकि  :  कमा  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६३  के  afer  सप्ताह  तक  चलती  गाड़ियों  को  जंजीर  खींच  कर  रोकने  की
 कितनी  घटनायें

 हुई  हैं  ;

 सब  से  ates  किस  जोन  में
 ;  कौर

 ———

 मप्ंग्रेजी  में
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 इसको  रोकने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  स्तरों  SY,  rE  |

 पूर्वोत्तर  रेलवे  ।

 खतरे  की  जंजीर  खींचने  की  घटनाओं  की  रोक  थाम  के  लिये  श्राम  तैर  पर  नीचे  लिखे

 उपाय  बरते  गये  हैं  :--

 (१)  विद्याथियों  में  झ्रनुशासन  ate  कानून  के  पालन  की  भावना  पैदा  करने  कें  उदेश्य से

 दिक्षा  deans  अधिकारियों  का  सहयोग  प्राफरःक्रिक़ जाता  है  शर्त  विद्याथियों

 को  गाड़ी  कंट्रोल  कार्यालयों  में  ले  जाया  जाता  जक  यह  कि  खतरे

 की  जंज़ीर  के  बजा  इस्तेमाल  से  गाड़ियों  के  जीके-में-कितनी
 मध्यक्रम  झर रुकावट पैदा  होती  है  ।

 (२)  समाचार  पत्रों  कौर  इश्तहारों  के  माध्यम  से
 और

 प्रमुख  स्टेशनों  पर  माइक्रोफोन

 से  लोगों  को  बताया  जाता  है  कि  बेजा  जंज़ीर  खींचने  के  क्या  कस्णिाभ  होते  हैं  |

 (३)  बेजा तौर  पर  खतर  की  ज़ंजीर  खींचने  के  लिये  पहले  केवल  ५०  रुपये  तक  जुर्माना

 किया  जाता  लेकिन  wa  दण्ड  बढ़ा  दिया  गया  है  जिसके  अनुसार  जंजीर  के

 बेजा  इस्तेमाल करने  पर  तीन  महीने तक  की  कैद  या  aK  रुपये  तक  का  जप  wi

 या  दोनों दंड  देने  की  व्यवस्था  है  ।

 (४)  बेजा  तौर  पर  खतरे  की  जंजीर  खींचने  के  लिये  wa  अधिक  दण्ड  देने  की  जो  व्यवस्था

 की  नयी  उसकी  are  यात्रियों  का  ध्यान  दिलाने  के  लिये  झाड़ियों  के  डिब्बों में

 नोटिस  लगाये  गये  हैं  ।

 (५)  जिन  इलाकों  में  खतरे  की  जंजीर  खीचने  कीं  घटनायें  अधिक  होती  वहां  इनकी

 रोक  थाम  के  लिये  राज्य  सरकारों  झर  राज्य  पुलिस  के  अ्रधिकारियों  के  सहयोग

 से  अधिक  कारगर  तरीके  अपनाये  मये  हैं  ।

 1६)  खतरे  की  जंजीर खींचे  जाने  के  लिये  जो  बदनाम  उनके  तीसरे  दल

 के  डिब्बों  में  कुछ  खास  खास  दिन  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  कर्मचारी  सादी  वर्दी  में  तैनात

 किये  जाते  हैं  ताकि  निर्धारित  समय  पर  उन  सभी  जगहों  भ्र  साड़ियों की  नियमित

 जांच  होती  रहे  जहां  खतरे  की  जंजीर  खींचने  की  घटनायें  अधिकतर  होती  हैं  ।

 (७)  पूर्वोत्तर  are  दक्षिण  पुर्व  रेलों  सें  जहां  खतरे  की  जंजीर  खींचने  की

 नायें  बहुत  ग्रीक  होती  प्रयोग के  रूप  एक  योजना  शुरू  की  गंयी  इस  योजना

 में  उन  व्यक्तियों को  ५०  रुपये  तक  नकद  इनाम  देने  की  व्यवस्था  हैं  जो  अपराधियों

 का  पता  लगाने  भ्र दा लत  में  उन  पर  मुकदमा  चलाने  में  रेल  प्रशासनों  की  सहा

 यता  करते  हैं  ।

 (८)  जनता  को  उचित  नोटिस  देने  के  बाद  कुछ  चूनी  हुई  गाडियों  के  जनाना  डिब्बों  को

 छोड़  कर  दूसरे  डिब्बों  में  खतरे  की  जंजीर  नाकाम  कर  दी  जाती  है  ।

 खलती  गाड़ियों में  दुर्घटनायें

 ¥ov  श्री  बालमीकी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि

 के  ख़स्त  तक  रेलवे  में  चलती  गाड़ियों  में  कत्ल  तथा  घातक



 wo  लिखित  उत्तर  २०  १९६३

 हमलों  की  कितनी  घटनायें  जोन  वार  घटित  हुई  हैं  ;

 सुरक्षा  के  लिये  क्या  सरकारी  प्रयत्न  किये गये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इसके  लिये  रक्षक  ही  भक्षक  बन  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  सुरक्षा  कर्मचारी  पकड़े  गय े?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाजर्खा  )  :  :  एक  बयान  नत्थी  है  जिसमें  शप्रावश्यक

 दी  गयी  है  ।

 णिगा्श|पुस्तकलय  में  देखिये  सख्या  एल०  टी०  gva¥/e3]

 छ
 1६8  की  उनका  पता  लगाना  कौर  श्रपराधियों  पर  मुकदमा  चलाना

 की  जिम्मेदारी  हैं  रोकथाम  के  लिये  हर  समय  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 के  साथ  निकट  सम्पर्क  में  मिल  जुल  कर  काम  किया  जाता  है  कौर  जब  कोई  गंभीर  घटना हो  जाती

 है  या  जब  किसी  खास  इलाके  या  गाड़ी  में  अपराधियों  की  गतिविधियां  बढ़  जाती  तो  उसकी

 थाम  के  लिये  तुरन्त  ध्यान  दिलाया  जाता  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  रेल  प्रयासों  ने  भी  निम्नलिखित  उपाय  किये  हैं  ——

 (१)  सवारी  डिब्बों  में  सुरक्षा  साधनों  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ताकि  अवांछनीय  व्यक्ति

 अनधिकृत  रूप  से  डिब्बों  में  त  घुस  सकें  ;

 (२)  कभी  हाल  में  एक  नयी  युक्ति  अपनायी  गयी  है  ।  वह  यह  है  कि  जनाना  डिब्बों  में

 पुश  बटन  लगा  दिये  गये  हैं  जिसको  दबाने  से  गार्ड  के  कक्ष  में  ale  साथ  के  डिब्बे  में

 घंटी  बजने  लगती  है  कौर  जनाना  डिब्बे  के  बाहर  लाल  बत्ती  भी  जल  जाती  जिससे

 यह  मालूम हो  जाता  है  कि  तुरन्त  सहायता  आवश्यक है  ।  यह  युक्ति  कुछ

 महत्वपूर्ण  गाड़ियों  के  जनाने  डिब्बों  में  की  गयी  है  ।

 (३)  कंडक्टर  गार्ड  कौर  चल  टिकट  परीक्षकों  को  इस  बात  की  हिदायत  है  कि  वे  महिला

 यात्रियों  खासतौर  पर  जब  वे  अकेली  यात्रा  कर  रही  विशेष  ध्यान  रखें  ;

 (¥)  ऊंचे  दर्जे  में  यात्रा  करने  वाली  महिलाएं रात  में  अपने  साथ  तीसरे  दज  का

 टिकट  लेकर  एक  परिचर  ले  जा  सकती  हैं  ;

 (५)  लाउड  स्पीकरों  ate  नोटिसों  द्वारा  यात्रियों  को  जेब  कतरों  ate  दूसरे  समाज  विरोधी

 तत्वों  से  सावधान  कौर  सचेत  की  चेतावनी  दी  जाती  हैं  ।

 (६)  श्रेणीकृत  रूप  से  खतरे  की  जंजीर  खींचने  का  जुर्माना  बढ़ाकर  २५०  रुपये  तक  कर

 दिया गया  है  ।

 (७)  इस  बात  की  हिदायत  जारी  की  गई  है  कि  जो  गाड़ियां  रात  में  चलती  प्रस्थान

 स्टेशन  पर  उत्तरदायी  कर्मचारी  उनकी  जांच  करें  ai  यह  देखें  कि  ऊंचे  दर्जे के

 डिब्बों  में  खास  तौर  पर  महिलाओं  के  लिये  प्रारक्षित  डिब्बों  कोई  आदमी  टट्टी

 या  शापिकाओओं  के  नीचे  तो  नहीं  छिपा  है  ।

 (s)
 रेलवे  सुरक्षा दल  की  खुफिया शाखा  को  इस  बात  की  हिदायत है  कि  वह

 रेलों  में  अपराध  करने  वाले  अपराधियों  पर  कड़ी  निगरानी  रखें  कौर  इस  सम्बन्ध

 में  जो  सूचना  उसे  सरकारी रेलवे  पुलिस  को  दें  दें  ।
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 (€)  जिन  में  इस  तरह  के  भ्रपराधों  की  आशंका  रहती  वहां  सुरक्षा  के  लिये

 गाड़ियों  में  पुलिस  भर  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  कर्मचारी  तैनात  किये  जाते  हैं
 ।

 (१०)  जिन  वार्डो  ate  रेलवे  लाइनों  में  अधिक  ere  होते  वहां  गर्त  लगाने  के  लिये

 रेलवे  सुरक्षा  दल  के  हथियारबंद  कर्मचारी  रखें  जाते  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता
 |

 मेडलिन  सुत्र

 1४५०५.  थी  ईश्वर  रेडी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संशोधित  मै फलिन  सूत्र  जिसके  weenie  गैंग  की  संख्या  निर्धारित की  गई  सब

 रेलवे  क्रियान्वित  किया  गया  है  |

 यदि  तो  कौन  कौनसे  रेलवे  प्रशासनों  ने  अभी  तक  इन्हें  क्रियान्वित  नहीं  किया  ;

 कौर

 रेलवे  बोर्ड  का  इसको  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाने  का  विचार  है

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ०  :  से  बहुत  गम्भीरता

 से  विचार  के  बाद  रेलवे  ats  ने  संशोधित  जिसके  अन्तर्गत मेन  साइडिंग वार्डों  arte

 में  गैंगों  की  संख्या  निर्धारित  की  गयी  है  ।  कुछ  परिवर्तन  के  साथ  मंजर  कर  लिया  है  ।  सभी रेलों को

 अगस्त  १९६२  में  निदेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  वे  संशोधित  सुत्र  के  अनुसार  गैंगों  की  संख्या  निर्धारित

 करें  पर  धीरे  धीरे  इनमें  समायोजन  करें  ।  यह  ्  लगाना  अधिकतर रेलवे  पर  समाप्त किया  जा

 चुका  है  और  गेंदों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 बेरियम  केमिकल्स  लि०

 Gyo,  श्री  ईश्वर  रडी: क्या रेलवे क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  बेरियम  केमिकल्स  लि  ०
 प्राधा  प्रदेश  ने  मध्य  रेलवे  प्रशासन  से  अपने

 कारखाने  के  लिए  एक  साइडिंग  के  लिए  प्रार्थना की  है  ;  अर

 यदि  तो  यह  काम  कब  जायेगा  ?

 red  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें  ०  Fo  राम स्वामी  जी
 हां  ।

 प्रस्ताव  प्रभी  मध्य  रेलवे  प्रशासन  के  विचाराधीन  जोकि  प्रस्तावित  लाइन  के

 लिए  फर्म  की  मंजूरी  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है
 ।

 डीजल  इंजन

 1५०७.  श्री  ईदवर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डीजल  लोकोमोटिव  वाराणसी  पर  डीज़ल  इंजन  बनाने  के  लिए  के

 एलको  के  साथ  सहयोग  की  क्या  शर्ते  हैं
 ;  कौर

 मूल  wat
 में
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 wa  में  कारखाने  की  दासता  THE  GET. समता क्या  air

 रेलें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  /  nrc  ).  एक  विवरण जिस
 समझौते  की  मोटी  मोटी  बातें  कौर  डीजल  लोकोमोटिव  की  क्षमता  बताई गई  संलग्न  है  |

 विवरण

 समझौते  की  मोटी  मोटी  बातें

 फरवरी  १९६२  में  वाराणसी  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  डीज़ल  लोकोमोटिव  बक्स  में

 डीजल  इंजन  बनाने  में  सहायता  देने  के  लिए  एक  शारीरिक  फर्म  मैसेज  बालको

 प्रॉडक्ट्स  इंक  से  प्राविधिक  सहयोग  के  लिए  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ।

 समझौते  के  oat  झमरीकी  प्रविधिक  जानकारी कौर  सहायता  जिस  में

 मशीनरी  सम्मिलित  हैं  भारत  सरकार

 को  डीजल  इंजनों  के  निर्माण  के  बारे  में  सलाह  देगी  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  फर्म

 अमेरिका  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  का  भी  प्रबन्ध  करेगी

 घरों  तथा  अधीक्षकों  के  प्रशिक्षण  की  विस्तृत  योजना  प्रस्तुत  करेगी  ।

 आरंभिक  में  फर्म  पुर्जे  श्र  भ्रसैम्बलियां  अलग  की  हुई  भ्र वस् था  में  देगी  ।

 संबंध  सामान  को  उपलब्ध  करने  में  भी  सहायता  यदि  उस  से

 इस  बात  के  लिए  कहा  गया  ।

 समझौते  के  agar  प्रत्येक  डिजाइन  के  लिए  पिंड  राशि  देगी  ।  ये  इंजनों  के  मामले

 में  ४०  हजार  डालर  से  ५०  हजार  डालर  तक  इंजन  के  शेष  मशीनी  हिस्से  के

 लिए  २०  हजार  डालर  से  २५  हजार  डालर  होगा  ।  फर्म  को  एक  इंजीनियरिंग फीस

 गौर  भारत  में  वास्तविक  उत्पादन  के  अनुसार  स्वामित्व  feat  जायेगा  |

 समझौता १०  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  है  किन्तु  दोनों  are  से  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 डीजल  लोकोमोटिव  बकस  की  क्षमता

 डीजल  लोकोमोटिव क  का  प्रतिवर्ष  १४५०  बड़ी  लाइन  के  डीज़ल  बिजली  के  इंजन  बनाने

 लक्ष्य  जिसे  भविष्य
 में  २५०  तक  बढ़ाया  जा  सकता है

 ।  उत्पादन  का
 संभावित  पूर्वानुमान  इस

 FERRE  ३  इंजनों  का  आंशिक  उत्पादन

 VERI-RY  प्र  डीजल
 इंजनों  को  जोड़ा  जाना  कौर  २६

 १९६४-६५  ff  इंजनों  का  निर्माण  ।

 FERX—EE  ye

 ont  en AO

 योग  ay

 FERRE  qos

 नोट  :
 प्रति  at  १५०  इंजन  बनाने  अर्थात  92/93  प्रति  मास  का  लक्ष्य  १९६६७  तक  पुरा हो  जाने

 की  ara है
 a

 मूल  प्रीति में
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 qe  इंजन  प्रति  वर्ष  के  प्रारम्भिक  लक्ष्य  के  उत्पादन  को  स्थिर  करने  के  बाद  यथासमय  २५०

 इंजन  प्रतिवर्ष  के  भ्रान्ति  उत्पादन  स्तर  तक  क्ष  मता  को  बढ़ाने  और  विस्तार  करने  की  विकास

 योजनाश्रों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 सफदरजंग  हवाई  अड़ा  पर  ग्लाइडर  की  दुर्घटना

 Cott wae cart : भक्त  caret

 you.
 J

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |  tt
 Ho  ato  द्विवेदी  :

 क्या  परवीन तथा  संसार  मंत्री  १९  १९६३  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३४  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हरे  १९६६३  को  दिल्ली  के  सफदरजंग  हवाई  अड्डे  में  जो  ग्लाइडर  दुर्घटना

 हो  गई  थी  उस  की  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ;  कौर

 उस  जांच  के  परिणामस्वरूप  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हादसे  वजह  यह

 थी  कि  पायलट  ने  गलती  से  ग्लाइडर  को  ज्यादा  नीचे  उतार  दिया  कौर  ३६०ਂ  का  मोड़  इस

 में  लिया  कि  उस  की  ऊंचाई  काफी  है प्र ौर  कोई  खतरा  नहीं  हैं  ।

 क्लबों  को  हिदायत  दी  गई  है  कि  वहू  इस  पर  खास  तौर  पर  निगरानी  रखें  कि  पायलट

 कायदों  के  तहत  दी  हुई  हिदायत  की  खिलाफ़वर्जी  न  करें  और  उन्हें  नीचाई  से  उतरने  से  रोका  जाय  I

 ऊसर  भूमि  का  कुम्भकरण

 Wok  थी  wea  दर्शन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २  {ERR  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ऊसर  भूमि  के

 करण  प्रौर  झाड़ी-जंगल  को  साफ  कर  के  किसानों  को  बसाने  की  जिन  योजनाओं पर  पत्र  व्यवहार

 चल  रहा  था
 उन  के  बारे  में  अब  तक  कया  ठोस  प्रगति  हुई  है  ?

 खाद्य  तया
 छवि  मंत्रालय में

 उपमंत्री  म०  :  राज्य  सरकार  ने  इस  योजना

 के  दो  भाग  कर  दिए  हैं  ।  पहले  भाग  में  भूमि  संरक्षण  योजना  के  श्रन्तगंत  भूमि-सुधार  के  लिए  satay

 सहायता  देना  है  भ्र ौर  दूसरे भाग
 में

 स्थापन  योजना  के  श्रन्तगंत  पुरःस्थापन  के  लिये  सहायता

 देना है
 ।  संशोधित  योजनाएं  at  विचाराधीन  हैं  ।  जहां  संभव  है  वहां  झाड़ी-जंगल  वाले  क्षेत्र  को

 सुधारने  के  लिए
 भी

 भूमि-सुधार  योजना  का  उपयोग  किया  जायेगा  ।  योजना  के  खर्च  में  राज्य

 सरकार  कमी  नहीं  कर  सकी  |

 रेगिस्तान में  ब्र नस् पति

 Yko  डा०  लक्ष्मीसलल  सिसकी  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  यता  को  कृपा  करेंगे कि

 :

 ठ
 कया  यह  सच  है  कि  सेंट्रल  एसिड  ज़ोन  रिसर्च  जोधपुर  ने  विश्व के  विविध

 रेगिस्तानी  इलाकों से  भिन्न  भिन्न  पौधे  कौर  वनस्पतियां cea  की  हैं  ate  उन
 पर

 प्रयोगात्मक

 परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ;



 eye  लिखित  उत्तर  २०  १९६३

 क्या  किसी  विदेशी  पौधे  या  वनस्पति  को  भारतीय  रेगिस्तानी  इलाकों  में  अपनाने

 की  कोई  संभावना  बनाई  गई  है  ;  रोक

 यदि  at,  तो  विवरण  सहित  उल्लेख  करें  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  राम  gam  :  जी

 कौर  (71)  इकैलिपटस  की  €८  झ्र के सिया  की  ४०  विविध  oat  की

 &R  किस्में  जिन  के  नाम  ये  हैं  FAT,

 सैलटिस  शादी  संसार  के  विभिन्न  समान  जलवायु  वाले  शुष्क  प्रदेशों  से  लाई  गई  घास

 ्र  फलियों की  २०  किस्मों  का  परीक्षण  हो  रहा  है  ।  बाजरे  की  १६  किस्में प्रौर  अन्य  फसलों की

 ६४  किस्में  भी  विदेश  से  लाई  गई  हैं  ।  इकेलिपटस  की  एक  किस्म  और  एक  किस्म  एकासिया  की  चुन

 ली  गई  हैं  कौर  पश्चिमी राजस्थान  की  वन  मामले  में  लगाई  जा  रही  हैं  ।  घासों  में  पैनी कम  कोलोरेटम

 की  केवल  एक  किस्म  बची  है  ।  नामक  बाजरे  की  एक  किस्म  सफल  रही  है  |

 केरल  के  लिए  दा क्ति चालित  हल

 THRE.  श्री  सणियंगाडन :  कया  खाद्य  तथा  फ्री  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  सरकार  ने  केरल के  पेकेज  कार्यक्रम के  क्षेत्रों  में  प्रयोग

 के  लिए  शक्ति  चालित  हलों  की  मांग की  है  ।

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :

 केरल  सरकार  ने

 जापान  से  €  छोटे  ट्रेक्टर  खरीदने  के  लिए  विदेशी  मद्र  की  प्रार्थना  की  है  राज्य  के
 जिलों

 में

 से  प्रत्येक  जिले  में  प्रयोग  किये  जायेंगें ate  केवल  पं  केज  कार्यक्रम  जिलें  में  नहीं  ।

 जब  जापान  से  इन  के  आयात  के  लिये  येन  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  हो  तो
 शीघ्र

 fora किया  जायेगा  1

 पूर्वे-श्रमिक  पत्तनों  के  लिए  यात्री  किरायें

 कि

 1५१२.  श्री  श्यामलाल
 सर्राफ  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यात्रियों  को  झ्र फ़ीकी  पत्तनों  ak  भारतीय  पत्तनों  के  बीच  ले  जाने  के  लिए  गत  वर्ष
 किराये ३०  प्रतिशत बढ़ा  दिये  गये  थे  ;

 क्या  सरकार  को  यात्रियों  द्वारा  किया  जाने  वाले  का  ज्ञान  है  ;

 क्या  सरकार  मामले  पर  पुनर्विचार  करने  के  लिये  तैयार  है  ?

 परिवहन
 तथा

 संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 जी  नहीं  |  पिछले
 वर्ष  किराये  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  ।  तथापि  भारत  के  रिजर्व  बैंक  द्वारा  विदेश  वाले  भारतीय

 यात्रियों  पर  भारतीय  मुद्रा  ले  जाने  की  पाबन्दी  के  १९६२  से  बिना  भोजन  के  बैंक

 श्रेणी  के  टिकट  देना  बन्द  कर

 दिया  गया  था  ate  सभी  fore  भोजन  के  साथ  खरीदनी  पड़ती
 म  भंप्रेजी में



 इस  के  फलस्वरूप  २२०  रुपये  के  किराये  में  ३७  रुपये  भोजन  के  भी  जोड़  दिये  गये  थे  ।  इस  के

 ५  रुपये  मोम्बासा पर  भरण-घाट  देय  के  रूप  में  जोड़  दिये गये  जिस  से  कुल  किराया  २६२

 रुपये  प्रति  यात्री  हो  गया  था  ।  बेक  श्रेणी  किराये  में  केवल  इस  १०  प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  जिस  के

 फलस्वरूप १  जूलाई  Vee’  से  प्रति  यात्री  किराया  २८८  रुपये  हो  गया  है  ।  किराये में  वुद्धि

 केवल  २६  रुपये  है  भ्र ौर  ४२  रुपये  भोजन  रोक  भरण-घाट  व्यय  है  |

 जी  हां

 जी  नहीं  ।  शिपिंग  कारपोरेशन  ae  इंडिया  लि०  द्वारा  किराये  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  की

 स्वीकृति  सब  संगत  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  दी  गई  थी  ।

 पोस्टल  सूर्या
 we

 न
 1५१३.  प्रकार  वरण  राघवन  :  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पोस्टल  सुपरिटेंडेंट  सेवा  श्रेणी  २  कौर  पोस्ट
 मास्टर  सेवा

 श्रेणी  २  को  मिला

 देने  का  विचार है  ;

 क्या  प्रारूप  भरती  नियमों  को  श्रत्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  कौर

 =r > यदि  कोई  विलम्ब  gar  तो  ४  ला  कारण ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी  एक  प्रस्ताव

 विचाराधीन है  ।

 ay न  \

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  विचार  मालूम  कर  लिये  गये  हैं  परौ  अरब  मामला  STH  तार

 बोर्ड  के  सामने  रखा  जायेगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कृषि  उत्पादन

 To  चक्रवातों  :

 TUIe. 4  श्री  To  चे

 | st  wer  पाण्डेय

 बया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६३  में  लखनऊ  में  संघ  ्र  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कृषि  उत्पादन  के  लिये

 राज्यों  की  योजना  पर  चर्चा  की

 क्या  योजना  आयोग  के  कृषि  विशेषज्ञों ने  देखा  कि  बड़ी  कौर  छोटी  सिंचाई  योजनाओं

 द्वारा  पैदा  की  गई  सिंचाई  क्षमता  कौर  इस  के  उपयोग  में  बहुत  अन्तर

 क्या  य८  सच  है  कि  उन्होंने  राज्य  सरकार  का  ध्यान  सामुदायिक  कृषि  प्रौढ़

 सहकारिता  विभाग के  बीच  संयोग की  कमी  को  दिलाया

 क्या  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  कार्यक्रम  इन  विभागों  पंचायती  राज  संगठन  के

 गैरसरकारी  कार्यकर्ता त्रों  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  तैयार  ate  अनुमोदित  किये  जाने  शौर

 et  धंप्रेजी  में



 क्या  यह  कार्यवाही wea  राज्यों  के  सम्बन्धित  मंत्रालयों  में  परिचित  की  गई  है

 खाद्  तथा  कृषि  dara  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  जी  ६  ।  एक

 शर  कृषि  सामुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय श्र  योजना  आयोग  के  प्रतिनिधियों

 के  एक  केन्द्रीय  दल  ने  २५  ERR  तक  उत्तर  प्रदेश  का  दौरा  किया  था  ताकि  राज्य  के  प्रतिनिधियों

 से  q8&2-  के  कृषि  उत्पादन के  कार्यक्रमों  का  संयुक्त  पुनर्विलोकन किया  जा  सके  कौर इन
 कार्यक्रमों को  प्रभावोत्पादक रूप  से  क्रियान्वित  किया  जा  सके  ।

 नवीनतम  अनुमानों  के  श्रतुसार  यट  देखा  गया  था  कि  बड़ी  कौर  छोटी  सिंचाई  योजनाओं

 के  द्वारा  पैदा  की  गई  ३  .  ५४  लाख  सिंचाई  क्षमता  का  उपयोग  wat  किंया  जाना  है  ।  इस  का  कारण

 आशिक  रूप  से  सिंचाई  नहरों  का  न  होना  है  |

 (7)  दल  ने  देखा  है  कि  विभिन्न  जिला-खंड स्तरों  पर  समन्वय  ठीक

 कर्म  करता  नजर  श्राता  है  ।  तथापि  दल  ने  देखा हे  कि  सामुदायिक  कृषि  ate  सहकारिता

 विभागों  में  समन्वय  की  कमी  है  ।  अधिक  समन्वय  स्थापित  करने  के  लिये  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।

 जी  हां  ।  दल  ने  सुझाव  दिया  है  कि  किसी  विशेष  क्षेत्र  का  सारा  कार्यक्रम  साझे  तौर  पर

 बनाया  जाय  |

 (=)  दलों  ने  विभिन्न  राज्यों  के  बारें  में  अलग  प्रतिवेदन  दिये  जो  उन्हें  प्रावश्यक

 बाह् दी  के  लिये  भेज  दिये  गये  हैं  ।  तथापि  विभिन्न  विभागों के  बीच  अधिक  समन्वय  कौर  सिंचाई  क्षमता

 का  शझ्रधिकतम  प्रयोग  के  लिये  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  दिलाया  war

 पश्चिमी  बंगाल  में  कृषि  उत्पादन

 1५१५.  श्री  प्र०  र०  चक्रवातों

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 व्या  सामदार्धिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  की  खाद्य  उत्पादन  क्षमता  काफी  किन्तु
 निर्भरता प्राप्त  करने  के  लिये  राज्य  के  संसाधनों  का  पूरा  उपयोग  नहीं  f  जाता

 राज्य  सरकार  को  राज्य  कृषि  विभाग  के  अविकसित  रूप  कों  ठीक  करने  के  लिये

 बया  पग  सुझाये गये  हूँ

 (1)  क्या  सरकार  को  सहकारी  द्वारा  मछली  पालन  के  लियें  नदियों कौर  तालाबों

 के  प्रयोंग की  सलाह  दी  गई  और

 मत्स्य  कौर  मुर्गी  पालन  के  विकास  कार्यों  में  समन्वय

 स्थापित  करने  के  लिये  विकास  खंडों  का  किस  दे तक  प्रयोग किया  गया  है  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  VIA  ब०  स०  :  मंत्री

 नें
 कट्टा

 था  कि  कृषि
 में  उल्लेखनीय प्रगति  हुई  किन्तु  सभी  बहुंत  क्षमता  का  उपयोग  conan

 है  ।

 नालागढ़  समिति  की  सिफारिश  कीं  पुष्टि  में यंठ
 सुझाव  दिया  गया  है  कि

 कृषि  विभाग का

 दर्जा  बढ़ा
 दिया

 गये  ate  भ्रंधिक  योग्य  कर्मचारियों  के  वेतन  प्रेम  बढ़ा
 ठी
 देते  जायें  ।

 मूल  wat में



 पंचायतों  और  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा  मत्स्यपालन  के  लिये  तालाबों  के  प्रयोग
 का

 सुझाव

 दिया गया  है

 आयोजन और  विकास  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  में  खंड  प्रभी  एकक  नहीं  बना
 ।  तथापि

 बीज  पैदा  करने  के  फार्मों  के  प्र  बन्ध  कौर  छोटी  सिचाई  के  लिये  रुपया  खंडों  के  अरा  दिया  जायेगा

 चतुरी  टीसिमिंदनਂ  पर  आघारित  इंजन

 म०
 ला०  हवेली

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 भद
 श्री  स०  सामन्त

 श्री सुबोध  हंसना

 बया  रेलवे  मंत्री  रहे  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सूरी  ट्रांसमिशन के  watt  जमाने
 में  जिन इंजनों का  निर्माण  कराया  गया

 उन  में  से  कितने  भारत  गये  और  इन  में  से  प्रत्येक का  कया  मूल्य

 इन  इंजनों  के  प्रयोग  के  क्या  अनुभव

 इन  इंजनों  के  भारत  में  निर्माण  की  क्या  स्थिति  है  ate  वह  किस  तरह  कार्यान्वित  की
 जह

 रही

 क्या  अन्य  देशों  नें  उक्त  श्राविंष्कार  का  लाभ  उठाया  है  कौर  यदि  तो  किन-किन  शर्तों
 पर ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  कभी  तक  भारतीय  रेलों
 को

 जितने  डीजल  रेल  इंजनों  की  जरूरत  होती  रही  है  वे  विदेशों  से  मंगाये  गये  हैं  1१९४६  में  सूरी

 ट्रांसमिशन  युक्त  ७  डीजल  हाइड्रॉलिक  रेल  इंजनों  का  प्राप्त  पश्चिम  जमीनें  को  दिया  गया
 ये

 सातों

 रेल  इंजन  मिल  गये  हैं  ।  लदान  बन्दरगाह  पर  जहाज  तक  नि:शुल्क  प्रत्येक  इंजन  की  लागत  ५३.

 लाख  रुपये  है  ।

 ये  इंजन  दिल्ली  के  श्रासपास शटल  गाड़ियों  शंटिंग  के  काम  में  इस्तेमाल  किये  जमा

 रहे  इन  का  काम  सन्तोषप्रद है  ।

 जर्मनी  से  जो  रेल  इंजन  मंगाये  गये  उन्हीं  इंजनों  की  तरह  के  ३०  रेल  इंजन  पूर्व  रेलवे  के

 जमालपुर  कारखाने  में  बनाने  का  विचार  है  ।  इन  के  लिये  पैकਂ  विदेशों  से  मंगाने  का  विचार

 ate  बाकी  पुर्जे  जिन  की  कीमत  इंजन  की  बाधी  कीमत  से  रिक  होगी  देश  में  तैयार  किये  जायेंगे  1.

 कभी  तक  उपर्युक्त  आविष्कार  का  लाभ  किसी  कौर  देश  ने  नहीं  उठाया  लेकिन

 इस  ट्रांसमिशन  को  अधिक  शक्तिशाली  इंजन  के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिये  डिटेन  और

 अ्रमरीका
 के  कुछ  प्रमुख  डीजल  रेल  इंजन  निर्माता  इस  में  कुछ  दिलचस्पी  ले  रहे  हैं  ।

 रैली  लाइनें

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 Tate.
 श्री  स०  ला०  fant  ड

 गमा
 रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  क्या  स  रकार  को  कानपुर  कौर  बांदा  के  बीच  नौ
 र

 बांदा

 मूल  अरणी



 mee  me  ol  दस्ता  चटर

 झर  मानिकपुर  के  बीच  रेलवे  लाइनों  का  बदलते  का  विचार  क्योंकि  as  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  ?

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 सें०

 Fo  :  कानपुर-बांदा  विभाग  पर  १४०

 किलोमीटर  से  २५  किलोमीटर  हाल  में  बदले  गये  ३७  किलोमीटर  q&&  ३-६४  में  बदले  जायेंगे

 श्र  शेष  को  वर्तमान  सामान  की  स्थिति  के  अनुसार  भविष्य  में  बदला  जायेगा  |

 बरांदा-मानिकपुर  विभाग  के  १००  किलोमीटर  पिछले  पांच  वर्षों  में  पूर्ण  रूप  में  बदले  गये  थे  ।

 सहकारी  संस्थानों  द्वारा  ऋण

 (  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 TRIS,  श्री  Ho  लाग  द्विवेदी  :

 श्री  सं०  do  पाटिल  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहस्रार  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जैसा  कि  विभिन्न

 अध्ययन  दलों  ने  जिस  में  वलबंतराय  मेहता  समिति  भी  सम्मिलित  सुझाव  दिया  सब

 सरकारी  ऋणों  कौर  तालियों  को  सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  दिये  जाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये

 बजे हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामबर  :

 q&uc  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  सहकारिता  नीति  पर  एक  संकल्प  पारित  किया  कि  तकावी

 श्र  wea  सुविधायें  स  कारी  संस्थाओं  द्वारा  दिये  जाने  के  लिये  ऐसी  परिस्थितियां  पैदा  की  जायें  कि

 mae  किसान  ग्राम  सहकारी  संस्था  में  शामिल  होना  लाभ  समझे  ।  राज्य  सरकारों  को  नई  नीति

 की  सूचना  देते  यद  सुझाव  दिया  गया  था  कि  संकट  तकावी  को  छोड़  कर  किसानों

 को  सभी  सहायता  सटकारी  संस्थापकों  के  द्वारा  दी  जानी  चाहे  ।  यद्यपि  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  ऐसा

 करने  के  लिये  कदम  फिर  भी  प्रगति  ata  नहीं  हुई  ।  aaa  किया  गया  कि  विभिन्न  प्रशासनिक

 प्रक्रिया  सम्बंधी  ate  संगठन  संबंधी  कठिनाइयों  पर  गम्भी  रता  से  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 तदानुसार  भारत  सरकार  ने  जुलाई  9&9  में  प्रश्न  की  जांच  करने  पौर  उपयुक्त  प्रक्रिया  सुझाने

 के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  इसने  अपना  प्रतिवेदन  अगस्त  १९६२  में  दिया  था  ।  इस  पर

 योजना  झ्रायोग  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  आशा  है  कि  निर्णय  शीघ्र  किये  जायेंगे  ।

 मोटल

 TURE,
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 at  स०  ला  द्विवेदी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १९  १९६२  के  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६  के  उत्तर

 के  सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  विचार  प्रेक्षकों  की  सुविधा के  लिए  राष्ट्रीय  राज  मार्गों  को  मोड़ कर
 meat  को  मिलाने  का  है  ;  at

 क्या  ag  सच  है  कि  हाल  ही  में  एक  राज  मार्ग  पर  नया  मोटल  खोला  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  :  सरकार  कार

 द्वारा  यात्रा  करने  वाले  पर्यटकों  को  सुविधा  के  लिए  होटलों  की  व्यवस्था  करना  चाहती  मोटल  स्थापित

 करने  के  लिए  झाददां  स्थान  राष्ट्रीय  राज  मार्ग  का  व  स्थान  है  जो  पैट्रोल  पम्प  कौर  सर्विस  स्टेशन

 मूल  set  में
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 के  निकट हो  ।  इस  प्रयत्न  के  लिये  राज  मार्ग  को  मोड़ने  की  आवश्यकता  नहीं  बल्कि  राष्ट्रीय  राज  शपथ

 का  होना  ही  मोटल  की  स्थापना  के  निर्णय  में  स  यक  होता  है  ।

 एक  मोटल  नागरा-जयपुर  राष्ट्रीय  राज  मार्ग  पर  भरतपुर  के  घाना  बन मृग  के  निकट

 बनाया गया  था  जो  २६  १९६६३  से  पर्यटकों  के  लिए  खोल  दिया  गया  है  ।

 टेंकर

 श्रीमती  सावित्री  निगम  ?

 |  श्री  लाग  दिवंदी :
 TRRe.  श्री  प्र्०  ०  चक्रवातों  :

 प्र०  चे

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  १९६३  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १४  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गैर  सरकारी  समवाय  द्वारा  समुद्र  पार  जानें  वाले  ५१,८०० टन  के  टेंकर  के  निर्माण
 के

 खारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ;  are

 क्या  कुछ  कुछ  विदेशी  समवांयों  के  सहयोंग  समुद्र  पार  जाने  वाले  नये  टेंकरों का

 उद्योग  क्षेत्र  में  निर्माण  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री  राज  :

 यह  टेंकर  बनाने
 के  लिए  जापान  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  एक  समवाय  को  मंजूरी  दी  गई  है  ;

 हां  श्रीमान  ।  भारत  के  नौवहन  निगम  का  स्थगित  भुगतान  की  शर्तों  के  श्राधार  पर

 at  समुद्र  पार  जाने  वाले  टेंकर  बनाने  का  विचार  किन्तु  वे  इस  निर्माण  कार्य  में  कोई  विदेशी  सहायता

 श्राप्त  करने  का  विचार  नहीं  कर  निगम  प  ले  ही  जापान  के  ५  ताकि  जहाज  कारखाने  में  ३३,०००

 टन  का  टेंकर  बना  रहा  है  ।

 सीमान्त  प्रदेशों  में  रेलवे  लाइनें

 वीम  ती  सावित्री  निगम

 {ai
 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  LER RG  में  सीमान्त  प्रदेशों  में  कितने  रेलवे

 mat  बनाने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  सें०  :  FER R-48  में  सीमान्त  प्रदेशों  में

 MR  ov  मील  रेलवे  लाइन  खोलने  का  विचार है  ।

 ऊपरी  पुल

 1५२२-
 ya

 Ho  ला  ट्वेंटी  :

 कीमती
 सावित्री  निगम  :

 या  रेलवे  मंत्री  €  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६२७  के  उत्तर  के  सम्बंध  में

 az  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 करता  द्वारा

 मूल  अंग्रेजी
 मे

 939  (Ai)
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 बनाये  जाते  हैं  उनके  निर्माण  को  पूरा  करने  की  क्या  प्रक्रिया  है  ;  कौर

 ऐसे  पुलों  के  निर्माण  का  कार्यक्रम  बनाने  या  विचार  करने  की  क्या  प्रक्रिया है  गौर

 क्या यह  राज्य  या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया  जाता  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  तथा  वर्तमान  रेलवे

 फाटकों  के  स्थान  पर  सड़क  के  ऊपरी  या  नीचे  के  पुलों  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  सामान्य  नीति

 यह  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  राज्य  सरकार  की  निश्चित  सिफारिश  पर  तौर  उन  द्वारा  बतायी  गयी

 मिलता  के  aren  ऐसा  निर्माण  कार्य  हाथ  में  लता  है  ।  राज्य  सरकार  या  सम्बंधित  सड़क  प्राधिकार

 को  भी  खर्च  में  झपना  हिस्सा  पुल  तक  सड़क  की  ढलान  बनाने  का  खच  वदन  करने  के  लिए  सहमत

 होना  पड़ता  है  ।  रेलवे  पुल  बनाती  है  कौर  उस  तक  जाने  वाली  सड़क  राज्य  सरकार  या  सड़क  प्राधिकार

 बनाता है  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 peal  श्रीमती  सावित्री  निगम

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  दिनांक  €  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ey  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  दिल्ली  दुग्ध  योजना  का  १९६२-६३  में  कितना  मक्खन  घी  बनाने  का  लक्ष्य  था  |

 घी  कौर  मक्खन  बनाने  के  उपरांत  बिना  मक्खन  वाले  दूध  का  क्या  उपयोग  किया  जाता

 ह ै?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्०  Ho  :  १९६२-६३ के  दौरान

 १६३  टन  मक्खन  रोक  1X0  टन  घी  बनाने  का  लक्ष्य  था  ।

 बिना  मक्खन  का  दूध  बहुत  कम  मात्रा  में  बेंचा  जाता  है
 |

 ऐसा  अधिकांश  दुध  प्रामाणिक
 टोंड  बिना  मक्खन  के

 दूध  का  चूर्ण  तैयार  करने  में  प्रयोग  जाता  ॥

 सब्जियों  की  खेती

 श्री  इन् जीत  लाल  मल्होत्रा  :

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :
 nf

 |  डा०  महादेव  प्रसाद

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १६  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १०  के  उत्तर कें

 सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सब्जियों  की  खेती  के  लिए  कितने  राज्यों  को  ऋण  या  अनुदान  दिये  मये  हैं  ;  और

 सब्ज़ी  के  बीज  संगठन  के  कार्यक्रम  को  कितने  राज्यों  ने  आरम्भ  किया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  आपातकालीन

 सब्जी  उत्पादन  कार्यक्रम  के  अधीन  सब्जी  पैदा  करने  के  लिए  wan  ak  पश्चिम  बंगाल  के  सीमावर्ती
 राज्यों को  अ्रल्पकालीन  ऋण

 भर  राजकीय  पट्टा यत  दी  गई  थीं
 ।

 प्याज़  कौर  आलू  पैदा  करने  के

 लिए  बिहार  राज्य  को  भी  ऋण  दिये  गये  थे  ।

 ree
 मिल  अंग्रेजी  में
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 सभी  राज्य  अलग  wat  मात्रा  में  सब्जियों  के  बीज  पैदा  करते
 क़सम

 परिचित  बंगाल  और  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  नई  दिल्ली  |

 कराई  से  सब्जियों  के  बीज  दिये  जाते  हैं  ताकि  वे  इनका  संवर्धन  करें  ।  कलियानपुर  कानपुर

 के  सब्जी  अनुसंधान  केन्द्र  में  पदा  किये  गय  बीज  से  उत्तर  प्रेरणा ने  भी  बी  संविधान  का  अरपना

 काय-क्रम  area  किया है  ।

 वनरोपण

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 TARE,  श्री  सुरेख पाल  सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  सरकर  देश  की  सारी  भूमि  के  एक  तिहाई  भाग  में  वनरोपण

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  योजना  पर  कितना  खच  होगा  ;  ax

 यह  योजना  कब  आरम्भ  की  जाएगी  ?

 से  केन्द्रीय fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 ०

 राम  सुभग  सिंह )
 बन  बोर्ड  ने  RXR  में  सिफारिश  की  थी  कि  एक  ति  cs  भू  भाग  में  बत  रोपण

 किया  जाए  |  भारत

 कार  ने  राष्ट्रीय  बन  नीति  के  भ्रन्तर्गत  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 लक्ष्य  प्राप्ति  के  लिए  किये  गये  कुछ  उपाय  इस  प्रकार  हैं
 :

 (१)  राष्ट्रीय  वं  वर्षीय  योजनाओं  के  श्रस्तगंत  बड़े  कमाने  पर  बनरोपण  आरंभ  किया  गया

 (२)  २७५  लाख  रुपये  के  भ्रमित व्यय  से  2, 29,000  ि  क्षेत्र में  तेजी  से  पैदा  होने  वाले

 बृक्ष  लगाने की  केन्द्र  द्वारा  प्रस्तावित  योजना  को  चालू  योजना  में  शामिल  कर  लिया गया  है  |

 (३)  वन  महोत्सव  में  उपलब्ध  भूमि  में  लाखों  वृक्ष  लगाये  जाते  हैं  ।

 (४)  बनरोपण  योजना  के  सामुदायिक  विकास  खण्डों  द्वारा  गांवों  की

 सामान  भूमि  में  वृक्ष  लगाये  जा  रहे  हैं  ।

 (
 y)
 ग्  अनधिकृत  अ्रतिक्रमण  को  रोकने  के  लिए  बन  निधि  में  दोहन  की  श्राश्यकता है  ।

 (६)  बंजर  भूमि  के  बड़े  बड़े  भागों  में  बन  लगाना  कौर  नदी  ~  के  जल  एकत्र  करने के

 क्षेत्र  में  बन  लगाया  जाय  ।

 लक्ष्य  प्रप्ति
 में

 कितना
 खर्चे  होगा  इस  का  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  क्योंकि  इस  में  कई

 योजनाओं  का  काल  लग  जायेगा  |

 side  में



 २०  ¥ERR ह जहर

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 1४५२६.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य :  कया  रेलवे  मंत्री  ध  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  १  १९६०  से  २१  q&&R  तक  कितने  स्टेशनों  पर

 बिजली  लगाई  गई  ak

 पूर्वोत्तर  tag  के  बनारस  ate  सोनपुर  डिवीजनों  में  कितने  स्टेशनों  पर  बिजली

 लगाई गई  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  रस्सी

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  बनारस  रोक  सोनपुर  डिवीजनों  में  निम्नलिखित  ea  पों  प्री  बिजली

 लगाई  गई  है

 बनारस  जिला

 बर  ३ज  दीयार  गंज  दो  री  गाजीपुर
 नन्द  सागर  भूखमपुर  ।

 सोनपुर  जिला

 श्रम लोटी  भाटपर  चक  दरोडा

 गोलदिन  म  शराब  ग्रहों  मन  र

 सा  दो

 १.१.६०  स  qa

 बनारस  जिला

 इलाहाबाद  ग्रौनरो र  अ्राजमगढ़  वाराणसी

 ग्यानपुर  गाजीपुर  इंदरा  खोरासां

 माधो  भोग  रानी  की  रतन

 वाराणसी  ।

 सोनपुर  जिला

 बरौनी  बरौनी  धुपड़ा  कप्तान  छपरा

 दिया
 जी  महेन्द्र  पाल जा

 सिधवां  सिवां  भीवा  सोनपुर  थाने

 पति  नगर  ।

 हवाई  यात्रा  का  किराया

 1५२७.  श्री  हिम्मत  सिक्का  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 4&& 0-4,  FVERI-R  र  १९६२-६३  में  कितनी  बार
 दिल्ली  कलकत्ता-गोहाटी  का  हवाई  यात्रा  का  किराया  घटाया  या  बढ़ाया  कौर

 इस
 प्रकार  किराया

 घटाने  या  बढ़ाने  के  कारण  क्या  थे  ?

 मूल  wash  में



 २६  Sy  लिखित  उत्तर  ७६३

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  १६६०-६१,
 प १९६१-६२  १९६२-६३  में  निगम  ने  किरायों  में  निम्नलिखित

 ~

 aa
 ~

 ३१-३-६०  को  GK 4-82 में  १९६२-६३  में

 किराया  किराये में  किया  किराये  में  किया  किराये  में  किया

 गया  परिवर्तन  गया  गया  परिवर्तन

 की  की

 तिथि  कोष्ठक  तिथि  कोष्ठक

 में  दी  गई  में  दी  गई
 ee

 २४०  रुपये  २६०  रुपये  २७०  रुपये  कोई  परिवर्तन ई

 (9-99-&°)  (9-8-9889)  नहीं

 कलकत्ता-बम्बई  २१६  रुपये  कोई  परिवर्तन  २३०  रुपये

 नहों एम०  एस० )  (१-१०-१६६१)

 कलकत्ता-दिल्ली  R44  रुपये  २१८  रुपये  र४६  रुपये

 (१-११-६०)  (9-8-9889)

 कलकत्ता-दिल्ली  (  रुक  कर  २०५  रुपये  कोई  परिवर्तन  २०८  रुपये
 नहीं  (१६-१०-१६६१)

 कलकत्ता-दिल्ली  4&e  रुपये  कोई  परिवर्तन  ०२  रुपये  west

 (Zio  एम०  डी  (9-99-9849)

 कलकत्ता-गो  फ्रेंडशिप  सर्विस  &  ६  रुपये

 नहीं  (१६-१०-६२)

 ८०  रुपय  कोई  परिवर्तन  ९६  रुपये  तत्व कलकत्ता-गो._टी
 der

 (sto a
 सी०

 के ०  wy)
 (4&-90-&2)

 किरायों  पर  बीमा  श्रमिक
 के  कारण  एक  कौर  के  किराये  में  १  रुपये  शौर  वापसी  किराये  में

 ४
 रुपये

 बढ़ाये जाने  हैं  ।

 निगम  के  वेतन  बिल  में  qego  से  १  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  के  कारण  किरायों  में
 परिवर्तन किया  गया

 जरसी  बेल

 1५२८.  श्री हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यर  बताने  की  कहा  करेंग कि

 कया  पंजाब  सरकार  ने  पंजाब  की
 प  हितों  में  बैलों at  गायों  की  नस्ल  सुधारने के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  से  जरसी  बैल  प्रौढ़  गायें  देने  के  लिए  कहा  है

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ga  भी  मांगे  हैं  ;

 यदि  ति  तो  इस  संभरण  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 मूल  wast  में
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 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  श्रीमान्  ।

 ४
 जरसी  बेल  दिये  जा  चुके  हैं  कौर  २  दिये  जाने  हैं  ।  कोई  गाय  नहीं  दी  गई

 ।

 श्रीमान  |

 राज्य  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  wea  राज्यों  में  कितने  बढ़िया  किस्म  के

 at  फालतू  हैं  ate  उसे  कड़ा  गया  है  कि  वे  उन  से  सीधे  प्राप्त  कर  लें  ।

 रेलवे  कमंचारियों  के  महंगाई  भत्ते  में  तदर्थ  वृद्धि

 1५२८४.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  fas  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  ने  भ्रत्यावश्यक  वस्तुश्नों  के  मूल्य बढ़  जाने  के

 कारण  रेलवे  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  में  तदर्थ  वृद्धि  की  मांग  की  है

 क्या  अखिल  भारतीय  रेलवे  कमंचारी  संघ  ने  यह  भी  कहा  है  कि  विचाराधीन  विवादों

 के  निबटारे  के  लिए  स्थायी  न्यायाधिकरण  की  स्थापना  के  लिए  भी  कहा  है  ;  शौर

 इन  मांगों  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 रेलवे  संत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 हां  श्रीमान  ।

 ।

 भ्रमित  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  सं  की  महा  परिषद्  की  Y&RR  में  कोयम्बटूर  में

 हुई  बैठक  में  जो  संकल्प  पारित  किया  गया  था  उस
 की  एक  प्रति  रेलवे

 मंत्रालय  को
 भी  भेजी  गई  थी  ।

 उसमें  लिखा  था  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  में  तदर्थ  वृद्धि  की  जाये  ताकि  वे  जीवन  स्तर

 की  गिरती  हुई  स्थिति  को  संभाल  सकें  ।  संघ  ने  बकाया  विवादों  के  निबटारे  के  लिए  carat

 करण  की  स्थापना  के  प्रश्न  को  रेलवे  बोड़ें  के  साथ  हुई  सामान्य  बैठक  में  (23-09-4853

 उठाया था

 २.  जगन्नाथ  दास  वेतन  आयोग  ने  सिफारिश  की  थी  कि  यदि  १२  महीनों  में  श्रमिक  वर्ण

 उपभोक्ता  मूल्य  q%  से  श्रौसतन  १०  प्वाइंट  अधिक  रहे  तो  सरकार  को  महंगाई  में  उचित  वृद्धि
 करने  के  बारे  में  विचार  करना  चा  ये  ।  श्रमिक  वर्ग  उपभोक्ता  मूल्य  में  9&&  से  भ्रक्तूबर

 १९६६१  तक  औसतन  १२५  रहे  भ्रर्थात्  99%  से  १०  शंक  अधिक  रहे  जिस  क़ा  वेतन  आयोग

 ने  उल्लेख किया था  ।  सरकार  ने  १-११-६१  से  महंगाई  भत्ते में  वृद्धि  करदी  थी  ate  ४००  रुपये
 मासिक  पाने  वाले  व्यक्ति  को  भी  महंगाई  भत्ता  दिया  गया  |  महंगाई  भत्ते  की  वृद्धि  ने  मूल्यों  की  oY
 प्रतिशत  वृद्धि  को  दूर  कर  दिया  |

 ३.  वेतन  आयोग  ने  पूरी  मूल्य  वृद्धि  को  दूर  करने  से  इन्कार  कर  दिया  |  इस  दृष्टिकोण  को

 दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  महंगाई  भत्ता  मूल्यों  में  सारी  वृद्धि  को  द्र  करने  के  लिए  नहीं  YERo
 में  ससुर  में  बताया  गया  कि  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  किया  जाये  ate  यदि  मूल्यों  में  निरन्तर  १०
 प्वाइंट  वृद्धि  हो  तो  महंगाई  भत्ते  द्वारा  उसे  ५०  प्रतिशत  तक  दूर  किया  जायेगा  कौर  अन्य  प्रकार  की

 क्षति  प्रति  पर
 भी  विचार  किया  जायेगा  ।  यदि  मूल्य  sae  प्रगले  १२  महीने  १३५  रहे  तो  पुनर्विलोकन

 किया  जायेगा
 ।

 १९६२
 से

 प्रकरण  1&&3  तक  मूल्य  झक  929-24 <se रहे  हैं  महंगाई  भत्ते
 में  कौर  वृद्धि  आवश्यक नहीं  ।

 ne

 मूल  wast  में



 २६  qssk  )  लिखित  उत्तर  RX

 '/.  बकाया  विवादों  के  निबटारे  के  लिए  स्थायी  न्यायाधिकरण  की  स्थापना के  प्रश्न  के  संबंध

 में  य  है  कि  रेलवे की  स्थायी  वार्ता  व्यवस्था योजना  में  तदर्थ  न्यायाधिकरण  का  उपबन्ध  है  जिसे

 ऐसे  महत्वपूर्ण  विवाद  भेजे  जा  सकते  हैं  जिनका  फैसला न हो सका हो न  हो  सका  हो  ।  स्थायी  न्यायाधिकरण

 की  झ्रावश्यकता नहीं

 किसानों  को  ऋण

 ARo.  थी  मोहन  स्वरूप  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 कया  यदु  सच  है  कि  छोटे  किसानों  को  कज़ा  सम्बन्धी  सुविधायें देने  के  लिए  कोई  योजना

 बनाई  जा  रही  है  ताकि  वे  झपने  कार्य  भली  प्रकार  चला  सकें  ;

 यदि  तो  इस  योजना  का  विस्तृत  विवरण  क्या  है  ;

 (7)  कया  यह  सच  है
 कि

 कोआपरेटिव  से  कब्ज़ा  लेने  में  प्रौढ़  तकावी  से  कब्ज़ा  लेने  में  सूद
 की  दरों

 में  भ्रातृ है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  भिन्नता  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  सूद  की  समान  दरें

 निर्धारित  करेगी  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  RATAN में  उपमंत्री  इयामघर  व

 चूंकि एक  योजना  प  ले  से  ही  चल  रही  है  इसलिए  कोई  नई  योजना  नहीं  बनाई  जा  रही  है  ।  सटकारी

 उधार  समिति  की  सिफारिशों  पर  सेवा  सटका  री  समितियों  को  एक  मुश्त  अनुदान  देने  की  एक  योजना

 FERR-*K  में  चलाई  जा  रही  है  ।  इस  योजना  के  भ्रमित  सेवा  सहकारी  समितियों  को  एक  मुश्त

 च्  दिया  जा  U1  है  ।  as  शभ्रनुदान  उक्त  समितियों  द्वारा  किसानों  को  कृषि  उत्पादन  के  लिए

 दिये  जाने  वाले  ऋण  में  हुई  उस  बढ़ोत्तरी  पर  आधारित  होता  है  जोकि  किसी भी  वर्ष  में  उस  से

 पिछले  वर्ष  में  दिए  गए  ऋण  में  हुई  हो  द  भ्रनुदान  मुख्यतः  समितियों  को  छोटे  भूमिहीन

 कृषकों  प्राणी  को  सदस्य  बनाने  उत्पादन  की  श्रावश्यकताग्रों  के  आधार  पर  उन्हें  पर्याप्त  ऋण

 सुलभ  करने  में  प्रोत् सा  त  करने  के  लिए  दिया  जाता  है  ।  इस  योजना  से  छोटे  किसानों  को  कथित

 लाभ  पहुंचा  इस
 का  अंदाजा  लगाने  के  लिए  FERV-EY  में  इस  का  पुनर्विलोकन  करने  का

 विचार  है  |

 जी  हां  ।

 सरकारी  समितियों  द्वारा  दिए  जाने  वाले  ऋणों  पर  जो  व्याज  की  दर  वसूल  की  जाती

 है  वह  विभिन्न  कारणों  पर  आधारित  होती  है  जैसे  उनकी  निधि  कितनी  बाजार  से

 कितना  ऋण  लिया  निक्षेपों  पर  कितना  व्याज  मिलता  प्रबन्ध  पर  कितना  खर्चे है  arf  ।

 लिए  देश  भर  में  सहकारी  समितियों  द्वारा  दिए  जाने  वाले  सभी  ऋणों  पर  एक  समान  ब्याज  की  दर
 निश्चित  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  फिर  भी  राज्य  सरकारें  कौर  सटकारी  संस्थाएं  समय-समय  पर  यह

 देखती  रती  हैं  कि  उनकी  व्याज  की  दरें  उचित  हैं  ।

 पंचायत  संसाधन  समिति

 vars 3 मैं
 स्वरूप  :

 ू  थी  do  बेकरा  सग्बघा चके  :
 क oe  NE

 मूल  प्रंग्रेजी में



 A9RK  लिखित  उत्तर है  ई  SOUS  २० TUTINTSEN,  न  १४  १६६ हें

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  पंचायत  संसाधन  समिति  ने  पिछले  दिनों

 उत्तर  प्रदेश  का  दौरा  किया

 क्या  उपरोक्त  समिति  ने  यह  भय  प्रकट  किया  कि  राज्य  में  लोकतांत्रिक

 करण  के  लिये  भारी  खतरा  पेदा  हो  गया  क्योंकि  पंचायतों  अथवा  जिला  परिषदों  के  पास  धन

 का  अभाव

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  समिति  ने  राज्य  सरकार  को  सुझाया  है  कि  पंचायतों
 के  साधन

 बढ़ाने  के  लिये  मालगुजारी  का  कुछ  प्रतिशत  पंचायतों  को  दिया  जाना  चाहिये  ate  नदी  तोः

 इस  दिशा  में  केन्द्रीय  सरकार  का  दृष्टिकोण  क्या  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह  पु०

 जी  हां  ।  समिति ने  १४  से  १६  L&R  तक  उत्तर  प्रदेश  का  दौरा  किया  |

 कौर  जी  नहीं  ।  सदस्यों  ने  पंचायती  राज  संस्थाओं  के  विभिन्न  वित्तीय

 फ्लू  पर  विस्तारपूर्वक  चर्चा  की  थी  किन्तु  समिति  ने  इनमें  से  किसी  भी  विषय पर  निश्चित

 मत  प्रकट  नहीं  किया  था  ।

 sta  उत्तर  प्रदेश

 ५३२.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नैनीताल  के  तराई  के  उत्तर  प्रदेश  के  कृषि  विश्वविद्यालय

 के  ५००  एकड़  के  फार्म  पर  एक  परीक्षणात्मक  केन्द्र  स्थापित  किया  जायेगा  जिसके  अन्तरगत

 विद्यालय  के  साथ  नैनीताल  ज़िले  के  दो  विकास  खण्ड  तथा  बदायूं  जिले  के  एक  विकास  खण्ड

 सम्बद्ध किया  जायेगा

 यदि  तो  केन्द्र  द्वारा  किन  बातों  का  अध्ययन  किया  सनौर

 (7)  केन्द्र  की  स्थापना  पर  कितना  रुपया  व्यय  होगा  यह  योजना  कब  तक  कार्यान्वित

 की  जायेगी ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  कृषि

 उत्तर  प्रदेश  का  अध्यापन  sae  तथा  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  तेहरा  कार्यक्रम  है  ।

 अनुसन्धान  करने  के  लिये  विश्वविद्यालय  के  प्रांगण  में  ५००  एकड़  कमी  पर  एक  विश्ववि

 कृषि  प्रायोगिक  केन्द्र  का  विकास  हो  रहा  है  जहां  पर  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  मुख्य  उद्देश्य  से  समन्वित

 अनुसन्धान  परियोजनाओं शुरू  की  जायेंगी

 विस्तार  के  लिये  विश्वविद्यालय  विशिष्ट  क्ृषि-जलवायु  सम्बन्धी  क्षेत्रों  को  प्रदर्शित
 वाले

 निम्नलिखित  विस्तार  खण्डों  के  लिये  कार्य  करता  है  :--

 १.
 बदायूं  ज़िले  में  बिसौली  खण्ड  जोकि  मैदानी  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  ।

 २
 नैनीताल

 ज़िले  में  रुद्रपुर  खण्ड-जोकि  तराई  परिस्थितियों  का  प्रतिनिधित्व  करता

 है

 ३.  नैनीताल
 जिले  में  रामगढ़  खण्ड  जोकि  पर्वतीय  क्षेत्र  का

 का  प्रतिनिधित्व करता  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कृषि  तथा  पशुपालन  के  उन्नत  तरीकों  को  काम  में  लाने  के  लिये
 विश्वविद्यालय

 विस्तार

 सेवा  उपरोक्त  ३  खण्डों  के  अधिकारियों  के  सहयोग  से  कार्य  करता  है  ।  फिर  भी  विस्तार  खण्ड

 विश्वविद्यालय  के  सरकारी  नियन्त्रण  के  अन्तर्गत  नहीं  हैं  ।

 दूसरी  बातों  के  अतिरिक्त  प्रायोगिक  केन्द्र  निम्नलिखित  देशो ंमें
 भी

 अनुसन्धान  करेगा

 १.  भू-प्रबन्ध  के  तरीके

 २.  फसलोत्पादन के  उन्मत  तरीके

 ३.  उन्नत कृषि  भ्रौज़ार

 उन्नत  जिस  में  कुक्कट-पालन  भी  शामिल  है  ।

 प्रायोगिक  केन्द्र  का  कार्य  पहले  ही  शुरू  हो  चुका  है
 ।  यह  एक  लगातार चलने  वाली

 योजना  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  उस  पर  कुल  कितना  खर्चे  होगा  ।  फिर  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  इस  केन्द्र पर  ११,२५,००० रुपये  खर्चे  होने  की

 संभावना  ।

 दक्षिण  पूर  रेलवे  सें  होस्टल

 1५३३. श्री  गो०  क्या  रेलवे  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  विभिन्न  भाषा  भाषियों  के  लिए  कितने  होस्टल  हैं  site  वे  कहां

 कहां

 प्रत्येक  भाषा  भाषी  वर्ग  के  लाभ  प्राप्त  करने  वाले  लोग  कितने  कौर

 क्या  होस्टलों  के  प्रशासन  के  नियमों  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  खड़गपुर में  बंगालियों  के  लिए

 एक  कौर  कटक  में  उड़ियाँ  भाषियों  के  लिए  एक  |

 प्रत्येक होस्टल  में  २८  ।  प्रत्येक  में  ५०  लोग  रह  सकते  हैं  ।

 प्रत्येक  होस्टल  एक  वान  के  अ्रधीन  है  ।  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  बन!ये गये नियमों गये  नियमों

 के  मुख्य  उपबन्धों  की  प्रति  संलग्न  है  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल  टी  ०.

 श्ब८४५/६३]

 पंजाब  &  लिए  चीनी  का  weer

 दि..।|  गुलदान
 :

 Tuas. J
 श्री  बूटा  fag  :

 |  श्री  दलजीत  fag  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिया  गया  चीनी  का  श्रीयंत्र

 बहुत  कम

 यदि  हां  तो  क्या  पंजाब  में  चीनी  का  संभरण  कम  होने  के  कारण  सरकार कौर  भ्रंश

 देने  का  विचार
 कर  रही

 मूल  में
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 tare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र्०  स०
 नहीं  श्रीमान ।

 धंजाब के लिए मासिक के  लिए  मासिक  wae  १४,००० टन  चीनी  है  ।  यह  कम  बिल्कुल नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 fama

 |  श्री  बूटा  fag
 :

 TERY. 4
 श्री  गुलदान :

 aft  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  ६  महीनों  में  कितनी  विमान  दुर्घटनाओं  का  पता  लगा  है

 उस  के  कारण  कितने  धन  की  हानि  are

 ऐसी  दुर्घटनायें के  कारण  क्या

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  से  १

 qeQR  तक  के  ६  महीनों  में  भारतीय  क्षेत्र  में  छे  दुर्घटनाएं  हुईं  ।  तीन  विमान  चालकों  की  गलती

 के  कारण  हुईं  शेष  तीन  की  कभी  जांच  हो  रही  है
 ।

 धन  की  हानि  की  जानकारी  प्रभी  उपलब्ध

 नहीं  ।  यह  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 पटसन  पैदा  करने  वालों  को  उर्वरक

 ४५३६.  श्री  त्रिदिबकुमार  चौधरी  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  पटसन  पैदा  करने  वालों  को  उधार  उवंरक  देने  के  लिए  इस

 कितनी  कुल  राशि  मंजूर  की  है  कौर  राज्यवार  कया  व्यौरा  है

 यह  उ्वेरक  ऋण  कसे  भर  किन  अ्रभिकरणों  द्वारा  बांटे

 कया
 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  की  मांगों  के  आधार  पर  प्रत्येक  राज्य  के  लिए  कोटा

 निर्धारित  किया  गया  था  या  केन्द्रीय  पटसन  समिति  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  चालू  वित्त  ag

 में  अरब  तक  पटसन  की  फसल  पर  इस्तेमाल  करने  के  प्रयोजन  से  उर्वरक  खरीदने  काश्तकारों

 में  बांटने  के
 लिए  RL, VE,c00  रुपये  के  भ्रल्पकालीन  ऋण  पश्चिमी  बंगाल  are  बिहार  सरकारों

 को  मंजूर कर  दिये  राज्य  बार  ब्यौरा  नीचे  उल्लिखित  है

 राज्य का  नाम  मंजर की  गई  राशि

 पश्चिम  बंगाल  4,00,000  रुपये

 बिहार  20,98,000  रुपये

 भारत  सरकार  द्वारा  मंजूर  किये  गये  AeTHTalsT  ऋणों  के  वितरण  ate  उपयोग  के

 ढंग  के  बारे  में  राज्य  सरकारों
 को  कोई

 विशिष्ट  श्रादेश  नहीं  दिये गये  हैं  ।  कुछ  राज्य  व्यक्तिगत

 रूप  से  काश्तकारों
 को

 उबर  देते  हैं हैं  कुछ  नकद  रकम  बेते  हैं  ।  राज्य  सरकारें उधर  सहकारी ममा  ee

 णगण  अग्रेज़ी
 में
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 समितियों  waar  गैर  सरकारी  अभिकरणों  द्वारा  या  जिला  कृषि  सम्बन्धी  संगठनों  द्वारा  व्यक्तिगत

 रुप से  सीधे  काश्तकारों को  बांटते  हैं  ।

 पटसन  की  फसल  के  लिए  उं  रनों  के  खरीदने  कौर  वितरण  के  लिए  अ्रल्पकालीन  ऋण

 भारत  सरकार  द्वारा  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  मांगों  के  आधार  पर  मंजर  किये  गये  थे  ।

 दिल्ली में

 ५३७.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  दिल्ली  में  खाद्य  वस्तु भ्र ों  के  लिए  प्रणाली

 खालू  करना  चाहती  अर

 यदि  तो  किन  खाद्यान्नों  का  राशन  करने  की  संभवना है  !

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  स०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता ॥

 रेलवे  स्लीपर

 1५३८.  श्री  इम्बोचिबावा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  ae  मैसूर  से  लकड़ी  को  रेलवे  स्लीपर  बनाने  के  लिए  उपयोग  में  लाने
 की  सम्भावना  पर  सरकार  ने  विचार  किया  ak

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकले  है ं?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  रेलवे  पहले  ही  मैसूर

 केरल  राज्यों  से  लकड़ी  के  स्लीपर  मंगवा  रही  हैं  ।

 १९६२-६३ में  २३  लाख  क्यूबिक  फुट  मैसूर  सरकार  ने  दिये  शौर  ve  लाख  क्यूबिक

 फुट  केरल  सरकार  ने  दिये

 कोयले  का  परिवहन

 1४५३६.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  कौर  कोयला  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  कलकत्ता  में

 ११  १९६३  को  बैठक  हुई  जहां  कि  उद्योगपतियों  ने  मांग  की  कि  कोयले  के  शीघ्र  परिवहन  के  लिए

 १००  टन  के  पुल  की  व्यवस्था  की  जाए  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ११  जून  को  कलकत्ता  में

 जो  रेलवे  at
 कोयला  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  में  जो  बैठक  हुई  उसमें  केवल  कोयला  की  साइडिंग

 के
 wet  पर  विचार  तू  १००  टन  वे  मरीजों की  व्यवस्था  की

 चर्चा  नहीं  की  गई  ।

 प्रत  ही  नहीं  उठता  ।

 विमान  का  प्रशिक्षण

 1५४०.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 जनवरी
 से  जीत  तक  कितने  कौर  विमानचालकों का  प्रशिक्षण  ear

 मूल  अग्रेजी  मैं
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 है  ;  alk

 फलाइंग  क्लब  में  निःशुल्क  उड़ान  के  लिए  छात्रवृत्तियों की  संख्या  में  कितनी

 द्धि हुई

 हन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मह्ीउद्दीन  a— kG  से  विमान

 चालकों  की  ate  लाइसेंस एक  के  स्थान  पर  गैर  सरकारी  विमाचालक  लाइसेंस
 प्रौर

 वाणिज्य  विमानचालक  लाइसेंस  रख  दिए हैं  ।  जहां तक  प्रशिक्षण  विमानचालकों  की  संख्या  का

 सम्बन्ध  कई  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  विभिन्न  फ्लाइंग  क्लबों  में  दाखिल  होते  हैं  इस

 कालावधि में  ३२  विमान चालकों  को  गैर  सरकारी  विमान चालक लाइसेंस  दिया गया  था

 सिविल  एनिमेशन  ट्रेनिंग  इलाहाबाद  में  फ्लाइंग  स्कूल  जहां  कि  वाणिज्य  विमान

 लाइसेंस  देने  के  लिए  प्रशिक्षण दिया  जाता  था  अरब  बन्द  कर  दिया गया  है  ।  परन्तु  जिन  विमान

 चालको ंने  १९६२  में  इस  संस्था  में  प्रशिक्षण  खत्म  उन  को  उस  कालावधि में  २०

 लाइसेंस  जारी  किए  गए  ।  फलाइंग  क्लब  वाणिज्य  विमान चालक  लाइसेंस के  लिए  उम्मीदवारों

 को  लगातार  तरीके  से  संगठित  प्रशिक्षण भी  देते  परन्तु  ५  विमानचालकों  को  जिन्होंने

 विभिन्न  फलाइंग  क्लबों  में  aaa  उड़ान  का  प्रशिक्षण पुरा  किया  विहित  प्राविधिक  परीक्षाएं

 देने  के  बाद  वाणिज्यक  विमान चालक  लाइसेंस  दिये  गये  ।

 १९६३-६४  में  ३०  घंटे  निःशुल्क  उड़ान  की  १००  छात्रवृत्तिया  प्रत्येक  ३  महीने  के

 लिये  मंजूर  कर
 दी

 गई  हैं  जब
 कि

 पहले
 ५०

 घंटे  निःशुल्क  उड़ान  की
 ६०  छात्रवृत्तियां  प्रत्येक  वर्ष

 मंजूर की  जाती  थीं  ।

 टेलीप्रिटर

 1५४१.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 क्या  afea  cy  तथा  संधार  मंत्री  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९६२  से  gegR  की  कालावधि में  हिन्दुस्तान  टैलीप्रिटर्ज

 मद्रास में  कितने  टैलीप्रिंटर  पुर्जे  जोड़  कर  संकलित  किए ;  कौर

 पुर्जों  के  देश  में  निर्माण  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मई  १९६२ से

 १९६३  तक  की  कावावधि
 में  हिन्दुस्तान  टलीप्रिचज॑  लिमिटेड  में  ७५३  टैलीप्रिंटर  पुर्जे  जोड़  कर

 संकलित  किए  गए  ॥

 १९६२  से  १९६३  तक  की  कालावधि में  देना में  पुर्जों  के
 निर्माण

 में

 २१%  की  वृद्धि  हुई  ।

 बीकानेर  स्टेशन

 1५४२.  थी  कर्णीसिंह  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  बीकानेर  नगर  में

 से
 जाने

 वाली  रेलवे  लाइन  के  बदलने  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  प्रस्तावों  पर  कौर  सड़क  पर  पुल  की

 व्यवस्था
 के

 बारे
 में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 सें०  राम स्वामी . .  २१-१२-१९६१  को  रेलवे  मंत्रालय

 शर  राजस्थान सरकार  के  प्रतिनिधियों के  बीच  बीकानेर में  हुई  बैठक  में  बीकानेर  कौर  लालगढ़
 के  बीच  लैवल  क्रासिंग  की  शर  आवश्यक

 बन्द  करने
 पर  जनता  को  होने  वाली  भ्रसुविधाओओं

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 को  कम  करने  के  प्रस्तावों  पर  विस्तार  से  विचार  किया  गया  ।  अन्त  में  यह  निर्णय  हुआ था  कि

 इसका  केवल  यही  हल  है  कि  बीकानेर ae  लालगढ़  के  बीच  वर्तमान  लेवल  क्रॉसिंग  के  स्थान पर

 सड़कों  के  ऊपर  के  पुल  बना  दिये  जायें  ।  लालगढ़  कौर  बीकानेर स्थान  के  बीच  tad  लाइन

 को  बदलने  कौर  दोनों  स्टेशनों  को  नए  स्थानों  पर  ले  जाने  की  संभावना  पर  विचार  किया  गया

 गौर  असम्भव  लगा  इन  दोनों  के  बीच  काहल  जिस  में  दोनों  स्टेशन इसी  जगह  रहेंगे  त्याग  दोनों

 में  एक  श्रलाइनमैंटਂ की  व्यवस्था  की  जाएगी  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ae  प्र सम्भव

 पाया  गया  ।

 अन्त  में  शीघ्र  सहायता  के  लिए  ag  निर्णय किया  गया  कि  दो  सड़कों  के  पुल--एक बी  कानेर rt

 स्टेशन के  नजदीक  कौर  दूसरा  हस्पताल रोड  पर  बनाये  जायेंग े।

 चूंकि  राज्य  सरकार  ने  बीकानेर  स्टेशन  के  नजदीक  सड़क  के  ऊपर  का  पुल  बनाने  के

 लिए  डिजाइन  के  ब्यौरे को  भ्रान्ति  रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  है  यद्यपि  कई  देर  पहले  योजनायें  भेजी

 इसलिए  काम  शुरू  करना  सम्भव  नहीं  जहां तक  हस्पताल रोड  पर  लेवल  क्रॉसिंग

 के  स्थान  पर  सड़क  के  ऊपर  का  पुल  बनाने  का  सम्बन्ध  है  भर  टैक्नीकल  विचार  करते  समय

 करने  पर  इस  जगह  एक  छोटा  रास्ता  की  व्यवस्था  करना  अवश्यक  पाया गया  है  |

 प्रदेश  में  विमान  सेवाएं

 Ousa
 थ्री  राम  सहाय  पाण्डय

 श्री  बिरेन्द्र  बहादुर  सिह

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  मुख्य  मंत्री  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  मध्य  प्रदेश में

 विमान  सेवायें  फिर  से  चाल  करने  के  लिए  कहा  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव का  क्या  ब्यौरा है  ;  भ्र ौर

 इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सूट्ीउद्दीव  से  वायु  निगम

 १९४३  की  धारा  ३४२)  फे  भझ्न्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जारी  किए  गए  रादेश

 के  अन्तर्गत  R22 LENE F से  इण्डियन  एयरलाइनज  कार्पोरेशन  भोपाल  में  से  एक  सेवा  चला  रही
 थो  यह  सेवा  शुर ूसे  हानि  पर  चल  रही  थी  ग्रोवर  तीन  वर्ष  चलने के  बाद भी  कोई  सुधार नहीं
 प्रति वर्ष  ८  लाख  रुपये  की  हानि  होती थी  ।  केन्द्रीय सरकार  ने  आदेश को

 ee)  से भ्रागे न लागू करने क निर्णय लागू  करने  क  निर्णय  किया ।  मध्य  प्रदेश  को  इस  स्थिति  से  अवगत किया  गया  शर

 इस  विमान  सेवा  को  चालू  रखने  के  लिए  निगम  के  साथ  अ्र्थसदाय्य  का  प्रबन्ध  करने  की  सलाह  दी

 गई  ।  चूंकि  राज्य  सरकार  इस  प्रबन्ध  से  सहमत  नहीं  निगम  ने  यह  सेवा  ¥—¥—VERR  से  बन्द

 कर  दी  |

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  दवारा  नियुक्त  की  गई  समितियां

 Glos  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  में  १६६२-६३  में  कितनी  समितियां  दल/श्रध्ययन  टीमें

 नियुक्त की  गईं

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 जिन  समितियों  /  जियारत acl  para  टीमों  ने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किए हैं
 उन

 की  क्या  संख्या है  ;

 ऊपर  को  कालावधि में  उन  पर  (१)  कर्मचारियों  के  टी०  ए०/डी०  To  (२)

 सदस्यों  कैटो  ए०/४ी०  ए०  पर  कितना  व्यय  |

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मद  १९६२-६३  में  सामुदायिक  प्रतिवेदन  १९६२-६३  में  यात्रा भत्ता  कौर

 संख्या  विकास  तथा  सहकार  प्रस्तुत  देती  भत्ता  To)  पर  हुआ  व्यय

 A
 द्वारा  संयुक्त  समिति/श्रध्ययन  किया

 वर्ग  दल  का  नाम  या  नहीं  —  सदस्यों पर  कुल

 पर
 ह की  मे

 १.  श्री  आर०  द्वार  दिवाकर  के

 सभापतित्व में  ग्राम  सभा  के

 काम  के  सम्बन्ध  में  अ: यन

 दल  १२,२२७, ४०  १०,३९७. ६०  २२,६२५, ३०

 २.  श्री  के ०  संथानम  के  सभापतित्व

 में  पंचायती राज  निकायों  के

 संसाधनों  कौर  वित्तों  सम्बन्धी

 Wega  दल  नि  ०४,०0०  ७४१. ८०  5,968.  य०

 ३.  पंचायती राज  ५  के  बजट

 और  लेखा  प्रक्रिया के  सम्बन्धी

 अध्ययन  दल  कोई  नहीं  ®, 2&0. Ro  १,३९०,

 ४.  डाक  तथा  तार  विभाग

 इरादी  के  सहकारी

 समितियों के  सम्बन्ध  में

 अध्ययन  दल  al  2,002,  80  ONES
 y  9  OX. 9X  ६,१७८.  ६४

 के  प्रयोगात्मक

 1५४४५.  श्री  वॉरियर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  काजू  के  प्रयोगात्मक  फर्मों को  केन्द्रीय  सरकार  कोई  अनुदान  देती  है  ;

 यदि  तो  कितनी  राशि  ;

 गन
 खेतों  में  क्या  काम  किया  गया है  ;  ate

 न
 wa  में
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 कास्केट  उत्पादन  में  स  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अन्य  क्या  कदम  उठाए  गए

 हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामसुभग

 गवेषणा  केरल  राज्य  की  तृतीय  योजना  की  मांग  हूं  ।  केरल  राज्य  को  पंचवर्षीय  योजना के

 अंतगर्त  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  मिलती  है  ।  केन्द्रीय  सहायता  इकट्ठे

 भ्रनुदान  के  रूप  में  ही  दी  जाती  है  ।  इन  फार्मों  में  देशी  अथवा  विदेशी  किस्मों  के  चुनाव

 शर  करारोपण  का  काम  किया  जाता  है  ।  काज  की  कोपलों  की  रचना  सम्बन्धी  एयर

 लेग्नारिंग  सम्बन्धी  और  उनकी  वद्धि  सम्बन्धी  wey  तरीकों  का  अध्ययन  किया  जाता  है  ।

 ८००,०००  अतिरिक्त  एकड़ों  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  काज  के  विकास  के  लिये  तीसरी

 योजना की  दौरान  में  १.  ५०  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  विभिन्न  जिनमें  केरल  भी

 इस  उद्देश्य  के  लिये  विकास  योजनायें  बन  रही  हैं  ।  इस  के  श्रतिरक्ति  गमे  मसालों  काजू  के  पूर्ण
 विकास  की  देखभाल के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  we  मसाले  काज  सम्बन्धी समिति  भारत

 कार  के  संकल्प  के  भ्रन्तगंत  बनाई  गई  है  ।  इस  समिति  में  जिसका  मुख्यतया  इकंकुलम  भी  है  TERR-

 ६३  में  काम  area  किया  ॥

 डक  यात्री  कल्याण समिति

 1५४६.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  य८  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  हूँ  कि  सरकार  ने  डाक  यात्री  कल्याण  समिति  स्थापित  की  है

 इस  समिति  के  निर्देश  पद  क्या

 इस  समिति  की  रचना  कैसी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  जी  ८  ।  डेक

 यात्री  कल्याण  समितियां  मद्रास  कौर  नागापट्टनम  के  पत्तनों  पर  स्थापित  की  गईं

 हैं  ।

 )  ये  समितियां  सभी  बोर्ड  जलयानों  पर  डेक  यात्रियों  के  सुविधाओं की  देखभाल  करती

 हैं  विशेष कर

 (१)  चढ़ने  र  उतरने  से  पुर्व  पत्तन  पर  डेक  यात्रियों  के  हटने  का  प्रबन्ध  करती है  ;

 (2)  उनकी  बीसा  कौर  श्रव्य  कागज़  प्राप्त  करने  में  उनकी  सहायता
 ae  टीका  wife  का  प्रबन्ध  करती  हैं

 (३)  सरकारी  परिवहन  कम्पनियों  के  सहयोग  से  परिवहन  का  प्रबन्ध  करती  हैं

 (४)  उतरने  a  चढ़ने  की  सुविधा  के  लिये  ak  भ्रनुचित  खर्चों  से  यात्रियों  के

 के  लिये  उत्तरदायी हैं

 (५)  ये  खाली  यात्री  जलयानों  में  जाती  हैं  कौर  किसी  कानून की  भ्रवहेलना या  कोई

 भ्र संतोषजनक  परिस्थिति  को  मरकेंटाइल  मैरीन  विभाग  के  ध्यान  में  लाती  हैं

 शौर

 मूल  aaa  में
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 (६)  उतरे  हुए  यात्रियों की  शिकायतें  सुनती  हैं  कौर  उचित  अधिकारियो ंसे  उनका  हल

 करवाती हैं

 इस  समिति की  रचना  इस  प्रकार है  ——

 सरकारी  गैर  सरकारी

 सदस्य

 ७  ५  संसद  सदस्य  सहित  )

 डेक  यात्नी  कल्याण  कलकत्ता  घ  ४
 संसद  सदस्य

 डेक  यात्री  कल्याण  मद्रास  ४  संसद  सदस्यों  सहित )

 डेक  यात्नी  कल्याण  नागापट्टिनम  9  ५  संसद  सदस्य

 यंत्रीकृत  फार्म

 TUB.  शी पी बोरेन्द्र  बहादुर  सिंह  :  क्या  खाद्य  लया  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राजस्थान  में  सूरत  गढ़  फार्म  के  नमूने  पर  अधिक  यंत्री कृत  फार्मों

 की  स्थापना  के  बारे  में  सरकार  ने  स्थान  प्रयोग  समय  का  अन्तिम निर्णय  कर  लिया  है  ।

 मध्य  प्रदेश  के  बैतूल  जिले  में  इंसी  प्रकार  एक  बनान  के  बारे  में  क्या  नवीनतम

 स्थिति है  ;  ak

 राजस्थान  में  जेतसार  में  दूसरा  यंत्री कृत  फोन  स्थापित  करेने  की  दिशा  में  श्राज  तक  कितनी
 प्रगति  हुई  है  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र ०  म०  और  वृहद  प्राकार

 बाले  फार्मों  सम्बन्धी  समिति  के  विचराधीन  यह  प्रश्न  सभी  तक  है  ।  राज्य  सरकारों  की  कौर  से  विभिन्न

 स्थानों की  उपयुक्तता  के  बारे  में  ,  जिनमें  बेतुल  जिस  भी  सम्मिलित  हैं  उक्त  समिति  की  रिपोर्ट  की

 प्रतीक्षा है  ।

 मशीनों  की  आवश्यक  भवनों  का  निर्माण  शादी  प्रारम्भिक  कदम  उठाये  जा  रहे

 हैं  ।  १९६४  में  कृषि  कार्य  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है  ।

 रामगंज  मंडी  प्रौढ़  भोपाल  के  बीच  रेलवे  लाइन

 ure.  श्री  slant  लाल  बरवा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रामगंज  मंडी  से  भोपाल  तक  रेलवे  लाइन  बनाने  पर  सरकार

 विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो
 इसके  बारे  में  सरकार  ने  क्या  विचार-विमद्षं किया  है  ;

 यह  लाइन  कब  तक  बन  जायेंगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  जी  नहीं  ।

 a  सवाल  ही  नहीं  उठता  |

 मल  अग्रेज़ी  में
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 दूब का  भाव

 Ue,  श्री  alert लाल  बैरवा  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  सम्भरण  योजना  द्वारा  वितरित  किये  जाने  वाले  दूध  का

 भाव  बढ़ाने  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कितना  कौर  कब  तक  ;

 क्या  गर्मियों  में  दूध  की  कमी  के  कारण  कुछ  नकद  बिक्री  कम  की  जा  रही  है  ;

 इस  नकद  बिक्री  में  कितना  दूध  बेचा  जाता  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  :  जी  नही ं:

 प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।

 जी  हां  tats  वालों  को  दूध  पहले  दिया  जाता  है  प्रौढ़  यदि  दूध  बच  जाय  तो  उसे  नकद

 बेच  दिया  जाता  है  ।

 (a)  नकद  बिक्री  के  दूध  की  मात्रा  निम्नलिखित
 है

 प

 जुलाई  लिटर  अगस्त

 लिटर

 का  दूध  1४५००० प  ६४०७
 ३१७०००

 qosoo  R000 गाय का  दूध

 टोंड  मिल्क
 घ६०००  २०४००

 खजूर  को  चोरी

 शुरू  श्री  लाल  बैरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  जासौर  नामक  क्षेत्र  में  खजूर  से  चीनी  बनाई  जाती  है  ;

 यदि  तो  सरकार  खजूर  के  पेड़ों  को  प्रात्साहन  देने  के  बारे  में  क्या  कुछ  सोच  विचार

 कर  रही है  ?

 arr  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  £..' ह ०  म०  :  राजस्थान सरकार  ने  सूचना
 दी  है  कि  राजस्थान  में  जासौर  नाम  का  एसा  कोई  स्थान  नहीं  है  जहां  पर  खजूर  से  शकीरा  बनाई  जाती

 हो  ।

 फिर
 भी  वर्षा  ऋतु  में  हजारों  की  संख्या  में  खजूर  के  पेड़  राजस्थान  में  उन  स्थानों  पर  लगाये

 जाते  हैं  जहां  पर  भविष्य में  इस  उद्योग  के  सुचारु  रूप  से  चलने  की  संभावना  है  ।

 श्रौषघियां

 ५१.  थ्रो  प्राकार  लाल  बरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताव  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  ने  कपास  के  कीड़ों  को  मारने  के  लिये  कोई  खास  दवा  का  प्रयोग  किया  है  ;

 मूल  अंग्रेजी में
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 किस-किस  किस्म  की  कपास  में  कौन-कौन  सी  दवा  का  प्रयोग  किया  गया
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुलग  fag)  कपास की  फसल  को

 खराब  करने  वाले  विभिन्न  कीड़ों  को  मारने  के  लिये  कई  कीटनाशी  झौषधघियां  प्रयोग  में  लाई  जाती  हैं  +

 कपास  की  फसलों  की  खराब  करने  वाले  कीड़ों  की  मारने  के  लिये  आमतौर  से  जो

 कीटनाशी  औषधि यां  प्रयोग  में  लाई  जाती  हैं  उनके  नाम  ये  हैं

 डी०  डी०  बी०  एच०  सी ०,  ए  डा इल डिन  कौर  क्लोरीन

 इन्हें  मेट  या  विभिन्न  अनुपात  में  मिला  कर  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ।  इन  कीटनाशी

 प्राविधियों  का  प्रयोग  अ्रमरीकन  श्र  देसी  दोनों  कपासों  पर  होता  किन्तु  इनका

 अ्रमरीकन  कपास  पर  अधिक  प्रयोग  होता  क्योंकि  देसी  कपास  की  अपेक्षा  प्रम  रिकी

 कपास  पर  कीड़ों  का  झ्राक्रमण  अधिक  होता  है  ।

 दा कर कन्द से  चीनी  का  निर्माण

 है क  श्री  आकार लाल  बैरवा  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  में  शकरकन्द  ने  चीनी  बनाने  का  कारखाना  चालू  किया  है  ;

 ्

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  भी  कोई  एसा  परीक्षण  किया  है  कि  शकरकन्द  से

 चीनी बन  सके  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्र ०  म०

 शकरकन्द  से  शकीरा  बनाना  खर्चीला  समझा  जाता  इस  कारण  भारत  में  प्रभी  कोई

 एसा  प्रयोग  नहीं  किया गया  है  |

 भुवनेश्वर  में  कृषि  विश्वविद्यालय

 1५५३.  श्री
 corer

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  भुवनेश्वर  )  को  अमेरिका  की  कौर  से  कोई  मदद  दी

 गई  है  waar  दिये  जाने  का  विचार

 यदि  तो  कुल  कितनी  मदद  दी  गई  है  ;  शौर

 क्या  सम्पूर्ण  रकम  एक  बार  में  मिल  जायेंगी
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag):  (  कृषि  और
 टेक्नॉलॉजी

 के  उड़ीसा  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  २४  १९६२  को  हुई  थी  |  विश्वविद्यालय के

 स्थापना  काल  से  wa  तक  aaa  सरकार  द्वारा  निम्नलिखित  सहायता  प्राप्त  हुई  है
 :

 १.  उत्कल  महाविद्यालय  के  ६  कृषि  प्राध्यापक  at  दो  og  चिकित्सा  प्राध्यापक ७  ५ चय  ~
 उच्तर  प्रशिक्षण  के  लिये  मिसौरी  अमरीका  में  उच्चतर  प्रशिक्षण  के  र

 | च र लये  भेजे  गये  थे  ।
 कृषि के  पांच  at  पशु  चिकित्सा  विज्ञान  के  दो  और  प्राध्यापक  इस  वर्ष  प्रशिक्षण  के  लिये लये  भेजे  जायेंग े।

 ney
 मूल  sash  में
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 २.  a  विशेषज्ञ--एक  कालेज  प्रशासन  में  ak  एक  कृषि  विस्तार  सम्बन्धि  आ्राजकल

 विश्वविद्यालय  को  टेक्नीकल  परामर्श  दे  रहे  हैं  ।  नौ  भ्रम रिकी  विशेषज्ञ  और  देने  की  सहमति  सिल

 गई  है  ate  वे  यथासमय  विश्वविद्यालय  कैम्पस  में  ५०५  ।

 ३.  उड़ीसा  कृषि  कौर  टेक्नालाजी  विश्वविद्यालय  के  लिये  पुस्तकें  ae  उपकरण  प्राप्त  करने

 के  लिये  २०,०००  डालर  तक  निधि  का  उपबंध  किया  गया  है  ।

 >  sa
 उपरोक्त  सहायता  के  अ्रतिरिक्त  भ्र मे रिका  सरकार  ग  उड़  सा  में  कृषि  विश्वविद्यालय  के

 विकासहेतु  पी०  एल०  ६६५  कौर  पी  ०एल०  Sao  के  म्रन्तगेंत  कतिपय  रुपया  निधि  आवंटित  करने

 का  बिचार  किया है  ।

 खाद्यान्न

 |  थी  रामअचल  उलाका
 :

 Tay.
 Lt  ५

 सीना  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 .  उड़ीसा  राज्य  से  बाहर  कितना  खाद्यान्न  १६६०  से  अब  तक  की  श्रेणियों  प्रतिशत

 पथ  प्रथ कुन  भेजा  गया  है
 ;

 शौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  स्टोर्स  ae  केन्द्रीय  सरकार  के  राज्य  स्थित  भाण्डागारों  में

 खाद्य  मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  स्टाक  यदि  कोई  कमी  हुई  तो  उसे  पूरा  करने  में  पर्याप्त  हूँ
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  उड़ीसा से  परिचय

 बंगाल  को  व्यापार खाते  में  Reh,  १९६१  १९६२ २५  2853.0  तक  चावल धान

 की  निम्नलिखित  मात्रा  भेजी  गई  थी  :--

 प

 वर्ष  निर्यात की  गई  मात्रा

 हजारों  टनों  में

 १६६०  295.0  द  २६५८.  ०

 PERQ  १६७  Row  ह

 EGR  ack  ८  R3v  ८

 REL& ६
 283.0  (२५  १६६३

 उड़ीसा  से  पश्चिम  बंगाल  को  चावल  कौर  धान  का  निर्यात  २५  १९६३  से  रोक  दिया  गया  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  स्टाक  डिपो  सम्पूर्ण  देश  में  सुविधाजनक  स्थानों  में  बने  हुए  हैं
 ।

 यह

 आवश्यक  नहीं  है  कि  एक  राज्य  की  आवश्यकता  पूर्ति  उसी  राज्य  में  स्थित  डिपो  से  की  जाये  ।  जितनी

 प्रौढ़  जब  भी  आ्रावश्यकता  हो  gat  डिपो  से  भी  खाद्यान्न  भेजा  जाता  है
 ।

 मूल  प्रंग्रजी  में
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 कलकत्ता  राज्य  परिवहन  निगम  के  लिये  बसें

 थी  रामेश्वर  टाटिया  :

 TREK
 श्री  इकजोत  गुप्त

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  राज्य  परिवहन  निगम  के  लिये  बसों के  क्रय  के  लिये  विदेशी

 मुद्रा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मंजूर  नहीं  की  गयी  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  और

 जनवरी  १९५८ से  १९६१  की  प्रविधि  के  लिये  सरकार  ने  rack  बड़ी  बसों  के  प्रख्यात  के  लिए

 कलकत्ता  राज्य  परिवहन  निगम  को  श्री  तक  ८२.८०  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  मंजूर  की  है
 !

 ध्वस्त  १९६१  से  बसें  खरीदने  के  लिये  अग्रेतर  विदेशी  मुद्रा  देना  सम्भव  नहीं  था  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा

 सम्बन्धी  स्थिति  खराब  हो  गयी  थी  ।  तथापि  निरवलम्ब  श्रावश्यकताशओओं  की  पूति  के
 लिये

 कुछ  बड़ी

 बसों  के  आयात  सम्बन्धी  निगम  के  भ्रनुरोध  पर  सरकार  द्वारा  इस  समय  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 चीनी  उद्योग

 1५५६.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  चीनी  उद्योग  में  पति  रिक्त  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस  देने  के  लिये  सरकार  ने  निर्णय

 ले  लिया  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ;

 नये  चीनी  कारखाने  आरम्भ  करने  के  लिए  सरकार  को  गत  एक  वीं  की  अवधि  में

 कितने  आवेदन  पाता  हुए  we

 इन  झ्रावेदनों  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  डू०  न  :  जी  हां  ।

 ५  लाख  टन  के  लिये  ।

 गत  एक  वर्ष  में  १५  परन्तु  जुलाई  १९६२ से  पुर्व  qe  प्रस्वेदन  प्राप्त

 हुए थे

 (q) Vt)  इन  पर  बिचार  किया  जा  रहा  है  ।

 यात्री-डिब्बों का  वितरण

 1५५७.  भरी  जसवन्त  मेहता  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  दो  वषों

 म  विभिन्न  रेल्वे  खण्डों  कितने  रेल  डिब्बे  वितरित  किये  गये  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 गत  दो  वर्षों  में  विभिन्न  रेलवे

 को  वितरित  नये  रेल  डिब्बों  की  संख्या  दिखाने  वाला  विवरण  संलग्न  रेल  डिब्बे

 डिवीजन-वार  श्रावंटिंत
 नहीं  किये

 जाते  ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 टी०
 t¥ae/e3]  wis

 मल  wit  में
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 विद्याथियों  को  रेलवे  रियायतें

 tas. श्री  बड़े  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्यार्थियों  को  केवल  उनके  स्कूलों  से  घरों  तक  रेलवे  रियायतें  दी

 जाती  हैं  ;

 विद्याथियों  व्यक्तिगत  प्रयोग  के  छ  परियों  की  भ्रमणी  में  दिक्षा  के  लिये  यात्रा

 करने  के  लिये  रेलवे  रियायतें  कयों  नहीं  दी  जातीं  ;  ak

 क्या  विद्यार्थी  यात्रा  रियायतों  को  अपने  मां  बाप  के  साथ  प्रयोग  में  नहीं ला

 सकते ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  मान्यता-प्राप्त  शिक्षा  संस्थानों

 के  विद्यार्थियों को  उनके  घरों  से  शिक्षा  संस्थाओं  के  स्थानों  /  परीक्षा  अथवा  प्रशिक्षण  केन्द्रों  तक  रेलवे

 द्वारा  यात्रा  की  रियायतें  दी  जाती  हैं  ।

 उन  विद्यार्थियों  को  छतरियों  में  शिक्षा  के  लिये  यात्रा  करने  के  लिये  जो  कम  से  कम  १०  का

 बना  कर  जाते  रेलवे  द्वारा  यात्रा  की  रियायतें  पहले  दी  जाती  परन्तु  उन  रियायतों के

 साथ-साथ  कई  अन्य  रियायतों  को  भी  aaa  की  भ्रमणी  में  रेलवे  संसाधन  सुरक्षित  रखने  की

 दृष्टि  से  ¥-8- LEGA  से  वापिस  ले  लिया  गया  है  |

 जी  नहीं  ।

 चीनी  उद्योग  को  प्रोत्साहन

 {  ory
 |  al  Go  घंकटासुब्बया

 |  sit  बड़े

 TURE.  sit  विश्वनाथ  राय  :

 |  भी  ato  चं०  शर्मा
 :

 रामेश्वर  टाटिया
 :

 कया  वाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  देश  में  चीनी  उद्योग  में  संकट  की  स्थिति  के  निवारण  के

 भ्रयोजनाथ  चीनी  उद्योग  को  उत्पादन  शुल्क  में  छूट  जैसे  कोई  प्रोत्साहन  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  वह  प्रोत्साहन  किस  प्रकार  के  होंगे  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  देश  के  गन्ना  उत्पादकों  को  कोई  प्रोत्साहन  देने  का  प्रस्ताव  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  म०  :  से  वाले
 चीनी  मौसम  (2&&3-€¥)  में  चीनी  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  गन्ना  उत्पादकों  कौर  चीनी

 दोनों  को  प्रोटीन  देने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  उन  पर  निर्णय  लिये  जाने  के  घोषणा  कर

 दी  जायेंगी ।
 ee
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 भ्रम रिकी  सहायता  से  गोदामों  का  निर्माण

 1५६०.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  wader  ने  भारत  में  खाद्यान्न  के  गोदामों  के  निर्माण  के

 जिन में  १८  लाख  टन  खाद्यान्न  रखा  जा  भारत  सरकार  को  लगभग  २  करोड़  रुपया  दिया  है  ;

 ौर

 यदि  तो  इस  सहायता  से  खाद्यान्न  के  कितने  राज्यबार बनाये  जायेंगे  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  धन  |: (० |  तथा  (a);  अमरीका

 सरकार ने  20,23 ¥,Yo,000  रुपये  की  पहले  आवंटित  राशि  के  शझ्रतिरिक्त भारत  सरकार  कों

 २८  १९६३  को  8,53 रे  १२,०००  रुपये  की  राशि  कौर  आवंटित  की  जो  पी०  एल०  Yao

 करार  के  ग  झ्रायातित  खाद्यान्नों  की  बिक्री  से  रुपया  fafa  में  से  के  रूप  में  कौर

 जो  १८,२४५,७००  टन  की  क्षमता  के  खाद्यान्न  के  गोदामों  के  निर्माण  की  लागत  के  में  प्रदा  होगी  |

 राज्यबार  शभ्रावंटन  जिस  में  केन्द्रों की  संख्या  कौर  सम्बद्ध  गोदाम  की  क्षमता  भी  दिखाई गई

 निम्न  प्रकार  हें

 राज्य  nee  क्षमता

 १.  आंध्र  प्रदेश  Yo,foo0

 ग्रासिम  22, Yoo

 १२  oon  ३,२००

 9%, 500

 25,200

 मध्य  प्रदेश  ४०,०00

 yo,  Yoo

 १०  ५,  ३२,१००

 २०,०००

 Qo  VR  Yoo

 ११  ३६  Xoo

 श्रे  उत्तर  प्रदेश  25  X84,  G00

 दे  पश्चिम  बंगाल
 रे  9,%00

 ढ  दिल्ली  9%,o00

 च्€  85,2,  Yoo

 a

 नि een

 मूल  ais में
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 डीजल  इंजनों  का  आयात

 ६१.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  शीघ्र ही  ३०  डीजल  इंजनों  का  arate  किया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  यह  इंजन  किन  लाइनों  को  पावं  टीम  किये  जायेंगे
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 ६२  छोटी  लाईन

 के  डीजल
 लोकोमोटिव के  लिये  (Re  के  नहीं  )  हाल  ही  में  विदेशों  में  डर  किया  गया  है  RH  के  लिय

 अमरीका में  जन  ६३  में  और  20  के  लिये  कनाडा  में  जलाई  ६३  में  arse  दिया  गया  ।

 (a)  serdar से  कराने  वाले  २५  छोटी  लाईन  के  डीजल  डोकोमो  टिव्ज  का  प्रयोग  दक्षिण  रेलवे

 पर  घरमावरम-यशवंतपुर भाग  में  किया  जायेगा  कनाडा  से  वाले  ३७  लोकोमोटिव

 का  प्रयोग  दक्षिण  रेलवे  के  गुंताकल-हास्पेट-गोश्ना  भाग  में  श्र  पश्चिम  रेलवे  के

 भाग  में  किया  जायेगा  ।  इन  में  से  कुछ  का  प्रयोग  पश्चिम  केन्द्रीय  रेलवे  के

 सिवा-प्रकोष्ठ  भागों  में  किये  जाने  की  सम्भावना  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 दिल्लो  जंक्शन  में  चोरियां

 TARR  थी  उ०  स०  त्रिवेदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  दिल्ली  जंक्शन  के  सहायक  स्टेशन  मास्टर  के  कार्यालय  में  दीवार  में  लगी  हुई  तिजौरी

 में  से  २३  १६६२ को  १८,०००  रु०  की  चोरी  हो  जाने  की  खबर  छपी  थी

 क्या  अपराधियों  को  खोज  कर  पकड़  लिया  गया  है  उन  पर  मुकद्दमा  चलाया  गया  है

 और

 गत  पांच  वर्षों  में  रेलवे  में  रेलवे  तिजो  रियों
 में

 से  ate  तिजोरियों  की  चोरियां  हो  जाने  की

 कितनी  घटनायें  हो  चुकी  हैं
 ?

 जी  C5553  ३०  नये पैसे की रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाह नवा स़

 चोरी हुई  जिस में  oxy.  ८०
 नये  पैसे  के  area  पंत्र  भीं  शामिल  थे  ।

 दिल्ली  की  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  मामले  की  थी  जांच  की  परन्तु वह  अ्रपरांधियों को

 गिरफ्तार  नहीं  कर  सकी  ।  उस  समय  से  इस  मामले  को  न  पता  लग  सकने  वाले  मामले  के  रूप  में
 समाप्त

 कर  दिया  गया  है  1

 (7)

 रेलवे  तिजोरियों  से  चोरियों  के  मामलों  की  संख्या  yy

 रेलवे  तिजोरियों  की  चोरी  के  मामलों  की  संख्या  ३

 राप्ती नदी  पर  पुल

 ५६३.  डा०
 प्रसाद  :  परिवहन  तथा  सचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २८  गोरखपुर  के  पास  के  राप्ती  नदी  पर  पुल  के  निर्माण  की

 क्या  स्थिति  है  alt
 Sa

 भेजी में
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 उक्त  पुल  कब  तक  पुरा  होने  की  आशा  ह
 ?

 परिवहन  तथा  सचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  पुल के  चार

 मुख्य  दरों  में  से  ३  दर  डाले  जा  चुके  हैं  कौर  ५  निलम्बित  दरों  में  से  दो  दर  डाले  जा  चुके  हैं  +

 चोथे  मुख्य  दर  तीन  निलम्बित  दरों  को  डालने  का  काम  जारी  हैँ  ।

 १९६४  के  तक ॥

 वबीवा-उरान-शध्रप्ता लाइन

 sa  fat
 :

 1५६४.
 थी  जसवन्त :

 क्या  toa  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र राज्य  के  कोंकण  क्षेत्र  में  दीवा-उरान-श्रप्ता रेलवे  लाइन  के  बारे  में  कहाँ  तक

 प्रगति हुई  कौर

 क्या  सरकार  का  प्रस्ताव  योजना  की  अवधि  में  दसगांव  तक  लाईन  पुरी  करने

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  दीवा-पानवेल-उरान

 भाग  के  कार्य  में  विंमान  समस्त  प्रगति  ४८  प्रतिशत  अर  पाताल-भ्राता भाग  के  कार्य  में  ३  ६  प्रतिशत

 प्रगति हुई  है  ।

 चतु  योजना  की  अवधि  में  नई  लाइनों  के  निर्माण  सम्बन्धी  प्राथमिकता  श्रभी  तक

 निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  इस  बारे  में  कुछ  कहना  सम्भव  नहीं  है  ।

 चोरी  विपणन  बोड़

 |  श्री  क०  ना०  तिवारी

 1५६५.  श्री  में  बेकटासुब्बया

 L  sit  प्र०  च  बुरा

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खाद्य  सचिव  दूसरी  बातों  के  साथ  साथ  वहां  चीनी  विपणन  बोर्ड

 के  कार्यों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  झ्रास्ट्रेलिया  गये  थे

 क्या  सरकार  का  विचार  उसी  प्रकार  का  एक  चीनी  बोड़ें  भारत  में  स्थापित करने  का

 विचार  कौर

 यदि  तो  उस  दिशा  में  कया  प्रगति  की  गई  है
 ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 To!
 :  तथा  जी  हां  ।

 दि  दि  ह  द  | (*T)  मामला
 विचाराधीन  है

 अंग्रजी  में



 २४  १८८५  war

 बहुप्रयोजनीय  गोदाम

 TURK.  श्री  इद जीत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  में  बन  रहे  बड़  गोदामों  में  केवल  खाद्यान्न  के  संग्रह  के  लिये

 स्थान  का  उपबन्ध  होगा  रुई  एवं  नारियल  जटा  जैसी  अन्य  दस्तूरों  के  लिये

 क्या  ¥00,000  टन  की  क्षमता  वाले
 ४  बहु प्रयोजनीय गोदाम  वर्ष  १९६२  में  ५  करोड़

 रुपये  की  लागत  से  बनाये  जाने  कौर

 यदि  तो  कया  oa  इस  योजना  का  पुनरीक्षण  कर  लिया  गया  है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  हर  स०  खाद्य  विभाग  दारा

 बनाये  जा  रहे  सभी  गोदाम  केवल  खाद्यान्न  के  संग्रह  के  लिये  हैं  ।

 जी  नहीं
 ।

 हमारा  कार्यक्रम
 ४

 लाख  टन  की  क्षमता  वाले
 ४

 गोदाम  बनाने  का  है
 जिसके लिये  टेंडर  मांगें  गये  हमें  are  हैं  कि  शीघ्र  ही  झ्राडर  दे  दिये  जायेंगे  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  ।

 हुगली में  नौपरिवहन

 1५६७.  श्री  रा०  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 श्री  एलन  केमरन  के  प्रतिवेदन  में  हुगली  नदी  नौपरिवहन  नहर  की  समस्याओं  को  सुलझाने के  लिये

 दिये  गये  सुझावों  को  सरकार  कहां  कार्यान्वित  करना  चाहती  है  ?

 परिवहन  तथा  सं  चार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :
 तक  के  अ्रध्ययनों

 के  बाद  हमारे  तकनीकी  विशेषज्ञों  का  द  ख्याल  है  कि  हुगली  के  विंमान  स्थान  से  ऊपर  बूम  ड्रेसिंग

 तरीके  को  अपनाना  व्यवहार  नहीं  है  ।  इस  प्रश्न  पर  कि  वेला  संगम  में  इस  तरीके  को  भ्र पना या जा

 सकता  है  कि  नहीं  कलकत्ता  पत्तन  च्  वारा  जांच  हो  रही  है  ।

 कानपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  मुठभेड़

 1५६८.  श्री  स०  मो०  बुर्जों :  रेलवे  मंत्री  कटु  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९  १९६३  को  कानपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  संरक्षण

 बल  के  सेविंग ate  रेलवे  से वि वर्ग  में  मुठभेड़  हो  गयी

 क्या  रेलवे  संरक्षण  बल  के  लोगों  भ्रपने  अधिकारी  के  आदेश  एक  टिकट

 कलक्टर  को  बेरहमी  से  पीटा  गया

 यदि  तो  क्या  कोई  इस  बारे  में  जांच  की  गई

 रेलवे  संरक्षण  बल  के  लोगों  को  मुश्नत्तिल  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।  सही  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  रेलवे  संरक्षण  बल  के  एक  वरिष्ठ  रक्षक  श्र

 एक  टिकट  कलेक्टर  के  बीच  कहा  सुनी  के  पश्चात्  उन  में  शौर  उन  के  साथियों  में  मुठभेड़ हो  गई
 जिस

 के

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ४  रेलवे  सं  रक्षण  बल  व्यक्तियों  के  टिकट  कलेक्टरों को  चोटें  ars  ।  इस  घटना  की

 प्राथमिक  रिपोर्ट से  पता  चलता है  कि  मुठभेड़ के  समय  रेलवे  संरक्षण  बल  का  कोई  अधिकारी  वहां

 उपस्थित नहीं  था

 जी  हां
 ।

 रेलवे  संरक्षण  बल  के  ३  सदस्यों  को  श्र  एक  टिकट  कलक्टर  को  मुभ्नत्तिल  कर  दिया

 aja है  ।

 अहंकारी  समितियों  की
 '

 श्री  दे०  जी०  नायक :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यट  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  येह  सच  है  कि  राज्यों  की  प्रवृत्ति  सहकारी  समितियों  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप  करने

 सकी

 क्या  विभिन्न  राज्यों  के  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  अधिनियमों  द्वारा  विभागीय

 हस्तक्षेप  के  लिये  काफी  शक्तियां  दी  गई

 यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  राज्यों  को  इस  बारे  में  हिदायतें  देने  का  विचार

 रही  है  कि  वह  उन  अधिनियमों  में  संशोधन  कर  के  सरकारी  हस्तक्षेप  को  कम  से  कम  कर  दें  ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  इयामघर  :  तथा

 जी  नहीं  ।

 जब  कि  कुछ  मामलों  में  राज्य  सहकारी  संस्थानों  द्वारा  पंजीयकों  को  अतिरिक्त  शक्ति  दी  गई

 सामान्य  प्रवृत्ति  सहकारी  समितियों  को  afr  से  अ्रधिक  स्वायत्तता  प्रदान  करने  की  है  |

 जी  नहीं  ।  वर्ष  १९५८  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  द्वारा  सहकारी  नीति  के  बारे  में

 पारित  किये  गये  संकल्प  के  प्रचूसाः थि  भारत  सरकार  ने  पंप  ही  राज्यों  को  भ्र पने  सुझाव  दे  दिये  हैं  ।

 समय-समय  जब  राज्यों  का  सहकारी  नियमों  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  होता  है  कौर  जब

 विधेयक  राष्ट्रपति  की  अनुमति  के  लिये  प्राप्त  होता  तो  भी  उस  मामले  पर  विशेष  सुझाव  दिये

 लोध्र  गजटेड  सर्विस  के  लिये  चुनाव

 TRVO.  श्री  विश्वास  प्रसाद  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तरी  रेलवे  में
 ४  १९६३  को  ae  गजटेड सर्विस  (

 नियाज़ी  )
 के  चुनाव  के  लिये  एक  परीक्षा  हुई

 यदि  तो  रिक्त  स्थानों  की  संख्या  कया  ak

 (77)  अनुसूचित  जांतियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितने

 स्थान  रक्षित  हैं
 ?

 मूल  sist
 ऐ

 में



 लिखित  उत्तर  yok २६  १८८५

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  १९६६२  में  उत्तरी  रेलवे

 द्वारा  लौटकर  गजटेड  स्विस  असैनिक  इंजीनियरिंग विभाग  में  पदोन्नति
 के  लिये  चुनाव

 का  प्रबन्ध किया  गया  था  ।  जो  कर्मचारी  विभिन्न  कारणों  से  १९६२  की  लिखित  परीक्षा

 में  नहीं  बैठ  सके  उन्हें
 ४  १९६३  को  लिखित  परीक्षा  के  लिये  बुलाया  गया  था  ।

 विंमान  ate  प्रत्याशित  रिक्त  स्थानों  को  भरने  के  लिये  २५  नामों  की  एक  तालिका

 तैयार  करने  का  विचार  ari

 कुछ  नहीं  ।

 वन  सहकारी  समिति

 UG?  id
 विश्व  नाथ  पाण्डेय

 :

 L  att  बाल  गोविन्द वर्मा  :

 कया  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  राज्यों  में  वन  सहकारी  समितियां  बनाने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  में  बन  रही  हैं  या

 उन  सहकारी  समितियों  के  सदस्य  कौन-कौन  लोग  रहेंगे  ;

 केन्द्रीय  सरकार  इन  योजनाओं  को  क्या  सहायता  प्रदान  करेगी
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय में  उपमंत्री  दयानगर  जी

 आन्ध्र  मध्य  राजस्थान

 ax  पश्चिमी  बंगाल  में  वन  श्रम  सटकारी  समितियां  गठित  की  गई  हैं  ।  दूसरे  राज्यों में  भी  इस

 प्रकार  की  समितियों  को  गठित  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  का  विचार  है  ।

 वन  श्रम  सहकारी  समितियों  के  सदस्य  वन  में  काम  करने  वाले  लोग  जो

 कार्य-क्षेत्र  में  ही  रहते  हैं  कौर  थोड़े  से  सहानुभूति  रखने  वाले  या  सामाजिक  कायंकर्तता  हैं  |

 राज्य  सरकारों  के  वित्तीय  सहायता  के  प्रतिरूप  श्रपने-भ्रपने  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार

 पिछड़ी  जातियों  की  कल्याण  निधि  में  से  सहायता  देती  है  ।  पिछड़ी  जातियों के  सहकारी  विशेष

 aaa  दल  ने  कुछेक  सिफारिशें  जिन  पर  केन्द्रीय  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 घोड़े  पालने  वाले  होम

 Yor.  थ्री  भक्त  दान  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  २३  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न

 संख्या  २२१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्वेतीय  क्षेत्र  में  एक  प्रजनन

 फार्म  की  स्थापना  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभेग  उत्तर  प्रदेश  में  इस  फार्म

 की  स्थापना  के  लिए  स्थान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  फिर  भी  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  afar

 निर्णय नहीं  gat  है  ।

 परंग्रेज  में



 sak  लिखित  उत्तर  २०  १६६ ३

 लातूर  नीरज  के  बीच  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 1५७३.  श्री  सोनावाने  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  ज  करेंगे  कि  केन्द्रीय  रेलवे  पर  लातूर

 र  नीरज  के  बीच  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वे
 ०

 :  यह  परियोजना तृतीय  योजना  की

 प्रविधि  में  रेलवे  के  निर्माण  के  बदलने  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।  इस  भाग  के  बदलने

 सम्बन्धी पटली  जांच  से  पता  चलता  है  कि  यर  परियोजना  अलाभकारी  होगी  ak  इसलिये  प्रस्ताव

 को  छोड़  दिया  गया  था  ।

 प्रकादास्तम्भों के  कर्मचारी

 1५७४.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दूसरे  वेतन  भ्रायोग  की  सिफारिश  के  भ्र तु सार  गुजरात  क्षेत्र  मैं  प्रकाश

 स्तम्भों  के  कर्मचारियों  की  बकाया  राशियां  नहीं  दी  गई  हैं  ;  a

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  तथा

 १६  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  पु जरा  क्षेत्र  में  प्रकाश स्तम्भों के  सभी  कर्मचारियों  के  दावों  का

 हो  चुका  है  ।  उनमें  ८  के  बिलों  का  पूर्व-लेखा  परीक्षण  हो  रहा  है  बकाया
 ८

 के  बिल  महालेखा पाल

 द्वारा  वापिस  कर  दिये  गये  हैं  जो  भ्र ग्रे तर  निरीक्षणाधीन  हैं  ।

 उडीसा  मिलों  को  गन्ने  का  सम् भरण

 TRON
 श्री  उलाका

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  ag  उड़ीसा  की  चीनी  मिलों  को  उपयुक्त  मात्रा  में  गन्ना  नहीं

 |

 यदि  तो  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  गन्ने  की  फसल  कितनी  कम  हुई  ;  ौर

 वे  कौनसी  मिलें  हू  जिन  पर  उस  कमी  का  प्रभाव  भ्रौर  उड़ीसा  की  प्रत्येक  मिल  के

 अनसार  इस  कमी  की  सीमा  क्या  थी  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  |” ह ५  प्र्०  से  उड़ीसा में

 शुगर  कम्पनी  लि०  नाम  की  एक  ही  मिल  काम  कर  रही  है  जो  जिला  कोरापुट  में  है

 इस  मिल  द्वारा वर्ष  १९६१-६२  भ्र ौर  qeRRQ-  की  afer  में  निम्न  मात्रा  में  गन्ना  पेरा  गया

 VER I-KR  ७६९  टन

 FERR—RR  Yo,Jok  टन

 मेल  तथा  एक्सप्रेस गाड़ियां

 1५७६.  ६.” (५  ato  विद्यालंकार  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया

 यर

 सच

 है

 कि

 से
 कुछ  महत्वपूर्ण  मेल  तथा  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  चलने

 के  समय  में  वृद्धि  की  जा  रही  है  ;
 श  गस

 मूल  ash  में



 yay २६  qasy  )  श्रुविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर

 दिर
 मि

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :
 तथा  महत्वपूर्ण  मेल  तथा

 एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  सफर  का  कुल  समय  भ्रमण  बातों  के  साथ  साथ  कम  से  कम  निर्धारित समय  ग्रहण

 बातों  पर  निर्भर  करता  जैसे  मांग  पर  विभिन्न  इंजीनियरिंग  कार्यों  की  कार्यान्वित  के  लिये  आवश्यक

 समय  are  टाइम  टेबल  विभिन्न  इंजीनियरिंग  फार्मों  की  कार्यान्वित  के  लिये  तथा  mea  प्रयोजनों  के

 लिये  ठीक  समय  का  उपबन्ध  करने  के  लिये  व्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  |  इन  परिस्थितियों में  इस  समय

 निश्चित  रूप  से  यह  कहना  सम्भव  नहीं  होगा  कि  भ्र गले  से  मेल  तथा  एक्सप्रेस  गाड़ियो ंके  चलने

 के  समय  में  वृद्धि  होगी  ।

 शी  बागड़ी  उपाध्यक्ष  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  किसानों का  विश्वास
 ol

 इस  एडमिनिस्ट्रेशन  पर  से  उठ  गया  है  या  घट  गया  है  कि  गा  अलावा  के  किसान चार  रोज  से

 सभा  के  बाटर  यहां  दिल्ली  में  पड़े  हुए  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  |  श्री  यशपाल  ।

 ——Sa  ee

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 दिल्ली  gra  योजना  द्वारा  दूध  की  कम  सप्लाई

 थी
 यश्पाल

 fag
 उपाध्यक्ष  मैं  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  का  .  .

 )  प्यार  सीनियर  मेम्बस  इतना  शोर  मचाते  हैं
 तो

 जूनियर  मैम्बर्स  की  मजाल  नहीं  है  कि  वे

 बात  कह  सकें  |

 मैं  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  का  ध्यान  निम्न  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  श्रीकृष्ण

 करता  हूं  चाहता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  अरपना  वक्तव्य  दें
 :

 q&RR  से  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  दूध  की  कम  सप्लाई ।”

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  म०  :  दिल्ली दुग्ध  योजना  .  .  .

 श्री  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  भ्रामक  व्यवस्था  का  प्रश्न  बाद  में  जायेगा  पले  इसे  ही  जाने  दें  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  इसी  विषय  से  सम्बन्धित  है  |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  वे  कह  रहे  हैं  कि  प्रश्न  ३  नदी  में  दिया  गया  है  तो  उत्तर  भी  हिन्दी
 में  होना  चाहिये  ।

 श्री
 रामसेवक  यादव  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  यह  है  कि  यहां  की  परम्परा  रही  है  कि  नगर  प्रश्न

 या कालिंग  भ्रटेंशन  नोटिस  हिन्दी  भाषा

 में  मनों  जाद  ता  ial  ae  दला  aK  TT

 |  लेकिन

 मूल  अंग्रेजी  में



 eas  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के
 विषय  की

 Yo  १९६३

 ध्यान

 रामसेवक

 यहां  पर  यह  हो  है
 कि  यह  प्रश्न  भेजा  गया  हिन्दी  में  शौर  उसका  उत्तर  दिया  जा  रहा  है

 में  ।  मैं  इसकी  प्रोर  ध्यान  आकर्षित  करना  चाएता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  गन्दी  उत्तर  मिलता है  लेकिन  चूंकि  मिनिस्टर  साहब  हिन्दी  नहीं  जानते  हैं

 हैं  इसलिये  वे  stash  में  बोल  रहे  हैं  ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  किसी  कौर  मन्त्री  से  पढ़वा  इसका  fare  अनुवाद  करवा  दें

 इंग्लिश  में  तो  हमने  सुन  लिया  है  ।

 *खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  :  ग्रामों  में  रने  वाले

 संख्यक  दुग्ध  उत्पादकों  द्वारा  चिलिंग  केन्द्रों  को  पहुंचाया  जाने  वाला  get  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा

 लाया  जाता  है  ।  इस  दूध  को  प्रासख  करके  कौर  बोतलों  में  बन्द  करके  बांटा  जाता है  |  १२  ौर

 १३  अ्रगस्त  को  भैंस  के  दूध  के  जितने  ग्राहक  थे  उनके  दूध  की  मात्रा  कम  कर  दी  गयी  फिर  भी  गाय  का

 दूध  ate  टोंड  मिल्क  पूरा  दिया  गया  ।  कार्ड  वालों  को  प्रतिदिन  जितना  भैंस  का  दूध  दिया  जाता  था

 १२  को  उसे  घटा  कर  oY  प्रतिशत  १३  १४  अगस्त  को  ६६  प्रतिशत कर  दिया  गया

 ऐसा  इसलिये  किया  गया  कि  उत्पादकों  से  भैंस  के  दूध  की  उपलब्धि  कम  हुई  ।  अब  तक  देहली

 मिल्क  स्कीम  का  यह  प्रभुत्व  रहा  है  कि  जन्माष्टमी  के  दिन  कौर  उसके  एक  या  दो  दिति  पहले
 शर  पीछे

 दूध  की  पर्याप्त  कमी  रहती  है  इस  कमी  का  एक  कारण  तो  यह  है  उत्पादक  दिनों  की  प्रपेक्षा  इस  दिन

 अपने  लिये  ate  दूध  लेते  हैं  दूसरा  कारण  यह  है  कि  उन  दिनों  मावा  की  मांग  बढ़  जाती  है  जिसके

 कारण  काफी  दूध  उसमें  खप  जाता  है  दे  मिल्क  स्कीम  की  सप्लाई  में  कमी  हो  जाती  है  ।

 इस  वर्ष  इस  कमी  का  कारण
 य  भी  ga  कि  वर्षा  देर  से  हुई  |  साधारणतया  जून  के  अन्त  में  भैंसों

 में
 ताजगी  जाती  है

 ।
 इस  वर्ष  सुखे  के  कारण  जुलाई  के  सारे  महीने  में  दूध  की  उपलब्धि  कम  हुई  ।

 इसलिये  त्यों डार
 के  दिनों  में  होने  वाली  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  प  से  दूध  का  स्टाक  जमा  करना

 सम्भव  नहीं  हो  सका  |

 ६  ग्रस्त  बन्धनਂ  के  दिन  भी  इन्हीं  कारणों  से  दूध  की  सप्लाई  कम  करती  पड़ी  ।  १४
 अगस्त

 के  बाद  दूध  लाने  का  काम  विधिवत्  जारी  हो  गया  कौर  wa  यट  ara  की  जाती  है  कि
 भो कता ओं  को  दूध  की  सप्लाई  में  कोई  कमी  नहीं  की  जायेगी  |

 श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  कभी  इस  बात  की  तरफ  गया  है  कि
 द-इन्तजाम  तौर  लापरवाही  की  वजद  से  दूध  जैसे  पवित्रतम  पदार्थ  में  बदबू  पैदा  हो  गयी  है  ?

 यदि  ति  तो  इस
 बदबू  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 पंडा०  रास  सुलग  fag  :  चार  पांच

 दिनों
 मंसब  कुछ

 दुरुस्त  कर  दिया  जायेगा  ।

 मल  अग्रेजी  मे

 श्री  झ०  म०  थॉमस के  अंग्रेजी  वक्तव्य का  हिन्दी  रूपान्तर  ।



 २६  qscXh  wat

 विशेषाधिकार  कसरत  बार  में

 tat  प्र०  | / चु  देव  )  :  मैं  लोक  सभा  के  नियमों  तथा  कार्यसंचालन  प्रक्रिया  के  नियम

 संख्या  २२२  के  प्रधान  एक  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।  इस  महीने की  १७  तारीख को

 श्री के०  दे०  मालवीय  ने  वक्तव्य  में  य  ;  कि  जैसे  ही  मेरे  विरुद्ध  as  निराधार  अ्रारोप

 लगाये गये  मेंने  अपना  त्यागपत्न  दे  दिया  इसके  पश्चात्  ही  प्रधान  मन्त्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  ag

 बताया  कि  न्यायाधीश  श्री  दास  के  निर्णय  के  वे  दो  बातों  के  लिये  पाये  गये  ।  अ

 अवांछनीय  भ्रष्ट  मन्त्री  द्वारा  जाते  समय  ऐसी  बातें  क  इना  बहुत  अनुचित  है  ।  यर  मामला

 विशेषाधिकार समिति  को  सौंप  दिया  जाये  ।

 मंत्री  अ०  कु०  :  इस  मामले  पर  विशेषाधिकार  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता

 है  ।  जो  वाक्य  कदा  गया  है  वह  इस  प्रकार  है

 ही  मेरे  विरुद्ध  झूठ  कौर  निराधार  आरोप  लगाये  गये  मैंने  अपना  त्याग  पत्र  दे  दिया  पी

 यह  वाक्य  न  तो  किसी  माननीय  सदस्य  को  उसके  कत्तव्य  से  रोकता  है  aia  ही  इससे

 किसी  माननीय  सदस्य  के  व्यक्तित्व  पर  होता  है  ।  किसी  सदस्य  पर  व्यक्तिगत

 arg  नहीं  लगाया  गया  |  तथा  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कही  गई  है  जो  नियम

 ३५२  के  भ्रन्तगंत  है  ।  अतः  यह  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  नहीं  बन  सकता  है  ।  यदि  उसे

 ऐसा  करने  का  अवसर  नहीं  दिया  जाता  तो  सम्भव  कि  संसद्  सदस्य  के  रूप  में  उसकी  स्वतन्त्रता

 पर  प्रतिबन्ध  लगता  |  श्री  मालवीय  ने  यह  भी  कटा  कि  वे  किसी  सदस्य  पर  लांछन  नहीं  लगा रहे  हैं  ।

 मेरे  विचार  से  उनका  तात्पर्य  उनसे  नहीं  है  ।  यह  विशेषाधिकार का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 fat  उ०  म०  त्रिवेदी  ):  हमें  इस  विषय  का  पहिले  से  कोई  पता  नहीं है  ।  विधि

 मंत्री  को  प्लि  से  पता  था  वे  तैयार  होकर  भराये  हैं  ।  यट  विशेषाधिकार का  प्रश्न  है  इस

 प्रश्न को  कल  तक  के  लिये  स्थगितਂ  रखा  जाये  जिससे  हम  उठाये  गये  प्रश्नों  का  उत्तर दे  सकें  ।

 fait  त्यागी  जद्दा
 तक  मुझे  स्मरण  है

 यह
 चर्चा  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  उठायी

 थी  उन्होंने  सभा
 में  कुछ  समाचार र  की  कतरनें  प्रस्तुत कीं  तथा  उनके  श्राधार पर  प्रश्न

 गये थे  ।  श्री  मालवीय  ने  जो  बातें  भी  कहीं  वे  उन  समाचार  की  कतरनों
 के

 बारे  में
 थी

 श्री  प्र
 ०  Ho  देव  का  उसके  लिये  श्रेय  लेना  उचित  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 प्रक्रिया  के  अ्रनुसार  जब  कोई  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  उठाया  जाता  है

 तो
 यह  देखना  होता  है

 कि
 कितने  सदस्य  इसके  पक्ष  में  हैं  यदि  सदस्यों  की  निश्चित  संख्या  इसके

 पक्ष  में  होगी  तभी
 इस

 प्रस्ताव
 को

 लिया  जा  सकता है  ।  मैं  Iz  जानना चा  हूं  कि  कितने
 सदस्य  इसके  पक्ष में  हैं  ?

 ली न  दे०
 मालवीय

 :  मेरे  इन  शब्दों पर  ata  की  गंयी है  कि  जेसे  ही  मेरे  विरुद्ध

 भ्र  निराधार  आरोप  लगाये  गये  मैंने  अरपना  त्यागपत्न  दे  दिया  ।  मैं  श्रमिकों  स्पष्ट रूप  से  यद  बताना

 चाटता हूं कि जैसे ही हूं  कि  जैसे  ही  मुझे  गृह-मंत्रालय  ने
 ये  आरोप  लगाये  मैंने  अपना  त्याग  पत्र  दे  दिया

 ।  मैं
 उन

 ara  को  गलत  शर  शरारतपूर्ण  समझता  हूं  ।  उस  समय  मुझे  लोक  सभा  के  किसी  सदस्य  का

 ख्याल भी  नहीं  था  ।  मैं  इस  पर  श्रापत्ति करता  हूं  ।

 श्री  कछ  देव  श्री के०  Fo
 मालवीय  ने  स्पष्ट  रूप  से  यट  स्वीकार  किया  है  कि  उनका

 उद्देश्य  किसी  सदस्य  पर aaa
 लगाना  नहीं  था  गर्त

 द
 स्तरों

 को
 MAT

 ह

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 path  दाजी  )  :  कल  झ्रध्यक्ष  महोदय  ने  यह  झ्राश्वासन  दिया  था  कि  यदि  सभा  माननीय

 मंत्री जी  के  उत्तर  से  संतुष्ट  नहीं  होगी  तो  वे  स्थगन  प्रस्ताव को  ग्राह्म  करने  के  बारे  में  विचार

 करेंगे  |  मने  बम्बई में  हो  रही  पड़ताल  के  बारे  में  श्रम  मंत्री  का  वक्तव्य  सना  है  तथा  हम  उस  से

 संतुष्ट नहीं  हैं  ।  हमें  ऐसा  जान  पड़ता है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  का  टल  चाहती  है  लेकिन

 महाराष्ट्र की  सरकार  इसे  प्रतिष्ठा का  मामला  बना  कर  ड  रही  है  ।  अध्यक्ष म  यके

 आशवासन के  अनुसार  स्थगन  प्रस्ताव पर  चर्चा  होनी चा  ये  ।

 fat  स०  मो०  बनों  मने  जो  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  है  वट  कल  से  भिन्न  है  |

 १०  लाख  बम्बई  के  मजदूर  पड़ताल  पर  हैं  ।  यदि  ५०  सदस्य इस  स्थगन  प्रस्ताव  का  समधन

 करें तो  इस  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिय े।

 १उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  पत्तन  शौर  गोदी  कर्मचारियों  की  हड़ताल  का  प्रश्न  है  उस
 पर

 श्रम  मंत्री  अरपना  वक्तव्य  दे  चुके  हैं  ।  हम  विश्वास  प्रस्ताव  पर  भी  चर्चा कर  रहे  हैं  गर्त  यदि  कोई

 आवश्यक  बात हो  तो  उसमें  भी  कही  जा  सकती  है  ।

 fat  नाथ  पाई  पिछली  श्रद्धरात्री से  बम्बई  में  जो  हड़ताल  हो  रही है  वह

 साफ  श्रम  सम्बन्धी  विवाद  का  मामला है  ।

 दूसरे यह  मामला  केन्द्रीय सरकार  के  अधीन  भ्राता  है  क्योंकि गोदी  कमंचारियों पर सरकार पर  सरकार

 का  नियंत्रण है  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  बम्बई में  विधान  सभा  है  तथापि  संसद्  किसी  भी  मामले  को
 ले  सकती

 हमने यह  स्थगन  प्रस्ताव  इस  कारण  दिया  है  कि  हमारे  विचार  से  संघ  सरकार  अपने  कर्तव्य

 पालन  में  सफल रही  है  ।  म  इस झ्ारोप  की  सभा  में  चर्चा  करना  चाहते हैं  ।
 मेरा

 अनुरोध है  कि  यदि  ५०  से  अधिक  सदस्य  इस  प्रस्ताव  का  सेन  करें  तो  स्थगन  प्रस्ताव  ग्राह्म  हो

 जाना  ्  ।

 cM
 i  श्री  wo  wo

 गोपालन  )  :  यह  केवल  श्रमिक  वर्गों  का  ही  प्रश्न  नहीं  है  अपितु  देश

 की  सारी  जनता  हम  से  सम्बन्ध रखती  है  ।  fas  भारतीय प्रशन  है  ।  वस्तुतः  जनता  यह

 जानना  चाहती  है  कि  सरकार  का  इस  हड़ताल  के  प्रति  क्या  रवैया  है  गर्त  ऐसे म  के  प्रश्न  पर

 स्थगन  प्रस्ताव  मंजूर  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 pat  रंगा  :  हम  भी  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करते  हैं  ।  यह  प्रश्न  व्यापक  है
 फौरन

 केवल  स्थानीय  सरकार  से  सम्बन्ध  रखता  है  अपितु  संघ  सरकार  से  भी  सम्बन्ध  रखता  है
 ।  संसद

 को  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  करनी  चाए  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  यह  जो  बम्बई  में  चालू  हड़ताल  है

 ag  कितनी  व्यापक है  इसका  इसी  से
 पता  चलता  है  कि  हमारे  qs  मंत्री ने  शर ८ हमारे  ला

 मिनिस्टर ने  उस  पर  बयान  दिये  ।  सरकार  की  कौर  से  य  र  तक
 किया  जाता  है

 कि
 डौक

 वर्कर की  जो
 स्ट्राइक  रही हूं  वह  सफ़ाई  कर्मचारियों  की  हड़ताल की  हमद दीं  में  चल  रही  है  strc  इसलिए

 यूनियन  सरकार  से  उसका  कोई  वास्ता  नहीं  दरअसल  सवाल  नही ंहै  कि  हमदर्दी में  वह

 स्ट्राइक  चल  रही  है  या  किस  कारण  से  चल  रही
 प्रश्न

 तो
 सामने  qT;  है  कि

 हड़ताल
 चल  रहो

 क व७५. प्रग्रउ  में
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 वह  व्यापक हो  गयी है  उसके  भी  बढ़ने की  सम्भावना  fl  ग्राम  वह  केवल  हमदर्दी

 में  होती  तो  उसके  इंस  वक्त  तक  चलने  का  कोई  मतलब  नहीं  होता  था  1

 दूसरा  प्रश्न यर  है
 कि  बराबर  इस  बात  की  कोशिश हुई  कि  कोई  न

 कोई  रास्ता  समझौते

 का  निकाला  जाय  लेकिन  aa  तक  कोई  रास्ता  नहीं  है  ।  कल भी  मैं  ने  निवेदन  किया  कौर

 राज  मुझे  तार  मिला  है  कि  व  .  पर  समझौते  के  लिए  लोग  तैयार  हैं  लेकिन  महाराष्ट्र  सरकार  न  तो

 किसी  को  पंच  मामले  को  तैयार  है  ग्रोवर  न  ही  केन्द्रीय  सरकार  तैयार  है  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से

 दन  करूंगा  कि  इस  में  कौन  सी  बड़ी बात  होगी  अगर  रक्षा  मंत्री  को  बम्बई  भेज  दिया  जाय  जिन्हें

 कि  मजदूर  पंच  मानने  को  तैयार  हैं  प्रौढ़  जिन  पर  कि  उनका  विश्वास  है  कौर  इस  तरह  से  वह  मामला

 हल  हो  सकता है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  स्थिति  को  बतलाये  ।  are  ने  कटा  है  कि  ये  सारे

 मसले  भ्रविश्वास-प्रस्ताव में  प्रा  सकते  हैं  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  समय  का  प्रभाव  है  ।

 सभी के  लिए  समय  का  अभाव  लेकिन  कुछ  लोगों  के  लिए  कौर  भी  ज्यादा  है  ।  भ्रमर

 बम्बई  की  हड़ताल को  भी  इस  भअ्रविश्वास-प्रस्ताव  के
 जोड़  दिया  तो देश की  प्रमुख

 समस्यायें इस  चर्चा  में  स्थान  नहीं पा  सकेंगी  ।  जब  सदन  की  इच्छा है  पचास  से  अधिक

 माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  इस  महत्वपूर्ण  विषय  जिस  से  सारा  बम्बई  सम्बन्धित

 है--क्योंकि सारे  बम्बई  में  गन्दगी  फल  रही है  कौर  बढ़ती  जा  रही  विचार  करने  का  भ्र वसर

 दिया  तो  यह  उचित  ही  है  कि  इस  के  लिए  समय  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  उ०  स० ध  त्रिवेदी  )  यह  कहना  नितांत  गलत  है  कि  यट  प्रश्न  केवल  महाराष्ट्र

 राज्य  की  विधि  are  व्यवस्था  से  सम्बन्ध रखता  है  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  ८००  श्रमिक

 गिरफ्तार कर  लिये  गये  हैं  ।  यट  प्रश्न  स्थानीय  नहीं  है  ।  अपितु  यह  भारत  की  प्रतिरक्षा  नियमों के

 दुरुपयोग  से  सम्बन्ध रखता  है  ।  महाराष्ट्र  की  सरकार  ने  सभी  ऐसी  शक्ति  का

 लिवा  है  जिसे
 केवल  केन्द्रीय  सरकार  ही  स्तंभित  कर  सकती  है  |

 पत्नी  त्यागी  स्थगन  प्रस्ताव  पारित  हो  जाने  पर  मंत्रिपरिषद  को  स्तीफा  देना

 होता है  ।  क्योंकि यह  एक  निन्दा  प्रस्ताव  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नियम  हैं  जैसे  कि  एक  ही  बैठक  में

 एक  से  अधिक  प्रस्ताव  नहीं  लिये  जा  सकते  हैं  ।  जब  टम  विश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा कर  रहे  हैं

 तो  स्थगन  प्रस्ताव  पर  बिचार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  |

 श्री  बागड़ी
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  इस  किताब  को  ज्यादा  जानते  हैं  या  श्राप  जानते  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जगा डर  ।  श्राप  बैठिए  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  उपाध्यक्ष  मेरा  एक  निवेदन है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  amr  बैठिए

 श्री  रामेइवरानन्द
 एक  मिनट  में  ore  मेरी  बात  सुन  लीजिये  ।

 उपाध्याय  महोदय
 :  नहीं

 ।
 श्राप  माफ़  कीजिये

 ।
 श्राप  बैठिये

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 श्री  रामेदवरानन्द  :  मैं  प्रापक  द्वारा  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बम्बई  की  घटना  और  यहां

 पर  गाजियाबाद के  जो  किसान  ara  हुए  इन  छोटी  छोटी  घटनाओं  से  देश  के  हालात  ख़राब  होते

 जा  रहे  ee  ee |  सरकारों  का  काम  है  हालात  को  सम्भालना  ।  are  से  निवेदन है  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अ्राडर  ।

 श्री  रामे डबरा नन्द  :  ग्रुप  मेरी  प्रार्थना  सुन  लीजिये  ।  सरकार  हालात  को  सम्भालने  का  यत्न

 कर े|

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ज  |  बेठ  जाइये  |

 श्री
 रामेश् वरा नन्द

 :  मैं  बैठ  जाता  लेकिन
 मेरी

 प्रार्थना
 सुन  लें

 ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आर  आडर  |

 श्री  त्यागी  :  मेरे  विचार  से  प्रक्रिया  नियम  के  उपनियम  ४  के  ग्रन्तगंत  इसको  ग्राह्म  नहीं

 किया जा  सकता  क्योंकि  जो  प्रश्न  उठाया  गया  है  उस  पर  भी  चर्चा  चल  रही  है  प्रौढ़  उसका

 सरकारी पक्ष  की  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  उक्त  नियम  के  आधार  पर  इस  स्थगन

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  हो  सकता  है  ।

 महोदय  :  श्री  दाजी  तथा  कई  अन्य  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  meme  महोदय  ने

 आश्वासन दिया  था  ।  मैं  अरपना  निर्णय  दो  बजे  दगा  |

 स्थगन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  प्रक्रिया  के  नियम  संख्या for  हरि  विष्णु  कामत  )

 ५६  से  ६३  में  दिया  गया  है  जब  कि  श्रविष्ववास  प्रस्तावों  के  बारे  में  नियम  १९८  से  q&k  में  दिया

 गया  ।  दोनों  बातों  के  लिये  दो  प्रकार  के  नियम  इस  सम्बन्ध  में  श्रांति  नहीं  होनी  वा दे  ।

 श्री  रामसेवक यादव  :  उपाध्यक्ष  एक  निवेदन  सुनील  मैं  ara  एक  जानकारी

 चाहता हु  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  श्याम  मैं  गाजियाबाद  केਂ  किसानों  के  बारे  में  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  आडर  ,  आंध्र  |  माननीय सदस्य  बैठ  जायें  ।

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न  है

 शी  बागड़ी  :  उपाय  महोदय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बार  बार  खड़े  होकर  सभा  के  कार्य  में  बाधा  पहुंचा  र  हे  हैं  ।

 मुझे इस  सम्बन्ध  में  गम्भीर  आपत्ति है  ।  अब  मैं  are  विषय  लेता  हूं  ।

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 वणिक  नौवहन  अधिनियम  के  घिन

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  मैं  वणिक  नौवहन
 प्रीमियम

 १९५८  की  धारा  ४५८  की  उप-धारा  (३)  के भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की

 क एक-एक  प्रति  सभा  पर  रखता  हूं
 |

 मल  अंग्रेजी  में



 विनियोग  ४)  १  &  %  o_o
 S¢

 ७३ २६  १८८५  )

 दिनांक  ४  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७६८  में

 प्रकाशित वणिक  नौवहन  सेवा  में  शिशुता  )  संशोधन  १९६३  |

 में  रखो  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ¢von/Ka] ३]

 दिनांक  २२  जन  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  १०३०  में

 प्रकाशित  वणिक  नाव  बेड़े  में  इंजीनियरों  की  परीक्षा  )

 १९६६३  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  yao  eto  gvoe /G3] ३]

 शी  बागड़ी  :  मैं  एक  व्यवस्था का  प्रश्न  उठाना  चाहता हूं  ।  यह  हमारा

 प्रीतिभोज  नहीं  है  कि  ६म  व्यवस्था  का  प्रश्न  रेज  करें  ?

 महोदय  :  मैंने  दूसरा  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  शान्ति  ।  झाप  कृपया

 बैठ  जाइये  ।  श्राप  कार्य  में  बाधा  डाल  रहे  हैं  ।  मैं  आपका नाम  लेकर  ग्रा पसे  क  हूं  कि  श्राप  सभा

 इसक  पहचान  श्री  बागड़ी  सभा  से  उठ  कर  चले गये  ।

 समा पटल  पर  रख  गये  पत्र--जारी

 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (st  :
 मैं  भारतीय  विमान

 १९३४  की  धारा  तक  के  दिनांक  ११  YERR  की  अधिसूचना संख्या  ८  ०  ८  में

 प्रकाशित  भारतीय  विमान  )  १९६३  की  एक  पति  व्याख्यात्मक  टिप्पण  सा  सभा

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  १४८०/६ ३]

 a ce aed ba ae a ee

 याचिकाओं  का  उपस्थापन

 pat  नरसिम्हा  रेड्डी  :  मैं  एक  याचिका  द्वारा  हस्ताक्षरित  गोबर  गैस  के

 संयंत्रों  को
 लोकप्रिय

 बनाने  के  लिये  एक  याचिका  उपस्थापित  करता हुं  ।

 tart  दास  :  मैं  भारतीय  रेलवे  नियम  १८६०  के  अधीन  एक  याचिका कार  द्वारा

 हस्ताक्षर  की  गयी  याचिका  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 विनियोग  ४)  S48 ३

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  मैं  श्री  मोरारजी  देसाई  की  ग्रोवर से
 मैं  प्रस्ताव

 करता  हुं  :

 कि  वित्तीय  ag  PERR-RY  में  प्रयोंग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि में  से

 कछ  ate  राशियों  के  भूगतान  और  विनियोजन  का  श्रीनगर  देने  वाले  विधेयक

 पर
 विचार

 किया  जाये
 |

 मूल  wast  में



 gee  मंत्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  २०  YER

 मं उपाध्यक्ष  महोदय  ति  यह

 कि  वित्तीय  वर्ष  PERR-EY  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  और

 राशियों  के  भुगतान  are  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाय  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 गंउपाध्मक्ष  महोदय  :  प्रत  यह  हूं

 कि  खंड  १  से  3,  अ्रनसची  ग्र धि नियम  सूत्र  विधेयक  का  पूरा  नाम
 विधेयक  का

 at  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 खड़  सें  २,  भ्रूण  ग्रघिनियन  सुची  तथा  विधेयक  का  पुरा  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिया  गया  ।

 tat  ब०  रा०  भगत :
 में  प्रस्ताव  करता

 NP
 te  विधेयक  को  पारित  किया  जाय

 पंजपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  हैः

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 an  coed  eed  हराया

 मंत्रिपरिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अब  सभा  श्री  कृपलानी  द्वारा  अगस्त  को  प्रस्तुत  निम्नलिखित

 धरती  पर  चर्चा  करेगी  ——

 fe  यह  सभा  मात्र परद  में  प्र विशवास  प्रकट  करती  है  |

 श्रीमती  सुभद्रा  मोदी  अपना  भाषण  आरम्भ  करना  |

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  उपाध्यक्ष  इससे  पहले  कि  कल  जो  बात  मैं

 कड़  रही  इस  पर  ग्राम  दलीलें  एक  बात  की  तरफ  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहती हूं  ।

 हमारे  यहां  पर  एक  माननीय  सदस्य  डा०  लोहिया  साहब  हैं  ।  as  द्वि साब  किताब  बहुत  लगाते  हैं

 के  पैसे  का  ।  गरीब  लोग  टैक्सों  के  रूप  में  जो  देते  उसका  as  बहुत  :५:्सावब

 किताब  रखते  हैं  ale  बताते  हैं  कि  किस  तरड़  से  उसको  खर्च  किया  जाता  वह  खच  होता  है  ।

 मेरा  खयाल  है  कि  जब  वह  बोलेंगे  तो  अपने  भाषण  में  as  बहुत  हिसाब  किताब  सदन  के  साम  रखने

 वाले  हैं  ।  मैं  उन  से  प्रार्थना  करूंगी  कि  वह  इस  बात  का  भी  हिसाब  किताब  लगायें  कि  उनकी

 पार्टी  के  लोग  सदन  का  कितना  समय  खच  करते  हैं  जो  ठीक  नहीं  खर्चे  होता  है  उस  में  टैक्स

 देने  वालों  का  कितना  रुपया  रोज  जाता  है  ।  जमातों  के  लिए  प्रापेगंडा  करने  की  जगह  बाहर  है  ।

 यहां  हम  लोग  जितने  पालिमेंट  के  सदस्य  जनता  के  नौकर  उनकी  भाषा  में  ।  फिर  चाहे  वह
 ato

 लोहिया  साहब  हों  या  उनकी  जमात  के  दूसरे  सदस्य  चाहे  मैं  होऊं  या  प्रधान  मंत्री  हों  ।

 जनता
 हमें  तनख्वाह  देती  है  कौर  वह  म  से  आशा  करती  दम  से  भ्र पे क्षा  करती  है  कि  हम  लोग

 यहां  च्  ate  संजीदगी  के  साथ  जनता  के  प्रश्नों  पर  विचार
 कानून  पास  करें

 जोभी
 enn

 अंग्रेजी  में



 २४  १८८४५  )  संधि-परिषद्  में  अ्रविशवास  का  प्रस्ताव  wey

 काम  संजीदगी से  करें  ।  an  हम  लोगों a  से  कोई भी  सदस्य  या  कोई भी  जमात

 अपने  प्रचार  के  लिए  इस  सदन  का  एक  मिनट  भी  खराब  करती  है  तो  वट  जनता  के  साथ  न्याय

 नहीं  करती  जनता  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  नहीं  करती  है  ।  मैं  लोहिया  ata से  दरख्वास्त

 करूंगी  कि  आज  वह  सिर  किताब  लगा  कर  सदन  को  as  भी  बतायें  कि  जब  से  उन्होंने  तथा

 उनकी  पार्टी  ने  यह  नई  पालिसी  इख़त्यार  की  यहां  हुल्लड़बाजी  मचाने  तब  से  जनता  का

 कितना  पैसा  उन्होंने  ख़राब  किया  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  कल  रही  थी  कुछ  बातें  वस  के  बारे में  ।  जो  जमातें इस  शामिल

 बाजे  में  हैं  ate  जिन्होंने  woe  झा वाज  बुलन्द  की  उनका  मैं  जिक्र  कर  रही  थी  ।  जनसंघ  का  नाजी

 तरीका  लोगों  को  बहकाने  लोगों  को  डराने  का  |  कड़ा  जाता  है  कि  ईश्वर  गंजे  को  नाखून

 नहीं  देता  ।  हिन्दुस्तान  की  जनता  इस  जमात  के  हाथ  में  कभी  भी  ताकत  देने  वाली  नहीं  है  ।  यह

 जमात  हिन्दुस्तान  की  संसक्ति  धम  की  रक्षा  करने  वाली  अपने  को  समझती  है  तौर  बहुत  बढ़  चढ़

 कर  इन  बातों  का  नाम  लेती  है  ।  चूंकि  समय  बहुत  कम  इस  वास्ते  मैं  ज्यादा  feces में  जाना

 नहीं  चाहती  हूं  ।  मैं  एक  नमूना  श्राप  के  सामने  रखना  चाहती  हूं  ।  हमारे  देश  में  भगवे  झंडे  के  प्रति

 लोगों  का  बड़ा  प्रेम  रहा  बड़ा  प्यार  रहा  है  ।  इस  रंग  के  प्रति  उनका  इतना  चादर  रहा  है  कि

 mre  िन्दुस्तान में किसी में  किसी  ने  भगवा  रंग  देख  तो  उसके  सामने  झपना  सिर  झुका  दिया  ।

 भगवा रंग  त्याग  तपस्या  का  रंग  रहा  है  ।  लेकिन  जब  से  इस  जमात  ने  उस  रंग  को  तथा  उसके

 AS  को  जनता  के  नफरत  फैलाई  भाई  भाई  पड़ौसी  पड़ौसी  को

 अलग  कर  दिया  जब  से  इस  जमात  ने  इस  रंग  को  ले  कर  हमन  वैल्यूज़  को  चेंज  कर  दिया

 जब  से  उस  ने  ay  कहना  शुरू  कर  दिया  है  कि  जो  सब  से  ज्यादा  मारता  है  वट  सब  से  ज्यादा

 बहादुर  जो  सब  से  ज्यादा  लूटता  सब  त्री  से  बड़ा  तब  से  इस  रंग  को  देख  कर

 लाखों  माता  wat  बच्चों  को  आंचल  में  छिपा  लेती  हैं  ।  उस  रंग  की  यह  हालत  हो  गई  है  ।

 ईश्वर  न  कभी  इनके  हाथ  में  ताकत  तो  नामालूम  ये  क्या  करने  वाले  हैं  ।

 कल  जब  मैंने  बहुत  सी  बाते  बताई  तो  इस  दल  के  सदस्यों  की  तरफ  से  कहा  गया  कि  आझ्रार्गताज़र

 हमारा  अख़बार  नहीं  राज  उपाध्यक्ष  मैं  उनका  मे  निफैस्टो  साथ  लाई  हूं  र  उस

 में  से  कुछ  बातें  श्राप  के  सामने  रखना  चाहती  हं  ।  उन  का  जो  श्रमिक  कार्यक्रम  वह

 जेशन के  खिलाफ  कैमिकल  फर्टिलाइजर इस्तेमाल  करने  के  खिलाफ  है  |  बी०  सी ०  जी०  वैक्सीन

 बनेगा  तो  एक  स्पैशल  कमेटी  बनाई  जायेगी  जो  तथ  करेगी  कि  वह  ठीक  है  या  ठीक  नहीं  है  |

 आ्ायर्वेदिक  सिस्टम  को  नैशनल  सिस्टम  दूसरे  सिस्टम  बन्द  कर  देंगे  ।  कार्यक्रम  में  सब  से

 बड़ा  जो  कार्यक्रम  है  दे  है  सारे  नान-हिन्दुश  को  नेशन ला इज़  करने  सभी  जो  हिन्दुस्तान में  रहते

 उनको  नैशनलाइज़ करने  का  ।  उन  की  जो  वालंटियर कोर  कार  एस०  एस०  उसके  कने

 के  मुताबिक  मुसलमान  ante  हिन्दुस्तान  के  नागरिक  नहीं  हैं  ।  जनसंघ  का

 कना  है  कि  नान-हिन्दुश  को  नैशनलाइज  करेंगे  ।  मैं  झ्रादरपूर्व॑ क  मसानी  साहब  से  पूछना  चाहती

 मुस्लिम  लीग  के  भाइयों  से  पुछना  चाहती  हूं  कि  इस  शामिल  बाजे  में  शामिल  होने से  प्ले

 क्या  उन  को  नेशनलाइज़  कर  लिया  है  बड़े  साहब  ने  ?  किस  तर  से  वे  कर  लिये  हैं  क्योंकि  वें

 हिन्दुस्तान  के  नागरिक  नहीं  इन  लोगों  के  कहने  के  मुताबिक  |

 तिरुमल  राव  पीठासीन

 शब  मैं  कृपलानी  जी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  |  उन्होंने  गांधी  जी  को  कोट  किया  है  ।
 बोर

 मैं  भी  सोच  रही  थी  कि  गांधी  जी  को  पर  उन  के  कोट  करने  के  बाद  मैं  ने  यह  विचार
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 छोड़  दिया  ।  मझे  याद  at  गया  कि  भ्रंग्रेज़ी  की  एक  कहावत  है  कोटिंग  स्क्रिप्ट्स  |

 मैं  उसी  को  कहना  चाहती  हुं  ।  मालूम  नहीं  वह़  पार्लियामेंटरी  है  या  नहीं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  है  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  उन  के  गांधी  जी  के  कोट  करने  के  बाद  मैं  ने  गांधी  जी  को  कोट

 करने  का  विचार  छोड़  दिया  ।  उन्होंने  करप्शन  की  बात  कही  ।  वे  बुजुग  मैं  इस  में  नहीं  जाना

 चाह्ती  कि  वे  किस  तरह  से  कश्मीर  कांग्रेस  बुकिंग  कमेटी  की  इजाजत  के  बिना  चले  गयें  ।  वहां

 क्या  कर  के  चले  यह  मझे  कश्मीर  के  लोगों  ने  बतलाया  |  लेकिन  मझे  इस  का  व्यक्तिगत ज्ञान

 नहीं है  ।  मैं  प्राचार्य  जी  से  श्रादरपू्वक  पुछना  चाहती  हूं  कि  अमरोहा  में  क्या  सैकड़ों  कार्यकर्ता

 इरादी  भंडार  के  नहीं  थे
 ?

 खादी  भंडार  सरकारी  संस्था  नहीं  है  लेकिन  एक  खास  के  लिये

 चलाई गई  एलेक्शन  लड़ने  के  लिये  नहीं  है  ।  सैकड़ों  वकर्स  कराये  ah  कई  हफ्ते  वहां  बैठ  ।  मैं

 पूछना  चाहती  हं  कि  कया  वे  छुट्टी ले  कर  ara  कया  प्रिविलिज लीव  ले  कर  जाये

 क्या  निकल  लीव  ले  कर  थे
 ?  उन  को  जो  इतनी  छुट्टी  मिली  क्या  वह  उन  को  हर  साल

 मिलने वाली  ्  है
 ?

 मैं  यह  बतलाना  चाहती  हूं  कि  मेरे  पास  कई  कायकर्ता कराये  कौर  ज़ार  ज़ार

 शे  कर  कहने  लगे  कि  हमें  दो  रोटी  के  टुकड़ों  के  लिये  इस  काम  के  लिये  मजबूर  किया  जा  रहा  है  |

 जो  met  पर  उन  की  जमात  के  लोग  हैं  उन  की  बात  नहीं  कहती  लेकिन  जो  दूसरे  एम्प्लायीज  हैं

 उन  की  बात  कहती  हूं  ।  खादी  भंडार  के  लोगों  ने  कहा  कि  वे  एक  एक  तार  कात  कर  जिस  खट्टर  के

 अंडे को  बनाते  कांग्रेस के  झंडे  जिस  को  हम  लोग  खरीद  कर  लते  दो  रोटी  के  टुकड़ों  के  लिये

 उन  को  मजबूर  किया  जा  रहा
 है  कि  वे

 उस  को  अपने  परों  के  नीचे  रौदें
 ।  उस

 पर  साइकिल
 का  झंडा  लगायें  ।  यह  मैं  वहां  के  एम्प्लायीज  की  बात  कह  रही  हूं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  जी  का  झंडा  क्या  था
 ?

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  उन्होंने  कहा  कि  हम  नौकर  हैं  ।  हमारा दिल  रोता  है  ।  हम  ने

 प्रगति  जिन्दगी  का  बेहतरीन  समय  गांधी  जी  का  नाम  ले  कर  बिताया  कांग्रेस  का  नाम  ले  कर

 बिताया है  ।  उन्होंने कहा  कि  art  हमारा  दिल  रोता  है  जब  हम  को  नौकरी  के  लिये  मजबूर

 किया  जाता  है  कि  हम  गांधी  जी  के  हत्यारों  के  साथ  मिल  कर  काम  करें  ।  वें  जार  जार  रोते थे

 मैं  करप्शन  की  बात  करने  वालों  से  पूछना  चाटती  हूं

 श्री  कृपालानी  :  क्या  में  इस  विषय  पर  कुछ  कह  सकता  हूं
 ?

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :

 इस  श्राच्ावं जी  सरकार  में  नहीं हैं  ।  एक  छोटी सी  जमात
 उन

 के  नीचे  खादी  भंडार  ।  उस  के  कर्मचारियों  को  इतनी  बड़ी  तादाद  में  वहां  डाला  जा

 सकता  है
 कि

 वे  जायें  ग्रोवर  एलेक्शन  के  लिये  काम  करें  तब  श्रगर  कल  हमारी  को  करप्ट

 साबित  कर  के
 वह़

 कौर  उन  के  साथी  कुर्सी  पर  जायेंगे  तब  जनता  को  देखना  चाहिये
 | कि  क्या

 होने  वाला  हें  ।

 att  कृपा लानी  :
 मैं  एक  सु पष् टीकरण देना  चाहूंगा  ।  क्या  मुझे  एक  गलत  बयान  को  ठीक

 करने  का  हक  नहीं  है  ?

 सभापति  महोदय :  उन्हें  अपना  भाषण  समाप्त  कर  लेने  दीजिये  ।
 ee

 पाल  प्रंग्रेजी  में
 _  ee
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 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :

 श्री  मैं  कप  के  सामने  एक  दूसरी  जमात  की  बात  रखना  चाहती  हूं
 ।

 मसानी  साहब  ने  बड़े  दर्दनाक  शब्दों  में  बात  शुरू  की  कौर  MEAT  ऐसे  की  जैसे  कि  उन  की  शिकायत

 कांग्रेस  सरकार  से  ag  है  कि  कांग्रेस  सरकार  ने  समाजवाद  का  नाम  लिया  तो  मगर  समाजवाद  ला

 नहीं रही  है  ।  उन्होंने  अपना  भाषण  ऐसा  दिया  जैसे  वे  समाजवाद के  बड़े  हामी  हैं  ।  मुझे  ड्राप  से

 अदब  ि े अज  करना  है  कि  उत  की  स्पीच  के  में  जाकर  साफ  हो  गया  कि  समाजवाद  की  वकालत

 से  उन्होंने  शरू  किया  wit  बाद  में  प्राइवेंट  एंटरप्राइज़स  पर  पहुंच  गये  |  सब  चीज  साफ  हो  गई  फिर

 भी  मझे  कहना  है  कि  यह  जमात  टैक्सों  का  नाम  लें  हाउस  के  हाउस  के  बाटर  गरीबों

 का  नाम  ले  बेरोजगारी  का  नाम  ले  कर  पुराने  राजाओं  को  उन  की

 सत्ता  को  वापस  लाना  चाहती  है  ।  मैं  श्राचायं  जी  के  को  कोट  करना  चा  ती  हूं  ।  भ्राताओं

 जी  के  areas  राजा  जी  उन्होंने  में  कहा

 वंशानुगत  सिद्धांत  ऐसे  म८त्वपूर्ण  wat  ग्र  सम्मान  के  पदों  के  लिए  उपयुक्त  होगा

 यद्यपि  इन  के  राजनैतिक  झ्रंधिकोर  नहीं  होने  चाहियें  1.0

 इस  में  कोई  सुबहे  की  बात  नहीं  र  ती  ।  राज  भी  टैक्सों  का  नाम  लेते  हैं  कि  टैक्सों  से  हिन्दुस्तान

 को  नहीं  मिली  |  पन्द्रह  वर्ष  में  सरकार  ने  जनता  की  तरक्की  नहीं  की  है  ।  समाजवाद  नहीं

 झाया  है  |  यट  लोग  उसे  डिटेल्स  करने  के  लिये  ar  रहे  हैं  ।  सभापति  कांग्रेस  सरकार

 को  तो  wees  वर्ष  ही  हुए  |  राजा  महाराजा  तो  हजारों  वर्षों  से  इस  देश  में  राज्य  करते  प्रंग्रेजों

 के  कराने  से  पटले  भी  राज्य  करते  थे  |  राज  वे  डिफेन्स  की  बात  हम  से  कहते  हालांकि सन्  १६६०

 में  राजा  जी  ने  कहा  था  कि  कांग्रेस  गवनमेंट  वार  साइकोसिस  क्रिएट  कर  रही  है  ।  अंग्रेज़  हिन्दुस्तान

 में  ara  तो  वे  सिर्फ  व्यापार  करने  ara  थे  जिनकी  मदद  से  स्वतंत्र  पार्टी  लोग  amt  के

 डिफेंस  की  बात  करते  हैं  उन्होंने  ग्रुपस  में  लड़  लड़  झगड़  झगड़  कर  प्रंग्रेजो  उस  समय  साथ

 दिया  ate  हिन्दुस्तान  को  गुलाम  बना  दिया  |  क्या  राज  हिन्दुस्तान  की  जनता  इस  क  के
 लोगों

 के
 हाथों

 में  ६न्दुस्तान की  आजादी  की  रक्षा  सौंपने  वाली  है
 ?

 गरीबी  की  बात  करके वे  कातते हैं कि हम हम
 ६न्दुस्तान  की  जनता  को  टैक्सों  से  शक्ति  दिलाने  वाले हैं  ।  लेकिन  वे  कुछ  भी  नहीं  दिलायेंगे  |  राज भी

 ट्न्दुस्तान  के  कोन  कोने  में  लोग  घूमते  जहा  पर  लोगों  के  हाथ  तुड़वा  दिय  झोपड़ी  उड़ा  दी

 जला दी  झोपड़ी  की  इज्जत  उतार  ली  गई  ।  वह  लोग  जो  टैक्स  लेते  थे  या  नहीं  लेते  थे  मगर

 गरीब  की  सारी  कमाई  उठाकर  ले  जाते  श्राज  मैं  श्राप  से  निवेदन  करना  चाटती  हूं  कि  वे  रोजगार के

 राज  उन  के  अन्दर  दर्द  गरीब  के  लिये  उन  के  हृदय  में  दर्द  कहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान की  जनता
 से  वे  कोई  टैक्स  नहीं  लेने  वाले  कभी  लिया  नहीं  लेकिन  राज  जो  बड़े  बड़े  ताजमहल  लाल

 किला  जयपुर के  के  जयपुर का  राम  बाग  यह  सब  कसे  बने  हैं  ,  यह  मैं
 आप

 से  पुछना  चाहती  हूं  ।  हम  ने  तो  कभी  इन  में  से  किसी  को  काम  करते  नहीं  कभी  किसी  के  हाथ  में

 छाले  पड़ते  नहीं  देखे
 |

 क्या  यह  मजदूरी  किया  करते  क्या  यह  टोकरी  उठाया  करते  क्या  यह

 खानों  में  काम  करते  थे
 ?

 भ्राखिर  कौन  सी  धन  दौलत  से  यह  महल  बनाये गये  हैं  ?  यह  सब  किस  के  धन

 are  दौलत  से  gars  ?  यह हिन्दुस्तान के  गरीब  किसानों  भर  मजदूरों  की  पसीना  की  कमाई  है  ।  इस

 लिये  राज  जब  यह  लोग  कहते  जिस  तरह  से  भ्राचाये  कृपलानी  ने  कि  दम  जनता  के  लिये

 कर  रहे  मैं  पीपल  के  लिये  कह  रही  मैं  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  लिये  कह  रही  हूं  मैं  भी  पीपिल  से
 कह  रही  हूं  कि  मत  धोखा  amit  इन  Atal  झांसु देख कर देख  वे  हिन्दुस्तान की  गरीब  जनता  के  लिये
 नहीं

 ये  अपनी  खोई  हुई  सत्ता  को  वापस  लेने  के  लिये  कौशिश  कर  रहे  हैं  ।

 मेरा  तो  यही  निवेदन  सभापति  कि  ये  लोग  के  अन्दर
 समाजवाद  नहीं

 हते  रंगा

 जी

 ने  बार  बार  इस  सदन  में  कहा
 है

 कि  इस  समाजवादी
 प्लान  को  बिल्कुल  हटा  देना

 eee बाया

 अंग्रेजी  में
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 चाहिये  स्क्रेप  कर  देना  हिन्दुस्तान के  अन्दर  समाजवाद  नहीं  चल  सकता  ।  स्वतन्त्र  पार्टी

 को  समाज  वाद  नहीं  चाहिये  ।  जनसंघ  को  फरटीलाइजर नहीं  चाहिये  |  खाद  नहीं  पुराने

 तरीके  उनको  मैशिनरी नहीं  वाये  ।  ये  चीजें  उनके  मैनीफैस्टो में  कही  गयी

 एक  माननीय  सदस्य  में  छाले  पड़  गए  मालूम  देते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  मुंह  में  छाले  नहीं  पड़  गये  यह  बोलते  हुए  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  तो  इस  तरह  के  प्रोग्राम  लेकर  ये  लोग  वापस  में  शामिल  हुए  हैं  ।  जैसा  कि

 मैंने कल  कहा  श्री  उनका  प्रति  बाजा  नहीं  बज  सकता  तो  वे  शामिल  हो  कर  बाजा  बजाते  हैं  |

 नगर  उनसे  बजाने  को  कहा  जाये तो  उनका  बाजा  नहीं बज  सकेगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  कांग्रेस  में  बाजा  बज  रहा  है  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी
 :

 इसमें  सभी  शामिल  हो  गये  जिनका  बाजा  बजता  है  जिनका  नहीं
 बजता

 वे  भी
 ।

 कोई  खाली  बिगुल  ले  कर  खड़ा  हो  गया
 |

 सदन  ने  यह  कानून  बनाया  है  कि  इस  तरह  के

 प्रस्ताव के  लिये  कम  से  कम  ५०  वोट  चाहिये |  किसी  तरह  से  उन्होने  इतने  वोट  जमा  किए  शर  शामिल

 हो  कर  खड़  हैं  ।  यह  सब  हिन्दुस्तान  की  जनता  को  धोखा  देने  के  लिये  है  ।  में  श्राप  से  प्रार्थना  करूंगी  कौर

 कहूंगी  कि  सदन  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  कर  इस  प्रताव  को  भझ्रस्वीकार  कर  दें  ।

 श्रमसाध्य  कृपालानी
 :

 श्री  यट  एक  संस्था  पर  आक्षेप  है  पौर  मुझे  गांधी  के  बारे  में

 स्थिति  स्पष्ट  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 सभापति  महोदय  :  क्या  इसमें  अधिक  समय  लगेगा
 ?

 बचाये  कृपा लानी  :  नही ं।

 गांधी  एक  ऐसी  संस्था  है  जो  खादी  पैदा  करती  है  ।  इस  संस्था  का  सदस्य  बन  कर  वे

 ara  नागरिक  afar  खो  नहीं  बैठते  प्र  मैं  उन  को  राजनीति  में  भाग  लेने  की  श्रनमति देता देता

 क्योंकि यह  प्राप्त  राजनीति के  लिये  ही  स्थापित  किया  गया  था  |  गांधी  आश्रम के  कुछ  सदस्य

 सरकार  के  सदस्य  हैं  ।  गांधी  प्राप्त  के  सचिव  पिछले १०  वर्षों  से  कांग्रेंस  के  टिकट  पर  खड़े  होते  रहे

 हैं  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  में  मंत्री  रहे  हैं  ।  उन  के  निर्वाचन-क्षेत्र  में  गांधी  आश्रम  के  लोगों  काम  किया  था  ।

 इलाहाबाद  में  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  काम  किया  था  ।  उन्हें  भारत  के  नागरिक

 के  सब  झ्र घि कार  हैं  प्रौढ़  यदि  वे  एक  भी  व्यक्ति  ऐसा  पेश  कर  जो  कहें  कि  उसे  मेरे  लिए  काम  करते

 के  लिये  बाध्य  किया  गया  तो  मैं  अपने  स्थान  से  पदत्याग  दे  दंगा  ।  मेरी  पत्नी  को  अपनी  इच्छा  के

 अ्रनुसार  काम  करने  का  अधिकार  है  ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  )  :  मैं  श्री  कृपा लानी  द्वारा  प्रस्तावित  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 हूं
 ।

 सत्तारूढ़  दल  के  सदस्यों  ने  जो  भाषण  किये  उन  में  उन्होंने कहा  है  कि  कई  मामलों  पर  विरोधी

 पक्ष  के  सदस्य  एक  नहीं  हैं  परन्तु  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  कई  अन्य  मामलों  पर  उन्होंने  एक  से  विचार

 व्यक्त  किये  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  मुझे  झाज  प्रधान  मंत्री  से  कहना  पड़  रहा  है  कि  उन्हें  डरपना
 पदत्याग दना  चाहिये  |  इस  बात  की  नहीं  ली  जा  सकती  कि  उन  के  जाने  के  बाद  या  कांग्रेस  दल  के

 जाने  के  बाद  या  वर्तमान  मंत्रिमंडल  के  जाने  के  बाद  क्या  होगा  ?  क्या  देश  में  योग्य  व्यक्तियों
 की  कमी

 rt  अंग्रजी  में
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 है  जो  इन  का  स्थान  लेंगे  ?  मंत्रिमण्डल  राष्ट्र  के  लिये  यदि  राष्ट्र  कहे  कि  श्राप  चल  तो  को

 छोड़  देना  चलायी

 महोदय  पीठासीन

 प्रधान  मंत्री  झ्र पने  मित्नों--अ्रब्दुल्ला  ,  मेनन  जैसे  व्यक्तियों  की  ५  देखते  हैं
 ?  उन

 का  एक  भाई  ज्०  एन०  लाई  भी  जिन्होंने  उन्हें  धोका  दिया  है  ।

 पाकिस्तान बनने  के  बाद  से  उस  देश  की  नजर  भ्राता  कौर  हरिपुरा  पर  लगी  हुई  थी  ।

 इस  बात  के  बावजूद  भी  कि  काश्मीर  का  शासक  ग्न्य  राज्यो ंके  शासकों  की  तरह  कानूनी  तौर  पर

 भारत  में  शामिल  रझना  काश्मीर  की  समस्या  पिछले  १६  वर्षों से  बनी  हुई  है  ।  हम  ने  बहुत से

 जोरदार  भाषण  दिये  हैं  कौर  प्रत्येक  इंच  भूमि  वापस  मांगी  है  किन्तु  क्या  हमें  इसमें  सफलता  मिली  है  ?

 पाकिस्तान  ने  हमारा  हजारों  वर्ग  मील  क्षेत्र  दम  से  ले  लिया  किन्तु  हम  इसे  वापस  नहीं  करा  सके  ।

 इस  के  बाद  लद्दाख  में  च०  एन
 ०

 लाई  ने  ऊर्जा  वर्ग  मील  क्षेत्र हम  से  ले  लिया  है  ।  अब  हम  लद्दाख

 के  उस  क्षेत्र  को  बचाने  के  लिये  पाकिस्तान  को  सारा  काश्मीर  दे  देने  की  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।

 कई  वर्षों  से  ate  त्रिपुरा  में  लाखों  पाकिस्तानी  मुस्लिम  बे  रूप  से  घुसे  आरा  रहे  हैं  ।

 सरकार  ने  उनके  कराने  को  रोकने  उनको  निकाल  बा८र  करने  के  लिये  क्रियात्मक कदम  उठाने

 में  ढील  बरती  है  ।  इस  के  पाकिस्तान  में  श्री  कितने  भारतीय  मुस्लिम  wie  हिन्दू  रह  गये  हैं
 ?

 विभाजन  के  समय  कितने  थे  कौर  wa  कितने  हैं  ।  सिलहट  कराची के  सवालों  पर  हम

 पाकिस्तान  के  सामने  झुक  गये  थे  अ म  की  रक्षा  करने  अपने  राष्ट्र जनों  की  रक्षा  करने

 में  हिचकिचाते क्यों  हैं  ?  नौ  मास  पूर्वे  हम  ने  सदन  में  एक  प्रण  किया  था  कि  हम  चीनियों को  निकालने

 के  लिये  आखरी  दम  तक  लड़ेंगे  |  अब  कुछ  लोग  इस  का  मजाक  उड़ाते  हैं  कि  हम  ने  क्या  किया है
 श्र  क्या  सफलता  प्राप्त  की  है  चीनियों  ने  जो  जमीन  खाली  की  हम  उस  पर  कब्जा

 करने  से  घबराते  ग्रब समय  ग्रा  गया  है  कि  हम  मार्चे  करें  कौर  भूमि  को  वापस  लें  |

 जनता  केवल  इसी  कारण  सरकार  के  विरुद्ध  नहीं  हो  गई  है  ।  एक  बड़ा  प्रश्न  भ्रष्टाचार  का  है  ।

 आप  को  ठीक  ठीक  बताना  चाहिये  कि  कया  श्राप  भ्रष्टाचार को  कम  कर  सके  हैं  ?  यह  इस  हद  तक  बढ़

 गया  है  कि  अब  इसे  साधारण  समझा  जाता  है  ।  कम  बीजक  बनाने के  हजारों  मामले  देखे  गय  हैं  aix

 बहुत  से  रिकार्ड  रिजर्व  बैंक  में  नहीं  मिलते  ।

 अब  खाद्य  के  प्रश्न  को  देखिए
 |

 खाद्यान्न  का  इतना  संकट  भ्रष्टाचार  के  कारण  शुभ्रा है  ।  केन्द्र

 को  राज्यो ंसे  सही  रिपोर्टो  प्राप्त  नहीं  होतीं  ।  राज्यों  के  अधिकारी  केन्द्र  को  ठीक  स्थिति  नहीं  बताते

 संग्रहों  को  छुपाते  हैं  ।

 जो  ६  मास  पूर्व  किसी  मात्रा  में  मिल  सकती  wa  गायब  हों  गई  है  ।  ग्रामों  में  प्रति

 मास  arent  किलो  चीनी  मिलती  है  खाद्यान्नों  के  दाम  बढ़  रहे  यद्यपि  एक  बफर  स्टाक  मौजूद  है  |  श्री

 पाटिल
 को

 बताना  चाहूंगा  कि  LExE  से  गेहूं  का  मूल्य  निरन्तर  बढ़  रहा  है  ।

 भ्रमित
 ae  उपजाने

 की  दिशा  में  हम  ने  कया  किया  है
 ?

 कया
 दम

 ने  कोई  सफलता  प्राप्त  की
 है  ।

 सामुदायिक  विकास  योजना  से  देश  को  कोई  लाभ  नहीं  हुमा  इसको  तुरन्त  बन्द  कर

 चाहिये  किन्तु  योजनाओं कों  जारी  रखना  चाहे  |
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 स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों  ने  देश  को  सख्त  हानि  पहुंचाई  है  ।  इससे  न  केवल  प्राचीन कला  को

 ही  गहरा  धक्का  लगा  है  अपितु  हज़ारों  स्वणकार.बेकार  हो  गये  हैं  ।  इन  की  संख्या  २०  लाख  बताई

 लाती है  ।  इन  नियमों  से  सोने  का  तस्कर  व्यापार  बिल्कुल  नहीं  रुक  सका  है  |  पैट्रियट  ने  एक  समाचार

 में  लिखा  है  कि  पिछले  महीने २.६८  करोड़  रुपये  को  सोना  चोरी  छपे  गया  है  ।  अब  इतने

 स्वर्णकारों  का  पुनर्वास  से  करेंगे
 ?

 उन  को  १४५००  रपये  या  २०००  रुपये  दे  कर
 ?  १४  कर के

 जेवर  बनाने  को  कोई  भी  औचित्य  नहीं  है  ।  इस  नीति को  जारी  रखना  केवल  मंत्री  महोदय  की  हठधर्मी
 है  | &

 अनिवार्य  जसा  योजना  १२५  या  १३०  रुपये  प्रति  मास  पाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  लाग

 करना  सरासर  अन्याय  है  जबकि  वे  अरपना  गुज़ारा  भी  नहीं कर  सकते  |  सरकारी  कर्मचारी खर्च

 को  पूरा  करने  के  लिये  भ्रष्टाचार  का  रास्ता  भ्रपनायेंगे

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  कह ह  रही  थीं  कि  हम  राष्ट्रीयकरण  के  विरुद्ध  हैं  ।  मैं  किसी  ऐसे  उद्योग

 के  राष्ट्रीयकरण  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  जोकि  देश  के  कौर  प्रतिरक्षा  के  हित  में  हो  ।
 मेरा  दल  राष्ट्रीयकरण

 के  विरुद्ध  नहीं  है  किन्तु  मैं  यह  अवद्य  कहूंगा  कि  हम  सामान्य  छोटे  व्यापार  देश  में  बनाये  गये

 व्यापार  वस्तुप्नों  के  राष्ट्रीयकरण के  विरुद्ध  हैं

 जनसंघ  का  यह  विश्वास  है  कि  प्रत्येक  भारतीय  जो  यहां  रहता  है  पहले  भारतीय है

 बाद  में  कुछ  कौर  ।  हमें  एक  राष्ट्रीयता  में  विश्वास  हम  धर्म  कौर  प्रदेश  के  पार  पर  किसी

 अल्पसंख्यक को  नहीं  मानते

 मैं  सरकार  से  यह  प्रतिशत  करूंगा  कि  देश  के  हित  के  लिये  भारत  की  प्रतिरक्षा  अधिनियमों

 का  प्रयोग  विरोधी  पक्ष  को  दबाने  के  लिये  प्रयोग  न  किया  जाये  कौर  उस  के  सदस्यों को  जेल  में  बन्द

 न  किया  जाय  ।  यह  काम  करने  का  प्रति  तरीका  नहीं  है  ।

 अब  तक  सरकार  ने  जिस  विदेश  नीति  का  अनुसरण  किया  है
 उस  से  प्रकट  होता  है  कि  सच्चे

 रूप  से  तटस्थता  में  विश्वास  नहीं  करते  ।  हम  ने  कई  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  के  बारे  जैसे

 एलजी  मारको  शादी  के  सम्बन्ध  में  पक्षपात  का  रवैया  अपनाया  है  ।
 इजराइल  के  साथ  भ्र भी

 तक  हम  ने  राजनयिक  सम्बन्ध  नहीं  क्योंकि  इस  से  al  के  नाराज़

 होने का  डर  है

 वायस
 ae

 अमेरिका  के  साथ  समझौता  तोड़ा  नहीं  जाना  चाहिये  ।  चाहे  यह  ठीक  है  या
 यह  सब  देश

 की
 प्रतिष्ठा  और  गौरव  की  बात  हैं  ।

 संयुक्त  हवाई
 मटकों

 के  सम्बन्ध  हम  केवल  दर्शक  बन  कर  बैठे  रहेंगे  कौर  तमाशा  देखेंगे  |

 हमें  चाहिये  कि  हम  ae  सेनाओं  को  सुसज्जित  विशेष  कर  जबकि  हमें  चीनियों
 re  पाकिस्तानियों से  खतरा  है

 हम  ने  बहुत  सी  गलतियां  की  हैं  atk

 भय  कायरता  को  छोड़ना  चाहिये  ate
 हमें  वे  गलतियां  दुहरानी  नहीं  चाहियें  ।  हमें  संकोच

 मित्रीं  पर  भरोसा  नहीं  करना  चाहिये
 मंत्री  को  अब्दुल्ला  कौर  पटनायक  जैसे
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 शी  खाडिलकर  :  मुझे  आशा  थी  कि  आचार्य  कृपालानी  जसे
 जिन्हों

 ने
 अपना

 अधिकतर  जीवन  गांधीजी  और  पंडित  नेहरू  के  साथ  गुजारा  इस  समय  अपना  ध्यान  उन  गहरी

 समस्या त्रों को आर को  आर  जो  आजकल  देश  के  सामने  है  प्र विद् वास  प्रस्ताव  दे  कर  इस  प्रकार

 का  वादविवाद  न  खड़ा  करते  |  उन्हों  ने  भिन्न  प्रकार  के  मतभेद  रखने  वाले  दलों  के  प्रतिनिधियों

 से  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  रखना  मनवा  लिया  है  ।  यह  प्रस्ताव  देश  में  कुछ  तत्वों  के  कड़ापन

 निराशा  को  जाहिर  करता  है  जो  ब»  को  वर्तमान  क्रांति  के  साथ  ढाल  नहीं  सके  ।  वे  ऐसे  तत्व  हैं

 जो  इस  देश  में  होने  वाले  मामूल  परिवर्तनों  को  समझने  में  असमर्थ  हैं
 ।

 मैं  यह  नहीं  समझ  सका  कि  जनसंघ  ग्रोवर  स्वतंत्र  दल  में  क्या  चीज़  साझी  है
 ?  राजाजी  ने

 arene  के  बारे  में  एक  निराला  सुझाव  दिया  है  |  कल  को  वह  यह  कह  सकते  हैं  कि  हमें  शत्रु  के  साथ

 समझौता  करने  के  लिए  देश  का  कुछ  हिस्सा  उन्हें  दे  देना  चाहिये  |

 इस  के  मैं  यह  भी  नहीं  समझ  सका  कि  डा०  एम०  Ho  श्री  मसानी  में  क्या

 साझा  ?  श्री  मसानी  हमारी  विदेशी  भ्रामक  नीतियों  के  मूलभूत  सिद्धान्तों  को  चुनौती  दे

 रहे  हैं  ।  उस  चुनौती  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  अनिवार्य  है  कि  हम  पिछले  सोलह  वर्षों  में  ग्रसने  प्रधान

 द्वारा  ग्रानाई  गई  नीतियों  में  अपना  विश्वास  फिर  से  स्थापित  करें  ।  भारत  एक  प्रजातंत्र

 है  ।  इसी  कारण  रूस  और  अमेरिका  दोनों  ने  हमें  प्रतिरक्षा  श्र  भ्रथंव्यवस्था  के  लिये  भारी  सहायता

 a

 कहा  जाता  है  कि  तटस्थता  की  नीति  असफल  रही  है  ।  कसे
 ?

 क्या  केवल  इसलिए  कि  चीन

 ने  भारत  पर  झ्राक्रमण  कर  दिया  है

 aa  दो  बड़ी  शक्तियों  के  बीच  एक  समझौता  हो  गया  है  ।  कुछ  लोगों  का  कहना  है  वि

 का  हमारे  लिए  क्या  महत्व  है  ।  वे  यह  नहीं  समझते
 कि

 इस  से  सारे  alana  देशों  को  लाभ  पहुंचेगा  |

 चीन  इस  सम्बन्ध  में  गलती  पर  है  ।  हमें  इस  बात  सें  बहुत  संतोष  हुआ  है  कि  दो  बड़ी  शक्तियां  करीब

 शा  गई  श औ ष् गौर  उन्हों  ने  यह  समझ  लिया  है  कि  यूरोपीय  समस्याएं  से  निक  बल  से  नहीं  बल्कि  oy  तरीकों

 से  हल  की  जा  ह  हैं  ।

 यदि  देश  के  एक  कोने  में  हमारी  सेना  को  कुछ  पीछे  हटना  पड़ा  है  तो  क्या  इसे  हार  समझना

 चाहिए
 ?

 क्या  ड्राप  भनोव॑ज्ञानिक  हार  की  धारणा  पदा  करना  चाहते  हैं
 ?  भ्रन्तिम रूप में हमें समझ रूप  में  हमें  समझ

 लेना  चाहिये
 कि

 चीन  के  साथ  सीमान्त  का  झगड़ा  सेनिक  बल  से  हल  नहीं  होगा  ।
 मुझे  विशवास  है  कि

 चीने  को  अपना  रवैया  बदलना  होगा  उसे  इस  मामले  पर  बातचीत  करनी  पड़ेगी  ।  चीन

 हमारे  साथ  युद्ध  नहीं  कर  क्योंकि  हमें  रुस  a  श्रे मे रिका  दोनों  ste  से  सहायता  मिल  रही

 है  are  हमारी  स्थिति  बहुत  सुदृढ़  हो  गई  है  ।

 मैं  विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  तटस्थता  की  नीति  जिस  का  अनुसरण  हम  १६  वर्षों

 से  कर  रहे  बहुत  लाभदायक सिद्ध  हुई  है  ।

 मैं  सदन  के  सभी  सदस्यों  से  चाहे  वे  इस  पक्ष  के  हों  या  दूसरे  पक्ष  कि  वे  श्री  मसानी

 की  इस  मांग  पर  विचार  करें  कि  योजना  श्रायोग  को  हटा  देवा  चाहिये  ।  क्या  श्राप  चाहते  हैं  कि

 मकर
 सब

 क  ay  ब
 ा  स  र  र

 हैकि  देश  का  भविष्य  सूत रजवाड़ों  और  बड़े  बड़े  एकाधिपत्य  वाले  उद्योगपतियों  के  हाथ  में  दे  दिया  जाये
 ?  af

 arg  ऐसा  समझते
 तो  भाप  बिना  eth  आचार  भी  के  हा  में  मत  दे  सकते  ैं  जज  में  चाहता

 ee
 ा

 प्रंग्रेज़ी  में
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 हूं  कि  हम  झ्राधिक  सामाजिक  देशी  शौर  विदेशी  स्थिरता
 an

 सब  के

 साथ  मंत्री  के  हक  में  मत  दें  ।

 भ्रष्टाचार  शब्द  बहुत  बार  है  ।  श्री  कृपा लानी  गांधी  जी  के  साथ  रहे  क्या  कभी

 उन्हों  ने  इस  की  वास्तविकता  पर  विचार  किया  है  |  यह  एक  सामाजिक  दुर्गुण  है  जोकि  युद्ध

 के  बाद  प्रतीक  उभरा  है  ।  लोकतंत्रीय  व्यवस्था  की  प्रारम्भिक  में  कई  बार  भ्रष्टाचार  घस

 जाता  है  ।  इस  रोग  का  हम  सब  को  मिल  कर  राष्ट्रीय  स्तर  पर  उपचार  करना  चाहिये  |  परन्तु  हम

 इस  wer  का  इस  ढंग  से  प्रयोग  कर  रह ेहैं  कि  देश में  हीनता  की  भावना  Far  हो  रही है  ।

 इसका  बहुत  ब्रा  प्रभाव हो  रहा हूं  ।  लोगों  का  चीनी  हमले  का  मुकाबला  करने  का  साहस कम

 हो  रहा  है  ।  कौर  आप  समझ  रहे  हैं  कि  विमान  सरकार  में  हमला  करने  वालों  का  मुकाबला करने

 की  वीरता नहीं  है  ।

 उन्हों  ने  कामराज  प्रस्ताव  का  उल्लेख  करते  हुए  कहा  है  कि  हस  दल  को  सरकार  के

 रख  रहे  हैं  ।  यदि  हम  ऐसा  कर  रहे  तो  मैं  श्री  कृपलानी  से  पूछता  हूं  क्या  यह  गांधी  जी  का  रास्ता

 नहीं  है  ।  इस  में  बुराई  ही  कया  है  ।  हम  देश  के  सार्वजनिक  जीवन  का  कुछ  स्तर  निर्माण  करना  चाहते

 हैं  ।  इस  बात  का  मजाक  उड़ाने  वालों  को  गम्भीरता  से  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 देश  में  श्री  नेहरू  ने  जो  क्रान्ति  की  भावना  पदा  की  उस  से  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  दल

 के  नेता  के  अतिरिक्त  वह  कुछ  कौर  भी  हैं  ।  उस  के  दिमाग  में  दुनिया का  कोई  नक्ता

 al

 ara  हम  जिस  चीज  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  वह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि

 सरकार  ने  भलें  नहीं  कीं  ।  भलें  की  इसे  स्वीकार  न  करना  बेईमानी  होगी  ।  योजनाश्रों  के  प्रति

 लोगों  का  जोद  कम  हो  गया  उस  में  विशेष  ढंग  की  परिवर्तन शीलता  नहीं  रही  ।

 दत
 में  सुधार  होता  शाहिन  she  में  सदा  को  गह  सो  जताना  हैं  भारत  ना  साये  को  वता  थी

 काफी  मजबूत  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  ने  श्री  दाजी  को  औचित्य  set  पर  निर्णय  नहीं  दिया  |  अध्यक्ष

 महोदय  मेरे  निर्णय  को  मान  चुके  हैं  उन्हों  ने  स्थगन  प्रस्ताव  झ्र स्वीकार  कर  दिया  है  ।

 औचित्य  seq  का  कोई  शुक्रवार  नहीं  |  भ्र विद वास  प्रस्ताव  चल  रहा  जो  भी  कोई

 साननीय सदस्य  कहना  कह  सकता  है  कौर  सरकार  की  से  इस  का  उत्तर  दिया  जा  सकता

 2  ।

 केक  wert  :  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  यह

 प्रस्ताव  बहुत  हीं  महत्वपूर्ण  है  कौर  इस  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  किया  जान

 चाहिये  |

 हमारे  संसदीय  जीवन  की  सब  से  बड़ी  कमजोरी  यह  है  कि  लोकतंत्रीय  ढंग  से

 गठित  gat  कोई  विरोधी  दल  ही  नहीं  है  ।  जो  कुछ  हो  रहा  है  az  परस्पर  विरोधी

 धाराओं  की  अभिव्यक्ति  हैं  |  स्वतंत्र  सदस्यों  का  संसदीय  दल  इस  विश्वास  प्रस्ताव

 का  समर्थन  नहीं  करता  ।  हमारे  देश  को  तथा  लोकतंत्र  को  जो  इन्दर  कौर  बाहर  से

 mat
 हैं  उसे  देखते  हुए  यह  जरूरी  है  कि  इस  मामले  में  तथा  सन्तुलित  दृष्टिकोण

 अपनाया  जाय
 ।

 कहा  जाता  है  कि  विरोधी  दलों  में  एकमत  नहीं  है  परन्तु  मेरा  निवेदन

 है  किं
 य

 दन

 थी

 बागी  ae  dear  मे

 मा

 मों  fave  ना  दो  सको  हैं नन

 fra  wah  में
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 मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  कांग्रेस  दल  की  कुछ  भी  कमजोरियां  रही  हों  परन्तु  वह

 देश  ौर  अराजकता  के  बीच  खड़ी  हू  ।  इसने  देश  को  प्रजातंत्रात्मक  स्थायित्व  शौर  राजनीतिक

 एकता  प्रदान  की  है  ।  यदि  हम  प्रत्येक  समय  ही  सरकार  की  निन्दा  करते  रहे
 तो  यट  भी

 बेकार

 का  धन्धा  हो  जाता  है  ।  हमें  यह  समझ  लेना  चाहिए  कि  ara  एशिया
 भर  में  लोकतंत्र  को  सुरक्षित

 रखने  वाला  भारत  एक  पात्र  देश  है  ।  निस्सन्देह इसका  श्रेय  कांग्रेस  को  चाहे  उसमें  कितनी
 भी

 दवा  कमजोरियां  न  गयी  हों  ।  यह  भी  ठीक  है  कि  aT  प्रधान  मंत्री  देश

 की  राजनीतिक एकता  के  प्रतीक  हैं  ।  भूले  हो  सकती  परन्तु  यह  मेघना  कि  कांग्रेस  दल  ने

 देश  के  लिए  कुछ  किया  ही  नहीं  ga  शर  अज्ञानता पर  आधारित  होगा  ।  देश  की  भ्रमण-व्यवस्था

 विकसित हो  waar  ध्  अपने  आर्थिक  प्रगति के  लिए  तो  प्रायोजन  ही  करना  होगा  ।

 यड़  ठीक  है  कि  एक  सुदूर  प्रौद्योगिक  ara  बनना  चाहिए  ।  राज  का  आधिक  घेरा  बहुत  गंदा

 है  ।  हमारी  सारी  ग्रन्थ-व्यवस्था  पर  छाया  gars  ।  इसे  इसी  लिए  तोड़ना  है  कि  पुराने  ढंगों

 से  कभी  बर्थ-व्यवस्था का  निर्माण  नहीं कर  सकते

 कृषि  में  सुधार  हुआ  परन्तु  इस  दिशा  में  हमें  असफलतायें भी  हुई
 ट जै  |  वास्तव  में  शिक्षा  शर  कृषि  क्षेत्रों की  जो  असफलताएं

 उसके  लिए  केन्द्र  उत्तरदायी  ये  सब  राज्य  प्रशासन  की  प्र सफलता  ह  ।  इसमें  भी  एक  कठिनाई

 2  ai  यड़ कि  जो  कुछ  भी  ore  स्थिति  है  राज्यों  में  meq  दल  att  शक्तियां  इससे  अच्छा
 काम  नहीं  कर  सकतीं  ।  हमारे  मतदाता  प्रशिक्षित  इस  दृष्टि  से  राज्य  सरकारों  को  जो  भी

 अ्रसफलता  हुई  उसका  कारण  प्रान्तीय ता  तथा  विकेन्द्रीकरण  हूं  |  लोकतन्त्र  की  सफलता  के  लिए

 कम  से  कम  शिक्षा  एक  अपेक्षित  आ्रावश्यकता  है  ।  प्रशिक्षित  हो  अथवा  कम  यदि  ऐसे

 लोगों  को  सत्ता  मिल  जाये  तो  इससे  बुराइयां  भर  भ्रष्टाचार  ही  बढ़ेगा  ।  स्वाभाविक

 बात  है  ।  जितना  प्रशासन  निम्न  कोटि  के  लोगों  के  हाथ  में  उतना  ही  प्रशासन  भ्रष्टाचार

 होगा  ।  ate  ठीक  यही  स्थिति  art  टम  देश  में  देख  रहे  हैं  ।  राज  के  युग  में  कोई  भी  दल  न्यूनतम

 शिक्षा  के  बिना  लोकतंत्री  विकेन्द्रीकरण  रोकने  की  बात  नहीं  कर  सकता  |

 अराज  देश  में  जनसंख्या बढ़  रही  है  ।  यह  एक  बड़ी  भयानक  बात  हो  रही  है  ।  इसे  र  सम्भव

 से  रोकना  होगा
 ।

 कड़े  कदम  उठाने  होंगे  ।  जो  परिवार  नियोजन का  काम  प्रश्न  यहां

 चल  रहा  हे  इससे  कुछ  होने  का  नहीं  ।  मेरा  मत  a  है  कि  गर्भपात  वैध  घोषित  करना
 सर्वे  साधारण  का  बन्ध्यीकरण  करना  इत्यादि  कुछ  कार्य  हमें  करने  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  श्रमिकों

 की  स्थिति  तथा  हमारे  सामाजिक  ढांचे  का  सम्बन्ध  कांग्रेस  दल  का  कार्य  बुरा  नहीं  हैं  ।  इस  दिशा

 में  भी  काफी  काम  शुरू  हुमा  है  ।

 जो  कर  लगाये  जा  रहे  वे  केवल  भ्रमित  ही  नहीं  प्रत्युत  असहनीय  हैं  ।  इससे  ऐसी

 स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  कि  साम्यवादियों  को
 लोगों  को  गुमराह  करनें  का  मिलें  रहा  है  ।

 वे  लोगों  को  बहुत  बुरी  तरह  भ्रम  में  डाल  रहे  हैं  ।  इससे  लोगों  के  नैतिक  स्तर  के  गिर  जाने

 का  भय  है  ।  जो  भी  हो  हमें  प्रगति  ree  निर्भर  करने  वाली  wey  व्यवस्था  का  तो  निर्माण  करना

 ही  है
 ।

 औद्योगिक  क्षेत्रों  में  जितनी  सम्भव  है  उतनी  प्रगति  तो  करनी  ही  है  ।  मेरा  यड़  दूर
 मत  हैं  कि  साम्यवादी  लोग  यद  नहीं  चाहते

 कि  म  उस  स्थिति तक  पहुंचे  ।  मे ंइन  राजनीतिज्ञों

 से  सतर्क॑  रहना  ही  चाहिए  |

 are  की  जो  स्थिति  है  उसमें  सब  राजनीतिक  शभ्रधिकार  राजनीतिज्ञों  के  हाथों  में  चले  गये

 हैं
 ।

 यही  कारण  है
 कि

 देश  में  सर्वत्र  भ्रष्टाचार  है
 ।

 उन्हें  के  लिए  उकसाया  जाता  है  ।

 व्यापारियों  के  प्राप्त  दान  से  राजनीतिक  दल  चलते  हैं  जिससे  देश  का  राजनीतिक  जीवन  गत्ता



 goy  मिरी-पार्षद  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  २०  १६६३

 होता है  ।  इस  तर  ः  करने  पर  यदि  रोक  नहीं  लगायी  गयी  तो  कम  से  कम  उसमें  लेखा  परीक्षण  की

 व्यवस्था  ती  की  ही  जानी  चाए  ।  उसका  सार्वजनिक  छानबीन  शर  निरीक्षण  होना  चा  ॥

 भ्रष्टाचार  निवारण  अधिनियम  सरकारी  प्राणियों  पर  भी  लागू  किया  जाना  रचा  ए  ।  इसके  लिए

 बड़े  बड़े  कदम  उठाये  जाने  चाए  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यट  सब  काम  करने  उन्हें  कड़ी  कार्यवाही

 करनी  चाहिए  ।  य  उनकी  परीक्षा का  अवसर  है  |  उनकी  भल  से  न  केवल  देश  को  ही

 शनि  प्राप्त  लोकतंत्र  का  भविष्य  भी  खतरे  में  पड़  जायेगा  |

 fat  मुरारका  गत  झाम  चनावों में  सरकार  ने  जनता  का  विश्वास  प्राप्त  कर

 लिया  था  उसमें  प्रति  जनता  अपनी  आस्था  प्रकट  की  थी  ।  उसकी  नीतियों कौर  कार्यक्रमों  को

 जनता  का  झाम  समान  प्राप्त  FHT  था  |

 तिरुमल राव  पीठासीन

 श्री  मसानी  ने  कल  था  कि  as  aria  में  विशवास  नहीं  रखते  ।  प्राचार्य  कृपलानी

 ने  भी  डो  है  योजना  गलत  इंग  से  बनाई  गयी  कौर  गलत  ढंग  से  ही  उन्हें  कार्यान्वित  किया

 गया  |  अराज  के  यग  में  योजना  के  सिद्धांत  को  समाजवाद  से  नहीं  किया  जा  सकता  ।  प्रोफेसर

 गालब्रेथ  ने  भी  इस  सिद्धांत का  समर्थन  किया है  |

 सरकार  की  सुलतानों  का  उल्लेख  ।  जो  भी  संकट  प्रात  रहे  हैं  यट  स्पष्ट

 कि  सरकार  की  सफलताश्रों  का  प्रभाव  देश  भर  में  दृष्टिगोचर  हो  र
 व  है  ।  महान  कठिनाइयों  के

 मथित  जनसंख्या का  मानसून  पन्नों  का  प्रकोप  देश  पर  चीनी
 मला

 उद्योग  कौर  समस्त  सेवाओं  के  क्षेत्र  में  प्रगति  की  है  ।  प्रसिद्ध  लोगों ने  हमारी  aaa

 को  संसार  में  किया  गया  सर्वोत्तम  कार्य  माना  है  ।  कृषि  उत्पादन  ५०  प्रतिशत बढ़ा  राष्ट्रीय

 ama  ५०  प्रतिशत  बढ़ी  है  और  प्रति  व्यक्ति
 २०  प्रतिशत are  बढ़  गयी  है  ।

 स्वर्ण  नियन्त्रण  के  विरोध  का  नारा  तो  सब  विरोधी  दलों  का  सामान्य  हो  गया  है  ।  स्वर  नियन्त्रण

 आदेश  सोने  के  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  जारी  किया  गया  है  |  इसमें  कोई  ares  कि  इससे

 देश  को  कुछ  भागों  में  जो  कि  होनी  ही  थी  परन्तु  तस्कर  व्यापार रुक  गया  है

 प्रतिशत  लगभग  ५०  करोड़े  रुपये  के  सोने  का  तस्कर  व्यापार  होता  था  कौर  सरकार  को  उस

 सोने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  देनी  पड़ती  थी  ।  सरकार  ने  चाहा  था  कि  किसी  ae  ढंग  से  समस्या

 दल  हो  जाय  परन्तु  य  दल  हुई  नहीं  |  तस्कर  व्यापार  हमारी  व्यवस्था  के  लिए  लगातार  खतरा

 ड  था  |  सरकार  को  कार्यवाही  करनें  पर  बाध्य  होना  पड़ा  |  देश  में  सोने  की  मांग  को

 कम  करने  के  लिए  आदेश  किये  गये  ।  इसका  उद्देश्य  यही  थी  कि  अ्रत्तर्देशीय  सोने  के

 भाव  कम  हो  ।  मैं  बात  दावे से  सकता हुं  कि  स्वर्ण  नियन्त्रण  area  बिल्कुल  हानिकारक

 नहीं  सरकार  ने  किसी  का  सोना  छीना  नही ंहै  aka  ही  उसने  सोने के  उपयोग

 a  go  प्रतिबन्ध  ही  लगायें  है  ।  केवल  इतना  ही  किया  है  कि  झपके  पास  जेवरों  के
 अतिरिक्त

 यदि
 कोई  सोना  है

 तो
 इसका  ब्योरा  सरकार  को  देना

 ।  प्रौर
 दूसरा

 az  कि  जेवरों  में  १४

 कैरट  का  सोना  ही  प्रयोग  में  जायेंगा  |

 इस  दिशा  में  सरकार  के  पास  कोई  न्य  चारा  ही  नहीं  था  आज इस बारे में इस  बारे  में  जो  सब  से

 अधिक शोर  मचाया  जा  है
 वे  सुनारों

 # |  सर  स  नद्दी  है  इसके
 की  wie  से  avr  पीछे  तस्करों  की  शक्ति

 लि  न  —

 मूल  wast  में



 २६  १८८५  )  मंत्रि-परिषद्  मं  अ्रविश्वास  का  प्रस्ताव  ब्ड्

 है  ।  अरब  ये  देविका  केवल  चोरी  छिपे  लाये  गये  सोने  से  जेवर  बना  रहे  हैं  ।  यदि  इन  लोगों का

 रोजगार  कायम  रखना  ही  है  तो  यह  केवल  चोरी  छिपे  लायें  गये  सोने  द्वारा  ही  कायम  रखा  जा

 सकता  है  ।

 अ्रनिवाये  जमा  योजना  का  मामला  थोड़ा  कष्ट  का  मामला  जरूर  है  ।  इसके  झ्रन्तगंत जो जो

 कुछ  भी  लिया  जाता  पांच  ae  बाद  ब्याज  समेत  वापिस हो  जाना  है  ।  भ्रमण  लोकतंत्रीय

 देशों  में  भी  इस  प्रकार  की  योजनायें  प्रायः  चलती है  ।  परन्तु  भ्रध्ययन  करने  पर  पता  चलता  है
 कि

 उन

 देशों  में  इसकी  शर्तें  इतनी  अच्छी  नहीं  है  जितनी  कि  हमारे  देश  में  है  ।  मेरे  रुपाल  में  तो  इस

 योजना  में  बुराई  कोई  नहीं  ।  परन्तु  कठिनाई  तो  यह  राज  राजनीतिक  दल  इससे

 राजनीतिक  लाभ  उठा  रहे  हैं  प्रिये  स्वार्थों  के  कारण  देश  की  जनता  को  THT!  कर  रहे  हैं  ।

 में  भावों  की  प्रोर  भ्राता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध में  स्थिति  य  ,  है  कि  आयोजन  थे  व्यवस्था

 हमें  मूल्यों  के  बारे  में  दीर्घकालीन  दृष्टिकोण  से  देखना  पड़ता  है  ।  इस  समय  एवं  सरकारी

 प्रत्या भू तियों के  मूल्य  गिर  गये  हैं  ।  यदि  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  भावों  में  वृद्धि  मुद्रास्फीति

 के  परिणामस्वरूप हुई  तो  म्रंशों  के  मूल्य  क्यों  गिर  रहे  हैं
 ?  सरकार  की  मूल्य  नीति  को

 आशातीत  सफलता  मिली  है  हालांकि  प्रकृति  के  प्रकोप  के  कारण  मूल्यों  अस्थायी  विधि  हुई  है  ।

 उत्पादन  शुल्क  का  भी  प्रश्न  है  ।  qh RR-€¥ F AG के  वर्ष  में  ७००  करोड़  रुपये  तक  पहुंचने

 वाला जब  कि  में
 ७०

 करोड़
 था  ।  इसी  तरह  राज्यों  में

 बिक्री  कर  बढ़ा  है  ।

 स्थानीय कर  भी  बढ़े  हैं  ag  सब  चीजों  पर  पड़े  इनसे  घबराने  की  कोई  जरूरत  ही

 नहीं  |  मूल्यों  के  बारे  में
 ४४

 देशों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  उसमें  भारत  का  दर्जा  १३वां है  ।

 इसका  wa  यह  gon  कि  यदि  भारत  १२  देशों  से  पीछे  हू  तो  ३१  देशों  से  चरागे  भी  हूं  ।

 महोदय  पीठासीन

 यह बात  बिल्कुल  निराधार  है  कि  देश  में  करों  का  स्तर  इतना  ऊंचा  है  कि  क्षय दान  उत्पादन  कन
 pane

 नियम  लागू  ही  नहीं  होता  ।  यह  ठीक  हैं  कि  करों  के  बढ़ने  से  सरकार को  काफी  मात्रा  q  राजस्व

 प्राप्त  माह  है  ।  उत्पादन  शुल्क  तो  ७०
 करोड़  से  ७००  करोड़  gat  ही  है  ।  आयकर  are  निगम

 कर  भी  १८०  करोड़  से
 बढ़  कर

 ४६०
 करोड़  हो  गया  है

 ।
 सीमा  शुल्क  कीं  विधि  १८०  करोड़  से

 ३००  करोड़  तक  हुई  है  ।  इसी  प्रकार  विरोधी  दलों  की  नये  चुनाव  की  बात  निराधार  है  ।  किसी

 भी  विरोधी  नेता  ने  कभी  तक  देश  बहुमत  प्राप्त  नहीं  किया  ।

 झ०  क०  गोपालन
 बड़े  भारी  हृदय  से  इस  सरकार  में  अपना  विश्वास

 प्रकट  करने  खड़ा  नि  हूं  ।  यद्यपि  जड़ों  तक  कराधान  और  मूल्य  वृद्धि  का  प्रश्न  है

 हमारे  दल  का  भी  दृष्टिकोण  वही  है  जो  कि  इस  विश्वास  प्रस्ताव  के  समर्थकों  का  है  ।  परन्तु

 बैसे  अविश्वास  के  सम्बन्ध  में  साम्यवादी  का  दृष्टिकोण  प्रस्तावों  के  दृष्टिकोण  से  भिन्न है  ।

 श्री  मसानी  ने  जो  कुछ  कहा  उसे  मैं  देश  के  हित  के  विरुद्ध  समझता  हूं  ।  हमारा तो  सरकार  के

 विरुद्ध  wre  यह  है  कि  सरकार  के  झ्राश्वासनों  कौर  वास्तविक  नीतियों  में  भारी  ware  ।  कांग्रेस

 दल  ने  वाड़ी में  [Exe  में  यह  प्रस्ताव  पास  किया  कि  उसका  लक्ष्य  समाजवादी समाज  की
 रचना  होगा  ।  उस  ने  १९४५७  के  चुनाव  घोषणा  पत्र  में  यड़  कहा  कि  सम्बन्धी स्तर  कम

 किये  जायेंगे
 |

 परन्तु  जो  कुछ  देखने  में  or  रहा  है  ag  बिलकुल  हमारे  सामने  है  ।  प्रस्तर  इतने

 बढ़.गये  कि  कुछ  लोगों  के-हाथों  में  धन  इकट्ठा  हो  रहा  है  ।  सरकारी  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों
 की  कुल  संख्या  २८०० है  ।  इन  सारी  कम्पनियों  की  ग्रास्तियां लगभग  २८००  करोड़  रुपये  हैं ।

 yet  अंग्रेजी  में



 प्  मंजरी-परिषद  मसें  विश्वास  का  प्रस्ताव  2  q&ee हे

 केवल  सात  बड़  समवायों  में  70%  करोड़ रुपये  की  पूंजी  लगी हुई  है  ।  अर ये सात कम्पनियां सात  कम्पनियां

 टाटा की  हैं  ।  इसी  तरह  तीन  बड़े  बड़े  बेक  हैं  जो  कि  सारे  बेकिंग  व्यवसाय  का  ३०

 प्रतिशत sar  सम्भाले  बैठ  हैं  ।.  राष्ट्रीय  प्राय  तो  बढ़ी  है  परन्तु  राष्ट्रीय  श्राय  में  जो  वृद्धि  हुई  है  उसका
 शक  बड़ा  भाग  एकारधिकारियों  के  हाथ  में  चला  गया  है  |

 जब  से  कांग्रेस  दल  के  हाथ  में  सत्ता  प्राई  है  कांग्रेस  की  से  यह  वायदा  किया  जाता

 है  कि  वह  मूल्य  वृद्धि  को  रोकेंगे  ।  qeve  के  चुनाव  घोषणा  पत्र  १९५२,  ae at)  श्र

 Fe  प्रथम सनौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाकारों  aaa  कांग्रस  द्वारा  यह  भ्राश्वासन  दिया

 गया  है  कि  वह  मूल्यों  की  वृद्धि  रोकेंगे  ।  परन्तु  गत  १६  वर्षों  का  यह  अनुभव  है  कि  सरकार  मूल्यों

 को  एक  स्तर  पर  रखने  में  प्रसाद  रही  है  ।  वह मुद्रास्फीति को  रोक  नहीं  सकी  है  ।  बड़े  बड़े  व्यापारी

 सट्टेबाजी  भ्र ौर  मुनाफाखोरी में  लगे  हुए  हैं  ।  सरकार  ने  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  खाद्य

 समस्या  उसी  प्रकार  विकट  स्थिति  में  ही  है  खाद्य  मंत्री  की  इच्छा  यह  है  कि  उन  के  द्वारा  प्रस्तुत

 गलत  HY  सही  मानते  |  परन्तु  यह  तो  देश  पर  प्रकट  हो  गया  है  कि  वह  देश  के  लोगों को

 खाना  देने  में  ग्रंसफल  रहे  हैं  ।  खाद्य  समस्या  कौर  चीनी  की  स्थिति  तो  स्पष्ट  है  ही  ।  कुछ  कहने

 की  गुंजाइश  नहीं  |  मेरा  कहना  तो  यही  है  कि  उन्हें  त्याग  पत्न  दे  देना  चाहिए

 एक  तो  यह  सब  चल  रहा  दूसरी  के  नाम  पर  करों

 श्रानिवार्य  जमा  के  नाम  पर  देश  के  areal  लोगों  पर  असहनीय  भार  डाल  रही  है  ।  कहा  गया  है  कि

 यह  लोगों  के  लिए  बरच्छा  ही  है  ।  उन  के  रुपये  जमा  होंगे  पांच  वर्ष  के  बाद  ब्याज  समेत  उन्हें

 वापिस मिल  जायेंगे  ।  परन्तु  १२५  रुपये  मासिक  लेने  वाला  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  कर  सकता  |  श्री  विनोबा

 भावे  ने  भी  इसी  प्रकार  के  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  किसानों  को  भी  इस  से  भारी  कष्ट  है  ।  उन  पर

 इस  से  भरण  बढ़  जायेगा  में  साहुकार  लोग  उनकी  जमीन  हड़प  लेंगे  ।  खाद्य  उत्पादन

 के  मामले  में  भी  स्थिति  स्पष्ट  है  कि  जब  तक  भूमि  सुधार  जेसे  त्रुटिपूर्ण  विधान  का  गलत  ढंग  से

 केरल  में कार्यान्वित हो  रहा  हमें  खाद्य  उत्पादन  में  किसी  वृद्धि  की  ara  नहीं  कर  सकते  |

 १९४७  में  एक  विधान  पारित  किया  गया  ।  दो  वर्ष  बाद  राष्ट्रपति  ने  उसे  कुछ  परिवर्तनों  के  साथ
 वापिस कर  दिया  ।  qt  ae  तक  उसे  लागू  गया  ।  इस  बीच  कुछ  लाभ  प्राप्त  करने  के  लिए
 धन

 खर्च
 fear

 गया  |  परन्तु  अदालतों  की  डिग्री  हो  जाने  के  बाद  सब  कुछ  ave  हो  गया  |  कई

 वर्षों  के  बाद  किसानों  को  कुछ  लाभ  होने  जा  रहा  था  कि  सब  कुछ  समाप्त  हो  गया  बताइये

 किसान  क्या  सोचते  होंग  ।  झ्रापात  काल  में  स्थिति  और  भी  बिगड़  गयी  है  ।  मेरा  मत  है  कि  हमेंने

 अपने  साधनों  का  अपव्यय  रोकने  के  लिए  कड़े  कदम  उठाने  चाहिए  |

 इसी  दृष्टिकोण  से  ही  हम  ने  कहा  है  कि  सरकार  को  बैंकों  शौर  सामान्य  बीमा  को  अपने

 अधिकार में  ले  लेना  चाहिए  ।  निर्यात  व्यापार  में  कम  मलय  के  बीजक  बनाना  श्र  अधिक  मूल्य  के

 बीजक  बनाने  जोकि  निर्यात  कौर  व्यापार  में  बड़ी  साधारण  बात  हो  गयी  है  रोकना

 चाहिए  ।  तेल  के  उत्पादन  कौर  वितरण  का  भी  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए  ।  तेल के

 राष्ट्रीयकरण  से  एक  तो  पेट्रोल  सस्ता  मिलेगा  ate  दूसरा  विदेशी  तेल  कम्पनियों  को  जाने  वाला  कई

 करोड़  रुपया  सरकार  को  मिलेगा  |  यह  सारे  कार्यक्रम  हमारे  पड़ौसी  देशों  में  शांति  के  समय  भी

 कमी
 गये  हैं  ate  रोचक  है  कि  हमारी  सरकार  इसे  युद्ध  काल  में  भी  करने  से  घबराती  है  ।

 इस
 का

 कारण
 यही  है

 कि
 कुछ  हित  ऐसे  हैं  जिन्हें  सरकार  किसी  प्रकार  की  हानि  नहीं  पहुंचाना

 ween  इसके  अतिरिक्त  कौर  कोई  कारण  ही  नहीं  है  ।



 २६  १८८४  मंत्रि-परिषद  में  ग्र विश्वास  का  प्रस्ताव  aC)

 वित्त  मंत्री  कते  हैं  कि  कोई  समाज  सुधार  की  बात  होती  है  तो  कुछ  लोगों को  तो  कष्ट

 उठाना ही  पड़ता  है  ।  परन्तु  ऐसा  सोचते  हुए  वहू  गरीब  लोगों  की  दयनीय  दशा  के  प्रति  बहुत  ही  कठोर

 सारे  देश  में  कहा  जा  रहा  है  कि  स्वर्ण  नियंत्रण  रादेश  असफल रहा  है  ।  कई  लाख

 लोग  बरोजगार  हो  गये  हैं  ।  हजारों  स्वर्णकार  भूखों  मर  रहे  हैं  |  बहुत से  लोगों  ने  आत्महत्या

 कर  ली  है  ।  उन  के  पुनर्वास  के  लिए  सरकार  को  कोई  योजना  बनाती  चाहिए  ।  साथ  ही  मैं इस

 बात  पर  भी  जोर  दंगा  कि  मंत्रियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  सभी  भ्रारोपों  की  जांच  की  जानी  चाहिए  ।

 यह  जांच  न्यायापालिका  अधिकारियों  द्वारा  होनी  चाहिए  ताकि  देश  का  राजनीतिक  जीवन  शद्ध  रह

 सके ।  प्रधान  मंत्री का  यट  क  उना  कि  मंत्रियों  के  विरुद्ध  प्रत्यारोप  निराधार  एकदम गलत  बात  है  |

 भ्रष्टाचार तो  ज  चल  रहा  है

 वायस  से  जो  करार  किया  गया  उसे  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  सरकार

 इसके  उत्तरदायित्व  से  मुक्त  होने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  जो  भी  शझ्रधिकारी  इस  करार के  लिए

 जिम्मेदार  वे  निस्सन्देह  हमारी  नीति  के  दक्षिण  पंथी  रुख  से  परिचित  कौर  इसी  कारण  उन्होंने

 यह  करार किया  है  ।  अमरीका  कौर  इंगलिस्तान  के  साथ  सम्मिलित  वाय  प्रयोगों  का  करार  हमारी

 तटस्थता  की  नीति  को  छोड़ने  का  एक  प्रत्य  उदाहरण  है  ।  वे  देश  यड़  नहीं  चाहते कि  हाम  इन

 मामलों  में  प्रातः  निरभर  बन  सरके  ।  हमें  हमेशा  के  लिए  भ्रपने  ऊपर  निसार  रखने  की  उनकी  लम्बी

 योजना है  ।  तो  हमारे  देश  में  अपना  सैनिक  प्र्  भी  स्थापित  करना  चाहता  है  ।

 हमारा  विचार  यही  है  कि  तटस्थता  की  नीति  किसी  qe  में  नशामिल  होने  की  नीति है  ।  परन्तु

 यह  दोनों  गुटों  के  साथ  हमारे  सम्बन्धों  को  सन्तुलित  रखने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  परन्तु हमें

 के  पहला  नहीं  हो  जाना  चाहिए  ।  देखने  में  तो  यही  ar  रहा  है  कि  कांग्रेस  शासन  के  अधीन

 देश  इसी  दिशा  की  बढ़  रद  है  ।  हमारे  विचार  में  यट  भी  एक  कारण  है  कि  भ्र फ़ीका  प्रौढ़

 एशिया के  लोग  हमें  सादे  ह  की  दृष्टि  से  देखते  हैं  ।  हम  उन  से  अलग  अलग  हो  गये  हैं  ।  तटस्थता

 की  स्थिति  से  गिराने  का  एक  प्रमाण  य  उ  भी  है  कि  अमरीकी  प्राकारों  में  इस  प्रकार  के  लेख  प्रकाशित

 हो  रहे  हैं  जिन  में  rz a  क  शर  जा र  ज  है  कि  भारत  की  तटस्थता  की  नीति  मर  चकी  इस  को

 कब्र  में  गाड़ना शव  है  ॥

 शो  खाडिलकर  पीठासीन

 ag  भी  ठोस  तश्य  की  बात  है  कि  सरकार  की  जो  भी  प्राथमिक  नीति  उसके  कारण  देश  में

 शकाधिकारवादी  पूंजी  बढ़ी  है  ।  आपातकाल  की  घोषणा  के  ६  सरकार  ने  अधिकार  प्राप्त

 किये  हैं  उनका  प्रयोग  चोरबाजारी  करने  सट्टेबाजी  मुनाफाखोरों  के  विरुद्ध  न  करके  उसे

 किसानों  ate  मजदूरों  द्वारा  किये  जाने  वाले  संप्रग  को  कुचलने  के  लिए  किया  जा  रह  है  ।  इसका

 प्रमाण य  ह  है  कि  बम्बई में  हड़तालियों  के  विरुद्ध  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  प्रयोग  किया  जा  रहा

 ये  लोग  कम  मजूरी  तथा  प्रतिवाद  जमा  योजन  लाग  किये  जाने  के  विरुद्ध  संघर्ष  कर  रहे  हैं  ।  मेरा

 निवेदन  है
 कि

 देश  के  कर्मचारियों  ने  आपात  काल  में  पूरा  भाग  लिया  है  ।  उन्हें  महंगाई भत्ता  दिया

 जाना  चाहिए  तथा  श्रनिवायें जमा  योजना  समाप्त  कर  देनी  चाहिए  ।  कौर  ब  ढ़  रहे  मूल्यों  को  रोकने

 के  लिए  तुरन्त
 srbaret  करदी  safe

 |

 ड्न्यीं

 चों

 को  ही  हर  THT  है  मार  कातता विश्वास प्रकट  कर  चुके  हैं  ।

 fat  काशीनाथ  gigs
 है  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  साम्यवादी दल  के  नेता

 तो
 कहते  हैं  कि  जेवर  २२  कैरट  के  ही  होने  जब  कि  स्वयं  स्वीकार  १४  कैरट  के  बनाने

 को  तैयार  है
 ।  मजदूरों  के  दल  को  सोने  का  मोड  कैसे  हो  गया  ।  यह  मेरा  प्रश्न  है  ।

 लएतजएतन-न ए  “----  eee

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 939  (Ai)  1.5.-8



 प्य्ण्यद  मंत्रि-परिषद्  में  अ्रविश्वास  का  प्रस्तावਂ  २०  TERT

 श्री  श्र०  mo  गोपालन  :  साम्यवादी  विदेशी  भूमि

 के  कम  बीमा  तथा  पूंजीपतियों  से  किसी  प्रकार  के  समझौते  के  न  करने  की  नीति

 समन  करता  है  ।  दल  बेकिंग  ara  बीमा  तथा  निर्यात  ara  के  राष्ट्रीकरण  की

 नीति  का  भी  समर्थक है  ।  स्वरण  नियंत्रण  आदेश  के  विरुद्ध  है  ।  इसके  विपरीत  दल  का  मत  हैं  कि

 किसी  व्यक्ति  हारा  रखे  जाने  के  लिए  सोने  की  अधिकतम  मात्रा  निर्वाचित  की  जानी  चाहिए  are

 भी  लोगों  के  पास  सोना
 ४०००

 करोड़  का  है  |  सरकार  धन  चा  ती  है  तो  यह

 ले  सकती है  ।

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  इस  विश्वास  के  प्रस्ताव  के  कारण  मुझे

 जो  बोलने  का  अ्रवसर  मिल  रहा  है  उस  के  लिए  विरोधी  दलों  का  धन्यवाद  करता  हूं  ।  कुछ  लोगों

 का  विचार  है  कि  यह  ठीक  तरीका  नहीं  परन्तु  हमें  इस  बात  का  aa  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर  विरोधी

 दलों  को  वह  सब  कुछ  कहने  का  अवसर  मिलेगा  जोकि  वे  कहना  चाहते  हैं  ।  मुझे  भी  इस  से  aah

 बात  को  कहने  का  अवसर  मिला  है  मैं  प्रसन्न  हुं  ।

 कृषि  के  मामले  में  मुझे  सभी  दिशाओं  से  cera  मिलता  रहा  है
 ।

 यह  बड़ी  मनोरंजक  बात

 है  कि  कृषि  के  मामले  में  हर  व्यक्ति  wos  are  को  विशेषज्ञ  समझता  है  ।  दोषों  को  बढ़ा  कर  तथा

 समस्या त्रों  को  सुलझाने  के  बारे  में  परामर्दा  देता  है
 ।

 मुझे  पता  नहीं
 कि

 उन  परामर्शों  को  कहां

 रखूं  ।  यदि  मैं  हरेक  परामर्श  को  कार्यान्वित  करना  शरू  कर  देता  तो  निश्चय  ही  wa  तक  पागल

 खाने  पहुंच  गया  होता  ।  मेरा  इतना  ही  निवदन  है  कि  समस्यायें  इतनी  सरल  नहीं  हैं  जितनी  कि  वे

 दिखाई  देती  हैं  ।  फिर  भी  मैं  इसे  स्वीकार  करता  हूं  कि  देश  के  विकास  की  दृष्टि  से  तथा  wy

 स्वतंत्रता  बनाये  रखने  के  लिए  इन  को  हल  करना  बड़ा  ही  जरूरी  है

 हमें  एक  बात  नहीं  भूलनी  चाहिये  कि  देश  के  ७०  से
 ८०

 लोगों  की  जीविका  कृषि
 पर  आश्रित  है  ।  श्र  इस  इतने  बड़े  व्यापक  देश  में  केवल  ३१४५०  लाख  एकड़  भूमि  ऐसी  है  जिस  पर

 खेती  होती  है  ।  इस  दशा  में  यह  बात  केवल  एक  दल  का  हित  ही  नहीं  रह  जाती  ।  यह  तो  राष्ट्र  की

 समस्या बन  जाती  है  ।  PEX2  में  जबकि  योजना  का  प्रारम्भिक काल  था  हमारा  कृषि  उत्पादन  Yoo

 से  ५२०  लाख  टन  के  लगभग  था  प्रौर  यह  ८००  लाख  टन  हो  गया  |  लगभग  Yo  प्रतिशत

 की  वृद्धि  हो  गयी  है  ।

 यह  स्थिति  मज़बूत  तो  नहीं  है  जैसे  कि  विरोधी  दलों  ने  प्रत्यारोप  लगाया  है  ।  यह  १२  वर्षों  की

 बात  परन्तु फिर  भी  में  यह  स्वीकार  करता  हुं  कि  कृषि  की  दिशा  में  उतनी  प्रगति  नहीं  हुई  है  जितनी
 कि

 होनी  चाहिये
 थी  ।

 जितनी  कि  उद्योगों  ने  की  है  ।  परन्तु  इस  में  प्राकृतिक  तत्वों  का  भी  प्रभाव
 है  ।

 रक्षित  स्टाक  के
 न

 होने  के  कारण  भी  कमी  के  समय  का  wm  भी  जरूरी  सा

 जाता है  |

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  क्यों  gear  महोदय  ने  कभी  भी  इस  की  अनुमति  नहीं  दी  ।

 शनी  स०  का०
 पाटिल

 :
 माननीय  सदस्या  को  इसे  प्रस्तुत  करने  के  शर  कई  aaa  मिल

 जायेंग
 ।

 श्राप  देख  सकते  हैं  कि  इन  चारों  वर्षों  में  मूल्य  स्थिर  रख  गये  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  योजना
 का  क्या  हाल  होता  |  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  कृषि  की  स्थिति  एक  जैसी  ही  रहे  ;  कभी  वर्ष  भ्रच्छा  रहता

 है  कभी  बुरा
 |

 गत  दो  वर्ष  faery  कर  बुरे  रहे  हैं
 ।

 किन्तु  कृषि  को  वर्ष  चक्र  की  पृष्ठभमि  में  देखना
 भारत  में  यह  चक्र  एक  पांचवर्ष  का

 है  ate  area  की  वात  है
 कि

 यह  चक्र  पंचवर्षीय  योजनाओं
 मूल  west  से 4

 क
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 के  ही  काल  से  मिलता  है  ।  कभी  कभी  यह  होता  है  कि  पांच  वर्षों  में  से  एक  वर्ष में  उत्पादन  बहुत

 अच्छा  रहता  है  ।  यह  लगभग  एक  करोड़  टन  का  होता  है  जैसेकि  हमेशा  से  होता  प्राया है
 ।

 कप  ने  इसे

 देखा  है  ।  किन्तु  कभी  ara  को  ऐसा  वर्ष  भी  मिलेगा  जिस  में  उत्पादन  कम  होगा
 |

 पांच  वर्षों  में  से  एक

 वर्ष  बहुत  अच्छा  होता  एक  बहुत  बुरा  शहरों  शेष  तीन  वेसे
 न  न

 बुरे  बस  किसी  प्रकार

 काम  चल  जाता  है  ।

 आप  पूछ  सकते हैं  कि  ऐसा  क्यों नहीं  किया  गया  कौर  सिचाई  के  विषय  में  सब  कुछ  क्यों

 नहीं  किया  गया  ।  कई  लोगों  ने  आंकड़े  प्रस्तुत  किये  हैं  कि  हजार  करोड़  रुपये  द्  किये  जा

 चुके  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  इतना  रुपया  कहां  खर्च  किया  गया  है  यदि  यह  मात  भी  लिया

 जाये  कि  बड़ी  सिचाई  परियोजनाओं  पर  इतना  रुपया  खर्चे  हुसना  है  तो  कया  उन्हों  ने  भारत  के

 रिक्त  अ्रमरीका  जेसे  कुछ  ऐसे  देशों  का  भी  प्रतिभा  प्राप्त  किया  है  जहां  कृषि  के  क्षेत्र  में  इतनी  प्रगति
 .

 हुई है  ;  जहां  संचार  साधन  कृषि  सेवायें  इतनी  वेगवान  हैं  कि  यदि  किसी  fears  ने  २४

 घंट  में  कुछ  पदा  किया  तो  इस  के  बारे  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  जानकारी  प्राप्त  हो  जाती  क्योंकि

 वहां  टेलिविजन  रेडियो  है  विस्तार  सेवायें  हैं  इस  देश  में  वे  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  फिर

 भी  पांच  वर्षों  में  प्रति  ae  जितनी  प्रगति  हो  रही  है  वह  उपेक्षणीय  नहीं  है  ।  श्राप  यहं  कह  सकते  हैं
 कि  यह  ates  हो  सकती  यह  कौर  बात  है  ।

 फिर  क्या  संक्षेप  में  कृषि  का  रन  है  जिसे  हर  किसी  को  समझ  लेना

 चाहिए  ।  मैं  ऐसा  किसी  पर  दोष  लगाने  के  लिए  नहीं  कह  रहा  ।  यह  सभा  जानती  कौर  बार

 बार  मैं  ने  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  कृषि  पूर्ण  रूप  से  राज्यों  का  विषय  है  प्रौर  इस  की

 दारी  राज्यों  के  ही  पास  है  ।  यह  केन्द्रीय  ही  समवर्ती  सूची  का  विषय  भी  नहीं  है  ।  मैं  केवल

 यही  कहना  चाहता  हुं  कि  नीति  शादी  का  निश्चय  करने  के  जहां  तक  उन  की  कार्यान्वित  का

 प्रदान  श्रघिकतम--मैं  राज्यों  पर  दोषारोप  नहीं  कर  रहा--यह  राज्यों  की  ही  जिम्मेदारी है

 क्योंकि  हम  राज्यों  से  वह  जिम्मेदारी  नहीं  छीन  सकते  जो  कानूनी  दौर  नैतिक  रूप  से

 उन  की  है
 ।

 योजना  तेयार  उन्हें  प्रावशव्यक  धन  संसाधन  उपलब्ध  कराना

 हमारा  काम  है
 ।

 इस  कार्य  में  जिस  सीमा  तक  हम  भूल  निचय  ही  हम  उस  के  लिये

 दायी हैं  ।

 ध्यान  देने  योग्य  बात  है  कि  इस  देश  में  ३५  करोड़  एकड़  भूमि  में  खेती  करनी  होती  है  ।  यहां
 कृषकों को  ६  करोड़  ५०  लाख  परिवार  हैं  |  इस  में  बढ़ोत्तरी  नहीं  की  जा  सकती  ।  प्रौढ़  किसी  चीज

 में  चाहे  वृद्धि  हो  जाये  किन्तु  भारत  के  कृषि  क्षेत्र  में  वृद्धि  नहीं  की  जा  सकती  |  सघन  कृषि  द्वारा

 हमें  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ाना  है  यह  प्रति  एकड़  उपज  गत  दस-बारह  वर्षों  में  १४५  से  २०  प्रतिशत

 तक
 बढ़  गई  है

 ।
 यह  अधिक  बढ़नी  चाहिये  थी  ।  किन्तु  किसानों  की  यह  ६  करोड़  ५०  लाख  परिवार

 जो  परिवर्तन
 के  प्रति  उत्साहहीन हैं  ऐसो  नहीं  कि  बटन  दबाते ही  एक  साथ  सक्रिय हो  उठें

 अर्थात्  मेरा  मंत्रालय  अथवा  योजना  आयोग  यहां  कोई  नई  खोज  करे  ae  दूसरे  ही  दिन  ६

 करोड़
 ५०

 लाख  परिवार इस  भिन्न  तरीके  से  कार्य  करने  लगें  ।  निश्चय  ही  उन्हें  यह  भी  पता  नहीं

 होगा
 कि

 मेरा  मंत्रालय श्रथवा  कोई  दूसरा  मंत्रालय इस  प्रयोजन  के  लिये  कया  कर  रहा  है  ।

 इसलिये
 किसानों  के  सम्बन्ध  में  श्राप  को  कुछ  धैर्य  रखना  होगा  |  बार  बार  इस  प्रकार  प्रदान

 बार  बार  यहां  प्रा  कर  प्रभाव  के  नाम  पर  नारे  लगाना--जैसे  वे  यह  चाहते  हैं  कि  अभाव  बना

 रहे  जिस  से  वे  लोग  यह  तक  प्रस्तुत  कर  सकें  कि  सरकार  निकम्मी  उन  लोगों का  अस्तित्व

 ही
 अभाव

 पर
 है--इन  बातों  से  जो  परिस्थितियां  उत्पन्न  होती  हैं  वे  किसानों  के  हित  के  विरुद्ध  हैं  ait

 मैं  ग्रुप  से  एक  बात  कहूंगा
 ।

 चाहे  विज्ञान  site  सिंचाई  कौर  उर्वरकों  का  कुछ  भी
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 प्रभाव  भारतीय  कृषि  की  समस्या  का  मूल  यह  है  कि  जब  तक  हरेक  किसान  यह  अ्रनुभव  न  करने

 लगे  कि  कृषि  का  कार्य  लाभप्रद  है  वह  कुछ  भी  नहीं  करेगा  चाहे  ae  कितना  ही  प्रयत्न  करें  ।

 अपने  झर  दूसरे  तकों  की  बात  क्योंकि  किसान  उन  के  बारे  में  कुछ  जानते

 भी  नही ं।

 किसान  को  यह  श्रीनिवासन  देना  होगा  इस  बात  का  विश्वास  दिलाना  होगा  कि  जो

 कुछ  हम  उसे  बताते  हैं  वह  सकती  राष्ट्रीय  हित  में  ही  नहीं--वह  तो  बाद  की  बात  है--यह  उस

 के  स्वयं  के  हित  में  है  arr  कृषि  में  आधुनिक  प्रविधियों  are  विज्ञान  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  इस

 का  क्या  प्रभाव होता  है  ?  एक  व्यक्ति  है  जो  ५  रुपये  प्रति  एकड़  से  अधिक  खर्चे  नहीं  करता  था  |

 यदि  एकाएक  मैं  उस  से  कहूं  कि  ५०  रुपये  या  १००  रुपये  प्रति  एकड़  aa  करो  कि  जिस  से  कृषि

 की  बढ़ेगी--मुझे कहना  पड़ेगा  यह  १००  रुपये बचें  करने  वह  कर

 सकेगा  ।  जब  तक  उसे  इस  बात  का  विश्वास  न  हो  जाये  कि  इन  सारे  १००  रुपये  के  बदले  उसे  १४५०

 या  २००  रुपये  मिल  जायेंगे  ?  पहली  बात  तो  यही  है  कि  उस  के  पास  रुपया  है  ही  नहीं  ।  मुझे  उस  के

 लिये  रुपये  की  व्यवस्था  करनी  होगी  |  भ्र ौर  मुझे  गारन्टी  भी  देनी  होगी  ।  कुछ  ग्रा इवा सन  देना  होगा

 चाहे  कृषि  का  बीमा  हो  या  प्रिया  कि  उसे  खर्च  किये  हुए  रुपये  से  अधिक  प्राप्त  होगा  |  दूसरे  किसी  भी

 उपाय  से  श्राप  उस  से  काय  नहीं  करवा  सकते  |  कौर  यही  कृषि  समस्या  का  मूल  है  प्रधा  इसे

 स्वरूप  (aerated)  इसे  लाभ  प्रद  बनाना  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  यही  समस्या  हमारे  सामने  है  कौर  हम  इसे  हल  करने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  ।  हम  ने  कृषि  में  कुछ  ऐसे  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  करने  के  प्रयत्न  किये  हैं  जो  पहले  नहीं  थे
 ।

 हम

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  इन  मूल्यों  को  आधिक  तथा  लाभप्रद  बनाने के  यदि हम
 |. मीकि स्थय

 मूल्य  न  रख  सकें  कृषि  उत्पाद  के  लिये  न्यूनतम  मूल्य  waa  स्थिर
 करें  प्रौढ़  इसीलिए श्राप  ने

 देखा  होगा  कि  गत  २  या  ३  वर्षों  में  हम  ने  एक  के  बाद  एक  पदार्थ  लिया  है  ।  हम  केवल  मूल्य  ही

 निश्चित  नहीं  कर  समय  समय  पर  उन्हें  बढ़ा  भी  रहे  हैं  ।  पहले  हम  ने  व्यापारिक फसलों  को

 लिया  |  पहले  गन्ने  के  मूल्य  जूट  कौर  अरन्य  चीजों  के  मूल्य  लिये
 ।

 अनाजों

 में  हम  ने  गेहूं  से  आरम्भ  किया  ।  तीन  या  चार  वर्ष  पहले  हम  ने  ३०  रुपये  प्रति  मन  का  मूल्य

 किन्तु  एक  वर्ष  के  भ्रमर  ही  हमने  इसे  बढ़ा  कर
 vo

 रुपये  कर  दिया  क्योंकि  हम  ने  सोचा  कि  ३०

 रुपये  का  मूल्य  लाभप्रद  नहीं  है  |  चावल  के  लिये  १४  रुपये  ८  खाने  रखा  किन्तु  झ्रागामी  वर्ष  ही  इसे

 बढ़ा
 कर  १६  रुपये

 कर
 दिया  क्योंकि  हम  ने  सोचा  कि  हम  इसे  अधिकाधिक  लाभप्रद  बनाते

 जायेंगे

 इस  के  बाद  हम  ने  उपेक्षित  भ्र नाज  ज्वार  का  मूल्य  किन्तु  ज्वार  २७  प्रतिशत  लोगों  का  मुख्य

 भोजन  होन ेके
 कारण  महत्वपूर्ण  gi  हमने  पहले  यह  yer  €  रुपये  रखा

 ।  इसकी

 कमी  होने  पर  यह  १५  १६  रुपये  तक  बिका  कौर  जब  यह  बहुत  अधिक  मात्रा  में  हुमा  तब

 यह  ६  ५  रुपये  के  भाव  से  बिका  ।  किसान  की  यह  हालत  थी  |

 यह  एक  विरोधाभास  कि  हम  उससे  अ्रधिक  रुपया  ग्रीक  मेहनत  करने  के  लिये

 कहते  हैं  गौर  a  वह  अधिक  उत्पादन  कर्ता  है  तब  मूल्य  गिर  जाते  इस  विरोधाभास के  अन्तर्गत

 एक  ईमानदार  किसान  से  कायें  करने  की  आशा  नहीं  की  जा  सकती  |  यह  एक  ऐसी  बात  है  जो  केवल

 अलाभप्रद  ही  नहीं  कृषि  की  प्रगति  को  नष्ट  करने  वाली  भी  है  ।

 जैसे  जैसे  हम  ५ न... ज  बढ़ते  हमें  क्या  दिखाई  देता  है
 ?  दूसरे  पदार्थों  के  मूल्य  बढ़  जाते  हैं  +.

 मैं  अनाजों  के  मूल्यों  के  विषय  में  सुनता  ar  रहा  हूं
 ।

 किसी  ने  इस  बात  पर  विचार  क्या  है
 कया  हर  प्राय  वस्तु  की  कीमतें  जो  किसान  के  जीवन  मेरे  जीवन  अत्यन्त  झ्रावश्यक  बढ़ती  जा
 रही  है  ?  कया  उसे

 भ्र पने  लिए  मिट्टी  का  हल  ak  बैलों  की  आवश्यकता  नहीं  है  ?
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 उसे  हर  वस्तु  उस  मूल्य  पर  मिलनी  चाहिये
 कि

 जिस  पर  वह  अपना  कृषि  का  काय  चला  सके
 ।  इस

 बात  पर  कोई  भी  विचार  नहीं  क्योंकि  यह  राजनैतिक  सिद्धान्तों  के  लिये  उपयोगी  कि

 विषय  में  कुछ  कहे  ।  इन  शिकायतों कौर  तकलीफों  को  ले  कौर  इनकी  नीव  पर  इमारत  खड़ी  करे
 ।

 ठीक  यहीं  बात  विरोधी  साम्यवादी दल  कर  रहा  है  ।  )

 इस  सब  कुछ  के  बाद  मैं  यह  कहूंगा  कि  यह  पर्याप्त  नहीं  है
 ।  आखिर जब  कि  मैं  भविष्य

 की  भ्रोर  देख  रहा  हूं  मुझे  वर्तमान  की  भी  तो  देखना  चाहिये  ।  मुझे  चाहिये  कि  मैं  श्री  नन्दा  जी

 अथवा  योजना  आयोग  ऐसी  उपलब्ध  कराऊं  कि  उनकी  योजनायें  सफल  हों  ।  यह

 हम  सब  की  मिली  जुली  जिम्मेदारी है  यदि मैं  केवल  नींव  रखना  ही  आरम्भ

 परिणामों  के  लिये  भ्रगले  दस  वर्ष  तक  प्रतीक्षा  करता  रहूं  तो  उस  समय  चौथी  wie

 पांचवीं योजना  भी  समाप्त  हो  जायेगी  कौर  योजनाओं  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करना  बहुत

 कठिन हो  जायेगा  ।

 मेरे  मन  में  रक्षित  संग्रह  उन  विचार  झाया  जिनके  विषय  में  मेरे

 मित्र  श्री  गोपालन  ने  इतना  कुछ  कहा  है  ।  किन्तु  वे  भूल  गये  कि  मैंने  उन  पापों  को  धोने  के  लिये

 जो  मैंने  अरन्य  तीर्थों  पर  जाकर  किये  मास्को  की  भी  तीर्थयात्रा की  थी  ।
 मास्को

 इतना  सुन्दर

 शहर  है  कि  यदि  मुझे  जाने  की  भ्राता  मिले  तो  हर  वर्ष  वहां  किन्तु  दुर्भाग्य  से  वहां  श्रमिक  खाद्यान्न

 नहीं  मैं  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि  श्री  eleva  स्वयं  एक  कुशल  किसान

 वह  खेती  के  सम्बन्ध  में  इतना  कुछ  जानते  हैं  जितना  दुनिया  के  बहुत  कम  लोगों  को  मालूम  है
 ;

 किन्तु  उन्होंने  तीन  या  चार  कृषि-मंत्रियों  को  कार्य  पद  से  हटाया  है  |  ईश्वर  का  घन्यवाद  कि  हमारे

 wart  मंत्री  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।  were  मैं  सभा  के  सम्मुख  अपनी  बात  कहने  के  लिये  यहां

 नहीं  होता  |  किन्तु  इतने  कृषि  मंत्रियों  को  हटाने  के  बाद  भी  रूस  में  कृषि  की  प्रगति नहीं  हुईं  मैं

 ऐसा  इसलिये  कह  रहा  हूं  क्योंकि  कृषि  एक  ऐसा  विषय  है  कि  जब  तक  किसान  को  कुछ  स्वतन्त्रता

 प्राप्त न  जब  तक  उसके  हृदय  में  यह  भावना  न  हो  कि  ag  मालिक  वह  प्रगति  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  रूप  देव ने  भी  इस  बात  को  समझा  अपने  विचारों  को  व्यक्त भी  किया  है  ।  कृषि

 के  प्रतिबन्धित उपायों  कौर  एक तंत्रीय  उपायों से  कृषि  में  प्रगति  नहीं  हो  सकती  )  ।

 मैं  समझता  था  कि  रूस  एक  दूसरा  देश  है  शर  मेरे  तथ्यों  के  प्रकट  करने  पर  श्राप  इतने  उत्तेजित नहीं

 होंगे  ।  मैं  इसके  महत्व  को  कम  नहीं  कर  रहा  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  वहां  रोटी  का  मूल्य  क्या  है
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  मैं झ्रापको रूस के मलय बताऊंगा रूस  के  मुल्य  चीन  के  भी  बताऊंगा  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  यह  बात  भ्रामक  लिये  दिलचस्प  होगी  ।

 श्रीमती रेणु  श्वक्रवर्तों  :  रोटी  का  मूल्य  क्या  है
 ?

 श्री स०
 का०  पाटिल

 :  कृपया  कृपया  बाघा  न  पहुंचाये  ।  रूस  में  भी  प्रौद्यो गिकी

 ale  मशीनीकरण  के  मामले  में  काफ़ी  प्रगति  हुई  ae  वे  लोग  अमरीका  से  भी  आगे  बढ़  गये  हैं  ।

 हर  चीज  के  लिये  वहां  मशीन  का  प्रयोग  होता  है  ।  किन्तु  फिर  भी  वहां  एक  मशीन  की  कमी  है  कौर

 वह  t—farart & fat steaet | के  लिये  प्रोत्साहन  ।  इसलिये रूस  को  से  मैं  अपने  मित्रों  के  सामने  ag

 सिद्ध  करूंगा
 कि  ०.  ४

 एकड़  के  छोटी  सी  भूमि  जोकि  कहीं  कहीं  एक  एकड़  जो  परिवारों को
 दे

 दी  जाती  है
 कि

 हुई  उत्पादन  क्षमता  इसकी  राय  अन्य
 सब

 फार्मों  से  चाहे  वह  राज्य  के  हों
 या  सामूहिक ore  तीन  गुने हैं  ।  इसके  प्रतिकूल  श्राप  पोलैंड में  जाइये  ८७  प्रतिशत afa

 मूल  wat में



 ्र  मंत्रि-परिषद्  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  २०  q&RR

 स०  का०

 भी  निजी  व्यक्तियों के  हाथ  में  है  ।  वहां की  बात  ही  दूसरी है  मैं  एकतन्ववादी देश  प्रौढ़  हमारे  देख

 के  बीच  wea  बताने  के  बारे  में  ही  ऐसा  कह  रहा  हुं
 ।

 प्रोत्साहन  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  |

 रूस  में
 ४०

 वर्ष  की  विचार  शुद्धि  के  बाद  भी  किसान  को  भ्रनुभव  होता  है  कि  राज्य  के  फार्मों  ae

 सामूहिक  फार्मों  में  को  प्रोत्साहन  नहीं  है  कौर  इसलिये  उत्पादन  क्षमता  नहीं  बढ़ती
 |

 क्या  मेरे  मित्रों

 का  कहना  यह  है  कि  मैं  किसानों  को  ये  प्रोत्साहन  न  दूं  ?

 इस  ध्येय  से  कि  योजना  का  काय  सुचारू  रूप  से  चल  जैसा  कि  मैं  आपसे  कह  रहा  कि

 रक्षित  संग्रह  की  श्राव्य कता  है  चाहे  वह  स्वदेशी  उत्पादन  से  बनाया  जाये  या  बाहर  से  काल  मंगा  कर  |

 स्मरण  अब  १००  वर्ष  के  बाद
 भी

 रक्षित  संग्रह  ही  मूल्य  रेखा
 को  बनाये

 रखने  का

 एक  मात्र  उपाय  दुनिया  में  कहीं  भी  कोई  किसी  wa  उपाय  के  बारे  में  नहीं

 जानता ।  दूसर  देशों  में  वे  इसे  संग्रहਂ  नहीं  कहते  क्योंकि  उनके  पास  इतना  माल

 होता  है  कि  वे  इसे  इस  नाम  से  नहीं  पुकारते  ।  मैंने  अ्रमरीका  में  वहां  के  सचिव

 से  पूछा  था  कि  उनके  पास  कितना  संग्रह  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  हमारा  संग्रह  कम  हो  गया  है

 अब  हमारे  पास  कुल  ६  करोड़  टन  है  ।  श्राप  इस  बात  को  समझ  सकते  हैं  ।  जिन  लोगों के  पास

 ६  करोड़  टन  है  उन्हें  इसे  रक्षित  के  नाम  से  पुकारने  की  आवश्यकता  नहीं  किन्तु  रक्षित

 संग्रह  की  श्रावश्यकता है  |  काफी  समय  से  हम  रक्षित  संग्रह  के  बारे  में  बात  कर  रहे  थे  किन्तु
 दो

 या  तीन  वर्ष  पहले  जब  इस  विचार  को  मूर्त  रूप  दिया  गया  तब  आपको  पता  हू  क्या  हुआ  ।  गत  चार

 वर्षों से  मूल्य  नहीं  बढ़े  ah  नहीं  बढ़ेंगे  क्यों  कि  जब  तक  सबको  यह  मालूम  है  कि  मेरे  पास  इतना  गेहूं

 है  कि  जहां  भी  कमी  हो  कौर  जहां  भी  मूल्य  बढ़ने  की  संभावना  हो  मैं  वहां  ही  उसे  भेज  सकता हूं  तब  तक

 ऐसा  नहीं  होगा  ।  यही  कारण  है  कि  गेहूं  के  मूल्य  नहीं  बढ़े
 ।

 मैं  चाहता  हूं  किं  मैं  इतना  भाग्यवान  होता
 कि  चावल  का  भी  संग्रह  रख  सकता  ।  यदि  मेरे  पास  चीनी  का  संग्रह  होता  तो  इसके  भाव  में  जो

 उतार-चढ़ाव हो  रहा  है  वह  नहीं  होता  ।  इस  ध्येय  को  लेकर  मैंने  वे  तीर्थयात्रियों  की  थीं

 उनके  लिये  मेरे  मित्र  श्री  गोपालन  को  नाराज  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 इन  aaa का  कारण  यह  था
 अमरीका  में  पब्लिक ला  ४८० है  ।  जिस  के  झ्र धीन  हमें  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करने  की  झ्रावश्यकता

 नहीं है  ।  हमारे  लिये  आजकल  के  दिनों  में  विदेशों  मुद्रा  का  प्राप्त  करना  कितना कठिन  हम  ने  इसे

 खरीद  लिया
 ।  इस  के  लिये  हमें  रुपये  में  एक  लम्बी  कालावधि  के  इन्दर  भुगतान  करना  है  ।  किन्तु  करना

 अवश्य  है
 ।

 इन  रक्षित  संग्रहों  ने  हमें  बचा  लिया  है  और  मेरा  विचार  है  कि  मूल्यों  के  विषय में  जो  एक
 चीज  कर

 रहे  हैं  उस  पर  भी  काबू  पा  लिया  तो  झ्रवक्य  ही  मूल्य  वृद्धि  का  कोई  प्रदान  नहीं  उठता

 कौर  वह  है  चावल  का  रक्षित  संग्रह  |

 दुर्भाग्य  से  दुनिया  में  चावल  की  स्थिति  ऐसी  है
 कि

 केवल  ars  दर्जन  लोगों  के  पास  ही  आधिक्य

 है  वहां
 भी

 इन  में  कमी  होती  जा  रही  है
 ।

 बर्मा  में  जहां  बीस  वर्ष  पहले  ३०  लाख  का  आधिक्य  रहता

 था  aa  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  आजादी  के  कारण  मुश्किल  से  ही  कोई  आधिक्य  है  ।  दक्षिण

 उत्तरी  वियतनाम  ate  थाईलैंड  भी  ऐसे  देश  हैं  कौर  वहां  के  राजनीतिक  स्थिति  को  श्राप  समझ  ही  सकते
 हैं  ।  चावल  के  उपलब्ध  समस्त  रक्षित  संग्रह  आधिक्य  yo  लाख  टन  से  अ्रघिक  नहीं  जब  कि

 गेहूं  के  ढ़ाई  करोड़  से
 ३

 करोड़  टन  तक  हैं
 ।

 समझ  सकते  हैं  कि  चावल के  रक्षित  संग्रह

 को  बढ़ाना  हमारे  लिये  कितना  कठिन  है
 ।

 सब  श्राप  पूछें  कि  भारत  में  श्राप  कथित  संग्रह  क्यों  नहों  बढ़ाते
 ara  मुझे  बतलाइये  कि  यदि  ३

 करोड़
 ३  ०

 लाख  टन  पैदा  करते  हैं  कौर  मुझे  देश  के  श्रांत  रिक  उपभोग  के  लिये

 मैं  मंत्रिपरिषद की  on  से  अमरीका  गया

 2  करोड़
 ४०

 लाख  टन  की  आवश्यकता  है  तो
 मैं  रक्षित  संग्रह  कैसे  बना  सकता  हूं  ।  यही  कारण  था  कि

 को  बनाने का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिस  से  कि  जब
 हम  चार  वर्ष  के  अन्दर  इस  २०  लाख  टन  के  रक्षित  संग्रह

 हमारे  पास  यह  रक्षित  संग्रह  हो  जाये  शर  जब  हमारे
 प्रयत्नों  से  भूमि  की  उत्पादन  क्षमता  बढ़  जाये  तो

 चावल  के  मूल्य  न  बढ़  सकें  ।



 २४  श्वास 1.  १८८४  संज्ञा-परिषद  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  चहेरे

 यह  सब  कहने  के  बाद  भी  मैं  चावल  के  संबंघ  में  प्राय  को  एक  बात  बतलाऊंगा  ।  हरेक

 ब्यक्ति  उठ  कर  कहता  है  कि  चावल  का  मूल्य  बढ़  गया  है  कौर  वहू  ७,  wll,  ८  प्रतिशत के  आंकड़े  बताने

 लगते  हैं  ।  क्या  वह  इस  बात  को  समझते  हैं  कि  इस  देश  में  चावल  ही  एक  मात्र  मुख्य  नहीं  है  ।

 यहां  चार  या  पांच  तरह  के  मुख्य  भ्र नाज  हैं  चावल  उन  में  से  एक  है  ।  ४२  प्रतिशत  लोग  चावल  खाते

 इस  के  बाद  गेहूं  की  बारी  है--ज्वार  भी  लगभग  इस  के  बराबर  ही  यह  लगभग  २७  प्रतिशत है  ॥

 बाजरा भी  हैं  ।  यह  पांच  महत्वपूर्ण झ्रानाज  हें  ।  क्या  इन  पांचों  के  सम्बन्ध  में  सभा  में  किसी

 ने  कहा  है  कि  इस  का  मूल्य  कहीं  गत  वर्ष  या  इस  के  पहले  त्री  से  कम  है  ।  गत  पांच  वर्षों के  बीच  ज्वार

 का  मलय  न्यूनतम  है  ।  केवल  चावल  का  ही  मूल्य  बढ़ा  यह  बढ़ा  भी  कहां  है
 ?

 कया  किसी  ने

 यह  कहा
 है  ?  मेर  माननीय  मित्र  श्री  रंगा  ने  एक  प्रदान  पूछा  था  :  क्या  चावल  के  मूल्यों  में  विधि

 सारे देश  में  एक  समान  हुई  है  अथवा  किसी  विशेष  क्षेत्र  तक  ही  सीमित  है
 ?

 यह  एक  बरच्छा  प्रश्न

 था  |  वह  स्वयं  अपने  प्रभारी  से  जानते  थे  ।  मद्रास  केरल  में  चावल  का  मूल्य  गत  ay
 से  भी  कम  है  late  में  यह  कभी  बढ़  जाता  कभी  कम  हो  जाता  है  किन्तु  यह  स्थिर  ही  है  ।  किन्तु

 मलय  बढ़े  अवश्य  बम्बई  गजरात में  क्योंकि  वे  अपना  चावल

 प्रदेश  से  मंगाते हैं  ।  क्यों  ?  कयों कि  गत  वह  चावल  का  उत्पादन  इसके  एक  वर्ष  पहले  उसके

 पिछले वह  से  १५  लाख  टन  कम  था  ।  यह  १५  लाख  टन  चावल  मैं  कहां  से  लाऊं
 ?

 क्या  यह

 कहना  चाहते  है  कि  मैं  इसे  खरीदने  में  रुपया  व्यथा  खर्च  कर  देता
 ?  प्रथ  था  शिकायत  काल  के  इस

 कठिन  समय  में  बाहर  से  चावल  मंगाने  में  ७४५  करोड़  रुपये  खर्चे  करने  पड़ते  |  इस  मैंने  केवल

 यह  १४५  लाख  टन  ही  बाहर  से  नहीं  हमेशा  के  ३  i FR  लाख  टन
 में

 से  भी  १  लाख  टन

 कम  दी  खरीदे
 |
 मैंने  समझा  कि  अपने  पास  के  संग्रह  जो

 ८
 या  €  लाख

 टन  है  मैं  गेहूं की  सहायता

 से  जो  मैं  चावल  के  बराबर  की  ही  मात्रा में  देता  हूं  ,  ५०  प्रतिशत  चावल  ५०  प्रतिशत
 क्योंकि

 हमें  गेहूं  खाने  की  भी  आदत  डालनी  है  ।  ग्रगर  श्राप  स्वयं  पैदा  न  करें  तो  यह  शोर  नहीं  मचाना  चाहिये
 कि  इसे  देश  के  बाहर  से  मंगवा  लिया  जाये  चाहे  इसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता

 हो  ।  ऐसा  करने  वाला  मंत्री  मैं  नहीं  हूंगा  ।  यह  हम  लोगों  की  देशभक्ति की  ae  राष्ट्रीय  जिम्मेदारी

 की  भावना  के  बारूद  नहीं  है  एक  देश
 ४

 या  ५  वर्ष  के  काल  में  २  था  ३  ऐसे  कमी  के  महीने

 होते  जसे  जुलाई  ale  सितम्बर  ।  यह  तीन  या  चार  कमी  के  महीने  होते  हैं  जब  तक

 नई  फसल
 न

 ग्रा  जाये
 |

 मैंने  कहा  था  कि  हमारे  पास  सस्ती  दुकानों  को  देने  के बै लिये
 काफी  चावल है

 ।

 गत  एक  दो वर्ष में  ५०००  सस्ती  दुकानें  खोली  गई  हैं  मेरी  हिदायतें  हैं  कि  जहां  कहीं  भी  श्रावश्य

 कता  हो  ये  दुकानें  खोल  दी  जायें  ।
 जिनके  पास  श्रमिक हैं  बे  स्वयं  अपनी

 कौर  से  या  सहायता

 प्राप्त
 कर  के

 सस्ती
 दुकानें  खोल  दें  ताकि  श्रमिक  इन  दुकानों  का  लाभ  उठा  सकें  ।  यदि  बाजार में

 भाव  तनिक  बढ़ता  है  तो  हमें  चितित  नहीं  होना  चाहिये  क्यों  कि  इन  दो  तीन  महीनों  में  ऐसा  दुरा  ही

 करता  है  कौर  संक्षेप  में  भारत  के  खाद्य  तथा  कृषि  की  यह  स्थिति  है  ।  यह  कोई  बात  नहीं  कि  कोई  कहे

 कि  अमुक  मंत्री  पद  त्याग  कर  दें  क्यों  कि  मंत्रियों  ने  बहुत  wear  काम  किया  मैं  अपने  श्राप  को

 नही  दे  रहा  हूं  किन्तु  देश  की  कृषि  सम्बन्धी  स्थिति  के  आधार  पर  कोई  भी  यह  प्रमाण पत्न  दे

 साम्यवादी दल  के  मेरे  मित्र  कुछ  अधिक  आतुर  प्रतीत  होते  हैं  ।  वे  श्री  मुरारजी  कौर  मुझे  ही

 क्यों  यह  सम्मान  दिया  जा  रहा  है  कि  हम  पद-त्याग  कर  दें  ।  यह  सुन  कर  मुझे  इन  लोगों  के  मस्तिष्क  के

 रोग  का  निदान  करना  पड़ता  है
 ।  इस

 रोग  ने  उन्हें  इतना  पागल  बना  दिया  है  कि
 प्रोफेसर  मुकर्जी

 जैसे
 व्यक्ति  ने  भी  यह  शब्द  कह  दिये  जब  कि  वे  कभी  कभी  ऐसे  लगते  हैं  कि  जैसे-उनके  मुंह  में  मक्खन

 भी  नहीं  पिघलता  ।  पहले  तो  उन्होने  कहा  कि  वित्त  मंत्री  खाद्य  मंत्री  तथा  कृषि  मंत्री  कौर  मैंने
 सोचा

 कितने  अच्छे  व्यक्ति  हैं  जो  कि  उन्होंने  मेरा  नाम  नहीं  लिया  ।  किन्तु  बाद  में  दल



 १४  मंत्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  २०  VERE

 स०  का०

 के  आग्रह  पर  उन्होंने  हमारा  नाम  लिया  कहा  कि  श्री  मुरारजी  उनके  मित्र हैं  रखें  भी  मित्र

 हूं  कौर  वे  मेरे  साथ  बैठक  कर  के  कुछ  भी  पान  करना  पसंद  करेंगे  |  उन्होंने कोई  ऐसी
 गर्म  चीज  पी  ली  थी  जिसके  कारण  उन्होंने  ऐसी  बात  कही  वे  विद्वान  हैं  कौर  बातों  को  समझते हैं

 किन्तु  कभी  कभी  दल  का  ग्रिह  इतना  प्रबल  होता  है  कि  व्यक्ति  को  कुछ  पूवे  निर्धारित  रूप  कुछ  कहना

 ही  पड़ता है  ।

 इस  आकस्मिक बात  के  बारे  में  मुझे  विशेष  बात  का  पता  लगा  है  जो  मैं  सभा  को  बताना  चाहता

 कुछ  दिन  पूर्व  प्रधान  मंत्री  ने  दल  की  बैठक  में  कहा  था  कि  देश  में  कुछ  तानाशाही  प्रवृतियां  हैं
 ॥

 इस  बात  के  बारे  में  किसी  को  भ्रम  नहीं  |  तत्पश्चात  २४  घंटों  में  ही  प्रवदा  में  एक  बड़ा  लेख  छपा
 जिसमें उन  लोगों  की  बजाय  जिनकी  कौर  प्रधान  मंत्री  ने  संकेत  किया  था  अन्य  लोगों  का  उल्लेख

 किया  ।  तब  डांगे  ने  बम्बई  में  एक  भेंट  के  दौरान  कहा  कि  प्रधान मंत्री  भी  स्वीकार करते  हैं  कि  यहां

 कुछ  तानाशाही  प्रवत्तियां  हैं  कौर  वे  हैं  श्री  मोरारजी  देसाई  श्री  एस०  के ०  पाटिल |  प्रधान

 को  तो  इस  का  स्वप्न  में  भी  ख्याल  नहीं  था  में  भी  यह  धारणा नहीं  व्यक्त हुई

 किन्तु  साम्यवादी  दल  ने  यह  धारणा  बना  ली  कौर  उनका  विचार  है  कि  यह  सरकार  वाम  पक्षी  है  ।  वह

 इसे  स्वीकृत  तथ्य  मानकर  चले  हैं  जैसे  कि  वे  सरकार  की  नीति  का  नियंत्रण  करते  हों  aa

 में  संतुलन  लाना  चाहते  हैं  ।  यदि एक  दो  मंत्रियों के  चले  जाने  पर  जिन पर  उन्हें  ग्रसित  भरोसा है

 संतुलन  बिगड़  गया  है  तो  वे  वित्त  मंत्री  a  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  को  निकालने  की  कामना  हैं

 att  यदि  वित्त  मंत्री  wea  विभाग  के  मंत्री  होते  ae  खाद्य  तथा  कृषि  रेलवे

 वे  इन्हीं  दो  व्यक्तियों  को  चुनते  |  यह  भ्रभ्यर्थना  है  जिसे  मैं  सहर्ष  स्वीकार  करता  यह  तो  एक

 विचार  धारा  का  प्रश्न  है  खाद्य  नीति  के  गलत  होने  का  प्रश्न  नहीं  इस  लिये  वे  हमार  स्थित

 निर्धारित  करते  हैं
 कि

 द्रमुक  व्यक्ति  दक्षिणपक्षी  है  ae  अमुक  वाम  पक्षी  श्र  वे  निर्णय  करते  हैं  कि  यह

 संतुलन  रसे  पैदा  किया  जा  सकता  है  ।  वें  जानते  हैं  कि  वे  लोक  प्रिय  नहीं  रहें  अतः वे  यह  सब

 प्रियता  प्राप्त  करने  के  लिये  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  स्मरण  रखिये  कि  लोकप्रियता  पाने  का  यह  बहुत
 सस्ता

 ढंग  है  प्रौढ़  भारत  के  लोग  जानते  हैं  कि  किसको  मत  देना  चाहिये  ate  किस को

 wa  मैं  अन्य  विरोधी  दलों  को  लेता  हं  ताकि  वह  यह  न  कहें  कि  उनकी  सर्वथा  उपेक्षा  कर  दी

 गई  है
 ।

 एक  दल  के  सदस्य  होने  के  नाते  नहीं  बल्कि  लोकतन्त्र वादी होने  के  नाते  मैं  महसूस  करता हूं
 कि

 किसी  दल  का
 काश

 समय
 तक

 सत्तारूढ़  रहना  ठीक  नहीं  क्योंकि  इस  लोकतन्त्र का  प्रवाह

 रुद्ध  हो  जाता  हैरत  दो  दलों  या  अन्य  किसी  प्रकार  की  व्यवस्था का  श्रवश्य  प्रादुर्भाव  होगा
 ।  क्या

 बाप  कहते  हैं  कि  कांग्रेस  ने  सत्ता  को  हथिया  लिया  है  या  चोरी  छिपे  अधिकार  जमा  लिया  जिस  समय

 सत्ता
 का  हस्तांतरण

 गया  उस  समय  कौन  संघर्षशील  था ?  निस्संदेह वह  इंडियन  नेशनल

 कांग्रस
 थी  न  कि

 साम्यवादी
 |

 साम्यवादी
 तो  १९४२ में  भारत  छोड़ो  अन्दोलन  का  विरोध  कर  रहे  थे

 अतः  कांग्रेस  वैध  रूप  से  सत्तारूढ़  लार्ड  एक्स  ने  कहा  कि  शक्ति  भ्रष्टाचार  पैदा  करती  है  कौर  अनन्य
 शक्ति  न्य

 भ्रष्टाचार  पैदा  करती
 है  ।

 हम  देवता  नहीं  हैं  ।  शक्ति  का  उन्माद  होता  है  जैसा
 प्रधान  मंत्री  ने  प्रयत्न  किया  है  हमें  इस  स्थिति  को  रोकने

 का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  इस.लिये  हम  खुले
 झाम  खत्म  विश्लेषण  करते  हैं  ।  श्राप  भ्रष्टाचार  के  एक  दो

 मामलों  की  बात  करते  हैं  कौर  कहते  हैं  कि

 सारी  कांग्रेस  भ्रष्टाचारी है  ।  क्योंकि  तुम  में  ऐसे
 कुछ  मामलों  का  निदर्शन  नहीं  gaT  अतः  कहते

 हैँ  कि  श्राप  अन्य  लोगों  की  अपेक्षा  भिन्न  प्रकार  के  होंगे ।  मैं  नहीं  कहता  कि  हम  ठीक  करते  हैं
 ।  किन्तु act  विश्लेषण  की  प्रक्रिया  द्वारा  हमने  महत्व

 हम
 सत्ता

 को  लिए  दीवाने  नहीं  हैं  ।  यह  निर्णय
 पूर्ण  निश्चय  किया  है  कि  जिस  से  यह  पता  लग  जाय  कि

 कर  रहा  था
 कि

 कोई  लोकतन्त्रात्मक दल  पैदा

 अभिधात्मक
 नहीं  है  दिखावा  मात्र  नहीं  है  ।  मैं  arr

 होगा  जो  अभी  नहीं  तो  अगले  पांच  दस  वर्ष  में  हम



 २६  qaay  )  मंत्रि-परिषद्  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  ८११५

 सत्ता छीन  लेगा  कौर  कांग्रेस  की  हार  पर  हम  कुछ  सीख  पायेंगे  ।  किन्तु  उस  सत्ता  को  जब  कौन  अपने

 हाथ  में  ले  सकता  है
 ?  क्या  विरोधी  पक्ष  ऐसा  कर  सकता  है

 ?
 यह  तो  सुविधा  के  लिये  गठ  जोड़  ञ्झ्रा

 है  किन्तु  उस  में  ग्र सुविधा  पैदा  हो  रही  है  ।  मैं  आशा  करता
 था

 कि  श्री  कृपलानी कौर  श्री  मसानी
 जिनमें

 साथ  मैंने  बीस  पच्चीस  वर्ष  काम  किया  है  विरोधी  पक्ष  का  एसा  संचालन  करेंगे  कि  पांच  दस  वर्ष  सत्ता

 को  हाथ  में  लेंगे  |  जनता  उन्हें  इतना  जिम्मेदार  समझेगी कि  सत्ता  का  हस्तांतरण  सुगम  हो  जायगा

 क्या  कांस्य  का  पालन  किया  वे  तो  कभी  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  प्रौढ़  कभी  स्थगन  प्रस्ताव

 ले  कराते हैं  या  कोई  छोटी  बात  उठा  कर  कह  देते  हैं  कि  कांग्रेस  भ्रष्टाचार पूर्ण है  ।

 कांग्रेस  ने  जब  सत्ता  प्राप्त  की  तो  उसने  सीमित  संसाधनों की  सहायता  से  काम  प्रारम्भ  किया

 था ॥  उस  समय  उस  के  पास  कुछ  भी  नहीं  था  झ्रावश्यक  योग्यता  भी  नहीं थी  ।  गत  पन्द्रह  वर्षों में

 अच्छी  प्रकार  प्रशासन  का  संचालन  किया  है  |  श्रमिक  एशिया  के  तीस  चालीस  देश  हो

 चुके  हैं  ।  उनकी  ate  देखिये  तब  झ्रापको  पता  लगगा  कि  कांग्रेस  ने  झपने  अधिकारों  का  सर्वोत्तम  प्रयोग

 किया  है  न  केवल  लोकतन्त्र  के  जीवित  रखा  है  बल्कि  देश  की  जीवन  शक्ति  बन  गई  है  दूसरे

 देशों  के  लिए  mat  बन  गई  है  ।  यदि  एसा  है  तो  इस  विश्वास  प्रस्ताव  का  कोई  आधार  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भी  सभा  ६  बजे  तक  बैठी  |

 श्री  त्यागी  )
 :

 मेरा  खयाल है  कि  हाउस  को  एडजोर्न कर  दीजिये  ।

 जीशन  बहुत  शर्मा  गई  है  ।

 श्री उ०  Ho  त्रिवेदी
 :

 नहीं  साहब  मेरा  खयाल  है  कि  त्यागी  साहब  बहुत  झेंप  गए  हैं  उन  को  जाने

 दीजिए

 श्री  मनोहरन  )  :  श्राव्य  कृपलानी  के  अविश्वास  प्रस्ताव  का  समर्थन  करते

 हुए  मुझे  हर्ष  होता  है  ।  श्री  पाटिल  के  कथन  से  प्रतीत  होता  है  कि  देश  की  खाद्य  सामग्री  की  श्रावश्वकता

 पूरी  की  जा  रही  है  ।  किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  लुधियाना  में  कहा  था  कि  हम  पन्द्रह  वर्ष  के  बाद  भी  खाद्य

 सामग्री  में  आत्म  निर्भर  नहीं  बन  पाये  मुझ  चीनी  भ्राक्रमण  से  भी  अधिक  इस बात  दुःख  होता

 यह  है  वह  प्रमाण  पत्न  जो  प्रधान  मंत्री  ने  खाद्य  मंत्री  को  दिया  है  ।

 कांग्रस  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  विरोधी  पक्ष  में  अनेक  विचारधाराझ्ों के  लोग  हैं  उन  का

 सामूहिक  seer  नहीं  हैं  ।  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारा  राजनैतिक  मतभेद  होते हुए  भी

 हम  शासक  दल  की  उदारता  के  कारण  न  उनके  सत्ता  के  उन्माद  के  का  रण  उनके  विरुद्ध  संगठित  हो  सके

 हैं  ।  हम  प्राकार  सचेत  करना  चाहते  हैं  कि  आपकी  शानदार  परम्परा  है  आपको  घमंडी  नहीं

 बनना  चाहिये  बल्कि  विरोधी  पक्ष  के  विरोध at  ध्यानपूर्वक  सुन  श्रात्मसुधार  करना  चाहिये

 ara  यह  कह  कर  कि  पुराना  ही  है  हमारे  विचारों  की  सर्वथा  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये ।

 स्वतन्त्र  संसद  के  इतिहास  में  यह  पहली  बार  है  जब  विरोधी  पक्ष  ने  संगठित  होकर  भ्र विश्वास

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ।  वह  भी  देश  के  लोकतन्त्र  की  सफलता  प्रतीक  है  ।  सरकार  को  झ्रालोचना

 सें  लाभ  उठाना  चाहिये
 ।

 कितु  खद  है  कि  शासक  दल  विरोधी  पक्ष  को  सुनने  तक  के  लिये  तैयार  नहीं

 मैं  sae  कलाम  दल  विचार  प्रस्तुत  चाहता हुं  ।  हमारा  दर्शन

 यह  ह  कि  यह  देवा  विभिन्न  संस्कृतियों  कौर  विभन्न  भाषाओं  का  समह  हैं  मत  द्राविड़ों  का  अलग

 ददा  बनना  चाहिये  |

 शासक  दल  को  चाहिये कि  हमारे  दृष्टिकोण को  समझने  का  प्रयत्न करे  या  हमारा मत

 दे  किन्तु  विधि  द्वारा  दमन
 करने

 से
 क्रांति

 को
 दबाया

 नहीं  जा  सकता । a

 मूल  अंग्रेजी  में



 प्रद  मंत्रि-परिषद्  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  २०  १६६३

 €  १९६३  को  चीनी  का  मुकाबला  करने के  लिये  सभी  दलों  ने  शासक

 दल  का  पूरे  दिल  से  समर्थन  किया  कौर  संकल्प  पारित  किया  किन्तु  wed  १९६३

 में  स्थिति  बिलकूल  उलट गई  है  सरकार को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  कयों  सभी  विरोधी

 दल  इस  प्रकार  विरुद्ध  हो  गये  हैं  ।  इसका  द  afar  नहीं  कि  यदि  पुनः  चीनी  हमला  हो  तो  हम

 सहायता  नहीं  करेंगे  ।  हम  सहायता  अवश्य  करेंगे  |  किन्तु  wa  यह  स्थिति  क्यों  पैदा  होगई  है  ।

 जहां  तक  मेरा  संबंध  संविधान  में  सोलहवां  संशोधन  लाने का  क्या  कारण  है  ।  द्वारा

 कलाम  को  संदेह की  दृष्टि  से  क्यों  देखा जा  रहा  है  ।  इसी  लिए  में  कहता  हूं  कि  आपातकाल

 घोषित कर  के  धोखा  दिया  जा  रहा  है  |

 अभी  ऐसे  समय  में  भाषा  विधेयक  लाने  की  क्या  ऑ्रावश्यकता  थी  ।  फिर  सोना  नियंत्रण weer

 कयों  लागू  किया  गया  मेरे  दल  के  दो  सदस्य  इस  बारे  में  वित्त  मंत्री  से  मिले  gate  उन्होंने  मंत्री

 महोदय  को  बताया  कि  हमारे  इलाके  में  इस  से  सुनारों  को  कितनी  कठिनाई  का  अनुभव करना  पड़  रहा

 है  कौर  वहां  की  महिलाएं  सोने  को  कितना  पवित्र  समझती  हैं  किन्तु  वित्त  मंत्नी  ने  तानाशाही  ढंगसे  उत्तर
 दिया कि  यह  समाज  सुधार  का  उपाय  है

 ।
 समाज  सुधार  के  लिए  उपयुक्त  समय  देखना  चाहिये

 att  विरोधी  पक्ष  का  परामर्श  लेना  चाहिये था  ।  क्या  समान एक  ही  दिन  में  किया जा  सकता

 है  ।

 फिर  अनिवार्य  जमा  योजना  भी  लोगों  के  लिए  कितनी  विपत्ति का  कारण  बन  रही  है  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  कांग्रेसी  नेता  भ्रष्टाचार  कर  रहे  हैं  एक  दूसरे  का  गला  काट  कर  रहे  हैं  ।  आपातकाल

 में  ही  यह  सब  कुछ  हो  रहा  है  भ्र ौर  आपातकाल के  नाम  पर  लोगों  पर  विपत्तियां  ढाई  जा  रही

 हैं  प्रौढ़  विरोधी दल  जब  शिकायतें  प्रस्तुत  करता  है  तो  उन्हें  कहा  जाता  है  कि  शभ्राजकल

 काल है  ।

 श्री  के०
 डी०  मालवीय को  यह  त्याग  करना  पड़ा  है  जब  कि

 वे
 निर्दोष  हैं  ।  देश  जानना  चाहता

 है  कि  वें  दोषी  हैं  या  नहीं  ।
 यदि  वह  दोषी  है  तो  उन्हें  प्रतीक  दण्ड  मिलना  चाहिये  उन

 आरोप  लगाने  वाले  सदस्यों  को  दण्ड  मिलना  चाहिये  ।

 में  इस
 शासन

 को  अप्रकुशलता लाल फीताशाही लाल  फीता शाही  परिवार  पोषण  कौर  भ्रष्टाचार  का  अपराधी

 ठहराता  हूं
 ।

 गैर  हिन्दी  भाषी  प्रदेशों
 को

 दिये  गये  झ्राश्वासनों से  यह  विमुख  हुमा  है  ai इस  ने
 सत्ता

 द्वारा  लोगों  को  अधिकारों को  कुचला  है
 ।  मंत्रिमंडल  ने  लोगों  के  नैतिक  मूल्यों  का  दमन

 किया  है  ।
 कौर  अपने  दल  के  स्वार्थों  को  प्रोत्साहन  दिया  है  ।  इसने  संघीय  लोकतंत्र को  एक  तंत्र

 तानाशाही  में  बदल  दिया  है  |

 प्रधान  मंत्री
 इतनी

 वायु  के  होते  हुए  भी  अत्यन्त  भावुक  हैं  कौर  मंत्रिमंडल  के
 तानाशाह  हैं ।

 में
 अविश्वास  प्रस्ताव

 का
 समर्थन  करता  हूं  ।

 पत्नी  पा०  गो०  मेनन  )  :
 पूर्व  वक्ता  ने  अपनी  बात  इन  शब्दों

 से  स्वयं  शुरू  की
 श्री

 कि  कांग्रेंस  को  उनकी  बातें  नम् प्रभाव  से  सुननी  चाहियें  ।  उन्हें  सुनने
 के

 उपरांत  में  यही  कहना  चाहता
 हूं  कि  विरोधी  पक्ष  अ्रनु्तरदांयित्व का  परिचय  दे  रहा  है  ।

 ्  नि
 रसूल  अंग्रेजी  में



 "२६  १८८५  )  मंत्रि-परिषद्  में  प्र विश्वास  का  प्रस्ताव  arty

 प्रस्ताव  के  समर्थकों  ने  परस्पर  विरोधी  ्  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  यट  इस  कारण  है  कि  उन्हें

 विश्वास  है  कि  उन्हें कभी  सत्ता  का  उत्तरदायित्व  नहीं  सम्भालना  पड़ेगा  |

 यह  प्रस्ताव  इस  लिए  लाया  गया  कि  प्रत्येक  विरोधी  दल  सरकार  के  विरुद्ध  अपनी

 घणा  का  प्रदान  करना  चा  ।  भला  प्रधान  मंत्री  इन  परस्पर  विरोधी  विचारों
 को

 मानने के लिए के  लिए  कैसे  तैयार  हो  सकते  हैं  प्रस्ताव  लोगों  में  भ्रम  पैदा  करने  के  लिए  लाया

 गया  है  कृपा लानी  कौर  श्री  मसानी  ने  तटस्थता  की  नीति  का  विरोध  किया  है  श्री

 इसका  समर्थन  करते  ।  श्री  गोपालन  इसके  पक्ष  में  हैं  प्रधान  मंत्री  किस  मत

 को  स्वीकार  करे ं?

 श्री  मसानी  आधिक  बुराइयों  का  कारण  प्रायोजित  व्यवस्था  को  बताते  हैं  ।  जब  कि  अन्य

 सदस्यों  ने  कि
 समाजवाद

 की  जोर  प्रगति  धीमी  है
 ।

 श्री  लोहिया
 ग्रेजी

 को  समाप्त  करने
 के  पक्ष  में  हैं  ।  इस  प्रकार  विरोधी  पक्ष  के  विचार  सर्वथा  एक  दूसरे  के  नाशक  इस  प्रकार

 वास्तव  में  य  ;  अ्रविश्वास प्रस्ताव  नहीं  है  ।  इस  से  तो  यही  प्रमाणित  होता  है  कि  इस  सरकार की

 हैं  । नीतियां  सफल

 कछ  वर्ष  पूर्व  विश्व  के  राजनीतिज्ञ  हमारी  तटस्थता  की  नीति  का  विरोध  करते  थे  किन्तु

 वे  इसकी  स्वस्थता  को  स्वीकार  करने  लगे  हैं  ।  इसके  कारण  हमें सभी  मुख्य  राष्ट्रों की  मित्रता

 प्राप्त  हुई  है  |

 हमारी  घरेलू  नीति  का  प्राकार  योजना  कौर  लोकतंत्रात्मक  समाजवाद  |  श्राचायें  कृपा

 लानी  ने  योजना के  क्षेत्र  में  हमारी  तीन  त्रुटियों  का  उल्लेख  किया  है  ।  पता  नहीं  उन  द्वारा  बताये

 तथ्य  ठीक  हैं  या  गलत  किन्तु  १०  या  २०  करोड़  का  गलत  हिसाब  ११०००  करोड़  रुपये  की  योजना

 में  भ्रांति का  कारण  नहीं  हो  सकता  ।  इस  ऑ्रालोचना  में  प्रौचित्य  का  प्रभाव  है  |

 श्री  मसानी  ने  कहा  कि  हमें  इस्पात  संयंत्र  नहीं  बनाने  चाहियें  ।  भारी  उद्योगों के  बिना  हमें

 अन्य  देशों  पर  अमित  रहना  पड़ेगा  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  लोग  भारी  उद्योग  नहीं  बना  सकते  ।

 श्री  मसानी  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  भारी  उद्योगों  से  कम  लाभ  का  जिक्र  परन्तु गैर  सरकारी

 क्षेत्र  में  जितने  भी  भारी  उद्योग  हैं  उन्हें  भी  प्रारम्भ  में  कम  लाभ  हुआ  ।

 श्री  मसानी  ने  कटा  कि  स्वाधीनता के  १६  वर्ष  भारत  में  समाज  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई

 है  ।
 भारत  Hater ग्रा यू  इन  वर्षों  में  ३२  वर्ष से  बढ़ कर

 ४८
 वर्ष  हो  गई  है  ।  तो  क्या यह

 प्रगति  की  निशानी  नहीं  है  ।

 श्री  प्राचार्य  कृपा लानी  ने  कि  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  लाने  वाले  देश  के  बहुमत के  प्रतिनिधि

 यह  बात  ठीक  हैकि  कांग्रेस ४५  से  ४८  प्रतिशत वोटें  लेकर  चुनाव  जीतती  रही

 इसका  कारण  यह  है  कि  चुनाव  में  बहुत  से  दल  होते  स्वतंत्र  उम्मीदवार भी  होते  फिर

 कई
 वोटें  खराब  भी  होती  कई  ऐसे  उम्मीदवार को  भी  डाली  जाती  हैं  जो  चुनाव लड़ने  में

 लेना  छोड़  देते  हैं  ।

 श्रीवास  प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  कम्युनिस्ट पार्टी  का
 स्पष्ट  नहीं  है  श्री  मुकर्जी

 और
 श्री  गोपालन  चाहते  हैं  कि  श्री  मोरारजी  देसाई  तौर  श्री  पाटिल  त्यागपत्र  दे  दें  ।  भ्र विश्वास

 प्रस्ताव
 का  सम्बन्ध  तो  सारे  मंत्रि  परिषद्  से  होता  है  न  कि  दो  मंत्रियों  से  ।

 wae
 लेटेस्ट ”

 ”  के  शब्द  तो  कांग्रेस में  फूट  डालने के  लिए  प्रयोग किए  जाते  हैं
 ।  कम्युनिस्ट पार्टी  इस

 बात  में  सफल  नहीं  होगी  ।



 प्र  cafes  में  ofa  का  स्राव UeTnum  as  |  Wa)
 GERR क

 ह

 कांग्रेस  सरकार
 ने  बहुत  काम  किए  हैं  कि  जो  कि

 चिरस्मरणीय
 ह

 वतंत्रता के  बाद

 इस  कार  ने  रियासतों को  काबू  ।  योजनाएं  बनाई
 |

 समाजवाद  को  अर  लक्ष्य  घोषित

 ने frat  लोकतंत्र  को  कायम  रखा  जब  fe  zed  गीत  के  देशो ंमें  लोकतन्त्र  खत्म ह  जा  रदा

 रहा
 ह

 ।  इस  उपमहाद्वीप  को  एक  राज्य  बना  दिया  |

 ः  >
 इन  सब  सफलताओं का  श्रेय  कांग्रेस  सरकार  प्रधान  मंत्री  को  Q  |

 क
 श्रीमती  रेणुका राय  ):  विरोधी  दल  के  विभिन्न दलों

 में प्रा पस  में  बहुत  मतभेद

 है
 ।  वे  कांग्रेस  के  स्थान

 पर  सरकार  तो  नहीं  बना  सकते  हैं  ।  फिर  श्राविका  का  क्या

 दी

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  का  यह  प्रस्ताव  सुझाव  कि  दो  मंत्री  त्याग  पत्र  दे  दें

 omen ल
 Femara  है

 ।  क्योंकि वे  मंत्रिमण्डल  बनाते  हैं
 ।

 थ  श्री  मसानी  का  सुझाव  है
 कि  कांग्रेस दल  भ्र पने  को  हटा दें

 |
 क्या  इस

 ले  चुनाव  जीत  जाएगी
 ।  कर

 वरि  पार्टी

 द

 z |
 a

 श्री  मसानी  कन्ट्रोल के  बिलकूल  विरोधी  हैं  बे  शायद  जंगल  के  कानन  को  चाहते

 कहीं  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग  बहुत  सफल  रहे  हैं  जसे  कि  aes a

 ए  गए  इंजनों  से  बहुत  सस्ते  होते  हैं  ।  इस्पात  के  उद्योग को  कभी  बढ़ने  दिया  जाए  |

 पी०  एस०  पी०  दल  को
 हम दूसरा दल  बनाना  चाहते  थे  जो  कि  पर  सरक  ise

 ।  यड़  दल  जिस  में  योग्य  व्यक्ति  भी  हैं  विश्वास  प्रस्ताव  की  विफलता  को  नहीं  समझ
 सके

 ।

 स्वाधीनता  के  समय  कांग्रस  को  नई  कठिनाइयां  मिली  थीं  ।
 उन  सब  के  बावर

 ने  देश  को  एक  कर  दिया  है  कौर  भविष्य  में  विकास  के  बीज  बोदिए  हैं  ।

 ह
 द  चीन

 के
 बारे

 में
 जो  हमारी  तैयारी  नहीं थी  उस  के  लिए  हम  गलती तो  मानते  परन्तु

 ब
 हम  जागरूक  हो  गए  हैं  हम  कोशिशों  से  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बना

 रहे  हैं
 ।

 कांग्रस
 दल  ही

 विरोधी
 दल  का  काम  करता

 इसी
 दल  के  सदस्य  सरकार

 की
 गलतियों

 सरकार  की  घरेलू  ate  विदेशी  नीतियां  weal हैं  ।

 या  ब्योरे  पर  मतभेद  होता  है  ।

 =

 के

 ह  इस  संकट के  समय  में  हम  सब  को  मिल  कर  देश  को  बचाना  चाहियें ह्य  श्रीवास
 प्रस्ताव

 a

 को  प्रकाशवोर  शास्त्री  )
 :  उपाध्यक्ष  आज से श्राठ से  मास  a

 ः
 va प्राण  के  बाद  जत्र  इस  सदन  में  उनकी  चर्चा  ars  थी  उस  समय  च्  में  कौर  सदन के  बाहर

 '  क  ह

 कुछ  इस  प्रकार  की
 a

 थीं  कि  इस  समय  जो  सरकार  उसे  अपना  स्थान  छोड़  देना  चाहिये

 फिर  एक  मिली  जुली  सरकार  का  निर्माण  करना  चाहिय  ।  मैं  तब  उन  व्यक्तियों  में  था  जिसने

 यहां  ate  बाहर  भी  इस  बात  पर  बल  दिया  था  कि  जब  नाव  मझदार में  हो  मल्लाह  पुरी

 शाक्ति  से  पतवार  लगा  कर  पार  ले  जाने  का  यत्न  कर  रहा  एसे  समय  में  उस  मल्ला
 —

 ह  को  बदलने

 मल  ग्रेजी  में



 ्

 a  ्

 क
 २६  १८८५  )  मंत्रि-परिषद् में  विश्वास  का  प्रस्ताव  ate

 फन  बुद्धिमत्ता  की  बात  नहीं  फ  eee

 शाबाश  कह  कर  नाव  किनारे  की  कौर  ले  जाने  की प्रेरणा देना  ही  बुद्धिमत्ता की  बात  होगी
 |  |

 a
 लेकिन  अराज  महीने  के  बाद  न  केवल  यहां  में  अपितु  सारे  देश  जिस  जनता  ने  रक्षा  कोष  के  लिये

 सरकार  को  इतना  उपयोग  दिया  था  रक्षा  प्रयत्नों  में  यहां  की  सरकार  को  पूरा  सहयोग  भारत
 ह

 के  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  की  कोई  भ्रालोचना  करता  था  तो  लोग  उस  समय  उसके  साथ

 द  जो  लोग  प्रधान  मंत्री लड़ने  झगड़ने  के  लिये  तैयार  हो  जाते  स्थिति ने  पलटा  खाया  है  ।

 की  शझ्रालोचना  के  नाम  पर  लड़ते  थे  कौर  झगड़ते  थे  उन्हीं  प्रान्तों  उन्हीं  नगरों  उन्हीं

 मुहल्लों में  सभायें  हो  रही  प्रस्ताव  पास  किये  जा  रहे  हैं  जी  श्रीवास  का  प्रस्ताव  यहां  पाया

 इसी  भावना  की  वहां  भी  प्रेरित  किया  जा  रहाहै  ।  में  पूछना  चाहता हं  कि  यह  तमाम

 स्थिति  कयों  उत्पन्न हुई  ।

 कोई भी  राष्ट्र  वह  सुरक्षा  चाहती  है  तो  उसको  तीन  नीतियों  को  बड़ी  सुदृढ़ता

 के  साथ  चलाना पड़ता  है  ।  पहली
 नीति  ara  नीति  दूसरी  नीति  विदेश  नौति  है  गौर

 तीसरी

 नीति गह  नीति  है  ।  जहां  तक  ay  नीति  का  सम्बन्ध में  कोई  ्  शास्त्र का  विद्यार्थी

 नहीं
 हूं  ।  केवल  उसके  सम्बन्ध  में  में  एक  संकेत  मात्र  दे  देना  चाहता हूं  ।  भारत ने

 झावद्यकताओओं  की  पूति के  लिये जो  बाहर  से  ऋण  लिये  वे  भ्रपेक्षित  वे  ठीक थे  ।  परन्तु

 जहां  तर्क  उन  ऋणों का  सम्बन्ध है  जिनके  कारण  सरकार  ने  हमारे  देश  को  विश्व  के  ऐसी

 स्थिति में  ला  कर  खड़ा  कर  दिया है  कि  शायद  ऋण  लेने  वाले  या  मांगने  वाले  देशों  में  भारतवर्ष  का

 नम्बर  प्रथम  है  ।  ३१  RRR  को  हमारे  देश  के  ऊपर  Lolo.  LE  करोड़ का  ऋण  था

 इस  ऋण  पर  सूद  की  शकल  में  जो  पेसा  हम  को  देना  पड़ता  था  वह  XE  vo  करोड़  रुपया  था  |

 आवश्यक इतनी  बड़ी  धनराशि  हमें  केवल  सूद  सूद  की  शकल  में  देनी  पड़ती  है  ।

 बातों  के  लिये  जो  चीज़  ली  वह  तो  सही  है  ।  परन्तु  शासन  में  कौर  नीति  में  चाणक्य  ने  लिखा
 है  कि  बह  पिता  wast  सन्तान  के  साथ  भ्र न्याय  करता  है  जो  भ्र पना  ऋण  सन्तान  पर  छोड़  कर  जाता

 |  ऋणकर्ता  पिता  पत्र  ।  मे  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  जिस  समय  श्रपनी  झोलियां  फैलायें

 सोच  समझ  कर  क  |  जेसी  विपत्ति इस  समय  are  उस  मे ंतो  सहयोग  अपेक्षित था  नव्य

 एसी  स्थिति  में  हम  न  हो  जायें  कि  हमारी  पीढ़ी  दर  पीढ़ी  भी  उस  भारी  ऋण  से  उऋण  न  ह

 qa  |

 दूसरी  बात  में  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  ।  मुझे  दुःख  के  साथ
 ;

 कहना  पड़ता  है  मैँ  चाहता  हूं  कि  मुझे  प्रधान  मंत्री  जी  इसको  कहने  की  भ्राता  दें  कि  हमारी

 विदेश  नीति  में  आरम्भ  से  ही  कुछ  गलतियां चली  रही  हैं  ।  तिब्बत के  सम्बन्ध  में

 |
 अपने  मुंह  से  कहूं  तो  यह  छोटा  मुंह  बड़ी  बात  हो  लेकिन  में  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  डा०  राजेन्द्र

 क  प्रसाद  के  शब्दो ंमें  कहना  चाहता  हूं  जो  उन्होंने  चीनी  ArH  के  बाद  पटना  के  गांधी  मैदान  में

 कहा  था  किं  ara  जो  चीन  ने  हमारे  देश  पर  आक्रमण किया  यह  उस  पाप  का  प्रायश्चित है  कि

 ह
 ...  जब  चीनी  राक्षस  तिब्बत  रूपी  शिशु को  अपने  मुंह  में  हड़प

 रहा  उस  समय हम  अपने

 मुद्दा

 क

 पट्टी
 बांधे  बैठ  काइमीर  के  सम्बन्ध में  भी  में  शब्दों में  न  कह  कर  भारत  के

 qa  उप  प्रधान  मंत्री  प्र गह  मंत्री  स्वर्गीय  बल्लभ  भाई  पटल  के  शब्दों  में  कहना  चाहता  g-—set

 दुखी  हो  कर  एक  बार  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  को  कहा  था  जी  कि  उनकी  डायरी  में  लिखा  ः  है  कि  सारे

 हन्द्स्तान न्द्स्तान  में  मेरी  चलती  लेकिन  जवाहरलाल  जी  के  घर  —PTRAIT FH Wear के  मेरी  नहीं  चलत
 a
 gl

 में ले जाना गये. , इस

 बड़ी  भूलें
 थी  ।

 जनमतसंग्रह की  बात  का  अदूरदर्शिता के  साथ  एलान  करना  कौर  इस  केस  को  सुरक्षा परिषद्

 हम  काइमीर  के  बारे  में  किस  स्थिति  में  ला  कर  खड़ कर  दिये

 इसको  श्राप
 देखें  ।

 पड़ौसी  देशों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  धीरे  धीरे  कटते  चले  जा  रहे  हैं
 ।

 ee

 OO  a  थ



 ................

 Bo  मांदर-पार्षद  म  अविश्वास  का  प्रस्ताव  a  च्  स्क  हि  GER

 थ

 लेकिन
 हम  भ्र भि मान कर  रहे  हैं  विदेश  नीति  की  इस  बात  पर  कि  रूस  ate  अमरीका  दोनों  in  क

 सहयोग  नहीं  कर  बज  |  vara
 बड़  ही  fare  weal  में  पूछ  सकता  हूं  कि  द्वितीय  म

 रुस  पर  में  समझौता  उस  समय  क्या  हमारी  विदेश  नीति  वहां  काम  कर  रह
 ?

 हित  की  रक्षा  के  लिये  भी  दो  मुल्क  रूस  ate  अ्रमरीका  जब  मिल  सकते  हैं  हिटलर

 र
 मुक़ाबला  करने  के  लिये

 तो
 are  के  हिटलर  का  मुकाबला  करने  के  लिये  _ooW  रूस  ar

 अमरीका ने  चीन  के  साथ  अपनी  तटस्थता  की  नीति  रखी  तो  इसका  सोलहों  ७  wa  हम

 ः  अपने  कंधों पर  नहीं  ले  सकते  हैं  ।  उनका  हित  भी  उसके  इन्दर  निहित है  ।  ः

 जब  चीन  का  आक्रमण  तो  हमने  कहा  कि  वह  पंचशील  के  दस्तावेज  पर  हस्ताक्षर  करके

 अपने बचन  से  पीछे  हटा है  ।  चीन  ने  हमारे  साथ  विश्वासघात  किया है  ।  लेकिन  उससे
 बड़ा  विश्वासघात  हमारी  सरकार  ने  जनता  के  साथ  किया  देश  के  साथ  किया  है  ।

 क्यों
 रहस्यों  को  छिपा  कर  रखा

 ?
 किस  तरह  सै  सड़कें  बन  रही  किस  तरह  से  हवाई  अड़

 के  लिये  जगह  तलाश  की  जा  रही  क्यों  वर्षों तक  इस  तरह  के  रहस्यों  को  छिपा  कर  आपने  रखा

 झपने  इवेतपत्रों  में  अपनी  कलम  से  श्रापने  तमाम  बातों  को  लिखा  है  ।  उससे  भी  बड़ी  चीज़

 है  कि  नेफा की  पराजय  की  रिपोर्ट को  फिर  उसी  तरह  से  सरकार  दबा  कर  रखना  चाहती  है  ।

 प्रधान  मंत्री  नेफा  पराजय  की  fete न  केवल  संसद्  के  माननीय सदस्य  ही  मांग  रहे  मगर

 में  आपको  जाना  लगी  के  लिये  कहना  चाहता  हं  कि  नेफा  में  पराजयों  की  fers की  मांग  कर  रही

 हैं  वें  हज़  रों  विधवायें जिन  के  पति  उन  पहाड़ों  पर  मारे  गये  नेफा  में  पराजयों की  रिपोर्ट  की  माग

 कर  रोह  हैं  बे  हजारों  बच्चे  जो  पिताश्रो ंसे  रहित  कर  दिये  गये  नेफ़ा  की  पराजय  की  रिपोर्ट

 कब की  मांग कर  रहे  हैं  वे  हजारों  बढ़े  मां  बाप  जिन  के  बच्चे  उनके  हाथों  से  जाते  रहे  हैं  ।

 तक  श्राप  इस  को  दवा  कर  रखेंगे
 ?

 उनकी  पुण्य  प्रात्मा  पूछती  है  कि  उस  पापी  का

 नाम  बताया  जाए  जिस की  वजह से  हम  बेहाल कर  दिये  गये  |  कब  तक  श्राप  इसको  इस  तरह  से

 दबा  कर  रखेंग ?  एक  मजबूत  आदमी  सुरक्षा  मंत्रालय  में  पाया  था  जिस  ने  स्थिति  को  सम्भाला

 |  लेकिन  मुझ  इस  कटु  सत्य  को  कहने  की  भ्राता  दीजिये  कि  झ्रापने  उस  के  कराने  के  बाद  सुरक्षा

 मंत्रालय  को  तीन  हिस्सों  में  बांट  कर  उसके  उत्साह  को  भी  ठंडा  कर  दिया  था ।  प्रधान  मंत्री  जी

 अविश्वास  का  प्रस्ताव  जिस  समय  चीन  ने  आक्रमण  किया  था  शायद  उसके  कुछ  दिन  बाद  AT  जाता

 लेकिन  art  यह  श्रीवास का लेकिन  वैसा  नहीं  हुआ  |  तब  भी  एसी  ही  स्थिति बनी  थी  ।

 प्रस्ताव AT  है  जब  पानी  होंठों  तक  करा  चका  जनता  के  ade  का  प्याला  जब  भर

 चका  है  भ्र ौर  areal  ढलमल  नीति  का  ही  यह  परिणाम  है  कि  वायस  श्राफ  अमरीका  के  साथ

 लेकिन  जिन  लोगों ...
 इस  तरह  से  समझौता ह्य  श्राप  कहते  हैं  कि  मुझ  पूरी  तरह  पता  नहीं  था

 ने  आपको  जानकारी  देनी  थी  कौर  जिन्होंने पूरी  जानकारी नहीं  दी  कौर  जिस की  वजह  से  समझ  ६

 से  पीछे  ea  की  दुनिया  में  चर्चा  हो  रही है  इतने  बड़े  देश  के  साथ  ढलमल  नीति  के  कारण  हम

 दूसरे  समझौतों  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  पैदा  होने  लगा  में  बाप  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  aa उन  h  के

 खिलाफ  क्या  कारवाई  की  है
 ?

 तीसरी  चीज है  हमारी गह  नीति  ।  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  उन  छोटी  छोटी  चर्चा

 को  नहीं  करना  चाहता  जिन  से  गांवों  के  आदमी  परेशान हैं  ।  पुलिस कसे  रिश्वत  लेती  QF
 ड

 _ कचेहरी  में  कसे  रिश्वत चलती  किस  प्रकार से  चकबन्दी में  लट  मच  रही  किस  प्रकार  से

 फीस थाने  में  रिश्वत  चलती  है
 ।  इन  भी  में  करना  नहीं  चाहता  कि  सेल्स  टेक्स

 area  एक्साइज  प्राचीन  में  किस  प्रकार  की  लूट  मची  हुई  है  कब्र |

 sa
 सम्बन्ध  में  में  कांग्रस  पार्टी  के  जिम्मेदार  नेता  श्री  श्रीमन्नारायण  अग्रवाल  के  वक्तव्य

 ्
 क

 क
 द

 द  a  ्  क
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 १८८१  मंत्रि-परिषद्  में  विश्वास  का  प्रस्ताव

 मो

 की  बात  कहना  चाहता  बिहार के  राज्यपाल  श्राय्यंगर  के  वक्तव्य की  बात  कहना  चाह

 कि  प्रभी  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  हुमा  है  ।  आप  कहते  हैं  कि  wearer  केवल  नीचे

 द पर  केवल  लो  लेवल  पर  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  दास  रिपोर्ट कौर  नेफा  nea

 के  बाद  भी  क्या  ड्राप  यह  कह  सकेंगे  कि  करप्शन छोटे  स्तर  पर  लोनार लेवल  पर  है  ?  अराज
 ज

 करप्शन छोट स्तर पर छोट  स्तर  पर  नहीं  कप्तान श्राप  के  दायें  वायें बेठा  हुआ  है  ।
 सिराजुद्दीन  रिपोर्ट

 के  ऊपर  श्राप  ने  कहा  कि  चार  कांडों  में  से  केवल  दो  कांडों  में  मालवीय  जी  को  दोषी  ठहराया  गया

 है  कौर  दो  कांडों  कें  दर  निर्दोषी  ठहराया गया  है  ।  में  कहना  चाहता हं  कि  दो  एक  नहीं

 are में  चौथाई  में  भी  ant  दोषी  ठहराया  जाता  है  तो  क्या  ब्र धि कार था  कि  श्राप

 झपने  वक्तव्य  में  कहते  कि  मं  उन्हें  निर्दोषी  मानता  हूं  ।  जब  दो  चीजों  में  दोषी  ठहराया  गया  है

 तो  फिर  ara  ने  निर्दोषी  होने का  सर्टिफिकेट किस  आघार  पर  दिया  ?  इसी  तरह  की  चीज

 नेफा  के  सम्बन्ध  में  मे  से  पूछना  चाहता  श्राप  अपने  वक्तव्य  में  इस  का  उत्तर  दें  ।

 नेफा  की  पराजय  की  रिपो  के  शभ्रन्दर  जिस  व्यक्ति को  दोषी  ठहराया  क

 है  पा  चह  बाज
 जयन्ती  शिपिंग  कम्पनो में  १०  हजार  रु०  मासिक पर  नियुक्त  करक  नहीं  भजा  आप

 बतलायें  ।  इन  बातों  को  मैं  पूछता  चाहता  पंडित जी  ।  इन  तमाम  बातों  की  दबाने से  सन्देह
 ग

 थ
 की  एक  दीवार  उठती  चली  जा  रही  है  प्रौढ़  श्राप  के  सम्बन्ध  में  लोगों  के  इस  प्रकार  की  ची  जा

 ही  पैदा  होती  चली  जा  रही  है  ।  ara  कहते हैं  कि  नीचे के  स्तर  पर  करप्डान था था  तो  क्या  यह
 ं

 के  स्तर पर  करप्शन था  ?

 केरल  पी०  पी ०  सी  ०  के  THNTS  ने  जो  रिपोर्ट  दी  थी  केरल  के  चीफ  मिनिस्टर  के  संबंध  में

 भ्रौर जब दूसरे जब  दूसरे  मिनिस्टर के  संबंध में  क्या  नीचे के  स्तर  के  करप्शन की  रिपोर्ट  थी
 ?

 पंजाब
 के  पहले  के  कांग्रेसी कौर  वर्तमान  कांग्रेसी  जो  चार्जशीट  मुख्य  मंत्री  के  खिलाफ  दे  रहे  वह  मेरे पास
 ै  लेकिन  समयाभाव के  कारण  मैं  उसे  पढ़  नहीं  लेकिन  सगर  ATT  चाहें तो  मैं  उस  को  सभा  की

 बल  पर  रख  सकता  |  क्या  वह  नीचे के  स्तर  का  करप्शन है  ?

 उडीसा के  संबंध  में  जो  पी०  एस०  पी० के  जिम्मेदार  सदस्य ने  य८  कहा कि  <A  को  रुपय

 कर  के  लिए  उड़ीसा  में  य  '  किया  क्या  नीचे के  स्तर  पर  करप्शन है  ?  राजस्थान

 |  उत्तर  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  मं  किस  स्तर  पर  करप्शन है  ?  भ्रमर  श्राप देश  को  उस  से  बचा

 हत ेहैं  तो  बचाने का  एक  ही  तरीका है  कि  श्राप  उच्च  स्तरीय  कमीशन  बनाइए  जहां  ज

 से  करप्शन  की  शिकायत  माएं  उस  की  जांच  कीजिये  ।  वर्ना  मैं  राज  चेतावनी के  त

 पर
 म  घि  व्यास

 के
 म  भारत

 के
 शब्दों

 में  क  ना
 चा

 ता  हूं  कि  जिस  समय  तक्षक  इन्द्र  के  शासन

 से  जाकर  लिपट  गया  ate
 जनमेजय

 के  नाग
 यज्ञ

 में
 जितने

 भी
 सांप

 थे  वे  प्रकार पड़
 कौर  जिस

 _  समय
 ऋषियों को  पता  चला  कि  तक्षक  इन्द्र  के  शासन  में  लिपटे  र  ने  के  कारण  नहीं a

 a

 उस
 समय  विवश  हो  कर  ऋषियों को  आवाज  लगाना  पड़ी  :

 थ इन्द्रिय  स्वाहा ਂ

 जाउ  आपके  इन्द्रासन में  एक  तक्षक  न  जाने  कितने  तक्षक  लिपट हुए  हैं  aa  में

 mix  दिल्ली  जिस a  विवश हो  कर  य  ग्र विश्वास  प्रस्ताव  लाना  पड़ा  ।  फिर
 श्राप

 क  ते  हैं  कि

 करप्शन  नहीं है  ?  इस  प्रकार की  स्थिति  है  ।

 तहां  तक
 cat  का  संबंध  कम्पत्सरी  डिपाजिट का  संबंध  मोरारजी  देस क

 कंट्रोल का  ताल्लुक  जिसने  लाखों  लोगों  को  मौत  के  दरवाजे  पर  ला  खडा  कर  दिया है  नसब  को

 मैं
 '
 गीत

 जी  से
 केवल  एक  बात  पूछना चा  ATE  जिस  जनता से  श्राप  चा गा

 ते  हैं  कि  त्याग

 उसके  त्याग
 करने  से  क्या

 बाप
 के  ने  लोग

 बैठे  हुए  हैं  कभी  श्राप  ने



 a
 वन

 Ory.  WatTad ८२२
 _
 ह  में  विश्वा वास  का  प्र  ताव  २०  अगस्त  १०६३

 ब

 दि
 a es याग  करवाया

 ?  कितनी  बार  इस  सदन  में  पूरा  गया  है  कि  कितना  टो ०  to  bz |  हि  डी०  To

 एक  एक  मिनिस्टर
 को

 पिछले  दो  सालों
 से  १३  १९६१  को  पूछा  २८

 १९६२
 को  पूछा  २६  regs  को  पूछा  गया  १०  q1eR2 BT को  पूछा ग

 लेकिन  बराबर  यही  जवाब  दिया  गया  कि  फिगर्स  कलेक्ट कर  स्पीकर  सा  ने  खास  तौर

 होम  मिनिस्टर  साहब से  कि  जल्दी से  जल्दी  उन  को  दिया जाय  लेकिन  नहीं  दिया  गया
 क्योंकि  कहीं  ag  सनसनी न  पैदा

 मैं  समझता हूं  कि  to  vo  डी०  ए०  की  रिपोर्टों को

 इस  लिये  दबा  कर  रखना  चाःते हैं  कि  उन  को  लेकर  देश  में  बचायें  चलेंगी  ।  राज  बंगाल  के

 मिनिस्टर
 के  विषय  में  निकला है  कि  as  छः  लाख  का  उन  का  ट्रंक  काल  का  बिल है  श्राप

 बतलाइये  कि  पर
 जो  मिनिस्टर  बैठ

 हुए  हैं  कौर  वे  भी  ट्रंक काल  करते  उन  का  कितने

 रुपये
 का  ट्रंक काल  का  बिल  भ्राता है  ।  श्राप  देखिये  कि  स्टाफ कार  का  क्या  उपयोग  चल  र्ा

 8

 के  रूल्स  रिलेशन्स  का  पूरी  तरह  से  पालन  किया  जा  रहा  है  ।  य  जितने भी  मामले

 हैं  उन  के  लिये  कामराज  मिक्सचर  क्या  काम  करेगा  ?  यट  एक  कांग्रेस का  है  जिस के  लिये
 रेडियम

 क  किरणों  को  लाना  तब  जा  कर  इस  रोग  का  इलाज  श्राप  कर  सकेंग े।

 द

 दूसरी  बात  यट  कि  श्राप  की  इस  दुर्बलता का  नतीजा  as  है  कि  प्रांतों  में  तानाशाही ब
 चली

 जा  रही है  ।
 are  संविधान

 की
 धारा  ३५६  के  प्रयोग

 न
 करने  का  परिणाम

 य  हुआ कि
 श्री

 बहुत से  प्रांतों में  जसे  पंजाब  य  ।  से  दस  मील  चल  कर  पंजाब  शुरू  हो  जाता  विकेट के
 चीफ

 fate  मे  war  नई  मिलिटरी  बना कर  खड़ी  कर ली  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने
 कहा

 कि  इस  प्रकार

 से  कोई  चीफ  मिनिस्टर  अपनी  सेना  या  रक्षा दल  नहीं  केवल होम  गा  लेकिन

 मैं ग्राप  को  बतलाना  चाहता हूं  कि  पंजाब  में  उसकी  ड्रैस  उस के  लिये  कमान्डेंट
 सब  होम  गाईड  से  अलग है  ।  उस के  पश्चात  ३  सितम्बर  को  यहां  पर  जो  प्रदर्शन  होने  वाला  है
 मेरी  निजी  जानकारी है  कि  वही  मिलिटरी  पर  प्रदर्शन  करने के  लिये  लाई  जा  रही  यः

 तमाम  चीजें चल  रही  हैं  ।  क्या  बाप  नहों  जानते  हैं  कि  पंजाब के  भ्रन्दर  जितने भी  इंडियन  सिविल

 स्विस के  भ्रामक  जितने  इंडियन  पुलिस  सर्विस  के  arent  जितने  इंडियन  इंजीनियरिंग  सर्व वस

 थ  के  भ्रामक हैं  उन  की  कया  स्थिति है  ?  भाखरा  डैम  के  सुपरिटेंडेंट  इंजीनियर  क्लेयर  ने  क्यों  राम
 7

 की  ?  छबील लाल  मेहता  ने  कयों  आत्म हत्या  की  ।  कपूर  ग्रेवाल  इतने तो  आपकी

 क  जानकारी
 में  हैं  ।  श्राप की  इस  दुबल  नीति का  परिणाम  यड़  है

 कि
 प्रांतों  में उछलता बहती

 चली

 क  जा  रही है

 लखनऊ  में  इतने  दिन  से  are  मिनिस्टर  इस्तीफा  दिये  पड़े  हैं  ।  स्थिति  चल  रही  है  ।  म

 मेंभी  य  श्रमिक  ते  है ंकि  पोज़ीशन  पार्टियो ंने  पता  नहीं  कैसे  सब  मि  ः  ह

 ताव रख  दिया  |  किम

 मिर

 एक  खानदान में  जब  य

 प्रवृत्ति  पैदा  हो  जाती है  तो  उस को  बचाना  मुश्किल हो  जाता है  ।  अ्रगर य  यादवी  प्रवृत्ति ;
 ea  st  जाती है  तो  मुझे  खतरा है  कि  कक  dae  नुक्सान  न  पहुंचाये  ।

 ः
 mam  में  सात  लाख  पाकिस्तानी  श्री  कर  बैठे  रूए  हैं  ग्रोवर  प्राय  कहते  हैं  कि  सरकार  का  इस  ह

 _  के  अन्दर  हाथ  नहीं  सरकार  किसी  प्रकार से  उनको  नहीं  बिठलाना  चाहती  |  मगर  मेरे  पास  उ

 magi  की  प्रतिलिपि है  जो  वहां  के  सेटलमेंट  आफिसर  ने  aaa  म्रसिस्टेट  आफिसर  को

 लिखा
 हैं  ।  TTA  पता  चल  जायेगा  कि  किस  प्रकार  से  सरकारी

 प्रभाव
 में

 जाकर  स्वर

 नियों क  रण  दी  जा  रही  |  इसके  शब्द  झगर  श्राप  सुनना  चाहें  तो  मैं  उन  को  सुना  सकता  हूं
 |

 ३े
 ?

 ६२  को  गोहाटी  से  लिखी हुई  चिट्ठी  तमाम  नम्बर  वगेरह
 बतला  सकता  हूं

 OS  ह  ह  के  ६

 ..........................



 थ

 ee

 कस  मंत्रि-परिषद् न्य  में  श्रविश्वास  का  प्रस्ताव  .  प्रेम

 at  जरगर  ड्राप  चाहेंगे तो  में उस  को  भी  सदन  के  मेज  पर  रख सकता हूं  । र  स्पष्ट  लिखा

 गया

 गलियों को  नाम पप  को  केवल  गोहाटी  बारा  पेटा  सब  डिवीजन  के  मुस्लिम  ग्र

 सूची में  लिखने हैं

 इंतन ेसे  उनको  संतोष  नहीं  है  ।  पेरा  ग्राफ  में  लिखते हैं

 किसी  हिन्दू का  नाम  सुची  में  न  लिखिये ''

 wa  यह  सेटलमेंट  आफिसर  बना  दिया  गया  है  |
 wa  व पदोन्नति प  र  शिलांग  में  ए  ०  डी०

 एम०  बन  गए  हैं  ।

 pat  रघुनाथ सिह  :  उस  अधिकारी का  क्या  नाम है  ?  .

 थी  प्रकादादीर  शास्त्री  :  ा

 डकारा न  न  सतह  कर आप  कहते हैं  कि  सरकारी  प्रश्रय  उन  को  नहीं  मिल  रहा  है  ?  सरकार की  तरफ
 फरसे  यह  चीजें

 मिल

 रही  श्राप  चाहें  तो  चिट्ठी  पूरी  पढ़  भी  लीजिय े।

 वक्तव्य
 को  उपसंहार  की  ले  जाते  हुए  मैं  दो  बातें

 विशे

 as

 से  कहना

 चाहता ह  ।  .....

 tt  को  एनालिस्ट  करने  के  लिये  इस  लिये  इन्कार
 किया

 गया  होगा  कि  ये

 बेचारे  वहां  से  चले  गये  होंगे
 ।

 क थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  श्राप  मेरे  समय को  नष्ट  न  कीजिय े।

 दूसरी  बात  जो  मैं  भ्र पने  वक्तव्य के  अन्त  में  कजला  म

 ह

 चाहते हैं  fara  कृपलानी  जी  ने  अपने  गांधी  आश्रम  के  वैसे का  इस्तेमाल  किया  म ुss
 ro

 बीच  में  खाने की  कोई  जरूरत  नहीं  ।  लेकिन  क्या  मैं  पुछ  सकता  हुं  कि  पंडित  आपने

 एकता  परिषद्  में  विज्ञान  भवन  में  यह  कहा  था  साम्प्रदायिकता  इन  से  राष्ट्रीय

 एकता टूट  रही  है  ।  क्या  श्राप  हृदय  पर  न्  रखकर  बतलावेंगे  कि  आपने  में  जो  कंडिटेट  चुना
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 नरसिंह  रेडडी  ने  गोबर  के  गैस  प्लांटों  को  लोकप्रिय

 बनाने  के  लिए  राज्यों  को  दिये  गये  धन  के  ब  में  एक
 ि

 ्
 याचिका कार  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  पेश  ।

 श्री  दास  ने  भारतीय  रेलवे  १८६  र  उसके

 i
 ह  बनाने  गये  नियमों  के  बारे  में  एक  यानी

 द्वारा  हस्ताक्षरित एक  याचिका  पेश  की

 विधेयक  पारित  9G R-EV

 त
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब ०  र०  प्रस्ताव  किया

 कि  विनियोग  ४)  १९६६३  पर  विचार किया

 चार केबाद के  बाद wa  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  a

 विधेयक  पारित  किया  गया  ।

 में  श्रीवास का  प्रस्ताव  BEV—G Vv
 क

 ी  कृपलानी  द्वारा  १६  qeqR
 को  प्रस्तुत

 अंधी-परिषद में

 अ्रविश्वास  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  ।  चर्चा  समाप्त

 नहीं  हुई
 ।

 ३

 भरता

 TERR/Jo  श्रावण  के

 (ere)

 र

 ह

 afratore  में  के  ene
 ax  stat

 wat
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